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 श्री  मोहिउद्दीन  :  at  fan  ढाई  तीन  महीन  हुए  हें
 ।

 यह  इनवेस्टिगेशन

 ga  टेक्निकल  डोते है  |
 मर  ख्याल

 म  इस
 मामले  मं  हमें  जरा  सब्र  से  काम  लेना

 ताकि  रिपोर्ट  करने  वालों  को  काफी  गौर  खोज  करने  के  लिए  मिल  जाए

 sit  विनती  मिश्र  :  att  माननीय  मंत्री जी  ने  बतलाया  कि  काफी  सब्र  करना  चाहिए
 |

 क्या तीन  महीन  का  थोड़ा  होता  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  तो  बहस की  ata  होगी  ।

 श्री  विनती  मिश्र  :  हम  लोग  मेम्बर ह  शौर  यह  सरकार  हम  मेम्बरो ंके  मातहत है

 भर  arg  कहत ेहे  कि  ate  करने  के  लिए  वक्त  इसको  wa  तक  हमार  सामने  गौर

 लिए  झरा  जाना  चाहिए  था ।

 इजरायल  महोदर
 दशक  सरकार  क  मातहत  ह  लकिन  क्वीन  वर

 मातहती बात  न  कर  ।  यह  तो  बहस  की  बात
 है

 ।  श्राप
 कहत  ह  कि

 वक्त ब बहत है

 वह  कहते हे  कि  ज्यादा  नही ंहें  ।  क्वेश्चन  अवर  में  इसका  गदला  विकास TU. war?

 शो  fala  मिश्र  :  ग्रुप  फसल  कर  दीजिए ।

 छी  wet  दर्शन  :  श्री मन  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  सब्र  करना
 में  जानना

 चाहता  हुं  कि  कब  तक  सब्र  करना  पड़गा  ?

 मर  ख्याल  में  ज्यादा  सब्र  करनें  की  जरूरत  न  होगी
 शो  मुही उद्दीन

 fat  तंगामणि  :  २७  मई  की  दूसरी  दुर्घटना में  हम  देखत ह  कि  विमान  चालक  उस  विमान

 को
 पालन  हवाई  डड  पर  सुरक्षित  वापस ले  क्या  विमान  चालक  द्वारा  दुर्घटना

 बचाए  जान  क  की प्रशंसा  की  जाएगी
 ?

 fat  मही उद्दीन  :  यह  बड़े  श्रेय  की  बात है  कि  विमान  चालक  खिड़की  का  दिशा  टूट

 जान  तथा  स्वय  घायल हो
 जान  पर

 भी  विमान  को  नीचे  ले  mari  वह  बड़ी  यो-सयता  से

 १२०  मील  चलकर  विमान  को  पालम  ले

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उसके  मस्तिष्क  की  सूझ  के  लिए  उसे  कोई  पुरस्कार  दिया

 जाएगा
 ?

 fat  सु ही उद्दीन  :  मुझे  इसकी  कोई  सूचना  इंडिया  एयरलाइन्स  कॉरपोरशन  से  प्राप्त

 नहीं हुई

 fat  त०  ब०  विट्ठल  मं  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  के  विमान  आफ  अगरा

 की  दुर्घटना  की  जांच  के  संबंध  में  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  चूंकि  we  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सेवा

 इसलिए  क्या  सरकार  विभागीय  तथा  wea  जांच  में  शीघ्रता

 श्री  सु ही उद्दीन :  में  नहीं  चानता  कि  माननीय  सदस्यਂ  किस  ora  जांच  का  निदेश  कर

 तभी
 ag

 जांच  विभागीय  gd  जो  भ्रू सैनिक  उड्डयन  विभाग  के  मुख्य  अनुसंधानकर्ता

 द्वारा  की  जा  रही हँ  ।  में  माननीय  सदस्य  विश्वास  दिलाता  हू ँकि
 में  उनसे  शीघ्रता  करने

 का  अ्रनरोध  करूंगा  |

 मल  अंग्रेजी
 म

 window  Screen
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 tet  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  :  हमारे  परिवहन म
 रडार  उपकरण  को  व्यवस्था  कब

 तक

 की  जाएगी ?

 मुहोउद्दोन
 वाइकाण्टउ  विमानों  में  तूफान  की  चेतावनी  देने  वाले  रडार  की

 व्यवस्था  के  लिए  मंजरी  दी  जा  चकी है  कौर  उसका
 कार्य  इस  वह  प्रारंभ  हो  जाएगा  परन्तु

 में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  समस्त  दस  विमानों  में  उनतक  लगाए  जान  कितना  समय  लग

 जाएगा  |  अमानत  उसम  दा  वह  लग  सकत  ह  |

 fet  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  राहत  व्यक्तियों  अथवा  उनके  परिवारों
 को

 कोई  प्रतिकर

 दिया  गया है  ?

 ati  मु हो उद्दीन  किस  दुर्घटना  क  सबंध

 महोदय  :  क्या  राहत  व्यक्तियों  अथवा  मत  व्यक्तियों  के  परिवारों  को
 कोई

 प्रतिकर  देने  का  विचार  क्या  जा  रहा  है
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  वाध्काउण्ट  विमान  की  दुर्घटना  में  कंवल  चालक  सह-चालक

 को  चोट  लगी  थी  में  समझता हूँ  कि  उनकी  विमान  निगम  द्वारा  भली  प्रकार  देखभाल  की

 गई  सुपरकॉन्सटेलेशन  की  दुर्घटना  में  कोई  भी  wed  नहीं  ट्र्ञ्ा  था
 ।

 |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रशन  |

 श्रीमती  मजीदा  श्रहमद

 उपाध्यक्ष  महोदय  बरगला  प्रशन  पुकारा  जा चुका है

 दिल्ली  की  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1३३४५.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  का  कार्य  दिल्ली नगर  निगम  को  हस्तान्तरित

 कर  दिया गया  है

 यदि  तो  सरकार  ने  किस  विचार  से  ऐसा  किया  है

 सरकार ने  इस  कार्य  के  लिये  इस  वित्तीय  वर्ष में  कितनी  झ्रावण्टित की  थी  श्र

 क्या  वह  भी  निगम  को  दे  दी  गई  थी

 क्या  इस  के  परिणामस्वरूप सरकार  ने  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के  समापन  अथवा

 इस  अभिकरण  को  भी  दिल्ली  नगर  निगम  को  सौंप  देने  का  विचार  किया  है  ;  श्र

 इस  कार्य  के  दिल्ली  नगर  निगम  को  दिए  जाने  के  पश्चात्  सरकार ने  नई  दिल्लीमें गन्दी में  गन्दी

 स्त्रियों की  सफाई  की  क्या  व्यवस्था की  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  श्रीमान्  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  को  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  की  योजनायें  क्रियान्वयन के

 लिये  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  से

 अ्रघिक
 उपयुक्त  समझा  गया  था  |

 अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के  लिए  ऋण  के  रूप  में  १४७  लाख  रुपए  का  उपबन्ध  किया

 गया  था  ।  यह  राशि  श्रीवास तथा  संभरण  मंत्रालय को  सौंप  देने का  विचार  किया जा  रहा  हैं

 जों  उसे  श्रावइ्यकतानसार निगम  को  दे  देगा  ।

 इस  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नई  दिल्ली  म्युनिसिपल
 कमेटी

 के
 लिये

 भी  गन्दी  बस्तियों की  सफाई  की योजनायें

 दिल्ली नगर निगम ट्रा नगर  निगम  gu  निर्मित  तथा  त्रियान्वित की  जायेंगी  ।

 श्री  राधा  रमण  :  कया  दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  की  भावी  योजना  के  संबंध  में

 भारत  सरकार  कौर  निगम  अधिकारियों ने  कोई  चर्चा  की  थी  यदि  तो  इसके  लिये  क्या

 निर्णय  किया
 गया

 था  कि
 a

 जो  कार्य  हो  वह  पहले  कार्य  के  १४ 6६  ही  हो ?

 श्री  करमरकर
 :

 अरब  वह  कार्य  निगम
 को

 सौंप  दिया  गया  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  वह  उसे  पहले

 कार्य  के  अनुसार ही  करने  का  प्रयत्न  करेगा  ।  वास्तव  में  तथ्य  यह  था  के  ०»  ०»  *+  ०»  «»  ०»

 कृषि  उपमंत्री  श्री  मो
 ०

 वें
 ०

 कृष्णप्पा  भी  खड़े पाए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दो  मंत्री  एक  साथ  नहीं  खड़े  हो  सकते  |

 fat  कर मरकर  :  वह  स्थान  पर  बेठ  रहे  हैं  ।  निगम  ने  एक  संकल्प  पारित  किया  कि  उसे

 गन्दी  बस्तियों की  सफाई  अधिनियम  के  भ्रन्तर्गत  समर्थ  अधिकारी  घोषित  किया  जाना  चाहिए  ।  भारत

 सरकार ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  शौर  निगम  की  उस  प्रार्थना  को  स्वीकार कर  लिया  ।

 श्री  राधा  रमण  :  जहां  तक  इस  कार्य के  हस्तान्तरण  का  संबंध  है  मैं  सरकार  के  इस  निर्णय

 का  स्वागत  करता हुं  ।  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  राशि  के  दिल्ली  नगर  निगम  को  हस्तान्तरण

 का  निर्णय  किए  जाने  पर  क्या  दिल्ली  निगम  का  इस  उत्तरदायित्व  के  पालन  के  संबंध  में  भारत  सरकार

 के  प्रति  कोई  दायित्व होगा  ?

 fot  कर मरकर  :  जसा  कि  माननीय  मित्र  जानते  निगम  एक  स्वायत्तशासी  निकाय  है

 श्र  उसके  कार्य  में  सरकार  कोई  हस्तक्षेप नहीं  करेगी  ।  परन्तु  में  जानता हूं  कि  निगम

 पिछली  भ्र पनी  प्रावइ्यकताओओं  कौर  अरन्य  बातों  का  विचार  करेगा  जो  वह  देश  के  अन्य

 भागों से  जान  सकेगा  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  दिल्ली  के  अ्रतिरिक्त  समस्त  देश  के  लिए  भी  गन्दी  बस्तियों

 के  सुधार की  कोई  राष्ट्रीय  योजना  है  यदि  तो  दूसरी  योजना  में  उसके  लिए  कितनी  afer

 रखी गई  है  ?

 fat  करमरकर  :  जी  योजना  भी  है  श्र  राशि  भी  ।  परन्तु यह  माननीय

 श्री  राधारमण के तथा  संभरण  मंत्री  से  पुछा  जाना  चाहिए  जो  उस  से  संबंधित

 एक  पिछले  प्रदान  के  उत्तर  के  संबंध  में  इतना  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मंत्रालय  में  यह  तय  किया  गया

 है  कि  वहड  योजना  alk  दिल्ली  निगम  के  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के  कार्य  के  संबंध में  समन्वयकारी

 प्राधिकार  गह-कार्य  मंत्रालय  होगा  ।  स्थिति इस  प्रकार  हँ  ।

 श्री  रामसिह भाई  वर्मा  :  क्या  प्री मान  बताने  का  कष्ट  करेंगे  कि  जो  स्लम  क्लियरेंस  की

 स्कीम
 ——  दावकी  Sa  पर  प्लाट  डेवेलपमेंट  कास्ट  कितना  पड़ता

 पड़ता  है
 णाायणाणययएतएएसइण

 मूल ५  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  करमरकर  श्रीमान  ने  तो  कोई  स्कीम  नहीं  बनायी  थी ।  दिल्ली  डिवेलपमेंट

 रिटी  ने  बनायी  ।  पर  प्लाट के  मानी  मेरी  समझ  में  नहीं  कराये  ।

 श्री  रामसिंह भाई  वर्मा  :
 डिवेलपमेंट

 कास्ट  पर  प्लाट  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेम्बर  तो  मिनिस्टर  साहब  को  श्रीमान्  जी  जरूर  कह  सकते  लेकिन

 मिनिस्टर  साहब  को  अपने  areal  श्रीमान  कहना  कहां  तक  टीक  है  1.

 श्री  कर मरकर  :
 क्षमा  कीजिए  ,  मैं  इस  प्रश्न  का  वास्तविक  area  नहीं  समझ  सका  ।  गन्दी

 बस्तियों की  सफाई  का  व्यय  इस  बात  पर  निरभर
 २

 हगा  कि  वह  बस्ती  किस  तरह  की  यदि वह  किसी

 विद्वेष  बस्ती  के  संबंध  में  जानना  चाहते  हों  तो  वे  एक  अलग  प्रदान  की  सुचना  दें  श्र  मैं  उत्तर  प्राप्त

 करूंगा

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  प्रधान  मंत्री  के  कहने  से  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 की  गई  जिसने  weet  प्रतिवेदन  दिया  था  कौर  उस  प्रतिवेदन  पर  यहां  भी  चर्चा की  गई  थी  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उस  marten  सेन  समिति  की  सिफारिशों  को  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया

 है  भ्रौर  यदि  तो  प्रतिवेदन  में  सन्निहित  सिफारिशों  के  कब  क्रियान्वित  किए  जाने  की  तराशा  है  ?

 कर मरकर :  अ्रशोक  सेन  समिति  ने  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  संबंधी  समस्याओं  के  संबंध

 जो  में  समझता हुं  विशेष  कर  कलकत्ता  से  संबंधित  थीं  कौर  wer  समस्याओं के  संबंध  में  एक

 वेदन  दिया  था  उस  प्रतिवेदन पर  सरकार  ने  विचार  किया  था  ।  जहां  तक  वास्तविक  कार्य  का  संबंध

 था  यह  महसूस  किया  गया था  कि  निर्मा ण  ,  तथा  संभरण  मंत्रालय  उस  कार्य  का  प्रभारी

 और  मेरी  जानकारी  के  अनुसार  उस  समय  प्रयोग  सेन  समिति  का  कार्य  खत्म  हो  गया  था
 |

 श्री  वाजपेयी  :  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  का  are  वास्तव  में  कौन  करेगा--निगम  अ्रथवा

 तथा  संभरण  मंत्रालय ?

 श्री  कर मरकर  :  दिल्ली  के  संध  राज्य  क्षेत्र  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  निम  गि  ,  श्रीवास

 तथा  संभरण  मंत्रालय  के  प्रभार  में  होगी  झ्र  उसे  वृहद  योजना  के  भ्रनुसार  चलाया  जाएगा
 ।  दिल्ली

 निगम  क्षेत्र  के  प्रस्तुत  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के  कार्य  का  वास्तविक  क्रियान्वयन दिल्ली  निगम के

 प्रभार  में  होगा  ।

 श्री  राघा  रमण
 :

 माननीय  मंत्री  ने  अभी  कहा  कि  चूंकि  यह  कायें  दल्ली  नगर  निगम  के  हाथ

 में  चला  गया  है  इसलिए  सरकार  ने  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के  समापन  का  गंभी  रतापृर्वक  विचार

 किया  ar
 चूंकि  काफी  बड़ी  राशि  व्यय  की  जा  रही  है  कौर  विकास  प्राधिकार  को  कुछ  भी  काम  नहीं  है

 इसलिए  में  जानना  चाहता  हं  कि  इस  कार्य  को  समाप्त  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ताकि  यह  राद

 श्व चाई जा  सके  ?

 श्री  करमरकर
 :  मैं  इसके  संबंध  में  पुर्व-सूचना  चाहूंगा  ।  इस  समय  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  को

 ae  कर्तव्य  सौंपा  जाएगा  कि  वह  यह  देखभाल  करे  कि  जो  गन्दी  बस्तियों की  सफाई  का  कार्य  हो  वह

 श्रन्त :काली न
 सामान्य  योजना  प्रो  वृहद  योजना  के  हो  ।  जैसा  मैंने  पहले  कहा  था  इस  ्

 का  प्रभार  निर्माण ,  श्रीवास तथा  संभरण  मंत्रालय को  दिया  जाएगा  कौर  वास्तविक  क्रियान्वयन

 निगम  द्वारा किया  जायगा  ।  यह  राशि  कब  तक  व्यय  हो  जाएगी  यह  मैं  नहीं  बता  सकता
 ।  यदि

 माननीय  सदस्य
 पृथक  की  सूचना  दें  तो  मैं  उसका  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 रूपनारायण नदी  पर  सड़क  का  पूल

 +

 थ्री  स०  |: हु.  सामन्त
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 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ११  १९५८  को  पूछे  गए  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५३

 के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूपनारायण  नदी  राजपत्र  संख्या  ६)  पर  सड़क  का  पुल  बनाने  के

 लिए  अंतिम  ठेका  दिया जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  वास्तविक कार्य  कब  प्रारंभ  होगा  ;

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  पूर्व-निर्धारित  यात्री  नाव  सेवा  कार्य  नहीं  कर  रही

 यदि  तो  इस  कके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  *  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर ):

 नए  टेण्डरों की  प्राप्ति  की  afar  तिथि  २८  eure है  ।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 ate  एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 यात्री  नाव  सेवा  पहले  से  मौजूद  है  ।  परन्तु  उसे  यात्रियों  के  प्रतिष्ठित  लदी  हुई  मोटर  गाड़ियां

 ले  जाने के  लिए  शक्ति  चालित  नाव  सेवा  में  परिवर्तित  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 चालित  नाव  सेवा  का  प्रबन्ध  करने  में  निम्नलिखित  कारणों से  विलम्ब  शुभ्रा है
 :

 (१)  नाव  सेवा  के  लिए  अवतरणी  के  निर्माण  में  देर  हो  गई  क्योंकि  काम  के  दौरान  एक  बड़ी

 बाढ़  गई
 थी

 जिस  से  अवतरणी  नष्ट  हो  गई
 ।

 फिर  एक  बहुत  ऊंचे  ज्वार  के  कारण

 अ्रवतरणी के मार्ग के  मार्ग  के  लकड़ी  की  प्राणियों  पानी  में  बह  गई  थीं  ।

 (२)  अनेक  प्रयलों के  बावजूद  कोई  भी  उपयुक्त  ठेकेदार  नाव  सेवा  को  चलाने के  लिये

 तैयार  नहीं  ।  नाव-सेवा चालन  को  ठेका  प्रणाली  से  विभागीय  प्रणाली  में

 परिवर्तित  करने  के  लिये  प्रबन्ध  करने  में  समय  अधिक लग  गया

 हो स०  चं०  सामन्त
 :

 विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  यात्री  नाव  सेवा  वहां  पहले  से  मौजूद  है  ।

 परन्तु  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  यह  स्थान  नदी  से  प्राधा  मील  ऊपर  को  है  कौर  यदि  तो  F  जानना

 चाहता हं  कि  यह  शाक्ति  चालित  नाव  सेवा  वहां  प्रारंभ  की  जाएगी  नाव  सड़क  के  निकट
 ?

 श्री  राज  बहादुर :.  शक्ति  चालित  नावों  के  लिए  एक  नई  अवतरणी का  निर्माण
 किया  जाना

 है  !
 में

 माननीय  सदस्य
 का

 संकेत
 ठीक  तरह  नहीं  समझ  सका  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  वह  स्थान

 युक्त  है  तथा  मुख्य मागं  से  मिला  garg  |

 श्री  सुबोध  .  विवरण  में  शक़्तिचालित नाव  सेवा  का  प्रबन्ध  करने  में  विलम्ब के

 दो  कारण  दिये  गये  एक  कारण  यह  है  कि  उसे  चलाने  के  लिये  कोई  उपयुक्त  केदार  नहीं  मिला ।

 यदि यह  सच  है  तो  सरकार  उस  नाव  सेवा  को  विभागीय  तौर  से  चलाने के  लिये  क्यों  नहीं  तैयार

 मूल  अंग्रेजी  में

 *  Wooden  Ramps
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 राज  बहादुर  :  प्रारम्भ में  हमने  इस  शक़्तिचालित  ata  dar  में  गेर-सरकारी  पार्टियों

 को  लेने  का  प्रयत्न  किया था  परन्तु  जब  कोई  उपयुक्त  व्यक्ति  नहीं  मिला  तो  aa  हम  उसे  विभाग

 द्वारा  चलाने का  प्रयत्न कर  रहे  हँ  ।

 श्री  स०  do  विवरण से  ज्ञात  होता  है  कि  दक्तिचालित  नाव  सेवा के  लिये

 mara  अवतरणी का  निर्माण  किया  गया  था  परन्तु वह  बाढ़  से  नष्ट हो  गई  थी  ।  मैं  जानना

 चाहता  g  कि  वह  कार  बरसात  के  पहले  अथवा  are  में  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 श्री राज  बहादुर  :  उसे  wee  मौसिम  में  प्रारम्भ किया  गया  था  ।  वह  दो  बार  नष्ट

 हों  चुकी  जब  उसका  लगभग  २५  प्रतिशत कायें  ग्रा  था  तो  वह  बह  फिर  जब  दुबारा

 कार्य  प्रारम्भ  किया गया  कौर  वह  लगभग  पूर्ण  हो  गई  थी  तो  एक  बड़ा  ज्वार  ara  और  वह  फिर

 नष्ट  हो  गई  |

 tet साधन  गुप्त  :  चूंकि  शक़्तिचालित नाव  सेवा  चलाने  के  लिये  उपयुक्त  पार्टी  नहीं

 मिल  रही  है  क्या  उसे  सरकार  स्वयं  चलायेगी  कौर  यदि  तो  किस  समय  से  ?

 श्री  राज  बहादुर :  जैसा  मैँने  बताया  यह  विचार  किया  जा  चुका  है  कि  सरकार उसे

 चलाये
 ।  जेसे  ही  हमें  शक़्तिचालित  नावें  प्राप्त  हो  जायेंगी  हम  उसे  चलाने  का  प्रयत्न

 |

 थी  साधन  गुप्त  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  पहली  बार  भ्रवततरणी के  निर्माण का  कायें

 कब  प्रारंभ  किया  गया  था  भ्र  दूसरी  बार  कब  प्रारंभ  किया  गया  था--बरसात  के  बीच  में

 अथवा  बाद  में  ?

 fat  राज  बहादुर  :  ग्रवतरणी  का  निर्माण  कुछ  वर्ष  पुर्व  प्रारम्भ  किया गया  था  ।  पहली

 बार  १९४५६  में  वह  बाढ़  से  नष्ट  हो  गई  थी  |  उसे  geush में  फिर  पुरा  किया  गया

 १९५८  में  लकड़ी  के  बांध  दौर  रास्ते  ज्वार  के  कारण बह  गये  |  स्पष्ट है  कि  कार्य

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ३१  पर  तोरसा
 नंदी  पर  पुल

 +

 at  ada
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 थी  स०  चे  सामन्त

 सुबोध  हंसना
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  राजपत्र  संख्या  ३१  पर
 बना  तोर सा  नदी  का  पुल  किस  वर्ष  बाढ़  में  बह  गया

 था  1

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  जगह  बरसात  के  दिनों  में  मोटरगाड़ियों का  यातायात छ  महीनों

 से  ग्रसित के  लिये  बन्द  रहता है  क्योंकि  नावें  भी  मोटरगाड़ियों को  दूसरी  are  नहीं  ले  जा  सकता

 श्र

 यदि  तो  उस  पुल
 को

 फिर  से  बनाने  कौर  संचार  साधनों  को  चालू  करने
 के  लिये

 कदम  न  उठाये  जाने  के  क्या  कारण है  ?
 सन

 में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 सील  तोर सा

 श्र  चार  तोर सा  पर  बने  पुल  १९५२  REx  में  बाढ़  से  नष्ट  हो  गये  थे  ।

 यदि  तोरसा
 नदी  में  बाढ़ बहुत  ऊंची

 न
 हो  परन्तु  पानी  की  गहराई  इतनी हो  कि  नाव

 चल  सके  तो  इस  स्थान  पर
 छात्रों  द्वारा

 बरसात  में  यातायात  जारी  रखा  जाता  अ्रन्यथा  सड़क

 यातायात के  लिये  मांगा  से  होकर  वैकल्पिक  मार्ग
 काम

 में
 लाया  जाता  ae  वैकल्पिक  मार्ग

 तोरसा  पर  बने  रेलवे  पुल  का  प्रयोग  करता  है  जो  सड़क  यातायात  के  लिये  सज्जित  किया  गया

 है

 सील  तोरसा  नौ
 चार

 तोरसा  नदियों
 पर  स्थायी पुल  बनाने  का  प्रदान  विचाराधीन

 है  |

 श्री  बर्मन  :  क्या
 यह  सच  नहीं  है

 कि
 माननीय  मंत्री  ने  जिस  वैकल्पिक  मार्ग का  उल्लेख

 किया  अर्थात
 मताभंगा  हो  कर  वह  कच्चा  रास्ता  है  ग्रोवर  अभी  तक  पक्का  नहीं  किया  गया है  ?

 क्या  तोर सा  नदी  पर  इस  पुल के  निर्माण  का  कायें  पुना  की  नदी  गवेषणा  संस्था  ग्रीवा  किसी  अन्य

 गवेषणा  केन्द्र  को  सौंपा
 गया  है

 ताकि  इंजीनियर  यह  पता  लगायें  कि  इस  पुल  को  किस  प्रकार  बनाया

 जाय जो  हम  भ्र भी  तक  नहीं कर  सके  हैं ?

 tat  राज  बहादुर  यह  ठीक  है
 कि  मताभंगा रेलवे  पुल  पर  हो  कुर  जो  मार्ग  है  वह  केवल

 कामचलाऊ  इन्तजाम है  ।  इसीलिये हम  वहां  एक  पक्का  पुल  बनाने  का  विचार कर  रहे  हैं  ।

 माननीय  सदस्य को  भली  प्रकार  ज्ञात  है  कि  नदी  के  बाहाव के  में  जो  परिवर्तन हो  रहा  है

 उस  पर  इंजिनियरिंग  विशेषज्ञ
 कभी  तक  विजय  नहीं  प्राप्त

 कर  सक  १९५१ में  एक  स्थान  चुना

 गया  लगभग  REXR  तक  डिजाइन  पुरे  हो  गये  sa  जब  डिजाइनों को  मंजूरी  दी  गई  तभी

 एक  बड़ी  बाढ़  झाई  कौर  वह  स्थान  पुल  बनाने  के  लिये  बहुत  भ्रनुपयुक्त  पाया  तब  से

 नियर  दूसरा
 स्थान

 fafa  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  ह प्रौर इस इस  मामले  में  केन्द्रीय
 जल

 तथा  विद्युत

 वि ग्रायोग में में  तथा  राज्य  सरकारों  में  उपलब्ध  विशेषज्ञों  में  निकट  सहयोग है  |

 स०  च०  सामन्त  :  इंजीनिर्यारंग  विशेषज्ञों  में  कोई  मतभेद है  जिसके  कारण

 यह  कार्य  शीघ्र  प्रारम्भ  नहीं  किया जा  रहा  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  मतभेद  हो  सकता  है  क्योंकि  यह  इंजीनियरिंग  की  कठिन  समस्या  है  ।

 परन्तु में  यह  नहीं  कह  सकता
 कि  इसी के  कारण  काय  में  देर  हो  रही  है  ।

 tat  बर्मन  :  यह  कार्य  नदी  गवेषणा  संस्था  को  क्यों  नहीं  सौंपा  गया  ताकि  वह  कोई हल

 निकाल  सकती  ?

 श्री राज  बहादुर  :..  हम  इसका  ध्यान  रखेंगे ।  म॑  समझता हू  कि  वह  भी  एक  दुसरे  से

 परामर्श कर  रहे  है

 +

 श्री  सुबोध
 :

 श्री  स०  do  सामन्त  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सड़क  तथा  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशें  सरकार

 द्वारा  क्रियान्वित की  गई  है  ;
 पौर

 मूल  अग्रेजी  में
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 )  यदि  तो  इसकें  क्या  कारण  हें

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  A  we

 सड़क ट तथा  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  मंत्रणा  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिश  प्रघिकांदा  में  राज्य

 सरकारों  से  सम्बन्धित है  are  उनके  क्रियान्वयन के  लिये  उन्हें  लिखा  गया  है  ।  इन्द्रिय  सरकार

 से  सम्बन्धित  कुछ  सिफ़ारिशों  क्रियान्वित  की  जा  चुकी  हैं  प्रौढ़  शेष  के  क्रियान्वयन  के  लिये  कदम

 उठाय  जा  रह ेहैं  ।

 fat
 सुबोध  ्

 केन्द्रीय  सरकार से  सम्बन्धित  प्रमख  सिफारिशें  क्या-क्या हैं
 ?

 fait  राज  बहादुर  उनका  विवरण
 सभा-पटल

 पर  रख  दूंगा  क्योंकि  वहू  बहुत  लम्बा

 है  |  परन्तु  यदि

 अध्यक्ष  महोदय  :  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 |

 is  श्रीधर  :  नया  समिति  ने  देवा  की  उत्तर  से  दक्षिण तक  समस्त  नदियों को  नहरों

 द्वारा  मिला  देने  की  सिफारिश  की  है  जिससे  जलमागं  बढ़  जायें  atk  यदि  तो  सरकार

 का  उसके  बारे में  क्या  विचार है  ?

 fet राज  बहादुर  ऐसी  सिफारिशें
 समय  समय  पर  प्राप्त  हुई

 हैं  परन्त ुमें  यह  नहीं

 जानता  कि  इस  समिति ने  ऐसी  सिफारिश की  हें  या  नहीं  ?  में  समझता  हुं  कि  उसने  ऐसी  सिफारिश

 नहीं की  है  ।
 वर्तमान  परिस्थितियों  विशेषकर  वित्तीय  कठिनाइयों  के  हम  उत्तर

 की  नदियों को  दक्षिण की  नदियो ं4  साथ  नहीं  मिला  सकेंगे  ।

 स०
 चं०  क्या  इन  सिफारिशों

 की
 केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  छानबीन  की  जाती

 है प्रौर राज्य सरकारों राज्य  सरकारों  को  विशेष  निदेश किये  जाते  हैं  ?

 राज  बहादुर  :  हां
 ।

 ta  सुबोध  हंसदा :  माननीय  मंत्री ने  कहा  कि
 कुछ  सिफारिश

 राज्य  सरकारों
 से

 सम्बन्धित

 ह्  सरकार को  इस  बात  की  कोई  जानकारी  है  कि  राज्यों ज्यों  ने  समस्त  सिफारिशें  क्रियान्वित

 की

 श्री  राज  बहादुर :
 सिफारिशों  के  क्रियान्वयन  है

 की  राज्य  सरकारों  से  सिफारिश की  गई

 है  att  हम  उनसे  वैसा  कराने  के  लिये  प्रयत्न भी  कर  रहे

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :
 क्या

 यह  सच  है  कि  इस  समिति की  एक  सिफारिश  यह  है  कि

 किस्म  नहर  का  सुधार  न  किया  जाय  कौर  केवल  एक  परीक्षण किया  जाय  ?

 श्री राज  बहादुर  मैँ  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस  समिति  जो  सड़क  तथा

 श्रस्तदेंशीय  जल  परिवहन  मंत्रणा  समिति  न्तर्दशीर  जल  परिवहन
 समिति  समझ रहे  हैं  ।

 bey  अंग्रेजी  में
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 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  डकोटा  विमानों  का  बदला  जाना

 sit  जीत  fag  सरहदी

 श्रीमती इला  पालचौघरी

 let  नारायणनकुट्टि मेनन  :

 श्री
 पुलिस

 |  श्री  सरज  पांडे
 रे३९

 at  रखना fag

 डा०  राम  सुभग fag

 श्री प्र०  ह०  गोपालन

 श्री  तंगामणि

 |  ot  दिनेश  fag

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  डकोटा  विमानों  को

 बदलने  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  इस  वर्ष  खरीदे  जाने  वाले  विमानों  का  क्या  ब्यौरा  है  ;

 क्या  इस  काय
 के

 लिये  fare
 भर  से

 टेंडर  मांगे

 water  की  कारपोरेशन  से  कोई  बातचीत की  गई  WI

 यदि  तो  उसका  नया  परिणाम  निकला ?

 उदयन  उपमंत्री  :  शर  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  के  डकोटा  विमानों  के  स्थान  पर  चलाये  जाने  के  लिये  ग्रुप  विमानों  की  किस्म  के  बारे

 में
 प्रभी  कोई  haar  नहीं  किया  गया  इडियन  एयरलाइन्स  ने  अपनी  सावर यकता

 पूरी  करने  के  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पांच  फ्रेंडशिपਂ  विमान  खरीदने  का  प्रस्ताव

 भेजा  है  ।  यह  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 नहीं  ।  चुने गये  विमान  सम्बन्धित  निर्माताओं  से  खरीदे  जायेंगे  wk

 व्यापी  टेंडरों  का  प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 शर  एयरक्राफ्ट  कारपोरेशनਂ  ने  डकोटा के  स्थान  पर
 चलाये  जाने

 के  लिये  अन्य  प्रकार  के  विमान  के  बारे  में  ब्यौरेवार  विवरण  देने  के  लिये  कहा  है  ।  अभी

 प्राप्त  होना  है  ।

 जीत  सिंह  सरहदी
 :

 शरणजीत  योजना  के  अधीन  विमानों  को  बदलने  में  कुल  कितना

 खर्च  होगा
 ?

 fet  मुही उद्दीन  इस  प्रक्रम पर  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता
 क्योंकि

 समूची  योजना  अभी

 वीणा  बाघिन  7

 —

 मूल  wast  में
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 त०  ब०  बिल राव  :  पिछले वर्ष  जो  हमने  हिरनਂ  विमान  खरीदे  थ  उसके  aaa  को

 ध्यान  मं  रखते  क्या  फ्रन्डशिपਂ  विमानों  की  प्रस्तावित  खरीद  की  टेक्निकल  जांच  सब

 पहलों  से  की  जायंगी  ?

 श्री  टेक्निकल  समिति  ने  उपलब्ध  विभिन्न  विमानों  की  जांच  की  है  ate

 वे  इसके  विभिन्न  पहले  की  ग्रच्छी  तरह  से  जांच  करके  इस  नतीजे पर  पहुंचे हे  कि  यह  बहुत

 जनक  विमान है  ।

 fat हेम  क्या  यह  सच  है  कि  एक  डच  फर्म  ने  नाइट्स  के  अधीन  भारत  में  जाकर

 फ़न्डदिपਂ  विमान  बनाने  के  लिये  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव  किया  है
 ?  यदि  तो  इस  प्रस्ताव

 पर  way  तक  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  जहां  तक  निर्माण  का  सम्बन्ध  है

 होकर  फ्रेंडशिप  के  निर्माता  ं  ने  भी  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव  किया  हूं  ।  परन्तु  way  जिन

 पांच  विमानों  का  मेर  साथी ने  उल्लेख  यह  प्रश्न  निर्माण  का  नहीं  हैँ  ।  प्रत  warm  में

 ait  अन्य  एसे  स्थानों  जहां  कि  विमानों  को  खराब  जलवायु  में  उड़ना  पड़ता  प्रयोग  किये

 | जाने  के  तत्काल  हवाई  जहाज  खरीदने  का  ह  ।  दोनां  प्रत  पक

 साधन  गीत  :  डकोटा  को  बदलने  के  लिय  उपयुक्त  fantail  को  उपलब्धता  H  बार

 में  कित  किन  tai  से  पूछता ड्  की  गई  हूं
 ?  fate  रूप  यह  देखते  के  लिपे  कि  क्या  उपयुक्त

 विमान  ठीक  मलय  पर  मिल  सकते  क्या  रूस  ग्रोवर  ग्न्य  पूर्वी  यूरोपीय  देशों  से  कोई  प् द्रताछ

 की  गई  ह
 ?

 स०  का०  एक  बार  फिर  में  यह  कहूंगा  fe  इस  समय  हमारे  सामन

 डकोटा को  बदलने का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  एक  बड़ा  प्रश्न  है  |  विमान  इस  देश  म  बनाये  जान

 el  इस  समय  प्रशन  यह  है  कि  जिन  विमानों  की  अन्तरिम  काल  में  तत्काल  आवश्यकता  ह

 वह  किस  प्रकार  खरीदे  जाये  ।  इस  समय  मध्यम  ग्रा कार  वाले  थ  रफ्तार  सम्बन्धी  अन्य

 इयकताओओं  को  पूरा  करने  वाले  केवल  होकर  फ्रन्डशिपਂ  विमान  ही  उपलब्ध  हैं  ।  गर्त  इसकी

 कोई  तुलना  नहीं है  ।  इसके  बनने  के  दो  ag  केन्द्र  ही  १२  देश इस  विमान का  उपयोग

 रह ेह  ।

 श्री  जयपाल  अपनी  अन्तरिम  झ्रावश्यकता के  अतिरिक्त  क्या  प्रक्रम

 ै ela  परियोजना  पर  ध्यान  दिया  है  शौर  यदि  तो  क्या

 वे  प्रतिरक्षा  मन्त्री  द्वारा  उस  दिन  कही  गई  बात  के  विपरीत  चलने  को  तयार हे
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  नने  क्या  कहां  था  यह  तो  मुझे  ale  ठीक

 पता  नहीं है  ।  इस  समय  प्रदान  असैनिक  sear  के  बारे  में  जहां  तक

 का  सम्बन्ध  हैव  हमारे  लिये  डिज़ाइन  तैयार  कर  we  कौर  यदि  यह  विभिन्न  तरह  से  संतोषजनक

 सिद्ध  हुजरा--यह  भविष्य  मामला  है--ती  हमें  इस  बात  पर  विचार  करेंगे  कि

 हमें  यहां  पर  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करना  चाहिये  या  नहीं  |

 fait  प्र०  Wo  देव  :  क्या  मंत्री  महोदय इन  विभिन्न  आरोपों शौर  अ्रफेवाहों  की  जांच

 करेंगे  किइस  योजना में  एक  भारतीय  सेना  पदाधिकारी  को  ५  लाख  रूपये  कमीशन

 दिया  गया  है
 बननणणणणय

 मूल ्  भ्रंग्रेजी  में
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 1  उपाध्यक्ष  महोदय  दारों  के  बदलने  में
 ?

 श्री प्र०
 सदैव  इस  सौदे  म॑

 थ्री  स०  का०
 मन

 कभी  एसी  कोई  बात  नहीं
 सुनी  ।  अभी  at

 सौदा  gar

 भी  नहीं है  ।

 इमाम  :
 ये  डकोटा  बहुत  पहिले  लिये  गए  थे  az  q  काफी  परान हो

 >
 चके  क्या  सुरक्षा के  हित में

 सरकार  उन्हें  फ़ौरन  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  ्
 ?  यदि

 तो  वे  उन्हें  कब  बदले  ?

 स०  का०  पाटिल :  वे  काफ़ी  दिन  चलने  वाले
 सदन

 को
 ज्ञात  होना  चाहिये कि

 इस  समय  विश्व  के  विभिन्न  देशों  में  लगभग  २०००  डकोटा  चल  WE  |  हमारे  पास  केवल

 यही  हूँ  ।  उनका
 जीवन  बातों है

 कौर  बदलने
 का

 प्रशन  तब  उठेगा  जब  वें  पुराने

 जायेंगे  |  हम  अपने  डकाटासा  को  चार  पांच  वह  तक  ग्रोवर  उड़ा  सकत  हैं  ।

 fait  नारायण  कुट्टी  मेनन
 :

 जब  अन्तरिम
 काल  में

 इस  प्रकार  के  विमान  खरीदने  का

 saa  किया  गया  था  तो  क्या  इस  बात  को  पूछताछ  की  गई  थी  कि  क्या  इसी  कप  के  लिये  इस  ही

 प्रकार  के  अरन्य  विमान  भी  उपलब्ध  हूं  ;  फिर  यदि  तो  क्या  इस  विमान  को  खरीदने  का  फैसला

 करने  से  पहले  उस  विमान  के  तुलनात्मक  गणों  को  ध्यान में  रखा  गया  था  ?

 fet  स०  का०  जहां  तक  मोडियम  साइज के  विमान  का सम्बन्ध है  मेरे  विचार

 भ्र ौर  कोई  उपलब्ध  नहीं  इस  समय  केवल  यहीं  एकमात्र  उपलब्ध  सर्वोत्तम  विमान  है  ।

 श्री  तंगामणि  :  एक  ग्न्य  प्रतंग में  मंत्री  महोदय ने  बताया था  कि  ae  डच  फ़ेन्डदिप

 विमान  के  तरह का  हो  क्याम  जान  हुं  कि  क्या  श्राडंर  दे  दिये  गये

 कौर  यदि  तो  ये  पांच  विमान  हमें  कब  सिल  जायेंगे  ?

 स०  का०  पाटिल  नहीं  ।  मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  उत्तर  दिया  है  कि  प्रश्न

 विचाराधीन है  ।  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  a  यह  है  कि  उनके  पास  ara  विमान

 प्रश्न हमें यह  पता  नहीं है  कि  कितने  दिये  जा  सका  atk  कब  दियें  जा  सकेंगे

 विचाराधीन  है

 fort  दिनेश  सिह  क्योंकि  डकोटाश्रों  क  बदला  जाना  प्रतिरक्षा  शौर  सैनिक  उमूमन

 के  दृष्टिकोण  से  महृत्वदूग  क्या  एक  विशेषज्ञ  area  समिति  ने  इस  प्रश्न  की  जांच  की  है  ?

 यदि  तो  क्या  मंत्री  महोदय  aga  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  खग  ?

 e स०  का०  पाटिल  भ  इस  बारे  में  कोई  विशेषज्ञ  संगीत  समिति  नहीं  बनायी  गयी  ।

 परन्तु  जहां  तक  प्रतिरक्षा  का  प्रश्न  सरकार  ने  यह  पतला  किया है  कि  वह  एवरो  ७४८'  खरीदेगी

 जिसका  fe  डिजाइन  tare  जिया  जा  रहा  है  |  जहां तक  हमारा  सम्बन्ध  अभी हम  इस  बात

 की  प्रतीक्षा  कर  रहे  है ंकि  विमान
 किल

 प्रकार  का  होगा  यह  भविष्य  का  मामला  है  ।

 यदि  इससे  हमारी  सब
 आवश्यकतायें  पूरी

 तो
 निश्चय  ही  हम  इस  बात  पर  विचार  करेंगे

 कि
 हम

 । इसे
 खरीदें

 या  नहीं

 मूल  cal
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 इस  बाच  सरकार  ने  यह  भी  फैसला  किया है  कि  वह  फ्रेंडशिप  are  से  भी

 अपने  अपने  डिजाइत  देते  को  कहेगी  ताकि  हम  उन  सब  पर  एक  साथ  विचार  कर  सकें  यह

 लगा  सकें  कि  हमारे  यात्रियों  की  आवश्यकता  के  लियें  कोन  सा  विमान  अच्छा  रहेगा  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठे  --

 महोदय  :.  अगला  प्रश्न  ।

 fat हेम
 :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  प्रश्न-काल  में  निपटारा  नहीं  हो  सकता  |

 fat  प्र०  चल  :  यह  एप  महत्वपूर्ण  प्रश्न  कुछ श्रौर  अनुपूरक  प्रश्नों  की

 मति  दी  जानो  चाहिये  ।!

 महोदय  :  इसीलिये  तो  मैने  यह  फैसला  किया  है  कि  इस  पर  feat  ate  रूप  में

 विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 जमाल
 ~

 ga
 ~~

 तल
 ~

 cit  माथुर
 1३४०.

 at  दी  Wo  दार्मा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  जमाये  हुये  तेलों  के  उत्पादन  कौर  उपभोक्ता ग्र ों  पर  उनके  प्रभाव

 प्रश्न  को  जांच  करने  के  लिये  कोई  समिति  नियुक्त  को  है  या  वह  ऐसी  समिति  नियुक्त  करने  FT

 विचार  रखती  है  ;

 उत्पादों  का  नवीनतम  ँज्ञानिक  मूल्यांकन  क्या  है  ;  प्रौढ़

 Far  जमाये  gt  तेलों  में  रंग  डालने  को  योजना  wat  भी  विचाराधीन  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  नहों ।  दिल  की  बीमारियों  में

 हुये  तेलों  समेत  )  चरित्रो  कौर  तेलों  के  प्रभाव  का  पता  लगाने  के  लिये  भारतोय  चिकित्सा

 संधान  परिषद्  में  जांच  पड़ताल  जारी  है  ।

 प्रयोगात्मक  अध्ययन  से  पता  चला  है  जमाये  gt  स्नेह

 और  मक्खन  जैसे  स्नेह  जिनमें  पुरुप्रननुविद्ध  स्नेह-म्रम्लਂ  की  कमी  रहती  के  उपभोग  से

 सीरम  का  लेस्टेरोल  ay  वृद्धि  होतो है  जिसका  कि  दिल
 को  बीमारियो ंके  झा पात में  वृद्धि  होने  के  साथ

 सम्बन्ध है  |

 वनस्पति  के  लिये  feat  उपयुक्त  रंग  की  पता  लगाने  के  लिये  अनुसंधान  हो  रहा  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  सरकार  ने  इस  वैज्ञानिक  परिणाम  पर  कया  ध्यान  दिया  है  कि

 जमाया  द्र  तैल  दिल  के  लिये  हानिकारक  है  ?

 tet  करमरकर  एकदम  यह  कह  देना  तो  ठोक  नहीं  यह  प्रदान  हमारे  विचाराधीन

 रहा  है  तौर  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद  के  श्रनुसंघान  के  परिणाम  सबको  बता  दिये

 जायेंगे  |
 ed

 मल ८  पमप्रंग्रेजी  में  ।

 ‘Polyunsaturated  Fatty  Acids.

 Serum  Cholesterol
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 हरिहरन  मायूर  स्वतन्त्रता  के  बाद  मय  et  तेलों  का  उत्पादन  कितना  बढ़ा

 है  कौर  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  केवल  घी  के  साथ  मिलावट  करने  में  ही  उनका
 ales

 प्रयोग  होता है  ।

 fet  करमरकर  :  मेरे  विचार  में  यह  wea  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  क्षेत्राधिकार  म

 हैं  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  विशेषज्ञों  में  इस  सम्बन्ध  म॑  बड़ा  मतभेद

 है  atc  कई  विशे  बन  यह  मानते  हूँ  कि  ऐसे  जमाये  हुये  तेल  से  स्वास्थ्य को  बहुत  हानि  पहुंचती

 यदि  यह  बात  सही  है  तो  इसमें  रंग  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि  कितने  वर्षों  से  प्रयत्न

 चल  रहा है प्रौर  नगर इतने  वर्षों  से  प्रयत्न चल  रहा  है  तो  जो  वैज्ञानिक  हाइड्रोजन  बक  कौर  ऐटम

 बम  भी  बनाने  में  समय  हो  उन्हें  यह  रंग  क्यों  नहीं  मिल  रहा
 ?

 थ्री  कर सरकर  इसने  सवाल  क्या  किया  गया  है
 ?

 सेठ  गोविन्द दास  :  मेरे दो  सवाल  हैं  ।  पहला  सवाल  मेरा  यह  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  दो  सवाल  इकट्ठे न  करें  ।  एकबार  में  एक  ही  सवाल

 किया  जाय  att  वह  भी  मुश्तमिल  होना  चोटी  क्योंकि  उससे  जवाब  देने  में  सहूलियत  होगी  ।

 सेठ  गोविन्द  दास
 :  मेने  दोनों  सवाल  एक  साथ  इसलिये  किये  थे  क्योंकि दोनों  का  arte

 में  सम्बन्ध है  बहरहाल  जसा  प्रापने  ७  कहा  मेरा  पहला  सवाल  यह  है  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 मतभेद
 नहीं  है  विशेषज्ञो ंमें  कि  इस  जमाये  हुये  तेल  से  स्वास्थ्य  को

 नुकसान  पहुंच  रहा  है
 ?

 श्री  करमरकर  :  अरब  तक  प्राप्त  साक्ष्यों  से  पता  चलता  हैं  कि  पात्रों  की  चर्बी  कौर  जमाये  हुए
 वनस्पति  तेल  खान  जिन  दोनों  में  ही  (fatty  acids)

 भ्रान्ति
 iq

 लिनोलीक

 (linoleic  ),  लिनोलोनिक  (linolonic)  at  एरकिडोनिक
 एसिड

 (  arachidonic

 acids  )  की  कमी  होती
 रकत  सीरम  (blood  serum)

 में  लिपि  (lipides)

 कोलेस्टेरोल  (cholosterol)
 की  वृद्धि  हो  जाती  है  जिस

 के
 फलस्वरूप

 (atherosclorosis)  कौर  दिल की  बीमारी (
 coronary  heort

 disease  )
 का  खतरा

 बढ़
 जाता  हूँ

 |
 यह

 भी  देखा  गया
 है

 कि
 स्नेह-उरमूल  (fatty  acids)  #

 अभाव  वाली  खुराक के  साथ  कोलेस्टेरोल  (cholosterol)  के  सेवन  से  श्रपृष्टता  बढ़ती  है

 और  वह  प्रिक  होती  जाती  है  ।

 सारांश  यह  है
 कि  बहुत ज्यादा  घी  ate  बहुत  जमाया  gat  तेल  नहीं

 खाना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  आसार

 सेठ  गोविन्द  दास  :  म  रा  एक  सवाल  तो  प्रभी  रह  ही  गया  शर  वह  यह  था  कि  इस  को  रंग  देने

 we

 उपाध्यक्ष  मेने
 श्री  प्रासार को बुला को  बुला  लिया है  इसलिये  उनको अपना प्रश्न  पूछ

 लेने  दीजिए  ह

 सेठ  गोविन्द  दास  :

 :
 अपने  मुझ  से  कहा  था  कि  में  दो  सवालों को  अलग  अलग  करूं  ।

 मूल  sts  में  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  ने  तो  यह  नहीं  कहा
 था  कि

 दूसरे  सवाल  की  में  जरूर  ही  इजाजत  दे

 दूगा  |

 teh  श्रीधर  :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  जमाने  के  तरीक  में  इस्तेमाल  किये  जाने  वाले

 fata  लै  ड  श्रोक्साइड  चके  e  थी

 उपाध्यक्ष  यहां  हाउस में  स्पीचेस  लिखी  हुई  नहीं  पढ़ी  जातीं  तो  सवाल  भी  लिख

 कर
 नहीं  पढ़ना  इस  से  सवाल  बहुत  लम्बा  हो  जाताहै  ।

 श्री  लम्बा  नहीं  है  बहुत  छोटा  ह  ।
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जमाने  के  कार  ब  तरीके में

 विष  ले  ले  ड  प्रोवाइड  का  प्रयोग  किया  जाता है  ?  यदि  तो  इसका  प्रयोग  क्यों  नहीं  रोका  गया

 ह ै?

 श्री  करमरकर  :  इस  वैज्ञानिक प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  gd  सूचना  चाहिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 जो  मिनिस्टर  साहब ने  प्रभी  जवाब  पढ़ा था  कौर  माननीय  सदस्य ने  जो

 अभी  उन  से  प्रदान  किया  था  उन  दोनों  का  मुताला  करें  तो  कुछ  पता  चलेगा  |

 सेठ  गोविन्द  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  जमाये  हुए  तेल  को  रंग  देने  के

 लिये  कितन  वर्षों  से  कोशिश हो  रही ह  परब  तक  इस  में  सफलता  क्यों  प्राप्त  नहीं हुई
 ?

 श्री  करमरकर  :  कोशिशों  हो  रही  हँ  बंद  करने  के  बार  में  . . .

 सेठ  गोविन्द  बद  करने  क  बार  में  नहीं  मेंने  रंग  देने  के  बारे  मे  पूछा  था  ।  जमाये हुए

 लल
 को  रंग  देन  के  बारे  में

 ज
 से  में  ने

 ai
 किया  को  शिष्य  चल  रही  हैँ

 तो
 वह  को

 दि
 कभी  कितने

 दिनों

 से  होरही हूँ  ?

 श्री  जहां  तक  मेरी  जानकारी  कोई  १४  वर्ष  से  यह  कोशिश  चल  रही  बाकी

 माननीय  सदस्य  मुझ  से  ज्यादा  इस  विषय  में  जानकारी  रखत  हें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसका  सवाल  यह  ह  कि  जब  इतना  भ्रमणा  हो  गया  तो  भ्र भी  तक  हमार

 विशेषज्ञ  एक  कलर  मालूम  करने  में  कामयाब  नहीं  हुए  ?

 श्री  में  उनका
 सवाल  समझ  गया

 ले
 किन  यह  ठ.क  ठीक  रंग  जो  कि  हानिकर  भी  न

 तो  तलाश  करना  जरा  एक  मुश्किल  चीज  हो  गई  है  प्र  तक  कोई  ऐसा  तरीका  शौर  रंग  न  निकल

 जाये  तब  तक  कलरिंग  का  काम  नहीं  किया  जा  सकता  ।  भारतीय  चिकित्सा  झन  सम्मान  संस्था  इस

 पर  गंभीरता  से  विचार कर  |

 मंत्री  महोदय  ने  प्रभी  इस  विषय  में  चिकित्सा  अनुसंधान  के  परिणामों

 का  सारांश  पढ़  कर  सुनाया  कि  भ्रननुविद्ध  स्नेह-ग्रस्ल  (Unsaturated  fatty  acids)  स्वास्थ्य

 के  लिय  अच्छे  हें  कौर  अनुविद्ध  स्नेह-ग्रस्ल  (Saturated  fatty  acids
 )  दिल के  लिए

 ् ्य बुर हू भ्छ्  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जमाया  हुआ  तेल  लगभग  बिलकूल  सेचुरेटिड  फैटी  एसिड

 क्या  इस  जमाये  हुए  ते  ल  का
 प्रयोग  रोकने

 के  लिये  सरकार  के  लिये  यह  पर्याप्त  साक्ष्य  नहीं  है
 ?

 श्री  करमाकर
 में  ने  वर्तमान  अनुसंधान के  बारे  में  बताया  ।  मेंने  समझा  था  कि  कम  से

 कम  मेरी  मित्र  इसको  समझ  जायेंगीं  क्योंकि  यह  टेक्निकल  मामला  है  ।  परन्तु  वर्तमान
 साक्ष्य

 से  पता

 wast  में
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 चलता है  कि  इन  जमाये  हुए  तेलों  ate  घी  का  भी  म्यूजिक  मात्रा में  लिया  जाना  स्वास्थ्य के  लिये

 हानिकारक हूँ  श्र  साध्य यह  हू
 कि  जमाये हुये  तेलों  का

 अधिक  मात्रा में  उपभोग  करने से  दिल  की

 बीमारियां हो  जाती  पह  परिणाम  निकला  है  कौर  यह  बात  सब  जानते  हे  ।

 पंडित  ज्वा०  प्र०  में  जानना  चाहूंगा कि  क्या  कोई  विशेष  डाक्टर  है  जिसको  कि

 यहं  कलर  निकालने का  विशेष  कार्य  सौंपा  गया है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  साइंटिस्ट क  सपुर्द  होगा
 ।

 वे  कौन  से  वफ़ा  निक  ह  जिन  को  यह  ara  सौंपा  गया  हूँ
 ? sate  प्र०  ज्योतिषी

 श्री  कर मरकर  :  इस  पर  वैज्ञानिकों  की  समितियों  द्वारा  विचार  कियां  गया  है  ।

 tat  हरिलाल  माथुर  क्या  मंत्री  महोदय  को  मालूम  ह  कि  इस  वैज्ञानिक  परिणाम  के

 निकलने  से  पहल  ही  प्रधान  मंत्री  क  घर  में  जमाय  हुए  तल  पर  पूर्ण  रूप  से  प्रतिबंध लगा  दिया  गया है
 ?

 fat  माननीय  सदस्य
 भी

 अपन
 घर  म

 इस  पर  प्रतिबंध  लगा  दें  पौर  जमाय  हुए

 तेल  के  स्थान  पर  ताज तेल  का  प्रयोग  करें  |  वफ़ा  निक  अ्रनसन्धान  से  पता  चलता है  कि  अधिक

 टिड  चरबी  से  दिल  की  बीमारियां  होती  हे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  यहां  प्रतीक  लाना  बुरा  होगा  |  हम  ग्रगला प्ररन  लेंगे

 इतन  अधिक  सदस्य  प्रदान  पूछना  चाहत  हे  कि  सारा  घंटा  ही  इस  में  समाप्त हो  जाय  गा  |  इस  पर  चर्चा

 की  जा  सकती हूं  ।

 tet चे०  रा०  पट्टाभिरामन  :  इस  से  राष्ट्र  क  स्वास्थ्य  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ;  भ्र  उनकी

 कोई  निश्चित  नीती  नहीं हे  at  eet @  ee

 महोदय  :  बहुत  भ्रच्छा  ।  परन्तु  इस  पर  कौर  रूप  में  भी  विचार  किया  जा  सकता  हूँ  |

 कोई  चर्चा  उठायी  जा  सकती  ह  र  सूचना  दी  जा  सकती  ह  ।  हम  एक  या  दो  घंटे  इस  पर  चर्चा  कर

 सकत हू  ।  वह  संभव  परन्तु  यदि  २०  माननीय  सदस्यਂ  खड़  हों  तो  क्या  अनुपूरक  प्रश्नों  की

 श्रीमती ना  संभव  ह
 ?

 तब  समझा  प्रश्नों  का  घंटा  इस  एक  ही  प्रशन  पर  लग  जावेगा  ।  अन्यथा  मझे

 क्या  विरोध  हो  सकता  हं
 ?

 श्री  हरिश्चन्द्र  जब  एक  एसा  प्रदान  प्रस्तुत  हं  जिस में  कि  अधिक  माननीय  सदस्य

 दिलचस्पी  रखत ह  ,  तो ग्रन्थ  प्रश्नों की अपेक्षा की  पैदा  इस  पर  कछ  ales  समय  दिया  जा  सकता  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  में  ने  कुछ  प्रतीक  समय  नहीं  दिया है  ?  )

 श्री  नाथ  पाई  :  क्या  चरबी के  कारण  वर्तमान  जांच  में  घी  सम्मिलित हू  ?

 महोदय  :  वह  भी  एक  ग्र  पूरक  प्रश्न  है  जिसकी  में  ग्र नुम ति  नहीं  देता  ।

 बिहार  में  गंगा  का  पुल

 शी  राधा ३४१.
 श्रीनारायण  दास

 :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बिहार  में  गंगा  नदी  पर  रल-तथा-सड़क  पल  के  निर्माण  का  लखा  बंद  कर  दिया

 रप मूल नल  अप्रजा  मं
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 यदि  तो  उस  पुल  पर  कितना  खर्च  हुमा हँ

 क्या  बिहार  राज्य  सरकार  ने
 भी  इस  खर्चे  का  कुछ  er  वहन  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  राज्य  सरकार  ने  कितना  भ्रंश  वहन  किया  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  :  कभी तक  नहीं  ।  परन्तु  नियमानुसार

 लेखाकारों  को  शीघ्र  ही  बन्द  करने  के  संबध  में  कार्यवाही  की  जा  रही हूँ  ।

 १९४५९ के  रात  तक  १३.  €४  करोड़  रुपये  खर्च  किये  जा  चुके  थे  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राघा  क्या  इस  पर  अभी  तक  किया  जा  चुका  तश्ना  खर्च  प्राक् ललित  खर्च  से  बढ़  गया

 और  यदि  तो  इसक  क्या  कारण  हैं  ;

 tat  सें०  वें ०  रामास्वामी  प्रावकलित  रानी  १५.६१  करोड़  रुपये  हे  और  उस  में  से  कभी
 तक

 कवल  १३.  €४  करोड  स्वयं  ही  खर्च  किये  गये  हूं  ।

 fat  क्या  गंगापुर का  यह  काम  कंवल  मात्र  ठेकेदारों द्वारा  कराया  गया  था  या

 कि  कुछ  भाग  विभाग  द्वारा  स्वयं  भी  कराया  गया  था  ?

 सें०  व०  राम स्वामी  :  अधिकांश  भाग तो  विभाग  द्वारा  बनाया  गया  था  अर  झष  भाग

 amare  टपरा  ।

 श्री  सरजू  पांडे
 :

 क्या  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जान  सकता  हूं  कि
 जो

 इसी
 प्रकार  एक

 पुल  उत्तर  प्रदेश  ,  में  बनने  की  बात  चल  रही  उस  सम्बन्ध में  क्या  कारवाई  चला  रखी

 >
 ट > ye

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 राज  तो  इस  पुल  को  बनना  चाहिये  ।

 appa oe
 पश्  मिश्र  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  खर्चा  अधिक  mt  के  कारण  गंगाजी

 पर  डबल  लाइन  नहीं  बनायी  गयी  ?

 tat  सें०  व०  राम स्वामी :  नहीं  ।  यह  योजना  सिंगल  लाइन  के  लिये  बनाई  गयी

 थी

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  रोड  कब  तद  पूरी  होगी

 ।
 प्रभी  तक  यह  रोड  नहीं

 चल  रही है

 सें०  राम स्वामी  :  यह  सड़क  तो  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  कौर  से  बिहार
 an | ne

 सरकार  के  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  तैयार  की  जायेगी  ।  उसके  लिये  कार्य  आरम्भ  होने में  wat

 कछ  विलम्ब
 परन्तु  उसके  लिये  हम  जिम्मेदार  नहीं  है

 ।

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 1*  ३४२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  खण्डों  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  कोई  ्

 2101
 या  निदेश भें  भेजा  है  ;

 fae  wast  में

 167  (Ai)
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 यद  तो  क्या  परामर्श  दिया गया  है  ate  क्या  सभी  राज्यों  ने  उस  का  पालन

 किया है  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  | हूँ *  स०  :

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  निहित है

 परिशिष्ट  २,  धनुवात  संख्या  २]  लगभग  सभी  राज्य  सरकारों  ने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  है
 ।

 fot  रामकृष्ण गुप्त
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रधिकांश  राज्य  इन  सुझावों  का  पालन  नहीं

 are  यदि  तो  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हैं
 ?

 ब०  स०  मूर्ति  :
 मेंने  स्पष्टतया  बता  दिया  है  कि  लगभग  सभी  राज्यों  ने  इसे  स्वीकार  कर

 खिया है  ।

 राम  कृष्ण  :
 क्या  इन  में  से  एक  यह  भी  है  कि  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  में  खोले  जांच  जहां  प्रतीक  मात्रा  मे  भूमि  की  चक  बन्दी  की  जा  रही  हो
 ?

 tet  ब०  स०  हां  ,  यह  भी  एक  शर्ते  है  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 पाणि प्र हो  :
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  खण्डों  का  चुनाव  करते  समय  जिला  विकास

 समितियों से  सलाह  नहीं  ली  जाती  ?

 ब०  स०  मूर्ति  :
 यह  सूचना  हमारे  पास  भेज  दी  जाये  ।

 श्री  रघुवीर  सहाय  :  यह  देखा  गया  है  कि  खण्डों  में  गांव  सम्मिलित  करते  समय  उनकी  निकटता

 डिवीज़न
 या

 परगने
 को  ध्यान  में  नहीं  रखा  जाता  कौर  इस  कारण  लोगों  को  हरनेक  श्रसुविधाश्ों का

 सामना करना  पड़ता  है  ;  क्या  सरकार  द्वारा  इस  संबंघ  में  हिदायतें  जारी  कर  दी  गई  हैं  कि  इन  खंडों  को

 उपयुक्त  शभ्राघार  पर  ही  बनाया  जाये  यदि  तो  वह  कया  हैं  ?

 ब०  स०  :
 खण्ड  राज्य  सरकारों  द्वारा  बनाये  जाते  हैं  कौर  मुझे  विश्वास है  कि  राज्य

 सरकार  इन  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  खण्डों  का  निर्माण  करेंगी  ।

 fat  तंगामसणि  :  क्या  सरकार  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  यह  निवेदन  करनी  कि  वे  इस  ara

 का  ध्यान रख  कि  नये  खण्ड  पुराने  खण्डों  के  निकट  ही  हों
 ?

 ब०  स०  मति  यह  मामला  भी  राज्य  सरकारों  पर  ही  छोड़  दिया  गया  है  ।

 श्री हेम  राज  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  पहाड़ी  इलाके  में

 चालीस-चालीस हजार  की  ग्राबादी पर पर  व्लाक  बनाये  गये  हैं  पंजाब  में  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी

 इलाकों  में  ६०-७० हजार  की  आबादी  पर  बनाए गए  हैं  |

 tat  ब०  स०  ध  :
 माननीय  सदस्य  से  निवेदन  है  कि  वे  ag  सूचना  मेरे  पास  भेज  हें  ।

 या  गय  ग

 faa
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 पंचायतों के  सरपंचों को  प्रशिक्षण

 श्री  रा०  | ह ०

 sit  सुबोध  हंसना

 1*३४३  थ्री  राम  कृष्ण गप्त

 |  विभूति मिथ

 डा०  राम  सुभग सिंह

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  पंचायतों  के  सरपंचों  शर  खण्ड  विकास  समितियों  के  गेर  सरकारी  सदस्यों
 को

 ग्रदिक्षग  देने  को  योजना को  अन्तिम  रूप से  तय  कर  लिया गया  हैं  ;  कौर

 (a)  एक  समय  पर  कितने  पंचायत  सरपंचों  तथा  खंड  विकास  समितियों  के  गेर-सरकारी

 सदस्यों  का  प्रशिक्षण  दिया  जा  सकेगा  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब्०  झोर
 खंड

 विकास  समितियों  के  TL-ATH iT  सदस्यों  को  प्रशिक्षण ग  देने  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  से  तय  कर

 लिया  गया  हैं  ate  लोक-सभा-पटल  पर  रखने  के  लिये  उसकी  प्रतियां  संसद-किये  विभाग  को  भेज  दी

 गयी  सर पं वों  तथा  उप-सरां वों  को  प्र  दिन ग  देने  की  योजना  अभी  विचारा  बीन  राजस्थान  को

 छोड़  कर  कि  तों  भो  राज्य  में  भ्रमों  an  खंड  विकास  समितियों  के  TACHI री  सदस्यों  को  प्रशिक्षण

 देने  को  यो  जना  प्रारम्भ  नहीं  हुई  प्रत्येक  कैम्प में  लग  भग  ५०  सदस्यों  को  प्रदिक्ष ग  देने  का  विचार हें
 ।

 Wo  चल  माझी
 :

 ह च ररपच  को  प्रशिक्षण  देने  के  मूल  उद्देश्य  क्या  हैं  ?

 ब०  स०  थ  क्योंकि  वे  एक  समिति  के  सदस्य  इसलिये  उन्हें  उस  समिति  के  नियम

 तथा  विनियमों  के  बारे  में  प्रशिक्षण  देना  झावश्यक  हैं  ।.

 fait  रा०  माझी
 :

 प्राम  नेतायों  को  भी  प्रशिक्षण  दिया  जाता  रहा  है  |  सरपंचो भ्र  ग्राम

 के  के  प्रशिक्षण में  क्या  प्रन्तर है  ।

 विकास तथा  सहकार  मंत्री  सु०  कु०  में  यह  बता  देना  चाहता हूं  कि

 ass  विकास  समितियों  के  सदस्यों  का  aerate  देने  का  उद्देश्य  यह
 कि  उन्हें  सामुदायिक  विकास
 ७»

 कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  के  लिये  alee  योग्य  बनाया  जाये  कौर  उन्हें  विकास  कार्यक्रम  के  सभी

 नियमों  ate  प्र क्रियाओं  से
 पूर्ण  रूपेण  परिचित  कराया  जा  सके  |

 fat  सुबोध  हे सदा  :  सरकार  अरब  इन  सरपंचों  को  प्र  faretor ण  देने  का कार्य  प्रारम्भ  करने  वाली हूँ

 क्या  सरकार  ने  इत  प्रारम्भ  करने  से  पहले  यह  देखने  के  लिये  कोई  प्रयोग  किया है  कि  क्या  विभिन्न

 कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  में  सरपंच  कुछ  लाभ  दायक  सिद्ध  हो  सकने  कौर  यदि  तो  उसके  क्या

 परिणाम  निकले  है  ?

 सु०  Fo  छे  :  कोई  प्रयोग  करने  का  तो  प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  क्योंकि  हमने  निश्चय

 कर  लिया  हूँ  कि  सभो  सरपंच  खण्ड  विकास  समिति  के  सदस्य  अवश्य  होने  चाहियें  ।  घीरे  att  इन

 समितियों  को  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  के  लिये  राज  सहायता  प्राप्त  संस्थाएं  बना  दिया  जायेगा

 क्योंकि  ये  सरपंच  समितियों  के
 प्रतिनिधि  इसलिये

 उन्हें  प्रशिक्षण
 देना  आवश्यक  है  वे

 योजनाकारों  को  उचित  प्रकार  से
 कार्यान्वित

 कर  सकें  ।

 कलावाਂ
 रो  राम  कृष्ण  गुप्त :  इस  वब  कितने  प्रशिक्षण केन्द्र  खोले  जायेंगे

 र

 मूल  अंग्रेजी में
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 fet  सु०  Fo  डे
 :  इन  गेर-सरकारी  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देने  का  रूप  कुछ  अलग  सा  हैं  ।  हम

 इन  सभी ग  र-सरकारी  व्यक्तियों  को  मुख्यतया  गर-सरका री
 संस्थानों

 में  द्वि  प्रशिक्षण  देने  विचार

 मन्त्रालय  ने  सबसे  पहले  यह  कम  प्रारम्भ  किया  हू  कि  उसने  विभिन्न  प्रदेशों  में  कुछ

 एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  काम  कर  दिया है  ।  दिल्ली में  इस  प्रकार  का  एक  प्र  शिक्षण

 केन्द्र  स्थापित हो  चुका  ह  ।  श्राद्या हूं  कि  दूसरा  केन्द्र  Treat  ही  हैदराबाद में  स्थापित  किया  जायेगा |

 आशा है  कि  सम्पूर्ण देश  में  इस  प्रकार के  लगभग  ४०  या  ५०  गर-सरकारी  केन्द्र  स्थापित  किये  जायेंगे  |

 थी  विनती  मिश्र  :  अभी  मन्त्री  जी  ने  बतलाया  कि  सरपंच  लोगों  की  ट्रेनिंग की  बात  विचाराधीन

 हू  ।  गावा  सरपंच  पचा ोय ता  म  फसल  करत  हू  ।  उनका  कायदा  कातते  मालूम  नहं  हाता  जिसका

 नतीजा यह  होता  हूं  कि  जब  मामला  हाईकोट  में  जाता हूं  तो  हाईकोट  सरपंचों  पर  स्ट्रक्चर पास  करती

 हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  गांवों  मे  ०»  «०  ०»  ०.»

 उपाध्यक्ष  महोदय :  जो  प्राय  जानना चाहते  हैं  वह  पहले  रखें  तो  ज्यादा  ग्रा सानी  हो  जाए |

 श्री  क्या  सरकार  यह  बतला  सकती  है  कब  तक  सरपंच  लोगों की  ट्रेनिंग |  कम

 हो  जायगा  |

 pat  सु०  Fo  :
 तक  तो  मेंने  केवल  सरपंचों  के  उत्तरदायित्वों  के  सम्बन्ध  में  ही  बताया

 हे  ।  जहां  तक  न्याय  पंचायतों  का  सम्बन्ध  उन्हें  भी  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा  |  हम  सरपंचों

 तथा  SU-AtT ay  को  पंचायतों  की  जिम्मेवारियों  के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  ग्राम  सेवक

 कैम्पों  के  समान  ही  तीन  तीन  चार  चार  दिनों  के  कम्प  चलाने  का  विचार  रखते हैं  ।

 सा०  श्री  धड़े  :  क्या  उन्हें  पहले  सरपंच  बनाया  जाता  ह  भ्र ौर  बाद  में  प्रशिक्षण  दिया

 जाता है
 ?

 fat  सु०  Fo  डे  :  हां  ।  उन्हें  पहले  सरपंच  बनाया  जाता  हूँ  ।

 pat  सोनावने  :  क्या  इस  प्रशिक्षण  के  पाठ्यक्रम  में  अस्पृश्यता  निवारण  भी  एक  विषय  ?

 fat  qo  स०  मति  :  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात हूँ  कि  अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये  नहीं  केवल

 सामुदायिक  विकास  परियोजना  द्वारा  प्रयत्न  किया  जा  रहा  अपितु  सम्पूर्ण  राष्ट्र  इसके  लिये  कार्यरत
 a

 महोदय  :  प्रश्न  यह  हं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  प्र  शिक्ष  ण  दिया  जायेगा  |

 पंजाब ब०  स०  परोक्ष रूप  में  |

 fat  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  कया  इस  प्रकार  का  प्रदीप  ण-कार्य  सदा  चलता  क्योंकि  सरपंच

 तो  केवल  एक  विशेष  gag  के  लिये  ही  चुने  जाते  हैं  ।

 fat Jo  Fo  डे  :  हां

 क्या  इसी  मास
 में

 प्रारम्भ  किये  जाने  वाले  राजेन्द्र  नगर  प्रशिक्षण  कैम्प
 के  लिये

 दक्षिणी  राज्यों  की  राज्य  परामशंदात्री  समितियों  के  प्रतिनिधियों  को  भी  प्रा मन्त्र ति  किया  जायेगा ?

 Tat  go  कु०  डे
 :
 राज्य

 परामशंदात्री
 समितियों  के  सभी  सदस्यों

 को  आमन्त्रित  नहीं

 किया  जा  सकेगा  ।  इसमें  सभी  दक्षिणी  राज्यों  के  केवल  प्र
 शिक्षकों  को  ही  आमन्त्रित  किया

 जायेगा
 ।

 इसमें  केवल  कुछ  एक  राज्य
 विधान

 सदस्यों  तथा  संसद्  सदस्यों  को
 हो

 डो  प्रशिक्षण
 जायेगा

 ।

 रंगरेजी  में
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 डा०  सुशीला  नायर :  विकास  कार्यक्रम  की  सफलता  पुरुष  झ्र  स्त्रियों  दोनों
 पर  निर्मर  करती

 2  ।  कया  ग्राम  क्षेत्रों  के  किन्हीं  महिला  नेताओं  को  भी  sfareror  देने  का  कोई  कार्यक्रम  तैयार

 किया गया  क्योंकि  प्राय  वे  विकास  समितियों  की  भी  सदस्या  नहीं  होतीं  ?

 श्री  सु०  कु०  हम  सम्पूर्ण  देश  में  महिलायें  के  लिये  प्रशिक्षण  कार्य  प्रारम्भ  करने  के
 लिये

 करते  रहे  ह  ।  वारिनाथ  यह  हैं  कि  कोई  महिला  प्रशिक्षक  नहीं  मिलती  ।

 भाखड़ा  बांध

 व  ३४४.  थी  झजित  fag  सरहदी  :  क्या  सिंचाई  atk  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करण

 क्या  हाल  ही  में  पानी  की  मात्रा  बढ़  जान  के  कारण  भाखड़ा  बांध  के  डिजाइन  में  परिवर्तन

 करन  के  प्रदान  पर  विचार  करन  के  लिये  उच्चकोटि  के  विशेषज्ञों  का  एक  सम्मेलन  हुआथा  ;  कौर

 उसमें  क्याक्या बात  हुई  थी  ।

 सिचाई ate  विद्युत  उपमंत्री  (sit  :
 ate  .  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भाखड़ा पण  मतदाता  बोड़  के  परामर्श  पर  भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड  ने  १९५८  मे  यह

 निर्णय  किया  था  कि  भाखड़ा  बांध  के  जलाशय  के  स्तर  को  १०  फुट  शरर  ऊंचा  बनाया  जाये  ।  इससे  बांध

 की  ऊचाई
 पर

 कुछ
 भी

 असर  नहीं  में  जाने  वालें  पानी
 को  नियंत्रण  में  रखने

 वाले  रेडिकल  ऑटो  को  उचित  सीमा  तक  बढाना  पड़ेगा  |  जलाशय  के  स्तर  को  ऊंचा  करने  पर  लगभग

 ५  लाख  एकड़  फुट  प्रतिभा  पानी  का  संग्रह  किया  जा  सकेगा  |

 jo  अजीत  सिह  सरहदी  :  जलाशय  के  स्तर  को  ऊंचा  करने  की  इस  समय  श्रावय्यक्तता

 अनुभव  की  गयी  ह  कौर  इस  पर  कितना  अतिरिक्त  खच  जायेगा  |

 fart  हाथी  :  यह  इस  लिय  किया  जा  रहा  हैं  ताकि  ३  ५  लाख  एकड़  फुट  प्रौढ़  अधिक  पानी  जमा

 किया  जा  सके  ।  इस  पर  लगभग  ९  .  ५  लाख  अतिरिक्त  रुपय  खच  रायग  |

 इकबाल  सिंह  :  क्या  सरकार  ने  व्यास  सम्पक  पर  भी  विचार  किया है
 ?

 fat  हाथी  :  भाखड़ा  बांघ  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।

 संगकारा  परियोजना

 a. थ्रो  नागी  रेड्डी
 :

 prawn,
 थी

 ao  ao
 fage  राय

 :

 बया  सिचाई  कौर  fae  मंत्री  ११  १९५६  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ११६ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  गढ़वाल  उत्तरी  तथा  दक्षिणी  नहरों  के  सम्बन्ध  जिन्हें  तु  गहरा  परियोजना

 के  अधीन  ait  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  जानकारी  एकत्रित  कर  ली  गई  है
 —————=

 मूल  अंग्रेजी  मे



 मौलिक  उत्तर GER  १२  PERE

 क्या  वे  नहरें  राज्य  पुनर्गठन  से  पहले  की  नहर  व्यवस्था  के  श्रन्तगंत  art  थीं
 ;  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  को  इंस  समय  कार्यान्वित
 न

 करने  का  क्या  कारण  है  ?

 vite  विद्युत  उपमंत्री
 :

 हां
 ।

 ate
 भूतपूर्व  हैदराबाद सरकार  न

 १२७
 मील  लम्बा  तुंगभद्रा  बायें  किनारे  की

 नहर  की  प्रथम  प्रावस्था  दक्षिणी  गढ़वाल  नहर  के  १४  मील  तक  नहर  तैयार  करने  के  लिये

 प्राक्कलनों  को  मंजूरी  दे  दी  थी
 ।

 परन्तु  बाद  में  बायें  किनारे  की  नहर  योजना  के  वास्तविक  क्षेत्र  के

 सम्बन्ध  में  प्रदेश  मै  सूर  सरकारों  में  मतभेद  उत्पन्न  हो  गया  ।  इस  पर  LENE

 में  होने  वाले  एक  reacts  सम्मेलन  में  दोनों  राज्य  सरकारों  में  बातचीत  होगी
 ॥

 भी  नागी  रेड्डी
 :

 प्रारम्भ  में  जब  नहर  व्यवस्था  के  बारे  में  मूल  योजना बनाई  तथा  मंजूर

 की  गई  क्या  उस  समय  यह  नहर  उसमें  सम्मिलित  थी  ;  कौर  यदि  तो  फिर  उस  पर  दुबारा

 चीत  करने  की  श्रावश्यकता  क्यों  उत्पन्न  हुई  है
 ?

 jot  हाथी
 :  म  ने  बताया  है  कि  उस  पर  मत-भेद  उत्पन्न  हो  गया  था  ।  यह  परियोजना वास्तव

 में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  प्रारम्भ  होने  से  पहले  ही  प्रारम्भ  हो  चुकी  थी
 ।

 परन्तु  केन्द्रीय  जल  तथा

 विद्युत  आयोग  द्वारा  इस  का  परीक्षण  नहीं  किया  गया  था
 ।

 फिर  भी  काम  चलता  रहा
 ।  बाइस  का

 कुछ  भाग  कर्णाटक  को  हस्तांतरित कर  दिया  गया  है
 ।

 मे  सूर  सरकार  का  यह  कहना  है  कि  मूल  योजना

 केवल  रायचूर  जिले  की  सिचाई  के  लिये  ही  थी  कौर  श्रीमान  सरकार  का  कहना  है  कि  यह  नहर  प्राप्त

 प्रदेश  के  दो  न्य  राज्यों  को  भी  सिंचाई  सम्बन्धी  सुविधायें  प्रदान  की  जायें  ।  पुराने सभी  रिको  इस

 समय  सरकार  के  पास  इस  बारे  में  दोनों  राज्यों  के  प्रधान  मं  त्रियों  में  बात  चीत  हुई  थी  शौर

 यह  तय  पाया  कि  दोनों  सरकारें  पुराने  रिको  ढूंढने  का  प्रयत्न  क्योंकि  मूल  सुझाव  में  यह

 नहीं  लिखा  शुभ्रा  है  कि  इस  का  क्षेत्र  कितना  होगा
 ।

 श्री  दोनों  सरकारें  इस
 पर  नवम्बर  में

 बातचीत  करेंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  मंत्रीको  संक्षेप  में  उत्तर  देने  का  प्रयास  करना  चाहिये  ॥

 जी  नागी  शेट्टी
 :

 क्या  तुंगभद्रा  परियोजना  सम्बन्धी  रिकार्ड
 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 प्रयोग के  पास  नहीं  है  ;  भर  यदि  तो  क्या  उस  से  यह  ज्ञात  नहीं  हो  सकता  कि  तु  गहरा

 योजना  के  स्वीकृत  कार्यक्रम  के  अधीन  इस  नहर  का  क्या  स्थान  होना  चाहिये
 ?

 fet  हाथी  :  रिका  का  निश्चित  रूप  से  कुछ  पता  नहीं  लग  रहा  है  ।

 जीत  ब०  विट्ठल राव  :  क्या  मद्रास  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  इन  रिकार्डों  की  प्रतियां

 भेज  दें  क्योंकि  इस  बांध  के  निर्माण  के  लिये  हैदराबाद  सरकार  के  साथ  मद्रास  सरकार  ही

 दार थी  ?

 fet  हाथी
 :

 सभी  रिकार्ड  मैसूर  सरकार  को  हस्तांतरित  कर  दिये  गये  थे  ।

 महोदय
 :

 वह  यह  THAT  चाहते  हैं  कि  इस  बारे  में  मद्रास  सरकार  को  भी

 कुछ  लिखा  गया  था
 ?

 pat  हाथी
 :

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।

 थी  नागी  शेट्टी
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  राज्य  पुनर्गठन  ग्रा योग  की  योजना

 —_— eee की  कार्यान्वित  तक  गढ़वाल  दक्षिणी  तथा  उत्तरी  नहरों
 की

 के  बारे  में  AAT  तथा  हैदराबाद

 मिल  अंग्रेजी  में
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 दोनों  सरकारों  को  पुरा  पूरा  ज्ञान  परन्तु  इस  समय  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गई  क्योंकि  सभी  fears

 मैसुर  सरकार  को  हस्तांतरित  कर  दिये  गये  हूं
 और

 वे  रिकार्ड  श्रीनगर  सरकार  को  नहीं  दिखाये  जा  रहे

 fet  ara  है  कि  दोनों  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  की  बैठक  में  समस्या  हल  हो  जायेंगी  |

 म०
 विट्ठल  वे  इस  बारे  में  पहले  बातचीत  कर  चुके  हैं

 ।
 उस  से  कुछ  भी

 लाभ  नहीं

 हुमा हैं  ।

 पन्नी  नागी  रेड्डी
 :

 यह  एक  अत्यन्त  गम्भीर  मामला  है
 |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रत्यक  मामला  पहले  से  अधिक  गम्भीर  होता  है  ।

 शी त० to
 ब०

 राव
 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  दोनों  राज्यों  के  मंत्री तथा  मुख्य

 मंत्रियों  की  कई  बार  बातचीत  हो  चुकी  परन्तु
 व

 कोई  निणंय  नहीं  कर  सके  हूँ  ।  तो  क्या  सरकार

 शीघ्र  ही  इस  मामले  को  सुलझाने  के  fers  एक  मध्यस्थ  के  रूप  में  निर्णय  करने  का  प्रयत्न  करेगी  ?

 fat  हाथी  :  यदि  वे  में  कोई  समझौता  न  कर  सके  तो  केन्द्रीय  सरकार  इस  कार्य  में  अवश्य

 सहायता  करेगी  |

 थ्री  मोहम्मद  इमाम
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  तत्कालीन  मद्रास  भर  मैसूर  राज्य

 सरकारों  में  निश्चित  रूप  में  एक  समझौता  gar  था  जिस  में  क्षेत्र  भी  निश्चित  किये  गये  थे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 उन  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  पहले  कहा  जा  चुका  है  ।

 नायें  ट्रंक  रोड

 1*  ३४७.  श्रीमती  मफीदा  अहमद
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 क्या  नाथ  ट्रंक  रोड  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  करने  के  बारे  में  कोई  विचार  है  ;

 झर

 यदि  तो  इस  बारे  में  कब  तक  फैसला  किया  जायगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 हां  are  सालमारा  तथा  भ्र मीन गांव  के  बीच  की  सड़क  |  श  नामक  स्थान  पर  ब्रह्मपुत्र  पर  एक

 रेल-तथा-सड़क  पुल  बन  जाने  पर  यह  आवश्यक  है  कि  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ३  १  को  नाथे  सामरा  से

 झमीनगांव
 तक

 बढ़ा  दिया  जाय
 ।

 ब्योरेवार  सर्वेक्षण  करने  के  बाद  ही  निश्चित  लाइन  के  बारे  में  निर्णय

 किया  जायेगा  |

 fet  हेम  बदला
 :

 माननीय  मंत्री  ते  बताया  है  कि  इसे  केवल  अ्रमीनगांव  तक  ही  राष्ट्रीय

 पथ  बनाया  जायेगा  |  परन्तु  इस  बात  को  घ्यान  में  रखते  हुए  कि  अमीन गांव  से  art  की  सड़क  ही  इस

 क्षेत्र  के  लियें  परिवहन  का  एक  मात्र  मार्ग  क्योंकि  इ  स  क्षेत्र  में  रेल  नहीं  है  मानसून  के  दिनों  में

 सड़क  प्रतिवर्ष  टूट  जाया  करती  FAT  सरकार  वहां  की  जनता  की  कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  प्र मीन गांव  से  आगे  की  उड़क  को  भी  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  करेगी
 ?

 13  राज  उस  क्षेत्र  की  जनता  की  आवश्यकतायें  भी  हमारे  ध्यान  में  हम  जानते

 हैं  कि  तेज़पुर  से  नाय॑  लक्ष्मीपुर  तक  संचार  के  साधन  बहुत  खराब  हूँ
 इसीलिये  तो  हम  ने  इस  क्षेत्र

 मूल
 ¢

 अंग्रेजी में
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 के  लिये  चार  पांच  परियोजनाओं मंजूर  कर  दी  हूँ  नदी  परियोजनाओं कुछ  सडक

 योजनायें  और  उन  के  लिय
 १

 .  ४३  करोड़  रुपयों  की  राशि  मंजूर  कर  दी  है  |

 बुझा  :  नाथ  ट्रंक  रोड  पर  दो  नदियां  हू
 ।

 उन  पर  पुल  बनवाने  -  के
 सम्बन्ध

 में

 कार्यवाही की  गई  है  ?

 राज  बहादुर  :  हम ने  जियाभराली  नदी  के  सम्बन्ध  में  एक  परियोजना  मंजूर  कर  दी  है

 जिस  पर  लगभग 9.0
 ८८

 लाख  रुपये  खर्च  झ्रायेंग  ।  जहां  तक  डिकरांग  नदी  का  सम्बन्ध  उस

 पर  पुल  निर्माण  कार्य  पुरा  हो  चुका  है  ।

 राम  गंगा  नदो  पर  ate

 *  ३४६.  श्री  भक्त  कया  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  २३  PELE  के  अ्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  WAX  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मे  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  योजना  भ्रायोग  ने  इस  बीच  उत्तर  प्रदेश  की  राम  गंगा  परियोजना  को  स्वीकृति

 देदी है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  कितनी  orf  कौर  विदेशी

 मुद्रा  सहायता  के  ate  पर  दी  जा  रही  है
 ?

 सिचाई  धौर  विद्युत  उपमंत्री  )  off  हा

 चाल  वर्ष  में  इस  योजना  पर  खर्च  के  लिये  ३०  लाख  रुपये  के  उपबन्ध  की  सिफारि दा

 की  गई  है  किन्तु  अभी  तक  कोई  अ्राथिक  सहायता  मंजूर  नहीं  की  गई  है  ।

 लगभग  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  इस  योजना  के  लिये  मंजूर की  गई  है  ।

 oft  भक्त  यह  जांनना  चाहता  हूं  कि  इस  योजना  पर  कुल  खर्चा  कितना  होगा
 श्र

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  न  कितने  रुपय  की  मांग की  है  ।

 शी  हाथी  :  इस  योजना  पर  कुल  खर्चा  ३६  रोड़  का  लेकिन  दूसरी  पंच-वर्षीय  योजना

 में  इस  के  लिये  १७८  लाख  tag  का प्राचीन क्रिया  गया  है  ।

 थी  भक्त  1...  ais  इस  योजना  की  जांच-पड़ताल  में  काफ़ी  देरी  हो  चकी  है  बीच  में

 काम  बन्द  भी  हो  चुका  है  सार्वजनिक  धन  का  क्लास  हुआ  इसलिये क्या  धनीश  कर  सकता

 हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  यह  हिदायत  देगी  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  इस  को  जल्द  बनाये  कौर  केन्द्रीय

 सरकार  अधिक  से  अधिक  सहायता
 +

 wit  हाथी  :  जितनी जल्दी  हो  इस  को  बनाने  की  कोदिदां  की  जायगी ।

 सेठ  wae  इस  का  काम  डेफिनेटली  कब  से  दारू  हो  जायगा
 ?

 भो  हाथी  :  गुरू  हो  चुका  है  ।

 शो  सरजू  पांडे
 :

 यह  योजना
 कब  तक क़

 पूरी  हो  जायगी
 ।

 शी  हाथो ं:  इस  में  साए  साल  लगेंगे  ।
 SR SS  Se

 Tra  अंग्रेजी  में
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 उत्पादन

 स०  मो ०  बनर्जी

 थी  खुद वक्त राय

 थी  साधन
 :

 थी  etwas  माथुर

 थी  नाथ पाई  :

 श्रीमती इला  पाल चो धरी  :

 |  सेठ  चल सिंह  :

 |  1०५  Wo  गो डसो रा

 क्या  स्वाद  तथा  कृषि  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEYG—NE F में  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  कुछ  वृद्धि  हुई  है

 यदि  तो

 (7)  क्या  खाद्यान्नों की  वृद्धि से  खाद्यान्नों के  भरकम  हो  गये  हैं  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  कम  gat  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :  झर  PEYG-YE  में  १६५७-५८

 की  तुलना  में  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  लगभग  ११०  लाख
 टन

 अथवा  १७६  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  ।

 श्र  हां  के  थोक  भावों  का  अ्रखिल  भारतीय  देशनांक  जो  कि  १९४५८

 में  ११५  2EXE A Ae HC में  घट  कर  CK  हो  गया  था  ।  LENE में  देशनांक  फिर  से  बढ़  कर

 १०७  हो  गया  है
 ।

 परन्तु  फिर  भी  वह  गत  वर्ष
 ReXs  की  तुलना  में  कम  था--उस  समय

 देवलोक ११०  था  ।  दालों  के  भावों  में  भी  कमी  हो  गई  है  ।

 tet  स०  सो०  बुर्जों
 :

 क्या  हमारा  देश  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  खाद्य  की  दृष्टि  से

 आत्मनिर्भर हो  जायेगा

 श्री  प्र०  लेन
 :  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना
 काल  में  देश  को

 आत्मनिर्भर  बनाने का  पूरा  पूरा
 प्रयत्न किया  जायेगा

 ts  स०  Mo  बुर्जों
 :

 माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  इस  वर्ष  खाद्य  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई

 है  ।  क्या  चावल  के  उत्पादन में  भी  वृद्धि हुई  यदि  तो  फिर  चावल  के  भाव  बढ़  जाने  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 tet झ०  जेन
 :

 हां
 ।

 चावल  का  उत्पादन  भी  लगभग  ४४५  लाख  टन  बढ़  गया  है
 ।  पर

 यह  कहना  गलत  है  कि  देवा  के  संभी  भागों  में  चावल  के  भाव  झ्रघिक  हैं  ।  जहां तक  १९४८  के  भावों का

 सम्बन्ध
 उस  की

 तुलना
 में

 १९५८
 में  देव  के  कुछ

 भागों
 में
 चावले

 के  भाव  श्रमिक  शेष  सभी
 भागों  में  भाव  कम  हैं  ?

 शी  स०  सो०  बनों
 :

 यह  कथन  मलत  है
 ?

 महोदम
 :

 उस  बारे  में  प्लग  रूप  में  चर्चा
 की

 जायेगी
 ।

 मूल  अंग्रेजी  मे



 2ooe  १२  PeVE

 अल्प-सूचना  और  उत्तर

 दिल्लो  में  जंगला  जानवर

 +

 थ्री  रमण  :
 प्रश्न  संख्या  १,

 थी  शि नारायण दास

 क्या  ever  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया यह  सच  है  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  जंगली  जानवरों  को  पकड़ने  वाले  एक

 दस्ते  जो  दिल्ली  से  २०  मील  दूर  एक  गांव  मं  जंगली  गायों  को  पकड़ने  के  लिये  गया  गांव  वालों

 ने  गांव  से  बाहर  भगा  दिया  कौर  उस  को  काम  नहीं  करने

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  ग्रामवासियों  ने  इस  दस्ते  पर  लाठियों से  हमला

 यदि  तो  यह  घटना  कसे

 भविष्य  में  ऐसी  घटनाश्रों  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 fever  तथा  कृषि  मंत्री  प्र्०  प्र०
 :

 जी  नहीं  ।  दिल्ली से २२ से  २२  मील  की  दूरी पर

 सनोथ  गांव  में  जंगली  जानवरों  को  पकड़ने  का  कार्य  स्थगित  कर  दिया  गया  है
 ।

 वहां  की  कुछ

 कार  लोगों  ने  इस  कार्य  का  विरोध  किया  था
 ।

 किन्तु  उन्हों  ने  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  पन्द्रह  दिन  के  अन्दर

 स्वयं ही  ऐसे  जानवरों को  पकड़  कर  दे  देंगे  ।

 तथा  जी  जो  किसान  लोग  इस  को  जारी  रखनाप्चाहते  थे  उन  में  कौर

 जो  इस  काम  को  बन्द  करवाना  चाहते  केवल  कुछ  कहा  सुनी हो  गयी  थी
 ।

 यह  घटना  अपनी  किस्म  की  पहली  घटना  थी  ।  इस  प्रकार  काम  में  बाधा  डालने  वाले

 लोगों को  काबू  में  लाने  के  लिये  भविष्य  में  उचित  कदम  उठाये  जायेंगे  ।

 fet  राधा  रमण
 :

 सरकार  ने  किस  सुचना  के  आघार  पर  इस  गांव  में  यह  दस्ता  भेजा  था  ।'

 इस  दस्ते  के  साथ  जो  उपमंत्री  वहां  गये  थे  वह  इसी  उद्देश्य
 से  वहां पर  थे

 भ्रमणा
 वह  वहां पर

 गये  हुए  थे

 fat  प्र०  जेन
 :

 वहां  के  ग्रामवासियों  ने  खाद्य  मंत्रालय  को  लिखा  था  कि  वहां  के  जंगली

 जानवरों  को  पकड़ने  का  बन्दोबस्त  किया  जाये  |  इस  पर  यह  उपमंत्री  तथा  कुछ  भ्  सदस्य  यह  देखने

 के  कि  यह  काम  कसे  होता  वहां  पर  गये  हुए  थे  ।

 शी  राधा  रमण  :  क्या  सरकार  ने  दिलती  ak  उस  के  पास  ऐसे  जंगली  जानवरों

 की
 संख्या

 का  कभी  कोई  नुमा ने कि  लगाया  है  कौर  क्या  उन  के  द्वारा  फसलों  को  होने  वाली  हानि  का

 कभी  wart  लगाया  गया  है
 ?

 शोध प्र्०
 ब्र

 जैन
 :

 उन  की  संख्या  अथवा  उन  के  द्वारा  की  जाने  वाली  हानि  का  कभी  कोई

 निश्चित  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।  किन्तु  अनुमान  है  कि  ऐसे  जानवर  की  काफी  बड़ी  संख्या

 है  ।

 fet  gta  नाथ  द्विवेदी
 :

 क्या  वे  जंगली  गौएं  थीं  अथवा  खुले
 अनवर

 ?

 मिल  श्ंप्रेजी  में
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 शी  प्र्०  प्र०  लेन
 :

 जब  जानवरों  को  एक  लम्बे  के  लिया  खुला  छोड़  दिया  जाता  है  तब  वे

 जंगली  जानवर  कहलाने  लगते  हैं  ।

 थी  बाजपेयी
 :

 कया  यह  सच  है  कि  जब  कुछ  उत्तेजित  लोगों  ने  गायों  को  पकड़ने  का  विरोध

 किया  ate  उप  मंत्री  जी  को  घेर  लिया  तो  उन्हों  ने  गोऊ  माता  की  जय  के  नारे  लगा  कर  उन  को

 शान्त  fear  ?

 श्री झ०  प्र ०  जैन
 :

 उपमंत्री  जी  तो  नहीं  घेरे  गये  ।  यह  जो  झगड़ा था  वह  किसानों जो
 कि

 उन  मवेशियों को  पकड़वाना  चाहते  दूकानदारों  में  जो  कि  उस  में  दखल  दे  रहे थे  ।

 श्री  सुनाया  श्रम्बलम
 :

 इस  जंगली  मुहिम  में  कितने  जानवर  पकड़े  गये हैं प्रौर उन उन  का  क्या

 किया  गया  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 या  वे  जानवर  जंगली  थे  या  मुहिम
 ।

 ब्र  जेन  :  कोई  छः  या  सात  ।

 fet  त्यागी  :  बया  बाद  में  उन  को  छोड़  दिया  गया  है
 ?

 fet प्र्०  प्र०  जेन
 :

 वहां  के  दुकानदारों  ने  उन  को  जबरदस्ती  छड़वा  लिया  ।  इन  जानवरों  को

 परवरिश  के  लिये  सामान्य  गौशालाश्रों  में  या  देश  के  ऐसे  भागों  में  जहां  इन  की  मांग  बहुत  होती  है

 भेज  दिया  जाता  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जैसे  में  सरकार  ने  मदद  की  है  वैसे  दी

 स्तान के  झ्र  हिस्सों  में  भी  किसानों को  जानवरों  शादी  को  पकड़ने  में  फूड  ऐंड  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री

 सहायता  करेगी  ?

 "(५  प्०  जन  :
 यह  जो  तजवीज  है  वह  बहुत  माकूल <६  है  जहां  तक  हो  सकेगा  हम  जरूर

 मदद  करेंगे  ।

 tat  त्यागी  :  इस  विषय  पर  सरकार  को  अपनी  नीति  स्पष्ट  करनी  चाहिये  |  मंत्री  महोदय  ने

 कहा  है  जंगली  गौश्नों  को  पकड़ा  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  के  लिये  हमें  किसी  ake  wae  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ।

 fat  त्यागी
 :

 जानवरों  को  पकड़ा  गया  फिर  लोगों  ने  उन
 को

 जबरदस्ती  छुड़वा  लिया
 ।

 क्या  सरकार  ऐसी  घट नाश् ों  को  पसंद  करती  है  जिस  में  लोग  सरकारी  कर्मचारियों के  हाथों  से  जब

 कभी  भी  जानवरों  को  इस  प्रकार  से  छुड़वा  लिया  करें
 ।

 fat  प्यार  ह
 :

 निश्चय  ही  जिन  लोगों  ने  रस्सियां  काट  कर  उन  जानवरों  को  छुड़ाया है

 उन्हों  ने  एक  जघन्य  श्री  राध  किया  किन्तु  हम  वहां  पर  कोई  ऐसा  कदम  नहीं  उठाना  चाहते  थे  जिस  से

 वहां  की  शान्ति  के  भंग  होने  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाये  ।

 a et  ne

 tra  अंग्रेजो
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 wyatt  के  लिखित  उत्तर

 रेलवे  लाइन  के  साथ  इमारती  लकड़ी  के  वक्ष  लगाना

 *
 ३४६.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  कोई  ऐसा  परिपत्र  जारी  किया  है  जिसमें  उसने यह  निर्देश
 किया

 है
 कि

 रेलवे  लाइनों के  दोनों  जहां  काटीं  भी  जगह  उचित  किस्म  की  इमारती  लकड़ी  के  वृक्ष  लगाने
 का

 प्रयत्न  किया

 इस  निर्देश  को क्रियान्वित करने  के  लिये  क्या  ठोस  कदम
 उठाये

 गये  हैँ
 ?

 उपमंत्री सें०  ॥ थ्  :  जी  हां  ।  रेलवे  प्रयासों  को  रेलवे  लाइनों
 Nn  a.

 के  साथ  वृक्ष  लगाने  के  निर्देश  जारी  किये  गये  हैं
 ।

 रेलवे  प्रशासन  ने  अपने  अघीनस्थ  कार्यालयों  को  निर्देश दिया  है  कि  वे  रेलवे  लाइनों के

 दोनों  श्योर  वृक्ष  लगाने  का  प्रयत्न  करें
 ।

 इस  कायें  के  लिये  रेलवे  उचित  स्थानों  पर  अपनी  पौधशाला यें

 खोल  रही  है  ।  इस  बीच  में  वे  स्थानीय  पौधशालाओं  कौर  वन  अधिकारियों  से  श्रावक बीज  तथा  पौधे

 प्राप्त  करने  का  प्रबन्ध  कर  रही  हैं  ।  रेलवे  द्वारा  स्वयं  वक्ष  लगाने  के  कार्यक्रम  के  रेलवे
 ने

 राज्य

 rear के  वन  विभागों  को  भी  रेलवे  की  अतिरिक्त  कमी  में  वन  लगाने  के  लिये  लिखा है  ।

 मणिपुर  में  चावल  के  स्टाक  का  जब्त  किया  जाना

 |  ३४८.  श्री  न  wat  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 '  क्या  यह  सच  हैं  age  में  चावल  ak  घान  कें  व्यापारी  डिप्टी  कमिश्नर  के  यहां

 पंजीबद्ध  नहीं  हैं  वहाँ  कें  प्रशासन  ने  सरकार  के  का  पालन  न  करने  के  कारण  उन  के

 पड़े  चावल  श्र  घान  के  स्टाक  को  जब्त  करने  का  नोटिस  निकाल  दिया  है

 यदि  तो  क्या  यह  भ्र भि ग्रहण  प्रारम्भ  हो  चुका

 जाब्ता  विभाग  द्वारा  कितनी  मात्रा  के  स्टाक  जब्त  किये जा  चुके  हैं  कितने  गोदामों

 पर  ताला  डाला  जा  चका  है
 ?

 साथ  तथा  कृषि  मंत्री  श्र ०  प्र०  :  व्यापारियों ने  विशेषतया  के

 तफ़सील  क्षेत्रों  में  लाइसेंसिंग  भ्र घि कारियों  से  कोई  लाइसेंस  नहीं  लिये  थे  ।  मनीपुर  weet  ने  २४५

 rg  ५६  को  एक  भ्रधिसूचना  द्वारा  सथ  व्यापारियों  को  सचेत  करते  हुए  यह  wee  दिया  कि  वे

 ७  दिन  के  लाइसंस  ले  लेंगे  श्रन्यथां  उन  के  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  की  जायेगी  तौर  उन  के

 स्टारों  को  जब्त  कर  के  प्रशासन  द्वारा  निर्धारित  मूल्यों  पर  बेंच  दिया  जायेगा  |

 (@)  तथा  मणिपुर  प्रशासन  ने
 १०  RENE  के  एके  पत्र  द्वारा  सुचना  दी  है  कि

 इस
 भषिसूचना  के  अन्तर्गत

 किसी  प्रकार  के  खाद्य  पदार्थों  का  स्टाक  नहीं  जब्त  किया  गया  |

 दिल्ली  के  गांवों  में  पानी  भर  जाने  के  कारण  क्षति

 1३५०.
 भो  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 R&4as  के  उत्तरा
 में  जोत

 की
 भूमि

 में
 पानी  भर  जाने  के

 कारण  दिल्ली  राज्य के

 कितन  गांवों  को  नुक्सान  पहुंचा

 मल  अंग्रेजी  में
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 क्या  इन  गांवों  को  कोई  सहायता  दी  गई

 यदि  at,  तो  ३१  १६४५८  तक  इनको  कितनी  सहायता दी  गयी है  ?

 सिचाई कौर  fray  उपमंत्री
 :

 दिल्ल  प्रशसन  ने  रिपोर्ट दी  है  कि

 इसका  RE  गांवों  पर  प्रभाव  पड़ा है  |

 जी  ati

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  किये  गये  सहायता  उपायों  सम्बन्धी  एक  विवरण  लोक-सभा

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  २,  ३]

 बम्बई  कन्याकुमारी राष्ट्रीय  राजपथ
 पर  पूल

 1* ३५२.
 a  रग  ho  गोपालन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  |“ प  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई-कन्याकुमारी  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  पीरूम्बाई  के  पुल  का

 उसके  पूर्णतया  तयार  होन  के  उपरान्त  भी  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता

 यदि  तो  इस  में  क्या  त्रुटियां  रह  गयी

 क्या  इसका  कॉम  किसी  नय
 ठे

 केदार  को  सौंपा  गया है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 तथा  (a)

 कभी  तक  इ  स  पुल  के  सभी  रास्ते  पूरे  तैयार  नहीं  हुए  ।  यद्यपि  मुख्य  पुल  बन  चुका  है  तथापि  प्यार

 की  सड़क की  तरफ़  का  लेड  स्पेन  प्रभी  बनना  दोष  है  ।

 इस  पुल  के  बनने  के  बाद  इस  में  यह  खराबी  हो  गयी  ।  एक  तो  पय नूर की  सड़क
 नीचे

 बैठ
 गयी

 और
 दूसरे

 उस
 तरफ़

 की
 दीवार  तिरछी  हो  गयी  ।

 इन  त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लिय  वहां
 पर  एक

 भू-खम्भਂ  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 जी  नहीं  ।  केवल  भू-खम्भ  बनाने  के  लिये  राज्य  के  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  दारा

 टेंडर  मंगवाये  छह

 भारतीय हल

 ३४३.  सेठ  wae  व्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देशी
 हल  भूमि  को  अधिक  गहरा  नहीं खोद  सकता  इस  से  जोता  जाने  वाला

 क्षेत्र भी  कम  होता

 यदि  तो  क्या  इस
 में

 कोई  सुधार  किया  गया  है  कौर  अच्छे  हल  आविष्कार
 फिया  गया

 सुधार क्या

 मूल  पने  a

 ११ 8010  Span.
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 area  तथा  कृषि  मंत्रो  झ ०  :  जौ  नही ं।

 (a)  ot  ai

 देशी  हल  में  निम्न  सुधार  किये  गये  है

 (१)  इस्पात  का  इस्तेमाल  जसा  कि  बालाराम  नगर  हल  में

 (२)  इस्पात  की  फाली  और  मूल  का  इस्तेमाल  जेसा  कि  कूपर  हल  में
 ।

 (३)  हरी  खाद  देन  के  लिये  err  होने  वाला  मिट्टी  पलट  जेसा  कि  वर्मा  किस्म  के  देशी  हल

 में  ।

 उड़ीसा  से  सावल  att  घान  का  निर्यात

 भी  वे०
 न  मलिक

 1३1  »  hl
 पाणि यही  :

 क्या  खाद्य  तथा  ele  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  उड़ीसा  की  सरकार  ने  केन्द्र को  लगभग  २  लाख  टन  चावल

 ara  निर्वात  किया

 क्या  शौर  चावल  कौर  घान  लेना  चाहता

 अरन्य  कौन  से  राज्यों  ने  केन्द्र  को  चावल  घान  दिया

 शब  तक  केन्द्र  को  विभिन्न  राज्यों  से  कितना  चावल  तथा  धान  प्राप्त

 हो  चुका है
 ?

 fare तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :
 उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार

 की  ओर  से  ३१  2E4E TH ATAT तक  लगभग  १,११,०००  टन  चावल  ५७,००० टन  घान

 खरीदा है  |

 जी

 मध्य  पंजाब  श्र  राष्ट्र  की  सरकारें  भी  केन्द्रीय  सरकार  की  ओर  से

 अपन  राज्यों  में  चावल  खरीद  रही  ह  |

 राज्य  सरकारों  दवारा  ३१-७-५६  तक  केन्द्रीय  सरकार  की  से  खरीदी  गयी  चावल

 en

 कौर  घान  की

 मात्रा  के  मांकड़  नीचे  i

 जाति  है

 ह

 राज्य  चावल

 wera  BBVA  ६,५४४

 मध्य  प्रदेश  ५  yee

 पजाब  uy  १४४

 ५,८८६
 ह  काक  ह OS  ES

 भ्रंग्रेजी  में
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 झायुर्वे दिक  औषघियां

 *3 yy.  श्री  qa  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को

 यह  ज्ञात  है
 कि

 आजकल  भारत  में  शुद्ध  च्  fas  औषधियाँ

 सै  नहीं

 क्या  सरकार  को  यह  भी  पता  है  कि  भारत  के  विभिन्न  आयुर्वेदिक  सम्मेलनों  ने  यह  मांग

 की  है  कि  केन्द्र  द्वारा  एक  भ्रौषधि  निर्माण  समिति  नियुक्त  की  atc

 यदि  तो  उपरोक्त  समिति  द्वारा  भ्र पना  are  कब  तक  प्रारम्भ  किये  जाने  की

 बादा है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 कुछ  स्थानों  में  भ्रायुवे  दिक

 औषधियाँ
 re

 लादीं  मिलती  हैं ।

 जी  नहीं  ।

 यह  प्रदान  नहीं  उठता  ।

 st
 :

 ३५६.  ५
 सी  ल०

 fen

 राव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  १  ae Cy  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २१८१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बतान  की  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  तमंचा  रियों  की  कठिनाइयों  की  जांच  करने  के
 नियुक्त  weet

 द्वारा  भेजी  गयी  रिपोर्टे  पर  विचार  किया  जा  चका

 यदि  तो  उसके  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  और

 इसको  कब  क्रियान्वित  जायेगा ।

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  से  इस  सम्बन्ध  में  जारी  की

 मई  प्रैस  विज्ञप्ति की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  २,  झनुवन्व चके

 हवाई  डाक  सेवा

 feat cal  रेड्डी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  जहां  पर  हवाई  अड्डे  हें  वहां  पर  जिला  स्थानों  में  हवाई  जहाज़  द्वारा

 डाक  भेजने  के  सम्बन्ध  में  कोई  नीति  बनायी

 क्या  छुष्णपुरम  में  हवाई  अड्डा  बनने  के  बाद  वहां  पर  हवाई  जहाज़  द्वारा  डाक  भेजने

 की  व्यवस्था  की  अर

 ee  नगा

 मूल  भंप्रेजी  में
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 यदि  इस  योजना  का  विवरण
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  )  stadt  ।  सरकार की  नीति

 प्रथम  श्रेणी  के  सादी  डाक  कौर  दूसरी  श्रेणी  की  सरसों
 ड  डाक  को  इंडियन  एयरलाइन्स  कारण

 रेन  की  द्वारा  उन  स्थानों  पर  विमान  दवारा  भेजने  की  है  जहां  पर  कि  वह  जल्दी  से  भेजी

 जा  सकती है  ।

 seit  किसी  ऐसे  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया
 जा

 रहा  यदि  वहां  पर  इंडियन

 एयरलाइन्स  कार पो धन  की  कोई  सेवा  जायेगी  तब  यदि  लाभदायक समझा  गया  तो  वहां  पर  विमान

 द्वारा डाक  भेजन  के  प्रदान  oe  भी  किया  जा  सकता

 अभी  wer  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 म  बड़ी  संख्या  में  मछलियों  का  मरना

 1*  ३४५८.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यंह  सच  है  कि  यमुना  में  प्रौढ़ता  के  स्थान  पर  हज़ारों  मछलियां  निजामुद्दीन

 के  गन्दे  नाले  जो  वहां  पर  यमुना  में  गिरता  दुर्गन्ध  के  कारण  मर  रही

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  इस  का  सब  से  ज्यादा  उन  मछलियों  पर  प्रभाव  पड़  रहा  है
 जिनका

 कि  अ्राजकल  ae  देन  का  समय  है

 यदि  तो  इसको  रोकन  के  लिये  क्या  किया जा  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  Zo  १९५९ को  निज़ामुद्दीन  के  गन्दे  नाले  से

 यमुना  में  गिरन  वाले  पानी  से  यमुना  के  जल  के  सड़ने  के  का  रण  लगभग  १५  मन  मछलियां  गयी  हैं  ।

 जी  कुछ  मछलियों  जसे  सींघाला  ate  rar  वाचा  और

 चितार इस  का  बहुत  बड़ा  प्रभाव  पड़ा  है  ये  मछलियां प्रायः  मानसून  के  प्रारम्भ  होने  जे गर पड

 दिया  करती

 (१)  शभ्रोखला  रिजर्वायर  के  गन्दे  पानी  को  निकाल  दिया  गया  है  इससे  कौर  मछलियों

 का  मरना बन्द  हो  है  ।

 (2):  दिल्ली नगर  निगम  गन्दे  पानी  को  यमना  में  गिरने  से  रोकने  के  लिये  आवश्यक  कार्य

 कर  रहा  है
 ।

 प्राया  है  ये  कार्य  एक  वर्ष  के  अन्दर पूरे  हो  जायेंगे  ।

 गाड़ी  में  एक  महिला  से  बलात्कार

 *aye..  att  wat  सिंह  भदौरिया
 :

 कया
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कानपुर  से  इटावा  जाने  वाली  शटल  यात्री  गाड़ी  ११  जताई  १९५९ को  उत्तर

 रेलवे  के  इटावा  a4  इकदिल  रेलवे  स्टेशनों
 े
 के  बीच एक  हरिजन  महिला  के  साथ  बलात्कार  किया

 गया ;  कौर

 यदिहां,तोइस संबंध  मे  क्या  कार्यवाही  की द  न  गई  है
 r

 मूल  झंप्रजी  मं
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 रेलवे  उपमंत्री  झाहनवाज्ञ  रिपोर्ट
 मिली  है  कि  बलात्कार  नहीं  किया  गया

 लेकिन दो  हरिजन  महिलाओं  के  साथ  जो  उस  गाड़ी  th  जनाने  डिब्बे  मे ंसफर  कर  रही  इटावा

 अर  इकदिल  स्टेशनों  के  बीच  एक  नायक  कौर  सैनिक  ने  छेड़-छाड़ की  ate  उनमें  से  एक  महिला

 को  चलती  गाड़ी  से  बाहर  फेंक  दिया  ।

 दोनों  अ्रपराधियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  शरर  रेलवे  पुलिस  मामले  की  जांच

 कर  रही है  ।

 रूरकेला-बरसुश्रा  राव  लाइन

 1३६०.  श्री  सुधार  :
 रेलवे  मंत्री  CATA,  9eYE F के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०४२

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रूरकेला से  arg  की  लोहे  की  खानों  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  में  अब  तक

 कितनी  प्रगति  हुई है  ;  कौर

 यह  लाइन  कब  तक  पूरी  तयार हो  जायेगी  ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )
 :  PEXE  के  ag  तंक

 ८०

 काम  पूरा  हो  चुका  है
 ।

 इस  वर्ष  दिसम्बर  के  अन्त  तक
 |

 भूमिगत  समारोह  केबल  योजना

 1*३६१.  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  हग

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  के  पूर्वी
 शर

 पश्चिमी
 तटों

 के
 नगरों

 को  मिलाने के  लिये  जो

 भूमिगत  समाहित  केबल  योजना  बनायी  गयी  थी  वह  विदेशी  मुद्रा  के  अभाव  में  रुकी  पड़ी

 यह  योजना  कहां तक  क्रियान्वित  की  जाचकी  है  ;

 क्या  बम्बई  ate  दिल्ली  लिक  १९६१  से  पहले  पुरा  हो  जायेगा ?.

 तथा  संचार  मंत्री  Ao  का०  जी  नहीं  ।  योजना चल  रही

 है  ।

 अभी  तक  दिल्ली  att  आगरा  को  मिलाया  गया है  ।

 सेक् दान में  काम  हो  रहा है  ।

 जी  नहीं  |

 रंग पुर  के  समीप  कृष्णा  नदी  पर  पुल

 1*३६२.  श्री  ब०  faze  राव  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री

 ४  Reus

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या
 ५८६

 के
 उत्तर

 के
 संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 \ ( # )  रंग पुर  के  समीप  कृष्णा  नदी  पर  जो  पूल  बन  रहा  था  उसका  काम  किस  प्रक्रम तक

 पहुँच
 चुका  है  ;  शौर

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Underground  Coaxial  Cable  Scheme,

 76%  (AD
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 क्या काम  में
 तेजी  लाने  far

 कोई  कदम
 उठाये  जा  रह  हूँ

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  ५२  खम्भों

 में

 से  ६  खम्भों  की  नींव  की  खुदाई  का  कार्य
 प्रारम्भ

 हो चुका है  |

 काम  की  गति  सन्तोषजनक  है  सनौर  पुल  निर्धारित  समय  में  तैयार  हो  जायेगा  ।

 काइमीर में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  aes  योजना

 1*३६३.-  ot  मोहन  स्वरूप  :
 क्या  सिचाई

 कौर
 विद्युत  मंत्री

 €  FEXE  के
 ग्र तारांकित

 प्रप्त  संख्या  १६१०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  जल
 तथा

 विद्युत  आ्रायोग  ने  अरब  काश्मीर  में  बाढ़  नियंत्रण  संबंधी  वृहद

 योजना  की  जांच  कर  ली  है  ;  ग्रोवर

 यदि
 तो  उसके

 बारे  में  क्या
 निश्चय  विया गया  है

 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  प्रारम्भिक  पूरा  हो  चुका

 है  ।

 सामान्यतया  बेहद  योजना  प्लान  / ही  |  ५:  प्रस्ताव  सन्तोषजनक  किन्तु  राज्य

 के  इंजीनियरों ने  इसमें  कुछ  रूप
 भेदों

 का  सुझाव दिया  हू  ।

 घटिया किस्म  का  कोयला

 प्र०  | ह  बरा
 :

 1*३६४
 !

 sit  प्र०  ग  देव

 श्रीमती  पा वंती  कृष्णन
 :

 tera  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  कोयला  नियंत्रक  कौर  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 को  रेलवे  को  घटिया  किस्म
 का

 कोयला  देने  के  विरूद्ध एक  पत्र  लिखा  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इससे  रेलवे को  कितनी  हानि हुई

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  तथा
 कोयला  नियंत्रक  a  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  का
 ध्यान

 कुछ  स्थानों  पर
 रेलवे  को

 घटिया  कोयला  दिये  जाने  की  कौर

 दिलाया गया  है  क्योंकि  इससे  रेलवे  इंजनों  की  कार्यक्षमता  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता है  केवल  इस

 कारण से  होने  वाली  हानि  का  प्र नमा  लगाना  कठिन  है  ।

 नल  लल

 मूल  wast  में
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 दिल्लो  का  नजफ़गढ़  नाला

 ti  रामकृष्ण

 श्री  दो०  च०  फार्मा

 sil  केदार  :

 yee  पंडित  मुनेशवर  दत्त उपाध्याय :

 L sx  म०  ला०  द्विवेदी

 कया  सिंचाई  site  विद्युत  मंत्री  १९५९  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०२१ के
 उत्तर

 के  संबंध  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  नजफगढ़  नाले  की  सर्वेक्षण  तथा  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार हो  चुकी

 at

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कोतवाली  करने  का  विचार है  ?

 सिंचाई  ate  च्  उपमंत्री
 तथा

 अ्रपेक्षित  जानकारी  देने
 वाला

 एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४]

 ब्यास नदी  पर  बांध

 |  श्री दी०  च०

 श्री  रामकृष्ण गीत

 att  रघनाय  fag

 +  श्री  नरदेव  स्नातक

 श्री हेम  राज

 डा०  राम  सुलग  सिंह

 श्री हेम

 कया
 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ६  १९५९  के  तारांकित  संख्या  १६६७  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  ब्यास  नदी  पर  बांध  बनाने  की  योजना भेज  दी  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री
 तथा

 पंजाब  सरकार  ने  प्रौपचारिक

 रूप  से  ब्यास  पर  बांध  बांधने  बारे  में  रखी  कोई  योजना  नहीं  भेजी  किन्तु  उन्होंने  इस  परियोजना

 की
 भ्रप्रिम

 प्रति  भारत  सरकार  4  पास  भेजी  है
 ।

 इस  समय  केन्द्रीय जल  तथा  चिकितऋ  झ्रायोग  इस

 योजना की  टेक्नीकल जांच  कर  रहा  है  |

 परिवहन  सहकारी  dead

 1*3३६७.
 श्री  स०  च०  सामन्त :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्यों  में  परिवहन  सहकारी  समितियां  बनाने  की  योजना  बनायी  जा  चुकी

 ररक

 faa  att  सें
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 ट

 यदि  तो  श्राज
 तक  ब  र  की  कितनी  सहकारी  समितियां  स्थापित

 की  जा  चुकी
 त्  ate

 (wr |  )  इन  समितियों के  मुख्य  कार्य  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 जो  हां
 ।

 प्रभी  तक  कोई  सहकारी  समिति  नहीं  बनायी  गयी  है  ।  राज्य  सरकारों द्वारा  श्रावक

 वित्तीय  सहायता  शादी  का  ब्योरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  झ्र  इन  समितियों  का  काम  चलाने  के

 लिये  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण का  कार्य  शीघ्र ही  शुरू  करने  की  तराशा  है
 |

 }  इन  सहकारी  समितियों  का  मुख्य  कार्य  सहकारी  झ्राधार  पर  राज्य  के  नगरों  के  बीच

 माल  लान  ले  जाने  की  परिवहन  सेवायों  को  चलाना  होगा  |

 fara  बेक  की  टीम  का  आगमन

 थ्री  हरिश्चन्द्र मायर

 थ्री  रमण  :

 St  श्रीनारायण दास

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  :

 थी  दी०  त्र ०  शर्मा

 थ्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 थ्री  जगन्नाथ राव  :

 1१३६८.  रघुनाथ  fag

 न्०  राठ

 at  वाजपेयी

 st  सरज  पांडे

 श्री  संगण्णा

 श्री  प्र०  To

 विश्वनाथ tet

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुननिर्माण  विकास  ध  लिये  भ्रन्तर्राष्टीय  बैंक  ने  मई  (eye  में  भारत

 में  एक  टीम  भेजी  थी  जिसक  सदस्यों ने  भारत  में  aaa  रेलवे  सेंटरों  का  निरीक्षण  किया  जो

 रेलवे  as  से  भी  मिले  हैं  ;

 इस  टीम
 क

 भारत  झा गमन  का  उद्देश्य  था  ;

 इस  टीम  के  साथ  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला है  ?  -

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)
 :

 जी  gt

 तथा  यह  टीम  रेलवे की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रगति
 का

 निरीक्षण

 करने  झर  रेलवे  का  कार्य  संचालन  देखने  के  लिये  भेजी  गयी  थी  ।  इसके  साथ  कोई  बातचीत

 नहीं  चलायी  गयी  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जेनेवा  में  विश्व  स्वास्थ्य  सम्मेलन

 थी  राजा रमण  :

 श्रीनारयण दास दास  :

 पर  ३६८६.  ait  वाजपेयी :

 थी  रघनाथ सिंह  :

 Lai  प्र०  do  देव

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जेनेवा  में  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  के  १२वें  सम्मेलन  में  क्या  निश्चय  किये  गये  है  ?  कया

 मंत्री  महोदय  सम्मेलन  की  सिफारिशों  की  एक  प्रति  सभा  के  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ;

 क्या  १९६१  में  भारत  में  विशव  स्वास्थ्य  सम्मेलन  करने  का  कोई  प्रस्ताव है \

 कौर

 यदि  तो  इस  पर  लगभग  कितना  व्यय  होन  का  अनुमान है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  ६  न

 955)
 fara  स्वास्थ्य  सम्मेलन  के  विनिशचयाोँ व

 सिफारिशों  की  एक  प्रति  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रखी  देखिये

 संख्या  एल०  टी०--१५३०/५६]

 ata

 (7)  लगभग  १०  लाख  रुपये  |  इसके  यजमान  देश  के  नाते  हम  को  कार्यालय  का

 परिवहन  aa  तार  शादी  की  व्यवस्था  शादी  भी  करनी  पड़ेगी
 ।

 हिन्दुस्तान  झिपया्ड  में  दोषयुक्त  पोतों  का  निर्माण

 श्री  नागी  रेड्डी

 |... है ०  Fo  गोपालन

 1*३७०  थ्री  वासुदेवन  नायर

 शी  कुन्दन

 sit  मरारका

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री २७  १९५९  के  तारांकित  set  संख्या  9X  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  में  पोतों  के  दोषमुक्त  डिजाइन
 ate

 निर्माण के  लिये  मैक्स

 त  सी०  एल०  से  धन  प्राप्त  करने  में  कोई  प्रगति  हुई

 क्या  इस  मामले  में  कोई  वैदिक  का्येवाही  करने  का  विचार  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 तथा

 ए०  सी०
 एल०  के  साथ  विचार  fana  हो  रहा  है

 J

 Ta Ls  में

 Health  Assembly,
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 सेवा

 १*३७१.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  प्रिन्टर ग्राम  सेवा  चालू  करने  का  विचार

 इसमें  फोनोग्राम  में  कया  wa  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रो  स०  का०  :

 फोनोग्राफ  सेवा  में  टेलीफोन  रखने  वालों  को  यह  सुविधा  दी  जाती  है  कि  वे  टेलीफोन

 से  स्थानीय  तारघर  को  तार  भेज  देते  हैं  ।  प्रिन्टर ग्राम  सेवा  में  सेवा  से  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को

 टेलीप्रिन्टर  दिये  जाते  हैं  कौर  उन्हें  यह  सुविधा  होती  है  कि  वीरान  स्थान  से  स्थानीय  तारघर  को

 इन  टेलीप्रिन्टरों  से  तार  भेज  सकते  हैं  इन्हीं  पर  तार  घर  से  तार  प्राप्त  कर  सकते  |

 थ्री  बमन

 17३७२  J  श्री  सुबोध  हंसना

 |  भी स०  सामन्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  «वर्षीय  योजना  में  नये  चीनी  के  कार
 के  खुलने

 कारखानों  के  परिस्तार  के  भ्रनुसार  ही  देश  में  चीनी  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई

 यदि
 तो

 वृद्धि  कितने  प्रतिशत
 हुई

 cafe क्या  सहकारी  चीनी  मिलों  व्यक्तिगत  चीनी  मिलों  के  उत्पादन  में  कोई

 ar

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  तथा  प्री मान  |  उत्पादन

 केवल  इस  बात  पर  निरभर  नहीं  है  कि  कितने  मिल  चल  रहे  हैं  उनकी  क्षमता  कितनी  है  अपितु

 की  उपलब्धि  six  किस्म  पर  भी  निर्भर  हैं  ।  एक  विवरण  जिसमें  fess  चार  वर्षों  में  चालू  रहे

 मिलों  की  उनकी  अधिष्ठापित  क्षमता  कौर  चीनी  का  वास्तविक  उत्पादन  दिया  सभा नप टल

 पर  रखा  जाता  है
 |

 भल  प्रंग्रेजी  में
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 चाल  रहे  कारखानों  अ्रघिष्ठापित  चीनी का

 की  संख्या  विक  उत्पादन

 टन
 —$________—

 लाख

 9c PERY—NE  १४ हे  १६,  ०  ८.६२

 VEX G—AV  १४७  े  २०.२९

 Peyo—¥s  24s  १८,७४७  ७८

 १९६४५  ८-४९  १६४  २०,०  TE.

 श्रीमान ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 रेलों  पर  विद्याथियों की  हुल्लड़बाजी

 श्रीमती इला  पाल चो घरों

 श्री  वाजपेयी
 1*  ३७३.

 थ्री  पहाड़िया

 को  स०  न  मेहदी :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  घोडे  ने  हाल  में  ही  समस्त  भारतीय  रेलों  के  महा प्रबन्धकों  को

 निदेश  भेजा  है  कि  वे  रेलों  विशेषकर  महिला  यात्रियों  के  प्रति  ai  खतरे  की  जंजीर  खींचने

 सम्बन्ध  विद्यार्थियों  की  हुल्लड़बाजी  रोकने  के  लिये  कड़ी  कार्यवाही

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या

 (77)  नये  निदेश  के  लागू  होने  के  उपरान्त  हुल्लड़बाजी  रोकने  में  कसी  प्रौढ़  कितनी  सफलता

 मिली  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  ऐसे  wer  इस  जून  मास  में

 दिये गये  थे  ।

 अनुदेशों  में  कहा  गया  है  कि  प्रभावित  भागों  में  रेलवे  सरकारी  रेलवे  पुलिस

 रेलवे  सुरक्षा  बल  तथा  रेलवे  दंड  अधिकारी  के  छापों  का  प्रायोजन
 जो  घटनास्थल पर  ही

 ऐसे  मामलों  का  निर्णय  कर  सकते  विद्याथियों  की  हुल्लड़बाजी  रूप  से  रोकनी  है  ।  ऐसे

 छापों  से  एक  बार  किया  गया  नियन्त्रण  उसकी  पुनरावृति  रोकने  के  लिये  चालू  रखना  है  ।

 झूठी  शिकायतों  व  कार्यों  या  हिसा  की  धमकियों  के  विरुद्ध  कर्मचारियों  के  लिये  भ्रावश्यक

 सहायक  की  व्यवस्था  करने  एवं  विश्वविद्यालयों  तथा  aa  दक्षिण  से  यह  निवेदन  करने  के

 लिये  रेलों  से  कहा  गया  है  कि  वे  विद्याथियों  को  उचित  व्यवहार  करने  की  शझ्रावश्यकता  बतायें  ।  यदि

 इतने  पर  भी  विद्यार्थी  अड़चनें  पदा  करते  रहते  तो  उस  शिक्षण  संस्था  को  agar  दी  गई  रियायती

 यात्रा की  सुविधायें  समाप्त  कर  दी  जायेंगी ।

 ह यय
 परिणाम  अभी  नहीं  बताया  जा  सकता  |
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 श्रीमान  प्रदेश  में  इस्पात  के  पुल

 श्री  रामी  रेड्डी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 R&Xs  में  राष्ट्रीय  राजपथों  पर  पुलों  के  निर्माण  के  लिये  प्रान्तर  प्रदेश को  कितना

 इस्पात  आवंटित किया  गया

 इस  वह  वास्तव  में  कितना  इस्पात  भेजा

 क्या  इस्पात  के  कम  संभरण  के  कारण  किसी  पुल
 का  निर्माण रुक  गया

 यदि  तो  कौन-कौन  पुल  रोके  गये

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  ary  प्रदेश  सरकार  ने  भ्र भ्या वेदन  किया

 यदि  तो  इस  पर  क्या
 वाही की  र lol  फका  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  €५३  टन  ।

 १४४  टन  ।

 तथा  गौतमी  नदी  तथा  बाहर  नहर  पर  पुलों  की  प्रगति  कुछ  समय  के  लिये

 धीमी पड़  गई

 तथा  हाल  में  ही  श्रान्त  प्रदेश  सरकार  ने  इस्पात  का  संरक्षित  स्टाक  बनाने  का

 प्रस्ताव किया  है  ।  इस्पात  की  विंमान  मांग  are  संभरण  की  दृष्टि  से  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं

 किया जा  सकता  |

 उत्तर  रेलवे  के  केबिन

 1*३७४५,.  श्री  मोहन  स्व  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 «  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  वर्षों  में  उत्तर  रेलवे  मं  बहुत  बड़ी  संख्या  में  केबिनों  का

 निर्माण  gar

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उनमें  से  कुछ  गिराये  जा  रहे  हैं  शर  कुछ  गिरा  दिये  गये  हैं

 या  उनकी  जगह  नये  बना  दिये  गये

 यदि  इस  गिराने  का  क्या  कारण  है

 | “
 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज

 इन  में  से  एक  केबिन  गिरा  दिया  गया  है  ।

 इस  केबिन  का  स्थान  दोहरी  लाइन  करने  के  उपयुक्त
 न

 था  इसलिये  इसका  गिराया

 लाना  आवश्यक  हो  भया

 !
 केबिन  बनाते  समय  वहां  दोहरी  लाइन  करने

 का  विचार  न  था
 |

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कोयला-खानों के  लिये  साल  डिब्बों की  कमी

 1* ३७६.  श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  माल-डिब्बों  की  कमी  के  कारण  झरिया  कोयला  क्षेत्र  में  १२०

 कोयलाखानों पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ा  कोयला जमा  हो  ar

 यदि  तो  माल-डिब्बों  की  कमी  का  क्या  कारण
 a?
 हू

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :  नही ं।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 सफदरजंग--कुतुब मीनार  सड़क  पर  रोशनी

 1*३७७.  श्री  दी०  - (०  फार्मा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ७  FEXE  के  तारांकित प्रश्न  संख्या

 १३२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  नई  दिल्ली  में  सफदरजंग हवाई  से

 कुतुब  मीनार  को  जाने  वाली  सड़क  पर  रोशनी  की  व्यवस्था  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जपता  हैं  ।  [Afar

 परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  ६]

 प्रादेशिक  तथा  राज्य  जल-निस्सारण  बोड़

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  :
 *

 ३७८.  श्री  दी०  Wo  फार्मा

 श्री  पांगरकर

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २०  १९५९  के  तारांकित wet  संख्या  १९३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करंग  कि  :

 क्या  सरकार  को  प्रादेशिक  तथा  राज्य  जल-निसा
 रण

 बोर्डों  की  स्थापना  के  बारे  में

 राज्य  सरकारों  के  उत्तर  प्राप्त हुए  है  ;

 यदि  तो  वे  उत्तर  क्या  और

 इन  बोर्डों  की  स्थापना  के  लिपे  कया  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जायेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  तभी  तक  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुए  हें  ।

 तथा  cet  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 बीना--भोपाल  तथा  श्रीपुर--कटनी  लाइनों  का  दोहरा  करना

 1* ३७६.  श्री  केदार  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  २७  १९५८  के  तारांकित प्रशन  संख्या  १६५६.

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  हज़रत  कि
 :

 मध्य  रेलवे  की  बीना-भोपाल  तथा  दक्षिण  gs  रेलवे  की  भ्रन्नुपुर--कटनी लाइन  को

 दोहरा
 करन

 त
 में

 क्या  प्रगति  हुई  ह  ;  a  a
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 इन  दोनों  लाइनों  की  कितनी  मील  लम्बी  लाइनें  दोहरी  की
 कौर

 कोय  कब  समाप्त  होगा  ?

 1  रेलवे  उपमंत्री  सें  ०
 वें

 ०  बीना--भोपाल लाइन  को  दोहरा  करने  का

 कार्य  लगभग  अघा  समाप्त हो  गया  है
 |
 भ्रू  पुर--कटनी लाइन  पर  २०  प्रतिशत  काय  हुकमो  ?

 तथा  बीना--भोपाल  लाइन  २८.५  मील  कौर  शभ्रश्नपुर--कटनी  लाइन

 2 OC  मील  दोहरी  की  जा  रही  ह  ।
 पहली  लाइन  जून  १९६६०  TH  कौर  दूसरी जून  CERN  तक

 पुरी  हो  जायगी  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लियें  धन  की  व्यवस्था

 1३८०.  श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :
 क्या  सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हू
 कि  पश्चिमी  उत्तर  पंजाब  ग्रान्ट्स  प्रदेश

 तथा  कुछ  ग्रन्थ  राज्यों ने  बाढ़  नियन्त्रण  के  लिये  चालू  योजना  में  ६०  करोड़ रु०  के  उपबन्ध को
 घटा

 कर  ¥E  करोड़ रु०  करने  का  विरोध  भारत  सरकार से  किया

 क्या  उन्होंने  अपनी  कुछ  महत्वपूर्ण  बाढ़  सुरक्षा  योजनाओं  को  बीच  में  न  छोड़ने  के

 कारण  कटौती  हटा  देन  की  मांग  की  कौर

 यदि  तो  इन  विरोधों  पर  भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या हू
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  से  अपेक्षित  जानकारी देने  वाला

 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता हैँ  ।

 विवरण

 केन्द्रीय
 arg

 नियन्त्रण
 बोर्ड

 ने  २२  १६५८  को  नई  दिल्ली  में
 हुई  अपनी  बैठक  में

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बाढ़  नियन्त्रण  कार्यों  के  लिये  धन  की  स्थिति  का  पुनरीक्षण  किया  था  ।

 इस  विषय  तर  विचार  विमश  करत  समय  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  न  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया

 कि  उस  समय  विद्यमान  बाढ़  नियन्त्रण  के  लिये  we  करोड़  रु०  की  व्यवस्था  में  पर्याप्त  वृद्धि  की  जानी

 चाहिये  क्यों  राज्य  सरकारों  को  ऋण  सहा  यता  देने  में  कोई  भी  कमी  का  उनके  बाढ़  नियन्त्रण  कार्य

 क्रमों
 पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ?  इस  प्रसून  पर  योजना  झ्रायोग  के  परामर्श  से  पुनः  विचार  किया  गया  था

 शर  तत्पश्चात  उपबन्ध  VE  करोड़  रु०  से  बढ़ा  कर  ५६  करोड़  रु०  कर  दिया  गया  हैँ  ताकि  राज्य

 सरकारें  कुछ  कौर  अविलम्बनीय  बाढ़  नियन्त्रण  कार्य  ATTA  कर  सकें  |

 हिसार  att  मोहिन्दर गढ़  जिलों  में  तार  व  टेलीफोन  की  सुविधायें

 1६००.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :
 क्या  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 पंजाब  राज्य के  हिसार  ate  मोहिन्दर गढ़  जिलों  में  ३  हज़ार  या  ars  जनसंख्या  के

 एसे
 कितन  गांव  व

 कस्बे  ह
 जिनमें  तार  व

 द  frat

 की  सुविधायें  नहीं  हे  ;  शर
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 वहां ये  सुविधायें कब  तक  उपलब्ध  होंगी  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०
 का०  :

 तथा  सामान्य रूप  में

 तार  व  टेलीफोन  की  सुविधायें  वहां
 दी

 जाती  हें  जहां  व्यय  पूर्ण हो  जाता  इन  सुविधाओं

 के  विकास  के  लिये  Yooo  से  ग्रीक  water  वाले  स्थानों  में  तार  सुविधाओं  की

 व्यवस्था  पर  १००० रु०  प्रतिवर्ष हानि  स्वीकार  ं  है  ।  टेलीफोन की  सुविधा के  बारे  में  तहसीलों या

 २०,०००  से  अधिक  जनसंख्या  वाले  स्थानों  के  अतिरिक्त  जहां  हानि  पर  केवल  टेलीफोन  की  सुविधा

 है  शरर  कहीं  यह  हानि  स्वीकार्य नहीं  ह  ।  हिसार  ake  मोहम्मद  रगढ़  ज़िलों  में  Jooo  से  अधिक

 संख्या  के  स्थानों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हिसार  जिल  में  ६  स्थानों श्र  मो  हिन्दरगढ़

 जिले  के  ३  स्थानों  की  जनसंख्या  ५०००  से  afm हूं
 ।

 इन  सभी  स्थानों  में  टेलीफोन  व  तार  की

 धायें  ५०००  से  कम  जनसंख्या  के  स्थानों  पर  विचार  जाता है  च  कि  वे  अपने  व्यय  का

 भुगतान  करें  या  कोई  हानि  पुरी  करेने  को  तेयार  हो

 रेलवे  सेवा  इलाहाबाद

 1६०१.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXG—LE  में  श्रेणी  ३  की  भर्ती  के  लिये  रेलवे  सेवा  इलाहाबाद  को  कितने

 प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  हुए  ;  AK

 उसी  अवधि  में  कितन  उम्मीदवार  चुने  गये  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  5E, VER  |

 ¥53X  ॥

 बीकानेर  डिवीजन  में  प्लेटफार्मो  पर  छत  डालना

 1६०२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन  में  कितने  ate  किन-किन  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्मो  पर

 अब  तक  छत  डाली  गई  है  ;  कौर

 REXE—Ho  में  कितने  कौर
 किन-किन

 स्टेशनों
 के

 प्लेटफार्मो  पर  छत  डाली  जायेगी  ?

 |  रेलवे  उपमंत्री  [sit  शाहनवाज  :
 स्टेशन  |

 (१)  दिल्ली
 का  बड़ा  स्टेशन  लाइन  के  प्लेटफार्म 1०  १३  १४)  |

 (२)  दिल्ली  छावनी  ।

 (३)  पालम  |

 (४)  रिवाड़ी  ।

 (५)  हिसार  ।

 (६)  सादुल  पुर  ।

 (७)  हनुमानगढ़  ।

 (८)  बीकानेर ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 चार

 (१)  श्री  गंगा

 (२)  बीकानेर  का  प्लेटफार्म )  ;

 (३)  दिल्ली सराय  और

 (४)  दिल्ली बड़ा  स्टेशन  लाइन  प्लेट  1०  ११  तथा  १२)  1

 यह  बात  रुपया  कौर  सामान  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  है  ।

 सिचाई  के  लिये  पानो  का  उपयोग

 1६०३.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 सिंचाई  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  मं  बड़ी  ate  मझली  सिचाई  योजनाकारों  द्वारा  दूसरी

 वर्षीय  योजना  प्रवृति  में  aa  तक  कूल  कितना  पानी  दिया

 प्रत्येक राज्य  म  सिचाई  के  लिये  वास्तव  में  कुल  कितना  पानी  काम  में  लाया  गया
 ?

 सिंचाई  site  विद्युत  उपमंत्री  :  शोर  १९५७  ग्रोवर  मार्च

 १६५८  के  ग्रस्त  में  उत्पन्न  की  गई  शक्ति  ग्रोवर  वास्तव में  काम  में  लाई  गयी  शक्ति

 बतान  वाला  एक  विवरण  संतन  ह  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  शक्ति

 की  व्यवस्था  इस  प्रकार  की  गयी  हे  निकासी  के  स्थानों  पर  दिये  गये  पानी  की  मात्रा  ।

 उत्तर  रेलवे  में  wafers कर्मचारी

 1६०४.  मोदी  चं०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  कर ग  कि  :

 RENE,  2EYG  और  Reus  में  उत्तर  रेलवे  में  कुल  कितन  आकस्मिक  कर्मचारी थे  ;

 saa  से  कितन  मचा  रियों  ने  एक  साल  में  fra  लगातार
 काम

 किया  ;  और

 (77)  उन्हें  नियमित  सेवा  में  रखने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गयी  कौर

 उसका  क्या  परिणाम
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :

 १९५६  PYVESR

 १९४७  .  १२७७०८

 १६५८  १०३३६ १

 PEXE  रे१

 १९४७  १८८

 2€4c  २५२

 मूल  wat  मे
 2Casual  workers
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 att  (7)  सेलेक्शन  बोर्ड  नियमित  वर्ग  ४  सेवा  में  अन्य  उम्मीदवारों  के  साथ  श्राकस्मिक्

 श्रमिकों  की  fiifaa  पर  विचार  करता है
 ।  फलस्वरूप  वे  निम्नलिखित  संख्या  में  उत्तर  रेलवे  में  रख

 far  गये  हैं
 :£--

 ~“9r
 ge ~  YE च्च्  के  क

 १९५७  e  शदे

 gays  e  ६३३

 दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  के  लिये  नयी  बसें

 1६०४५.  श्री  alo  च०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 PEXE-TO  में  परब  तक  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  की  चलती  बसों  में  ate  कितनी नई

 wa  शामिल की  गई  हें  ;  पौर

 PEXE-Fo  की  शेष  अवधि  में  ate  कितनी  बसें  शामिल  की  जायेंगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  २८.

 ५७.

 उत्तर  रेलवे  के  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाना

 1६०६.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  कया  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  रेलवे में

 अमृतसर  पौर  पठानकोट  के  बीच  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  के  मामले  में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 विवरण  संलग्न  है

 ।  भ्र मुत सर  पठानकोट के

 ara  रेलवे  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  की  स्थिति  इस  प्रकार  है

 स्टदान का नाम का  नाम  स्थिति

 अमृतसर

 वेरका

 बटाला  जयकिशन

 गुरुदासपुर  बिजली लगा  दी  गई  है  ।

 दीना  नगर

 LEYE-Ko  में  बिजली  लगाने  का  कार्यक्रम  है  ।

 काढ़ नागल  १९६०-६१  में  बिजली  लगाने का  कार्यक्रम  है  ॥

 बिजली  लगाने  का  oral  कोई  कार्यक्रम  नहीं  है

 क्योंकि  झ्रासपास  walt  बिजली  उपलब्ध

 नहीं  z I

 मूल  धंप्रेजी  में
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 बम्बई  राज्य  में  मुर्गी  पालन  उद्योग  का  विकास

 1६०७.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  aha  भारतीय  मुर्गीपालन  विकास  योजना  arte  विस्तार  तथा  विकास

 केन्द्रों  की  स्थापना  के  लिये  बम्बई  राज्य  को  अरब  तक  कितनी  धनराशि  दी  जा  चुकी

 fara तथा  कृषि  मंत्रो  श्र०  :

 PEXQ—XO—FT  नहीं  |

 PEXW—YS— 3}, Ev  लाख  रुपये

 (२.७८  लाख  रुपये  झ  के  तौर  पर
 ०  .  ८६  लाख  रुपये  ऋण

 के  रूप  ।

 PEYS—YE—2 XB  लाख  रुपये

 (0  २६  लाख  रुपये  अनुदान  के  तौर  पर  १.२७  लाख  रुपये

 ऋण  के  रूप  ।

 अ्रनुसंघान  मुर्गीपालन  विकास  योजनाकारों  के  लिये  ७  .  ७२

 लाख  रुपये  की

 (५.  &€७  लाख  रुपये  भ्रनुदान  के  तौर  पर  १.  ७५  लाख  रुपये  ऋण

 के  रूप  में  )  केन्द्रीय  सहायता  मंजूर की  गई  है
 ।

 इस  में  मुर्चिसन

 विस्तार  तथा  विकास  केन्द्रों  की  स्थापना के  लिये  व्यवस्था भी

 शामिल है  ।  उस  के  लिये  दी  जाने  वाली  ठीक-ठीक  धनराशि  राज्य

 सरकार  के  स्वविवेक  पर  छोड़  दी  गई  है  ।

 बम्बई  राज्य  में  सिचाई  योजनायें

 1६०८.  श्री  पांगरकर
 :

 कया  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEXE-Ko  में  बम्बई  राज्य  में  सिचाई  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कितनी

 राज्य  मं  कौन-कौनसी  बड़ी  सिचाई  योजनायें  हैं  जिनपर  वह  धनराशि  खर्चे  की  जायेंगी  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  PEXE-Go  में  सिचाई  योजनाओं  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  २१.  १०  करोड़  रुपये  नियत  किये  गये  हें  ।

 अन्य  योजनाओं  के  साथ-साथ  निम्नलिखित  बड़ी  सिचाई  योजनायें हैं  (५  करोड़  रुपये

 से  अधिक  लागत  जिन  पर  वह  धनराशि  खच  की  जायगी

 नमदा

 १.
 माही  स्टेज

 २)

 २.  बना

 ४.  मला

 ५.  गिरना

 ६.  माही  दाहिना  किनारा नहर

 ७.  काकरापार

 —————  re

 मल  अंग्रजी  में
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 त्रिपुरा  में  सहकारी  विपणन  संस्थायें

 सारण +
 1६०८६.  श्री  पन्ने श  न्य  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 वर्ष  FEXS  से  FEXE  में  अब  तक  त्रिपुरा  में  किन-किन  सहकारी  विपणन

 को  सरकार  ने  ऋण  दिया  ;

 प्रत्येक  को  कितना  ऋण  दिया  गया  ;

 किन-किन  सहकारी  विपणन  संस्थाओं  को  प्रभी  तक  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया  है  ;.

 उन्हें  कोई  ऋण  न  दिये  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 1  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  सरकार

 निम्नलिखित  तीन  संस्थाओं  को  गोदाम  बनाने  की  लिये  ऋण  दिया  था

 (१)  जिरानिया  कोआपरेटिव  कई क माकॉटग  सोसाइटी  लिमिटेड  ।

 (2)  केला दाहर  प्राइमरी  मार्केटिंग  कोआपरेटिव  सोसाइटी  लिमिटेड  ।

 (३)  बेलोनिया  प्राइमरी  मार्केटिंग  कोआपरेटिव सोसाइटी  लिमिटेड

 प्रत्येक  को  25,9%0  रुपये  |

 ऊपर  भाग  में  उल्लिखित  तीन  cern  के  अतिरिक्त  प्रौढ़  किसी  संस्था को  कब

 तक  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया  है  ।

 गोदाम  बनाने  के  लिये  सहकारी  विपणन  परिणामों  भारत  सरकार  से  ऋण  सहायता

 का  दिया  जाना  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  कार्यक्रम  का  एक  भाग  है  ।  यह  सहायता  प्रतिवर्ष तैयार

 किये  जाने  वाले  क्रमिक  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  दी  जाती  है  ।  भ्र भी  तक  भाग  में  उल्लिखित  तीन

 संस्थायें इस  कार्यक्रम में  शामिल  की  गई  है  ।  जब  कभी  न्य  संस्थायें  स्वीकृत  कार्यक्रम  में  शामिल

 की  जायेंगी  तब  उन्हें  ऋण  सहायता  प्राप्त  होगी  |

 नमक  खाने  का  प्रभाव

 1६१०.  eft  go  To  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  सिद्धान्त  के  बारे  में  कोई  झ्रनुसन्धान  किया  गया  है  कि  अघिक  नमक  खाने  से

 भ्रत्यातति
 शौर

 रक्तचाप  ब्लड
 है  :

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  भ्रनुसन्धान  gate
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 सारे  संसार  में  व्यापक  रोग  विज्ञान  संबंधी  भ्रध्ययन

 से  सामान्य  लोगों  में  झत्यातति  की  मात्रा  शौर  नमक  के  उपयोग  के  बीच  कोई  संबंध

 नहीं  दिखाई  पड़ता
 |  भ्त्यातति  से  ग्रस्त  लोगों  के  सम्बन्ध  नमक  के  af

 भोग
 से

 ward  बढ़  जाती  है  इसी  प्रकार  नमक  के  कम  उपयोग  से  वह  भी  कम  हो  जाती  है
 ।

 अंग्रेजी  में
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 भारतीय  चिकित्सा  sitar  परिषद्  अधिक  रक्तचाप  ब्लड  का  भार  निर्धारित

 करने
 के

 लिये
 देश  के  विभिन्न  केन्द्रों  पर  व्यापक  रोग  विज्ञान  संबंधी  भ्रध्ययन  का  संचालन  कर  रही

 है  ।
 इस  अध्ययन  में  व्यक्तियों  द्वारा  नमक  का  उपभोग  शामिल  है  ।

 चू  कि  भ्र भी  काम  जारी  किसी  निश्चित  facia  पर  पहुंचना  सम्भव  नहीं  है  ।

 पत्तन  संघों  द्वारा  उठाये  गये  मामले

 1६११.  श्री  पिल्ले
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 far

 RaXe  में  हड़ताल  करते  समय  पत्तन  संघों  ने  जो  स्थानीय  प्रइन  उठाये  थे  उन

 भ  से
 कितने  प्रत्येक  बड़े  पत्तन  कर्मचारियों  को  दिये  गये  भ्राइवासन  के  मध्यस्थ  निर्णय

 के  लिये  सौंपे  गये  ;

 इस  प्रकार  सौंपे  गये  कौन-कौन  से  प्रश्न  हें  ;  कौर

 ऐसे  कौन  से  प्रश्न  हैं  जो  इस  प्रकार  सौंपे  नहीं  गये  हें  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  से  हड़ताल

 समझौते  में  दिये  गये  सरकारी  झा इवा सन  में  केवल  वही  स्थानीय  कौर  दलीय  मांगें  हें  जो  पत्तन  संघों

 से  हड़ताल  की  सुचना  प्राप्त  होने  से  ठीक  पहले  शेष  थीं  ।

 २.  कौर  कांडला  बन्दरगाहों  पर  ऐसे  कोई  स्थानीय  प्रदान  नहीं  थे  जो

 fag  के  लिये  सौंपे  जाते  ।

 ३.  कलकत्ता  में  दो  विचाराधीन  seat  न्याय  निर्णयन  के  लिये  सौंपे  गये  |  बचे  हुए  अघिकतर

 मामले  संबंधित  संघों के  साथ  बातचीत  %  जरिये  निबटाये  गये  ।  ज्ञात  हुमा  है  कि  कलकत्ता

 श्रमिक  संघ  मध्यस्थ  निर्णय  अथवा  न्यायनिर्णयन  की  अपेक्षा  बातचीत  के  जरिये  निबटारा

 पसन्द  करता
 है

 |  इस  बन्दरगाह  पर  कोई  प्रदान  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये  नहीं  सौंपा

 ।

 बम्बई  भ्र  मद्रास  बन्दरगाहों  पर  पत्तन  प्रशासनों  ने  सम्बन्धित  संघों  के  साथ  बातचीत

 की  है  किन्तु  प्रौद्योगिक विवाद  ceo की  धारा  १०क  के  अधीन  तक  दोनों  दलों  मे

 मध्यस्थ  frog  के  लिये  सौंपने  के  बारे  में  कोई  समझौता  नहीं  gata  ।  मध्यस्थ  निर्णय के  लिये

 सौंपने  के  बारे  में  स्थिति  संयुक्त  करार  प्राप्त  होने  के
 बाद  ही  स्पष्ट होगी

 ।
 मोटे  तौर

 निम्नलिखित

 दशाओं  में  कोई  प्रदान  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिय  नहीं  सौंपे  जायेंगे  यदि  वे  प्रश्न

 वास्तव  में  स्थानीय  रूप  के  न

 श्रमिक  संघों  द्वारा  हड़ताल  की  सूचना  दिये  जाने  के  विचाराधीन  न  पड़े  प्रिया

 उन  मांगों  से  सम्बन्धित  हों  जो  २०  १९५८  के
 सरकारी  संकल्प

 द्वारा

 उस  समय  लागू  औद्योगिक  न्यायाधीश  रणों  के  पंचाटों  द्वारा  निबटायी  गयी  हों

 या  उन  बातों  से  सम्बन्धित  हों  जो  पहले  ही  विधि  के  अ्रन्तर्गत  झरा  गयी  हों
 या

 नीचे

 धीन  ,
 अथवा

 मल  अंग्रेजी
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 औद्योगिक  विवाद  १९४७  क ेअर्थ
 में  विवादਂ  की  परिभाषा

 के  क्षेत्र में में  न  कराते  हों  ale  जब  तक  कि  दोनों  दलों  हारा  उस  ग्र धि नियम  की  घारा

 १०  q.  थ  में  उन्हें  वे  इच्छापूर्ण  मध्यस्थ  निर्णय के  लिये  सौंपने  के  हेतु  संयुक्त

 करार  पर  हस्ताक्षर  ड  pha  Wa  |

 नेपाल  द्वारा  काठमांडू-कलकत्ता विमान  सेवा

 1६१२.  श्री  प्र०  गे  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 यह

 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अंतर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  भारत  द्वारा  चालू  की  गयी
 क्रम  निक  उदयन  योजना  के

 अन्तर्गत  काठ मां  ड-कलकत्ता  विमान  सेवा  चलान  के  लिय  नपाल  न  भारत  से  प्रार्थना  की  रोक

 cea

 teh  क

 क

 उदयन  उपमंत्री  ौर  काठ माइ  कलकत्ता

 के  बीच  एक  विमान  सेवा  चलाने  के  लिये  रायल  नेपाल  क  को  रन  मति  दिये  जाने  के  लिये

 एक  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  थी  |  यह  विषय  दोनों  सरकारों  क  बीच  चर्चा  क  अधीन  होने  के  कारण  इस  ददा

 म  सभा  इस  पर  चों  करना  लोक  हित  a  नहीं  होगा  |

 दिल्ली  में  दुध  संभरण  योजना

 1६१३.  शी  प्र०  ग  ०  देख  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  जलाई

 CELE  तक  दिल्ली  दूध  संभरण  योजना  को  न्यूजीलंड  सरकार  ने  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता

 दी

 तथा  कृषि  मंत्री
 |.” है ५  प्र०

 :  न्यूजीलैंड  की  सरकार  ने  दिल्ली  दूध  संभरण

 योजना
 को

 कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत
 ८

 »0,00¢  पाउंड  १०६  लाख  की  वित्त

 सहायता  देने  का  वचन  दिया है  ।  सारी  राशि  मिल  गई  है  ।

 wat क॑  लिये  नमक

 1६१४.  थ्री  प्र०  Fo  देव  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पद्यों  को  चारे  क  साथ  नमक  देना  आवश्यक  होता है

 प्रति  वर्ष  cant  at  खिलाने  में  कितने  नमक  की  खपत  होती

 पशुओ ंके  चारे  मे  नमक  का  प्रयोग  प्रचलित  करने  के  लिय  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की  ज
 a

 Sera  तथा  कृषि  मंत्री  प्र्०  वू ०  )  जी  इसलिये  कि
 पुत्रों

 को  भूख  लगे

 वध सन  के  बाल  कड़े  न  उन  की  सामान्य  पल  ग  स  a  कम  नहों  ।

 ~
 टेलीफोन के  कलयान

 त्री  यह  बतान  की 1६१४  श्री  प्०  Mo  मेहदी  :  परिवहन  संचार

 करेंगे कि

 ACI
 नज

 उत्तर  मदेश

 के

 जि  रामपुर म  १६५७  से  PELE  तक  कितने  व्यक्तियों  में

 टेलीफोन  Berar  के
 ि लये  प्रार्थनापत्र  दिये

 म्रंग्रजी  में

 167  (Al)



 to ov  लिखित  उत्तर  बाजार  १२  Pee

 wa  तक  कितन  कनेक्शन  दिये  श्र

 zr
 wa  तक  कितन  प्राथनापत्र  विचाराधीन  त

 तथा  संचार  मंत्रो  स०  का०
 :

 ब  उनहत्तर  |

 पचास  |

 कोई  नहीं
 ।

 प्राय  मांगें  रह  कर  दी  गई  हे
 ।

 भारत तिब्बत  राष्ट्रीय  राजपथ

 1६१६.  श्री  हेम राज  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  की  वर्षा  मे  भारत-तिब्बत  राष्ट्रीय  राजपथ का  लगभग
 क्य

 मील का  टुकड़ा  बह  गया  है  प्री  बीस  मील
 से  कुछ  अधिक

 लम्बा  टुकड़ा  बुरी  तरह  ट्ट
 गया

 भ्र ौर

 यदि  at,  तो  लगभग  कितनी  हानि  हुई  ate  इस  के  पुननिर्माण  पर  कितने  यय  की

 संभावना  है

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  )  नहीं  श्रीमान्  ॥

 किन्तु  पता  लगा  है  कि  मटियाना  ate  रामपुर के  बीच  कुछ  स्थानों पर  ग  an  है  ।

 स्थानों  पर  धोनी-धोनी सड़क  टूट गई  है
 ।

 टूटी  हुई  सड़क  कुल  मिला  कर  लगभग  मील  होगी
 |

 क्योंकि  वर्षा  निरन्तर  हो  रही  है  wa  भी  सड़क  टूट  रही  है  ।  भ्रमित  हानि

 कौर  पुननिर्माण के  अनुमान  तेयार  किये जा  रहे  है  aly  वर्षा  के  पश्चात  तैयार  हो

 सिचाई  तथा  विद्युत  के  लिये  निधियों  का  प्रयोग

 1६१७.  श्री  रामकृष्ण  सिचाई  oe  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि  द्वितीय
 पंच

 वर्षीय  योजना  में  सिंचाई  कौर  विद्युत
 के

 लिये  नियत  की  गई
 धन  राशि  में

 कितने  प्रतिदिन  राशि  केन्द्र  और  राज्यों  ने  विशेष  रूप
 से

 पंजाब  में  व्यय  की  है
 ?

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  ग्रन्तगंत |  सिचाई  कौर  बडे  उपमंत्री  है|

 सिचाई कौर  विद्युत  लिये  किया  गया  उपबन्ध  लगभग  wok  Ve  करोड़  रुपये  का  है  जिस  में  से

 पंजाब  के  लिय  लगभग  ce.  we  रुपय की  राशि  नियत है  ।  PEYXT-YY  PENG-YC  का

 स्तरीय  व्ययं  प्रौर  PEXS-ZKE  के  पुनरीक्षित  प्रावधान  कुल  दी  राठ  का  ५८  ८५  प्रतिशत  है  ।

 पंजाब  सरकार न  अपनी  नियत  afar का  लगभग  &E  .
 ४  प्रतिशत इ  न  वर्षों में  व्यय  किया  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1६१८.  श्रीमती इला  पालचौधरी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  काय  संचालन  मे  दक्षता  बढ़ाने  के  लिये  रेलवे  कर्मचारियों के

 बच्चों  को  प्रोत्साहन  स्वरूप  छात्रवृत्तियां  दी  जाती
 अ्रौर

 यदि  तो
 उन  का  ब्योरा  कया

 है  ?

 मत  क  क  क

 +मल  भ्रंग्रेजी  में



 २१  श्रावण  १८८१  ्  ष्  उतर  CORK

 तथा  सुझावों  अथवा  अनुसन्धानों |  रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)

 या  घटनायें  आदि  रोकने  गयी  उचित  समय  पर  की  गई  सेवा  के  fag  निम्नलिखित  रूप  में  नगद

 पुरस्कार  faq  जाते

 नगद  प्रकार

 री  के  सेवा  सम्बन्धी  पत्रों  में  अभिलेख  |

 वतन  af

 अ्रध्ययन  के  fag  wo  टि  देन  a  प्राथमिकता

 y  अतिरिक्त  रेलवे  पास  ।

 रेलव  कर्मचारियों के कें  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  को  छात्रवृत्तियां  |

 ~
 सामूहिक  कल्याण  के  लिय  व्यय  की  जाने सामूहिक  पुरस्कार--कमंचारियों  के

 वाली  साथी  |

 ३१-३-१६४५९ के क ग  समाप्त होन  वाल  वर्ष  में  कुल  १०८ ln  र  रुपय  की  चार  छात्र  वृत्तियां

 away  के  बच्चों  को  उन  कर्मचारियों  को  ग्र्च्छा  सेवा  के  कारण  दी  गई  थीं ।

 प्रोत्साहन  के  पहल  के  अ्रतिरिक्त  रेलवे  में  कर्मचारियों  के  कल्याण  पृ  साधन  व  रूप  में  एक  योजना

 है  जिस  के  अ्रन्तगंत  रेलवे  कर्मचारियों  के  प्रविधिक  शिक्षा  प्राप्त  करने  बच्चों  को  १४५  रुपये  से

 yo  रुपये  प्रति  मास  तक  की  छात्रवृत्तियां  प्रति वह  दी  जाती  ह  |  यह  योजना  ZEKE  में  आरम्भ

 की  गई  थी  कौर  उस  ay  ees  छात्रवृत्तियां  दी  गई  जिन  पर  लाख  रुपय  का  व्यय  SUT  |

 १8५७-५८  में  पूर्व  वर्ष  की  ६२८  छात्रवृत्तियों  को  जारी  रखा  गया  कौर  १२  नई  छात्रवृत्तियां

 दी  गइ  |  कुल  व्यय
 ४

 लाख  tay  से  कुछ  अधिक  था

 श्री  राजेन्द्र सिह
 1६१९

 श्री  do  फार्मा

 wos
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  €  अ अप्रैल  १९५८९  के  अतारांकित  प्रदर  सख्या  Roo

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  रक्षित  राज्य  बेक  शौर

 योजना  अ्रायोग  द्वारा  सहकारी  समितियों  ढारा  ऋण  के  बारे  में  क्य  गये  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों

 पर  क्या  निर्णय किय  गय  ह  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  न् ०  स०  :  सहकार  विषयक  नीति

 सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  की  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  किय  मोट
 मोटे

 निर्णयों
 ne  आ  म  अनक

 अ्रंग्रजी में में



 YoVE  लिखित  उत्तर
 १२  PEEVE

 को  तान  वाल  भारत  सरकार के  दिनांक  ११  PEE HTT के  पत्र  संख्या एक  १-१  -KE FY YTT- को

 gre की  प्रत  टाल  पर  रग्वी जाती  है  ।  | दि  क  ये  |  है  आ  Xp र
 ध्ानवन्घ  संख्या  ८]

 कलकत्ता में  जल  संभरण

 1६२०.  श्री  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  फरवरी नारन  PELE  के  तारांकित

 संख्या  २७०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  मे  यह  बतान की  कपा  करें  गे  कि  :

 क्या  freq  स्वास्थ्य  संघ  के  दल  द्वारा  योजना  बनाने  तक  के  लिये  वृहत्तर  कलकत्ता  में

 जल  सारी  मे  सुधार  के  लिये  कोई  भ्रन्तरिक  उपाय  किये  जा  रहे  हे  ;

 यदि  तो  उसका  eater  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी

 वृहत्तर  कलकता  के  क्षेत्र  में  राष्ट्रीय  जल  संभरण  ate  सफाई  कार्प  क्रम  के  प्रश्नगत

 अनुमोदित  प्रीजनात्ों की एक की  एक  प्रति  टेबल  पर  रखी  जाती है
 ।  परिशिष्ट  २,  श्रनुवरण

 संख्या

 facet  परिवहन  उपक्रम  के  कर्मचारियों  के  न्यूनतम  वेतनों  का  पुनरीक्षण

 TEL.  श्री  दी०  च०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  दिनांक  २३  PEVE

 के  भ्र तारांकित  wey  संख्या  ३४४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करे ंगे  कि  दिल्ली

 परिचय  ।  उपक्रम  के  कर्मचा  रियों  के  वेतनों  की  न्यूनतम  दरों  का  पुनरीक्षण  करन  के  हेतु  नियुक्त  की  गई

 सदस्यों  की  जांच  समिति  के  कार्य  में  कया  प्रगति  की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जानकारी  देने  वाला

 एक  विवरण
 ward  है

 ।
 परिशिष्ट

 २,
 अनुबन्ध  संख्या

 १०]

 रेलवे  के  सामान  को  खरीद

 (7  दी०  Wo  दार्मा :

 Lat  ष्

 बया  रास्ते  मंत्री  एक  विवरण  पटल  पर  रखेंगे  जिस  में  निम्नलिखित  दर्शाया  गया  हो :

 वर्ष  REXS-LE  में  रेलवे  के  fag  भारत  में  at  विदेश  में  प्लगन्प्लग कितने  मूल्य

 का  सामान  खरीदा  गया  ;  wiz

 १९५७-५८  की  तुलना  में  ये  आंकड़े या
 ?

 नति  मनन  oe  oe  ow

 पाल  में



 र  १८८१  लिखित  oa  १०२७

 रेलवे  उपमंत्री  (st  शाहनवाज  ai)

 तथा
 Awd

 -_- ——

 कप
 जिस  प्रकार  का  सामान  na  a  te en  ee

 खरादा  गया
 मलय  प्रतिष्ठित  मलय  प्रतिष्ठित

 (१)  आयात  सामान

 विदेश  सीधे  X\  १,०१७  भांप  CLE

 खरीदा  गया

 २
 म

 3,325,000 भारत  में

 कतरों  द्वारा  खरीदा

 गया

 es er  es

 कल  R Xe  भ  €,  5, CUE  So 3 दे

 किन  नत  क  नगण  रट ट

 (२)  देशी  सामान
 १४,८८८,  ४६६०

 ७१.५  १३,५६,€८५  a)

 ee  आयणाणथ

 ब
 क  SUES  =,  x  ८१०  २२.९ Rj  9¥,  CR

 नाव  ete  oe

 य  ates  अस्थायी  हं  ate  इन  का  पुनरीक्षण  किया  जाना  है  |

 टिप्पण  PER XS  की  तुलना  में  ReXG  में  कुल  खरीद  किये  गये  समान  की  अपेक्षा

 आयात  किये  गय  सामान  की  मात्रा  में  प्रतिशत  विधि  का  कारण  यह  है  कि  इस्पात  ate  रेलवे  लाइन

 के  सामान  का  बहुत  ग्रा यात  किया  गया  था  |

 खतरे की  जंजीर

 पर ेरे
 St  दी०  [- (५  शर्मा

 श्री  रघुनाथ fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  PEKE  में  तक  भारतीय  रेलवे  a  प्रतिमास  खंडानुसार  जहीर  खींचने  की

 कितनी  घटनाये  ge  ;

 उन  में  से  कितनी  घटना यों  मं  अनुचित  रूप  से  जंजीर  खींची  गई

 इसी काल  प्रगति  में  कितन  मामलों  में  अपराधियों  पर  मुकदमा  चलाया  गया  भर

 दंड  दिया  गया  ;

 क्या  १६५८
 के

 इसी  कॉल
 की  तुलना

 में
 खतरे  की

 जंजीर  खींचने
 की  घटना ्र ों में  वृद्ध

 हुई  है  att

 (=)  तो
 इस  के  कारण  क्या  है

 ?

 मल  अंग्रेजी  मे
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 उपमंत्री  शाहनवाज  :  a
 {

 /  .  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 संलग्न  है  ।
 परिशिष्ट  २,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ११]

 जी  al  |

 इन  घटनाक्रमों  में  वृद्धि  का  यह  कारण  है  कि  यात्री  लोग  सहयोग  नहों  देते  श्र  नहीं

 बताते  की  किस  ने  जंजीर  खीची  है  जिस  से  रेलते  कर्मचारी  अ्रपराधियों  पर  मुकदमा  नहीं  चला  सकते

 are  इस  कारण  अपराधियों  को  एसा  करने  का  ate  ग्रीक  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।  दूसरा  कारण

 यह  भी  था  कि  अपराधियों  को  यह  बुराई  करने  से  रोकने  के  लिये  विधि  के  वर्तमान  उपबंध  grater

 किन्तु  अव  विधि  में  संशोधन  कर  दिया  गया  है  शर  उसे  २-५-५६  से  लागू  किया  गया  है  ate  यह

 अदा  है  कि  इस  से  य्ाममय  ए  सी  घटनायें  कम  करते  में  सहायता  मिलेगी  |

 सहकारिता विकास  का  लक्ष्य

 [  श्री  tare यह  दास

 1६२४.  श्री  cat  रमण  :

 पंडित  मुनिवर दत्त  उपाध्याय  :

 म०  ला०  द्विवेदी

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  agate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू वर्ष  के  लिये  बढ़ाये  गये  सहकारिता  सम्बन्धी  लक्ष्यों  को  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  TTHATT  राज्यों से  प्राप्त  हो  गई  ह  ;

 क्या  उनका  परीक्षण  करके  उन्हें  मंजूर  कर  दिया  गया  है  ;

 इन  योजनायें  की  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  हे  ;

 वर्तमान  सहकारी  संस्थापकों  को  सूट  बनाने  के
 लिये  क्या  सुझाव  दिये  गये  कौर

 सहकारी  विकास  के  विभिन्न  पहलुओं  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  की  कितनी  मिली  रा  दियां

 स्वीकृत  की  गई  ह  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  स०  ata) क्  से

 केरल  कौर  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  भ्र ति रिक्त  दास  सभी  राज्यों  से  १६५९-६०  की

 शेष  अवधि  के  लिये  सहकारिता  विकास  के  बढ़ाये  गये  लक्ष्यों  की  कार्यान्वित  करने  के  लिये
 मनु  पूरक

 योजनायें  प्राप्त  हो  गई  हे  ,  PELE  की  समाप्ति  तक  राज्य  सरकारों के  प्रतिनिधियों  के  साथ

 इने  arsratat  पर  विचार  करके  उसे  afar  रूप  दिये  जान  की  Brat  है  ।  इन  योजनाओं  की

 विद्रोह  बातें  ये

 नई  सेवा  सहकारी  यं-्थाद्रों  का  आयोजन

 वर्तमान  सहकारी  serait  को  सुदूर  सेवा  सहकारी  संस्थायें  बनाना

 प्रारम्भिक  विपणन  संस्थानों  की  संख्या  बढ़ाना  ate  वर्तमान  जिला  संस्थाओं  और

 शीर्ष  विपणन  संस्थानों  के  ढांचे
 को  मजबूत  बनाना  ;

 विपणन  संस्थानों  के
 लिये  प्रौढ़

 गोदाम
 बनाना

 मूल  भजो  में



 २१  १  नि 9.  लिखित  उत्तर  १०२६

 विभागीय  तथा  संस्थाओं  के  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  की  सुविधायें  बढ़ाना

 सदस्यों  को
 सहका  रिता  के  सिद्धान्त  प्रौढ़  प्रक्रिया  के  बारे  में  शिक्षा  देने  वाले  यूनिटों न

 की  संख्या  ;  कौर

 (%)  नई  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  विभागीय  तथा  संस्थाओं के  लिये  शर  कर्मचारी

 नियुक्त  करना  |

 वर्तमान  संस्थाओं  को  gas  बनाने  के  लिये  जो  तरीके  सुझाये  गय  ह  वे  स्थानीय  परिस्थितियों

 पर  निर्भर  करते हैं  ।  योजनाओं के  बारे  ग्रीम निर्णय ह  के  बाद  खच  का  शादमान  लगाया

 जायेगा  ।

 गोदी  श्रमिकों  की  नौकरियों  का  वर्गीकरण

 _  श्री  राधा रमण
 1६२४५

 श्री  श्रीनारायण दास

 क्यों  संचार  मंत्री  २३  सितम्बर  PELE  के  श्रतारों कित कित  प्रश्न  संख्या

 RACY  क  उतर क  सम्बन्ध  म  यह  बतान  कृप  ty

 क्या  गोदी  श्रमिकों  को  नौकरियों  के  वर्गो चि रिक  के  बारे  में  प्रतिवेदन  देने  के  लिये

 नियुक्त  क  गई  समिति  ने  agar  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  अर

 यद  at,  तो  अतिचेतन  का  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  (  राज  बहादुर  जी  नहीं  ॥

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 हिमाचल  प्रदेश  स्टेट  कोआपरेटिव  बेक

 1६२६.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करा  कि :

 क्या  यह  सच  हे  कि  हिमा  चल  प्रदेश  स्टेट  कोआपरेटिव  बेक  की  कई  लोगों पर  बहुत  बड़ी

 बड़ी  राशियां  देनी  हैं  ;

 यदि
 तो  देय  राशियों  का  कुल  योग  क्या  ह  ;  और

 (7)  नहें  वसूल  करने  के
 लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गई
 हैं

 अथवा  करने  को  विचार  हें  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  स०  जी  हां  ।

 ३१  १६५८  को  P2/SE,9KE  रुपय  पैसे

 प्रशासन  ने  बैंक  को  हिदायत  जारी  की  हे  कि  देय  जल्दी
 वसूल

 की  जायें  ।

 यदि  आवश्यकता  महसूस
 हो  तो  ऋण  न  चुकाने

 वालों

 पर
 मुकदमेंਂ

 जाਂ  रहे  हैं  ।

 अंग्रेजी  में में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  सहकारी  संस्थायें

 1६२७.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि  :

 /
 क्या

 यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  बहुत  सी  सहकारी  संस्थानों की  arias  हालत

 यदि  तो  इन  सहकारी  संस्थानों  को  बड़े  एककों  में  मिलाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की  गई  है  करने  का  विचार  है  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  लगभग ८२

 कारी  संस्थानों  तौर  पर  १०  के  बारे  में  प्रशासन  का  यह  विचार  हैं  कि  उनकी  प्राथमिक

 हालत  अच्छी नहीं  ह  ।

 कुछ  एक  संस्थापकों  का  काम  नहीं  चल  रहा  है  कौर  उन्हें  शीघ्र  ही  समाप्त  करने  का .
 विचार किया  जा  जहां  कहीं  सम्भव  हू  प्र  शासन  संस्थानों  की  प्राथमिक  हालत  सुधारने  का  प्रयत्न

 कर  रहा है  ।  उन्हं  बड़े  एककों  में  मिलाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  सिचाई  सर्वेक्षण

 1६२८.  को
 राम  कृष्ण  गुप्त

 :
 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  पा झोंटा  घाटी  प्रदेश  में  उपजाऊ  भूमि  के  लिये  सिंचाई  की

 श्रावश्यंकताओओं को  निर्धारित  करने  के  लिये  सर्वेक्षण  की  योजना  तैयार  कर  ली  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  art  क्या  हू  ?

 शोर  विद्युत  उपमंत्री  :  पाग्रोंटा  घाटी  प्रदेश  में  )

 vader  की  किसी  योजना  पर  विचार  अथवा  कार्यवाही  नहीं  की  जा  रही  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दिल्लो  में  fara  स्वास्थ्य  संगठन  के  प्रादेशिक  कार्यालय  की  इमारत

 1६२९.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या स्वास्थ्य मंत्री  यह  बतान की  कपा  करेंगे  कि  इन्द्रप्रस्थ

 dee  में  विषव  स्वास्थ्य  संगठन  के  दक्षिण  पुर्व  एशिया  के  प्रादेशिक  कार्यालय  के  लिये  जो  इमारत

 बन  रही  थी  उसके  निर्माण में  क्या प्र
 गति  हुई हू

 ?

 मंत्री  (sit  कर मरकर  प्रारम्भिक  नकद  तथा  प्राक्कलन  तेयार  किये  जा  चुके  है

 आर  ३०,  ३२,  ३००  रुपये  का  प्रावकलन  मंजूर  किया  जा  चुका  है  |  प्राक्कलन  का  परीक्षण  किया  जा

 रहा हू  ताकि  इमारत  पर  होन  वाला  खां
 कम  किया  जा  am |

 मल  saat  मं
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 सोनी के

 1६३०.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने
 उद्योग

 तथां

 १९५१  कौर  अत्यावश्यक  वस्तु  १९५५  के  चीनी
 के  कारखानों  का  प्रबन्ध  अपने

 हाथ  में  ले  लिया  ह  ;  पौर

 यदि  तो  aa  तक  कितने  ae  कौन-कौन  से  कारखानों का  प्रजनन

 सरकार ने  ओपन  हाथ  में  ले  लिया है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०
 :

 जी  हां
 |

 उन  चीनी  के  कारखानों  का  ब्यौरा  नीचे  बताया  जाता  जिनका
 प्रबन्ध  केन्द्रीय

 सरकार  ने  उद्योग  तथा  REY?  के  wear  सरकार  ने  अपने

 हथ में  ले  लिया  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १२]

 नावें से  सहायता

 ६३१.  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  बाध  तथा  कृषि  मंत्री  २०  PEE FH के  तारांकित प्रशन  संख्या  Rvok  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या नावें की  संसद  ने  इसके  पश्चात्  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  श्रव/ध  में  केरल

 की  मत्स्य  सामुदायिक  विकास  परियोजना  के  लिये  सहायता  देने  के  मामले  पर  विचार  किया

 शर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 tera तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०
 :

 जी  हां  ।

 नावं  की  aaa ने  PERE  में  अल्प  विकसित  देशों  की  श्राधिक,सहाय॑ता  प्रतिष्ठान  के

 लिये  ५०  लाख  क्रोनर  ३२३  .  ३३  लाख  रुपये  )  की  मंजूरी दी  ।  सूचना  मिली हूँ  कि  प्रतिष्ठान

 यह  राशि  केरल  में  मत्स्यपालन  भारत-नावें  परियोजना  पर  खर्च  करेगा

 oa  डिस् वा जिंग  प्लांटਂ

 1६३२.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  १  Peyxe F aleitHar के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १५९२  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  a  ह्प्ट्र ह
 भ  ग्रेन  डिस् चा जिंग  प्लॉट

 को  बम्बई  से  किसी  अन्य  स्थान  पर  ले  जाने  के  बारे  में  क्या  तय  gars  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०

 प्र०  :  इस  प्लांट
 को

 कांडला  पत्तन  में  ले  जाने  का

 अनन
 किया  गया हू  स्थानान्तरण  का

 काम  प्रगति  पर  है

 \

 ae

 मल  अंग्रेजी  में

 ‘Bulhar  Grain  Discharging  Plant.
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 परिवार  नियोजन

 1६३३.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  १२  मैच  ReYE  के  ग्रतारांकित प्रदान  संख्या

 मी
 oN

 आप्रेशन  का १८६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मे  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  डाक्टरों को

 प्रशिक्षण  दालान
 की

 प्रस्थापना  के  बारे  में
 कया  प्रगति हुई  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  वे सेक् टामी  ग्रा प्रे शन  के  लिये  एक  अग्रिम  केन्द्र  खोलने

 सफदरजंग ग
 नई  दिल्ली  म॑  डॉक्टरों  को  इस  आप्रेशन  का  प्रशिक्षण  देन  की  मंजूरी  दी  जा

 रही
 है  |

 दामोदर  घाटी  निगम  को  नौपरिवहन  नहर

 श्री  राम  कृष्ण  गीत
 :

 1६३४.

 श्री  स०  Wo  सामन्त :

 क्या  सिचाई  site  विद्युत
 मंत्री  १  REYE  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  PEE  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गई  &  ;

 क्या  दुर्गापुर  को  पश्चिम  बंगाल  में  हुबली  से  मिलान  वाली  नौवहन  नहर  तैयार  हो

 यदि  तो  क्या  इस  नहर  मे  नौवहन  आरम्भ  हो  गया  हैं  ;  कौर

 नौवहन  के  लिये  इस  नहर  को  we  कितने  गैर-सरकारी  समवाय  प्रयोग  कर

 रहे

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  (a)  नौवहन  नहर  लगभग  तैयार  हो  चुकी

 है  ब  उसम
 कुन्ती  स्थान  पर  केवल  ७ गट  कौर  ए  क्स्क॑वेशनਂ  की  व्यवस्था  की  गयी हूँ  ।

 नहीं  ।

 अभी  कोई  नहीं  ।

 तपेदिक  प्रदान  तथा  प्रशिक्षण कन्द

 1६३५.
 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 क्या
 स्वास्थ्य

 मंत्री  ६  Pee  के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या

 २२४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उसके  पश्चात्  सरकार ने  यह  पता  लगा  लिया है  कि  तपेदिक  का  काम  करने  के  लिये

 केतन  डाक्टर  उपलब्ध  हैं  ;

 यदि  तो  संख्या  कया है  ;
 द

 किन-किन  स्थानों  प्रद  तपेदिक  प्रदर्शन  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जाने
 वाले  हें  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  पौर  उपलब्ध  होनें  पर  सभा-पटल  पर  रखा
 जायेगी  |

 अतिरिक्त  तपेदिक  प्रदर्शन  केन्द्रों  के  स्थान  कभी  निश्चित  नहीं  किये  गये  हें  ।

 अ  आ  व  ब  अ अ  ee  नल

 मूल  wash  में
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 दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनायें

 1६३६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार

 मंत्री  ६
 EXE

 के  तारांकित

 गरदन  संख्या  २२४३
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 ;
 }  क्या  सड़क  adzatati  की  वैज्ञानिक  रीतिसे  जांच  करने  के  लिये  नियत  किये  गये  विशेष

 स्क्वाड  न  कोई  प्रतीक दन  प्रस्तुत  किया  ह

 यदि  तो  इसका  व्यौरा  क्या ह  ;  प्रौढ़

 क्या  बम्बई  पुलिस  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  बनाये  गये  जो  दिल्ली  पर  भी  लागू

 किये  जाने थे  के  बारे में  प्रति  निर्णय  कर  लिया  गया हे
 ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  :  शर  १६

 EX  से  १५  ae eS
 तक  के

 एक
 वर्ष  में  मोटर  गाड़ी  दुर्घटनाओं

 |

 बारे  में

 इस

 स्कवाड द्वारा  दिय  गय  तथ्यों  सम्बन्धी  झ्रवलोकन में  से  एक  उद्धरण  संलग्न  |
 परिशिष्ट  २,  Way

 संख्या  १२]

 जी  प्रभी उन  पर  विचार  किया  जा  रहा हे
 |

 गंगा  बन्ध  परियोजना

 [
 शो  राम  घणा  गुप्त :

 1६३७.  श्री  साधन  गुप्त

 श्री  स०  सो०  बनर्जी

 क्या  सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  ६  zeus  के  तारांकित  नरेन  संख्या  २२४०  के  उत्तर

 e  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उस  के  पश्चात  गंगा  बन्ध  परियोजना  तैयार  कर  के  उसे  शभ्रन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 है  ;

 )  यदि  तो  उस  की  मध्य-मध्य  बातें  कया  हैं
 |

 गंगा  बन्ध  परियोजना तयार  की  जा कौर  विद्युत  उपमंत्री  |

 चुकी  है  परन्तु  wa  उसे  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 योजना  की  मुख्य-मुख्य बातें  ये  हैं

 (१)  फरक्का  स्थान  पर  गंगा  नदी  पर  एक  बन्ध  बनाना  ;

 (२)  दाहिने  किनारे  पर  एक  सहायक  नहर  बनाना  जो  जोगीपुर  स्थान  पर  '  भागीरथी

 नदी  म  डाली  जायेगी ;  श्र

 (३)  सहायक  नहर  के  संगम  के  स्थान  से  ऊपरी  भागीरथी  नदी  पर  जंगीपुर  स्थान
 पर

 एक  बन्ध  ॥
 a)

 अंग्रेजी  में
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 थी  अजित  सिह  सरहदी
 :

 1६३८.
 थ्रो  हरिशचन्द्र नचके  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खाद्य  की  उपज  बढ़ाने  के  हेतु  चलाये

 गये  भ्रान्दोलन' के लिये के  लिये  REXE-Ko  में  विभिन्न  राज्यों  को  कुल  कितनी  आधिक  सहायता

 दी  गई  है
 ?

 terre  तथा  कृषि  मंत्री
 प्री

 प्र०
 :

 चालू  खरीफ  आन्दोलन  के  सम्बन्ध  में  राज्यों

 को  दी  गई  भ्राथिक  सहायता  का  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  संख्या  १४]

 arr  के  निकट  छलावा  में  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  का  काम

 1६३६  wt  दिवनंजप्या  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  प्राग रा  के  निकट  बलेश्वर  में  भूमि  को  कृषि

 योग्य  बनाने  का  काम  प्रयोगात्मक  रूप  से  आरम्भ  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  का  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 खाद्य तथा कृषि मंत्री तथा  कृषि  मंत्री  Wo  प्र०  :  जी  हां  ।  भारत  सरकार  ने  आगरा  के

 निकट  स्थान  पर  २००  एकड़  के  एक  फार्म  में  भूमि  संरक्षण  गवेषणा  प्रदर्शन  कौर  प्रशिक्षण

 केन्द्र  स्थापित  किया  है  जिस  के  उद्देश्य  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  २,

 we  संख्या  rx]

 पुना-ढोंग के  बीच  दोहरी  लाइन

 1६४०.  श्री  पांगरकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  मध्य  रेलवे  में  पूना-दौड  लाइन  को  दोहरा  करने  की  किसी  योजना  पर

 विचार  कर  रही  है  कौर

 यदि  तो  यह  योजना  कब  तक  कार्यान्वित  हो  जायेगी
 ?

 उपमंत्री  सें०  जी  wat  इस  योजना  पर  विचार

 नहीं  किया  जा  रहा  है
 ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जालना-बीोर-उस्मानाबाद-दोलापुर  रेलवे  लाइन

 1६४१.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  UT te

 क्या  यह  सच  है  कि  जालना-बीर-उस्मानाबाद-शोलापुर रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के

 लिये  बम्बई  के  मराठवाड़ा  प्रदेश  के  लोगों  ने  कई  बार  भ्रम्यावेदन  किये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  फल  रहा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री सें०
 ली - ह  :

 जी  कुछ  अ्रम्यावेदन मिले  हैं  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  योजना  आयोग  ने  जो  निर्माण  कार्यक्रम  अनुमोदित  किया

 ह  था
 उस

 में  यह  लाइन  शामिल  नहीं  है

 fa  भ्रंग्रेजी  में



 OS
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 a
 बोरनो  से  गाड़ियों  का

 पंडित  gto  ना  तिवारी :  खाए  tera  पा  x  पी  सारा  करे
 ग

 ड
 a)  क्या  सरकार को  यह  ज्ञात  है  कि  बरौनी  स्टेशन  से  गाड़ियों  के  बेवक्त

 क से  of  क  को  aga  mafrar  a aia ater  है

 )  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  शिकायत  मिली  है  कि  बरौनी  स्टेशन  प  ड़ियों के

 बे

 द

 पहुंचने  श्र  ह  ि  ee

 eee
 प

 थ  क्या  सरकार  का  ध्यान  बिहार  के  समाचार-पत्रों  में  मई  के  महीने  में  इस्

 शित  समाचारों  की  कौर  दिलाया  गया  है  ;  कौर  रात

 में

 थ
 द  यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  को

 —  ~

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  ate  शायद
 माननीय  सदस्य  का

 .  राजेन्द्र  पुल
 खुलने  के  बाद  बरौनी  ने०  पर  बड़ी  कौर  मीटर  लाइनों  की  गाड़ियों

 मेल  न  होने  से  है  ध्

 जब  राजेन्द्र पुल
 सवारी  गाड़ियों

 के  लिये  खुला  कौर
 ¥-XE

 से  नई  समय-सारणी

 लागू  उस  के  बाद  ही  १९५६
 के  शुरू  में  इस  पुल  से  हो

 कर
 बरौनी  श्रांत-जाने  वाली  गाड़ियों

 .  की  व्यवस्था  बिगड़  गई  जिस  की  वजह  से  बरौनी  जे  पर  बड़ी  श्र  मीटर
 लाइनों

 की
 गाड़ी

 परों

 में  मेल  न  हो  पाता  था  ah  यात्री  इस  बात  की  शिकायत  करने  लगे  ।  द
 ः

 ह
 गाड़ियों  में  मेल  न  हो  सकने  के  कई  कारण  जैसे  सिगनलों  कांटों  में  यात्री

 द्वारा  खतरे  की  जंजीर  का  बहुत  अधिक  खींचा  जाना  बरौनी  स्टेशन  पर  ताला  लगाने
 की

 व्यवस्था  ।

 :
 एक  गाड़ी  के  लेट  होने  से  दूसरी  गाड़ी  लेट  इस  गाड़ियां  लेट  होती  रहीं ।  इन्हें  हम

 .  प्रारम्भिक  कठिनाइयां
 कह

 सकते  हैं
 ।

 बड़ी  शौर  मीटर  लाइनों  की  गाड़ियों  में  मेल  के  लिये

 बहुत  कम  रखा  गया  थाਂ  जिस  की  वजह  से  भी  इन  में  मेल  नहीं  होता  था  ।
 =

 जी  हा ं।

 स्थिति  में  सुधार  के  लिये  जो  विशेष  कारवाई  की
 उत  सहो

 रपोदरंग्गरों
 -  — eal  के

 मेस  में
 पड  हैं

 जॉ
 तीजा

 पिसर
 सथ

 कही
 #

 किस  अवधि तक  दि  ‘fer  atta  गाड़ियों  का  मेल  या

 9  o-X-  ब्

 Cy

 ER Goat Coot @2  ay

 Eo Po—F—-UE

 Po—E—-KE  ८६

 o—§—4E  aN ]

 १  ०-७-9१४९€  €  ०

 Po-y—- KE  Eo

 go

 tra  watt म
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 उड़ीसा  में  चावल  धान  की  वसूली

 1६४३.  Mt  पाणिग्रहो
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  ae  सच  है  कि
 उड़ीसा  सरकार PEXE  की  वसूली  की  अवधि  में  चावल  प्रौढ़

 धान  की  वसूली  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  में  प्र समय  रही  ;  कौर

 यदि  तो  किस  सीमा  तक
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  रोक  खरीफ  ऋतु के  प्रारम्भ में

 उड़ीसा  सरकार  का  अनुमान  था  कि  लगभंग
 ४

 लाख  टन  की  वसूली  की  जा  सकेगी  परन्तु  बाद  म॑

 पता  चला  कि  फालतू  मात्रा  ३  लाख  टन  से  अधिक नहीं  होगी  ।  अभी तक तक  १,२१,०००  टन  चावल

 कौर  ५७,०००  टन  धान  खरीदा  जा  चुका  है  भ्र ौर  प्रभी  खरीदा  जा  रहा  है  ।

 कटक  में  feet  बुकिंग  श्राफिस

 J श्री  पाणिग्रहण :

 Lait  स०  च०  मलिक

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कटक  मे  सिटी  बुकिंग  आफिसर  खोलने के  बारे  में  निश्चय  कर  लिया  गया है  ;:

 कौर

 यदि  तो  यह  बुकिंग  झ्राफ़िस  कब  खोला  जा  रहा  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  2o-G- ENE A HEH से  कटक  में  एक  सिटी  बुकिंग  भ्रान्ति

 खोल  दिया  गया  है  |

 श्री  राम  कृष्ण  गीत  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 कि  लेडी  हार्डिग  मेडिकल  कालेज  कौर  अस्पताल  के  प्रसूत  कक्षों

 में  इतनी  भीड़  हो  गई  है  कि  रोगियों  के  बिस्तर  फर्श  पर  लगाये  गये  हैं  प्रौढ़  बीच  में  कोई  जगह  नहीं

 बची है  ;  ak

 यदि  तो  इस  भीड़  को  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा करने

 का  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 यह  सही  है
 कि

 रोगियों  की  बहुत  भीड़  हो  गई

 है  ।  यह  area  दिया  गया  है  कि  जहां  तक  संभव  हो  फर्श  पर  बिस्तर  न  लगाये  जायें  ।

 यथासम्भव  शीघ्र  बिस्तरों  की  संख्या  बढ़ाने के
 लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  हाल

 ही  में  इस  ज  में  ३०  बिस्तर  बढ़ाये  गये  हैं  ।  इस  वर्ष  की  समाप्ति तक
 ४८  बिस्तर at  बढ़ा  दिये

 जायेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मानसिक  स्वास्थ्य  सेवायें

 1६४६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में

 मानसिक  स्वास्थ्य  शिक्षा  का  विकास  करने  इस  क्षेत्र  में  राज्य  सरकारों  की  गतिविधियों में  समन्वय

 करने  के  लिये  जो  मानसिक  स्वास्थ्य  केन्द्रीय  परिषद्  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  थी  उस  बारे  में

 क्या  प्रगति  हुई है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की  अगली  बैठक  में  प्रस्थापना

 प्रस्तुत की  जायेगी  ।

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 1६४७.
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रस्पताल  सुविचारों  के  भ्र पर्याप्त  होने  के  कारण  afar  भारतीय

 चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  में  सरवर-स्नातक  भ्र  स्नातकोत्तर  दक्षिण  में  भ्रड़चन  पैदा  हो  गई

 यदि  तो  इन  सुविचारों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  गई  है

 अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  संस्था  द्वारा  भ्रपेक्षित  भ्र स्प ताल

 सुविधायें  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  कर  दी  गई  हैं
 ।  Aaa

 भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के

 डायरेक्टर  ने  प्रत्येक  वर्ष  के  छात्रों  को  क्लिनिकल  दक्षिण  के  लिये  जो  प्रति  छात्र  दो  शय्याद्मों

 मांग  की  थी  उसकी  स्थिति  विवरण  में  बताई  गई  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 रुपया  च्  में  जहाज  का  भाड़ा  चुकाना

 1६४८.  श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन-किन  जहाजी  समवायों  ने  भारत  से  जहाज़  का  भाड़ा  रुपये  मुद्रा  में  लेना  स्वीकार कर  लिया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  तक  उपलब्ध हुईं

 जानकारी  से  पता  चलता  है  कि  निम्नलिखित  व्यापार  में  भाग  लेने  वाली  जहाजो  कम्पनियों  wie

 उनके  संघों  ने  भारत  में  जहाज़  का  भाड़ा  रुपये  मुद्रा  में  लेता  स्वीकार  कर
 लिया  है  —

 (  १)  जापान/भारत  व्यापार

 (२)  फारस की  खाड़ी/भारत  व्यापार

 (3)  श्रास्ट्रेलिया/भारत  व्यापार

 (४)  पश्चिम  भारत  व्यापार

 (५)  तथा  योरुप/बम्बई  व्यापार

 (६)  फारस  की  खाड़ी/बम्बई

 (७)  पूर्व  और  दक्षिण
 प्रक्रिया

 अंग्रेजी
 में



 ois  लिखित  उत्तर

 (  €)  खाड़ी  प््तन/भारत  व्यापार

 (१०)  काला  सागर  बलगारिया  ae  रुमानिया/भारत व्यापार  .

 (2%)  ब्रिंटेन/योरुप/कोचीन  व्यापार

 (१२)  कनाडा  का  पूर्वी  भारत
 व्यापार

 (१३)  लाल  सागर/भारत  व्यापार

 चम्बा  में  लकड़ी  शौर  इमारती  लकड़ी  का  सर्वेक्षण

 ave.
 श्री  सरजू  पांडे

 :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 €  PEN HR के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  १०३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  चम्बा  जिला  में  लकड़ी  ate  इमारती  लकड़ी  के  सर्वेक्षण  के

 लिये  नियुक्त  की  गयी  इमारती  लकड़ी  की  मांग  सम्बन्धी  जांच  समिति  ने  अरपना  कार्य

 प्रारम्भ कर  दिया  कौर

 यदि  a,  तो  इस  सम्बन्ध  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ०  प्र०  ग्रोवर  इमारती  लकड़ी  की  मांग

 )  सम्बन्धी  जांच  समिति  जो  चम्बा  ate  मण्डी  के  ज़िलों  में  इमारती  लकड़ी

 का
 सर्वेक्षण  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  इन  ज़िलों  में  सर्वेक्षण कार्य  पूरा  कर  लिया है  ।  परन्तु

 मण्डी  जिले  के  कुछ  लोगों  की  कौर  से  लगातार  प्रार्थना यें  खाने  के  कारण  जो  अधिक  गवाही  देना  चाहते

 समिति  उस  ज़िले  में  शीघ्र  ही  दोबारा  जाने  वाली  है  |

 frag  क्षेत्रों  में  रेलवे  लाइनें

 सरजू  पांडे
 :

 पिनू
 ०

 st
 न०  रा०  मनिस्वामी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 very
 क्या  सरकार  किसी  ऐसी  योजना  पर  विचार  कर  1  है  जिसके  अनुसार  उन  क्षेत्रों

 ग
 हुए  हैं  जहां  पर  खनिज  निक्षेपों की  बहुतायत  भ्रमित  रेलवे  लाइनें  बनाई

 जायेंगी

 यदि  तो  ऐसे  क्षेत्रों  का  ब्यौरा  कया

 क्या  राज्य  सरकारों  पंसद  सदस्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  मांगे  गये

 (  क्या  प्रत्येक  क्षेत्र  में  जासं  वा  के  म्रनुवात  से  लाइनें  बताई  जायेंगी  ।

 उपमंत्री  सें०  वें०  ae  जब
 बनाने

 के  लिये  नयी

 रेलवे  लाइनें  चुनी  जाती  तो  उन  क्षेत्रों  पर  समुचित  रूप  से  विचार  किया  जाता  है  जो  पिछड़े  हुए

 हैं
 a

 जिन  में  खनिज  ः  बहुतायत  से  पाये  जाते  हैं
 ।

 नयी  लाइनों  का  चुनाव  इस

 बात  पर  निर्भर  है  कि  इस  काम  के  लिये  कितनी रकम  रखी  गयी  है  ate  कितना  सामान  उपलब्ध

 इसके  अलावा  पुरे  देश  की  यातायात  सम्बन्धी  ग्रावव्यकताओओं  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 जी

 नयी  रेलवे  लाइनें  राज्यों
 की  प्रा बादी

 के  आधार
 पर

 नहीं  बनायी  जातीं
 |

 —  ह  ee

 COAT
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 पद्  नकल  विकास

 1६५१.  श्री  विभूति  मिश्र
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  १६  ४५६९-६०  में  पशु  नस्ल  विकास  के  लिये

 कई  राज्य  सरकारों  को  wifes  सहायता  दी

 यदि  तो  wa  तक  कितनी  राशि  दी  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  मप्र  :
 PEYR-Ko FAY WAT में  पशु  पालन

 बिकास  के  लिये  राज्यों  को  कुल  ११३.  ५९  लाख  रुपये  (६.  ४५  लाख  रुपये  ऋण  झर  Yow. as

 लाख  रुपये  अनुदान  के  तौर  दिये गये  हैं  ।  इस  राशि  में  पशु  पालन  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता

 भी  शामिल है  ।  फ्लू  पालन  पर  किये  जाने  वाले  व्यय  का  निश्चय  राज्य  सरकारों  को  ही  करना

 होगा ।

 भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  संस्था  में  चतुर्थ  श्रेणी  को  नौकरियां

 1६५२.  श्री  तंगामणि  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९४५७ में  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  संस्था  के  साधारण  कर्मचारी  वर्ग में

 चतुर्थ  श्रेणी  के  ate  कितने  स्थान  उत्पन्न  किये

 इन  स्थानों  पर  मासिक  तौर  पर  रखे  गये  व्यक्तियों  में  से  कितने  लिये

 ae ac  के  गरचा  श्रेणी  के  कितने  स्थान  उत्पन्न  किये

 क्या  इन  रिक्त  स्थानों  के  लिये  मासिक  आधार  पर  रखें  गये  कर्मचारियों  को  नियुक्त

 करने  के  बारे  में  विचार  किया  गया  at

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं
 ?

 गाय तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :  द

 कोई  नहीं  ।

 &%  ।

 जी  हां  वे  सब  जो  निर्धारित  agar  पौर  अनुभव  रखते  थे  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  में  चतुर्थ  श्रेणी  की  नौकरियां

 1६५३.  श्री स०  मो०
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारतीय  कृषि  भ्रनुसन्घान  संस्था  के  विभिन्न  विभागों  के  प्रत्येक  केन्द्र  के  अनुसार

 age  श्रेणी  की  नौकरियों के  at  कौन-कौन

 प्रत्येक
 में

 कितने  कर्मचारी

 ———  oe

 प्रत्येक
 वर्ग  में  स्थायी  स्थान  कितने

 ws  में

 167  (Ai)



 Lovo  लिखित  उत्तर  १२  Sexe

 pera  eat  कृषि  मंत्री  झ०
 प्र०

 :
 से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  २,  भनुवन्ध  संख्या  १७]

 बंदोबस्त  मंत्रणा  मणिपुर

 Feu,  श्री  to  welt  सिंह
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  बंदोबस्त  मंत्रणा  मणिपुर  के  सदस्य  गैर-सरकारी  व्यक्ति

 समिति  के  कुल  कितने  सदस्य  हैं  कौर  उन  में  कांग्रेस  दल  के  कितने  सदस्य
 कौर

 PER-¥S  REXG-KE  में  समिति  की  कितनी  बैठकें  हुई  है ं?

 तथा  कृषि  मंत्री
 घ०  ह  :  जी  हां  ।  डिप्टी  कमिश्नर  के  भ्र ति रिक्त

 जा  सभापति है  |

 समिति  के  ore  सदस्य  हैं  जिन  में  से  पांच  कांग्रेसी  सदस्य  हैं
 ।

 VEKO-Xs  में  एक  REYG-KE  में  दो  |

 बंदोबस्त  मंत्र  णा  मानपुर

 1६५५.  श्री  ले०  धो  सिंह
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मनीपुर  में  समुसंग  स्थान  पर  हाथियों  की  चरागाह  के  निकट  ली तांग  ग्रास  महल

 की  ३५  पारित  भूमि  कर  दी  गई  पौर

 यदि  क्या  इस  बारे  में  बन्दोबस्त  मंत्रणा  समिति  से  परामर्श  किया  गया  था
 ?

 tera तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०
 :

 oft  at

 जी  नही ं।

 होटलों में  दाराब  पीना

 1६५६.  श्री  दामानी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  होटलों  में  opera  पीने  सम्बन्धी  विधियों  को  कुछ  ढीला  करने  के  प्रस्ताव

 फर  विचार कर  रही

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  कौर

 क्या  इस  मामले  में  होटल  उद्योग  की  कौर  से  हरनेक  अ्रभ्यावेदन  किये  गये  थे  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  ate

 चूंकि  मद्य निषेध  राज्य  का  विषय  भारत  सरकार  स्वय  अपनी  कौर  से  होटल  में  शराब  पीने

 सम्बन्धी  विधियों  में  छट  देने  पर  विचार  नहीं  कर  सकती
 ।  समय-समय पर  संबधित  राज्य  सरकारों से

 लिये
 दन

 किया  गया  है  कि  जहां  तक  विदेशी  cheat  का
 सम्बन्ध  है  उन्हें मैच  निषेध  सम्बन्धी  विधियों  के

 मामले  में  यथासम्भव  विधि  के  अन्तर्गत  छट  दी  जाय  |

 ot  a
 ee

 er  अंग्रेजी  में
 Land  Settlement  Advisory  Committee,
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 दिल्ली-बम्बई जनता गाड़ी में पंखे जनता  गाड़ी  में  पंखे

 ६४५७.  थी  अमर  सिह  डामर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जनता  गाड़ी  के  यात्रियों  को  गाड़ियों दें  पंखे  न

 होने  के  कारण  गर्मियों  में  बड़ी  परेशानी  होती  ak

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्य  1  कार्यवाही की  गई  है  भ्रमणा किये  जाने  का  विचार है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 दिल्ली-बम्बई  जनता  एक्सप्रेस
 में

 जो  ३३  सवारी  डिब्बे  इस्तेमाल  किये  जाते  ह  उन
 में  से

 ८  में  प्रभी
 पंखे  नहीं  लगे  हैं

 ।  श्रद्धा है
 इन

 ors  डिब्बों  म  भी  जल्द  पंखे लग  जायेंगे |

 बिनिया  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 -!.
 f  ६५८.  श्री  ae  सिह  डामर

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  बमनिया  रेलवे  स्टेशन  पर  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  का  बिचार

 यदि  तो  वह  कब  तक  पूरा  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 :

 प्रति  '  यात्री  प्लेटफार्मो को

 मिलान  वाला  पैदल  जाने  वालों  के  लिये  ऊपरी  पूल  बमनिया  रेलवे  स्टेशन  पर  पहले  से  ही  बनाया

 जा  रहा  है  ।

 कार्य  के
 दो

 मास  में  पूरे  हो  जाने  की  ore  की  जाती  है  ।

 चना  कौर  दालों  के  भावों  का  बढ़ना

 1६५९. श्री  केशव
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भावों  को  बढ़ने  से  रोकने  और  दाल  एवं  अन्य  एसे  ही  अ्रनाजों  के

 संग्रह  को  रोकन  के  लिये  कोई  कारवाई  की  गई  ak

 क्या  इन  पदार्थों  के  भावों  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिये  कोई  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्री  (sit  प्र०  :
 दालों  और  चने  का  जो

 PERIN-AS  की  फसल  खराब  हो  जाने  के  कारण  बढ़  गया  १९  Yo-¥e HY HAT की  फसल  अच्छी  हो  जाने

 के  कारण  अब  कम  हो  गया  है
 ।

 संग्रह  प्र ौर सट्टे  के  कारण  बढ़ने  वाले  मूल्य  को  रोकने  के  लिये  चने

 दालों  के  स्टाक  के  बदले  बैंक  के  भ्रम्निमों  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  ।  चने  wea  दालों के

 वायदा  बाज़ार  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  ।

 साफ  तथा  तार  उ

 1६६०.  थ्री  घोष
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्दवान  बंगाल  )  के  रेलवे  डाक  सेवा  कार्यालय  को  स्थानाभाव के  कारण

 बरदवान  रेलवे
 स्टेशन  प्लेटफार्म  पर

 हे  जाय  जाग  को  लचार ि

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  रेलवे  द्वारा  एक  इमारत  बनवाई  गई  थी

 जिसका  नक्शा  परिचय  बंगाल  के  पोस्टमास्टर  जनरल  द्वारा  स्वीकार  कर  दिया

 इमारत  के  बनने  पर  कितनी  राशि  व्यय  हुई
 at

 बर्दवान  रेलवे  डाक  सेवा  के  इस  भवन  में  अथवा  प्राय  किसी  अधिक  स्थान  वाले

 में  इसके  कब  तक  चले  जाने  की  संभावना  है

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  का०
 :

 जी  हां

 १९५४  में  पोस्ट  मास्टर  जनरल  द्वारा  व्यक्तिगत रूप  से  नये  नमूने  के  बने

 भवन  के  निरीक्षण  के  च्  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  डाक  कार्यालय  के  वह  स्थान  पर्याप्त

 maa  सुरक्षित  नहीं  है  कौर  उसे  उपयुक्त  बनाने  के  लिये  उस  में  कुछ  कौर  स्थान  की  व्यवस्था

 करन  कौर  कुछ  हेर-फेर  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  |

 रेलवे  प्राधिकारियों द्वारा  बताया  गया  है  कि  स्थान  बनवाने  अथवा  उस  में  हेर-फेर

 करने  में  XE, 9190  रुपय  खर्च  करने  होंगे  |

 रेलवे  प्राधिकारियों  का  विचार  है  कि  उस  में  कौर  अधिक  स्थान  की  व्यवस्था  करने  का

 काम  2S 2-€2 WF fHar a7 | में  किया  जाये  ।  उन  से  इसी  वर्ष  हस  काम  को  पूरा  करने  के  लिय  कहा  जा

 रहा  है
 ।

 सरकारो  प्रयोग दाला त्रों में  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  सूचियों

 1६६१.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  व्यापार  के  द्वारा  गैर-सरकारी  प्रयोगशालाश्रों में  लगे

 वैज्ञानिक  कर्म  चोरियों  तथा  सरकारी  प्रयोग  शालियों  के  गैर-सरकारी  भेषज  एवं  औषधि  निर्मितियों

 को
 सुविधाएं  देने  का  निश्चय  किया

 यदि  तो  यह  योजना  कब  से  कार्यावित  की  गई

 कितने  गैर-सरकारी  निर्माता  ऐसे  हैं  जिन्होंने  इस  भ्र वसर  से  लाभ  उठाने  का  नियम

 किया  aK

 योजना  की  प्रमुख  बातें  क्या-क्या  है ं?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  जी  हां  ।

 योजना  PExR  में  कार्यान्वित  की  गई  थी  ।

 ate  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  [  देखिये  परिशिष्ट

 संख्या  १८  |

 की  ree  गेट  की  गन्दी  बस्ती  की  सफाई  सम्बन्धी  योजना

 1६६२.  श्री  वाजपेयी
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 दिल्ली  की  अजमेरी  गेट  की  गन्दी  बस्ती  की  सफाई  पम्प  सधी  योजना  पर  पुनर्विचार

 गया
 ne
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 यदि  तो  योजना  पर  सुविचार  करने  के  क्या  कारण

 क्या  इस  क्षेत्र  में  नई  इमारतें  बनवाने  का  काम  रोक  दिया  गया  कौर

 पुनरीक्षित  योजना  की  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  नियोजन
 का  पुनरीक्षण  नगर  योजना  संगठन

 द्वारा  किया  जा  रहा है

 पुनरीक्षण  की  प्रावव्यकता  क्षेत्र  की  बदली  हु  ई  सामाजिक  तर  भौतिक  परिस्थितियां

 हैं  ।  मूल  योजना  पहले  वाले  दिल्ली  सुधार  न्यास  द्वारा  तैयार  की  गई  थी  जिसमें  खराब  बने  मकान

 शादी  ate  इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  काय  में  बाधक  मकानों  प्राणी  को  गिरा  देनें  का  उपबन्ध  था
 |  सुधार

 शुल्क  लगने  पर  कुछ  सम्पत्ति  छोड़
 दी

 गई
 थी  भ्र ौर

 जो  भूमि  प्राप्त  की
 गई  उसे  प्रसिद्ध  न्दात्मक

 भावों
 पर

 बेचने  का  विचार  किया  गया
 ।

 जिन  लोगों  के  मकान  ले  लिये  गये  थे  उन्हें  बसाने  की  बात  मूल  योजना

 में  नहीं थी  ।  इस  समय  जो  योजना  तैयार  की  जा  रही  है  उस  में  उन  व्यक्तियों को  जो  मकान

 रहित  हो  जायेंगे  उनको  यथासम्भव  उसी  क्षेत्र  में  बसाने  की  व्यवस्था  हैं  र  जो  अद्यतन  आंकड़ों

 पर  आधारित  हैं  जिनका  संकलन  किया  जा  रहा  है  ।

 क्षेत्र  में  इमारत  बनाने  पर  नियंत्रण  रखना  दिल्ली  नगर  निगम  के  हाथों  में है  तथा  जब

 तक  पुनरीक्षित  योजना  बन  कर  तेयार  नहीं  हो  जाती  तब  तक  मकान  बनाने  पर  नियंत्रण लगा  रहेगा  ।

 योजना के  तैयार  हो  जाने  के  बाद  ही  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  बताई  जा  सकेंगी ।

 सोता  रामपुर

 1६६३.  थ्री  सुमन घोष  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सीतारामपुर जंक्शन  स्टेशन  रेलवे  )  पर  लाइन  के  घूम
 कर

 जानें  के  कारण  सेंट्रल  केबिल  से
 ३

 से
 ८

 तक  लाइनें  नहीं  दिखाई  देती

 क्या  यह  सच  है  कि  कथित  केबिन  में  ट्रैक  सिस्टम  नहीं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  खराबियों  को  दूर  करने  के  लिये  कई  बार  श्रम्यावदेन किया

 गया  है  क्योंकि  यह  यात्रियों  श्र  वहां  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के  लिये  बड़ा  खतरनाक  कौर

 यदि  ऐसा  तो  इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्यवाही करनें  का  विचार करती  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 जी  हां
 |
 सेंट्रल  केबिन  से  ३  से

 ८
 तक

 लाइनों  का  कुछ  भाग  नहीं  दिखाई  देता  है
 ।

 oft  नहीं  ।  लाइन  संख्या  १  और  २  के  लिये  इस  केबिन  में  ट्रैक  कीटिंग  की  कमियां

 हूँ  किन्तु  ३  से
 ८

 लाइनों  के  लियें  ट्रैक  सर कि टिंग  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 जी
 नहीं

 ।

 eer  कार्यपद्धति  नियमों  में  सुरक्षा का  सुनिश्चय  करने  के  लिये  पर्याप्त उपाय  किये

 गये  हूँ  ।

 —  क  ह

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 बम्बई-पुना  सेक्शन  पर  गाड़ियों  का  विलम्ब  से  चलना

 1६६४.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  कौर  पूना  के  बीच  चलने  वाली  सभी  प्रमुख  गाड़ियां  १७

 १९५९  को
 चार  से  लेकर  पांच  घंट  लेट  थीं

 ;

 यदि  ऐसा  तो  उसके  कया  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  लाइन  पर  ऐसा  बहुधा  हुआ  करता

 यदि  at,  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  कौर  Q0-4-XE Bl HUTT AIT FAT को  कल्याण  WIT  पुना

 के  बीच  का  ऊपरी  बिजलीघर  भारी  तूफान  कौर  वर्षा  के  कारण  खराब  हो  गया  था  जिस  के

 थीं  :--
 स्वरूप  सेक्शन  पर  रेलों  का  चलना  बन्द  हो  गया  था

 ।
 निम्न  गाड़ियां  विलम्ब  से

 बली

 १.  ३०६  शप  पुना-बम्बई एक्सप्रेस  पूना  से  २  घंटे  २०  मिनट  विलम्ब  से  छूटी  थी  |

 2
 ११  डाउन  मद्रास-बम्बई  एक्स  प्रेस  ठाकुरवाड़ी  कौर  खण्डाला  के  बीच

 ४
 घंटे

 ४०

 मिनट  रोक  ली  गई  थी  ।

 ३०३  डाउन  बम्बई-पूना मेल  करजाट  से  ४  घंटे  १७  मिनट  लेट  छूटी  थी
 |

 ४.  ३०  डाउन  बम्बई-पुना जनता  एक्सप्रेस  कर जाट  से  ५  घंटे  २९  मिनट  लेट  छूटी
 थी  ।

 ५.  ३०१  डाउन  डक्कन  क्वीन  कर जाट  के  लिये  बम्बई  से  १  घंटा
 २४

 मिनट  लेट  छूटी

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता
 ।

 1६६५.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  द्वारा  यूनिसेफ
 को  24s  से  PEKE  तक  कितनी  afer  का

 अंशदान दिया  गया  कौर

 उक्त  काल  में  विभिन्न  रूप  में  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 exe  में  भारत  ने  यूनिसेफ  सामान्य  निधि  को

 १८,००,००० रुपये  का  दिया  |  इस  के  भारत  सरकार  ने  क्षेत्रीय  कार्यालय  पर  व्यय

 क्षे  रूप  में  3,0  0,o00  रुपये  का  सहायतानुदान दिया  gaye aq में  १६,  ००,०००  रुपयों का  आयव्ययक

 में  उपबन्ध  यू  निसेफ  सामान्य  निधि  के  लिये  किया  गया  है  किन्तु  उस  का  भुगतान  नहीं  किया  गया

 है  ।  इस  के  PEE  तक  उस  के  क्षेत्रीय  कार्यालय  पर  व्यय  के  रूप  में  यूनिसेफ  को  २  .  ५

 लाख  रुपये  का  भ्रंश दान  किया  जा  चुका  है  १९५८  के  शेष  काल  में  २,  ५  लाख  रुपये  की  राशि

 _  प्रमी  और  दी  जायेगी
 ।

 मल  ast
 में
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 इस  काल  में  कितनी  राशि  प्राप्त
 का

 पता  नहीं  है  ।  इस  काल  का  कुल  झ्रावंटन
 जाला  जै  ॥

 ६,  १५२,२००  डालर  है  ।  इस  का  विस्तृत  ब्यौरा  सभा-पटल  पर  रखा  मादा  gt  दिखाये  परिशिष्ट

 २,  श्रीगन्ध  संख्या  १४)

 रूरकंला में  डाक  ददा कपंचारी

 1६६६.  श्री  wo  मलिक  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 fe

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सकील  रूरकेला  के  डाक  कर्मचारियों  को  श्रीवास  सम्बन्धी

 कमी के  कारण  सुविधा  का  सामना  करना  पड़  रहा  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  जिस  इमारत  में  डाकखाना  है  वह  बहुत  छोटी

 क्या  उड़ीसा  सकील  के  डाक  तथा  तार  निदेशक  PENG-NE  में  वहां  गये  थे  ;

 क्या  उपयुक्त  भ्र सुविधा  की  जानकारी  उन्हें  कराई  गई

 यदि  तो  उसे  दूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :
 जी हां

 इमारत  में  बड़ी  भीड़-भाड़  है
 |

 )

 जी  हां  |

 हिन्दुस्तान  स्टील  प्लांट  लिमिटेड  से  उन  की  भूमि  में  पर्याप्त  संख्या  में  शीघ्र  ही  क्वाटर

 बनाने  तथा  उन्हें  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  को  किराये  पर  उठानें  के  बारे  में  वार्ता  चल

 रही है  ।

 श्रायुवेंद  पद्धति  के  अनुसार  चिकित्सा

 ६६७.  श्री  पद्म  देव  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  सरकार को  यह  ज्ञात  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को  जो  च्  fay

 चिकित्सा  पद्धति  के  अनुसार  अरपना  इलाज  करवाते  स्वस्थ  हो  जाने  पर  सरकार  से  का

 खर्चे  नहीं  जबकि  एलोपैथिक  औषधियों  पर  किया  गया  खरच  मिल  जाता  है  ;  ate

 यदि  तो  इस  भेद-भाव  को  टूर  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की

 जा रही है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमरकर  )  क  )  हां
 ।

 बचें  वापस  करने  के  भ्र भि प्राय  से  सरकार

 ने  केवल  श्राधघनिक  दवा  पद्धति  को  ही  मान्यता  दी  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  प्राधिकृत  चिकित्सक  राज्य  सरकारों  द्वारा  मनोनीत

 किये  जाते  हैं  ।  सरकारी  कर्मचारियों  की  डाक्टरी  जांच  wear  चिकित्सा  के  ah  से  आधुनिक

 दवा  पद्धति  के  चिकित्सक  के  सिवाय  किसी  अन्य  पद्धति  के  चिकित्सक  को  मान्यता  प्रदान  करनें  के

 लिये  अब  तक  किसी  राज्य  सरकार  द्वारा  सिफारिश नहीं  की  गई  है  ।

 wat  में
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 नई  में  जल  संभरण

 1६६८.  श्री  हाज़िर
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कमा  ११  CRUE  के  casa  में  नई  दिल्ली  में  गन्दे
 जल

 के  संभरण  के  संबंध

 में  प्रकाशित  समाचार  की  सरकार  का  ध्यान  श्रावित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  तथ्य  की  जांच  की

 उस  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 जी  हां  ।

 ate
 इस  सम्बन्ध  में  की  गई  जांचों  से  पता  लगा  है  कि  कर्जन  रोड  पर  जल  संभरण

 की  मुख्य  लाइन  का  एक  वाल्व  काम  नहीं  कर  रहा  था
 ।

 मरम्मत  की  गई  कौर  मिट्टी  से  लग  जाने

 के  कारण  कुछ  मिनट  तक  गन्दा  पानी  श्राता  रहा  |

 हिमाचल  प्रवेश  में  भूमि  को  चकबन्दी

 & RE.  शी  पद्म  देव
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि
 :

 हिमाचल  प्रदेश  के  किन-किन  जिलों  तथा  कितने  ग्रामों  में  भूमि  की  चकबन्दी  का

 नाम  १९५८  में  किया गया  है  ;

 उक्त  में  भूमि  की  चकबन्दी  के  विरुद्ध  सरकार  को  कितने  आवेदन  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :

 जिले का  नाम
 प

 की  क्षेत्र  हों  में

 १.  महासू  दे  ६१८२

 So  REY

 ३.  सिरमर  श्श्  ६  ४७  १

 ४.  बिलासपुर  २६  ६२८०

 as  VERY कुल

 १९५८  में  चन्दी  के  विरुद्ध  प्रशासन  को  कोई  आवेदन  पत्र  नहीं  मिले  हैं
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मध्य  रेलवे  के  पर मनी  शौर  लतूर  के  बीच  एक  छोटी  लाइन  रेल  सम्यक  स्थापित

 ——  नन करने  के  लिये  उस  का  यातायात  तथा  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  करने  का  विचार  शर

 मल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  वह  कब  आरम्भ  किया  जायेगा
 |

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  धौर  पानी से  पूरी-वैजनाथ

 का  पहले  से  ही  छोटी  रेलवे  लाइन  के  द्वारा  स्थापित  उसे  लतूर  तक  आगे  बढ़ाने
 की

 जांच  कूद  वाड़ी  मिराज
 aa

 संकरी  लाइन  को

 बड़ी  लाइन  अथवा  छोटी  लाइन में  बदलने  कीਂ

 दृष्टि  से  की  जा  रही  हैं

 सुल्तानपुर  परियोजना

 |  पंडित  मुनीश्वरवत्त
 उपाध्याय

 ६७१.
 ५

 त्री  me  alo Pm  हिंदी
 श्री

 स०  .." (५  :

 बया  सवारा तथा कृषि तथा  कृषि  मर  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  दिल्ली  राज्य  में  तालाब  व  कूचों  योजना  जो  सुल्तानपुर  परियोजना  कहलाती

 ह  site  जिस  का  निर्माण  कार्य  हो  रहा  है  उस  की  कैसी  प्रगति  हैं  ;

 इस  परियोजना  पर  कितना  व्यय  होगा  ah  उस  से  कितनी  भूमि  की  सिचाई  की  जा

 सकरी

 क्या  हमारे  देश  में  azar  विदेश  में  इस  योजना  का  प्रयोग  किया  गया  है  ;

 इस  योजना  में  श्रमदान  कितना  है
 ?

 स्वाद तथा  कृषि  मंत्री  ६.” है  कर  माननीय सदस्य  एक  बड़े  भारी

 कच्चे  सिचाई  के  कुएं  के  निर्माण  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जो  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  सुल्तानपुर में

 प्रयोग  के  तौर  पर  किया  जा  रहा  है  ।  कार्य  की  प्रगति  यह  है  कि  तक  ४,२००  रुपये  के  अनुमानित

 व्यय  पर  १,०००  वर्ग  फूट  मिट्टी  खोदी  जा  चुकी है  ।

 परियोजना  का  प्राक् कलित  व्यय  ४०,०००  रुपये  होगा  यह  दावा  किया  जाता

 कि  इस  से  २००  एकड़  कमी  की  सिचाई  की  जा  सकेगी  |

 weal  बंगाल  के  बांकुरा  जिले  गें  यह  प्रयोग  दिल्ली  की  भांति  इसी  डिज़ाइन  के  दो

 कूचों  पिछले  वर्ष  किया  गया  ।  प्रयोग  का  परिणाम  सन्तोषजनक  नहीं  निकला  |  इस  मं  त्रालय

 को  इस  डिज़ाइन  के  कुएं  पर  विदेश  में  किये  गये  प्रयोग  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है

 इस  योजना  पर  तक  प्राप्त  श्रमदान  का  अंश  लगभग  R04  रुपये  है  |

 कृष्णपुरम् हवाई श्रट्डा हवाई  श्रट्डा

 1६७२.  श्री  रामा  रेड्डी  :  कया  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  क़ृष्णपुरंम हवाई अड्डा हवाई  अड्डा  पूरा  बन  कर  तैयार  हो  गया  भर

 (@)  यदि  तो  निर्माण  पर  कुल  कितना  व्यय  gat
 ?

 उद्दीन  उपमंत्री  atx  में में

 « ७ |. नमगमणाण  मौसम

 में

 काम  भराने  वाला  कन्या  मार्ग  पहले  से  ही  विद्यमान  है  जिसका  विकास
 एक

 पक्का  धवन go nn  य

 मूल  wast  में
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 मागं बना  कर  किया  जा  रहा  वहां
 ४  €  लाख  रुपये  के  कुल  अनुमानित व्यय  पर  एक  छोटी सी  आखिरी

 इमारत  तथा  विद्युत्  संभरण  की  प्रमुख  लाइन  बनाई  जायेगी
 ।

 इनमें  से  पहले
 दो

 काम  पूरे  होने  वाले  हैं

 और  तीसरा  पहले  से  ही  पूरा  हो  चुका  है
 ।

 पंजाब  में  खोले  गये  डाकघर

 1६७२३.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 राज्य  के  गांवों में  १९५६  में  श्री  तक  कितने  डाकघर  खोले

 अवशिष्ट  द्वितीय  योजना  काल  में  कितने  डाकघर  खोलने  का  विचार  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०  :  कौर  एक  विवरण

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  2,  ध्रुवनन्द  संख्या  १५]

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  बिना  टिकट  यात्रा

 1६७४.  श्री  भ्र निरुद्ध सिह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  भूतपूर्व  जो  टी  ०  कार  सेक्शन  पर  बिना  टिकट

 यात्रा  बढ़ती  जा  रही  हैं  ;

 यदि  ऐसा  तो  बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई

 १  RENE A Qo He, से  ३०  १९५६  तक  कितने  व्यक्ति  बिना  टिकट  यात्रा  करते

 हुए  पाये

 उनसे  उक्त  काल  में  कुल  कितनी  राशि  वसूल  की  गई
 ?

 feat  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 जी  नही ं।

 बढ़ती  का  सामना  करने  के  लिये  विशेष  कार्रवाई  करने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 किन्तु  सामान्य  रोक  जारी  हैं  बढ़ाई  जा  रही  है
 |

 EV KLY  |

 ७,४०,७५६  रुपये  |

 नागार्जुन  सागर  नियंत्रण  बोड़ें

 1६७५.  श्री  रामा
 :

 क्या  सिचाई  fee  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  नागार्जुन  सागर  नियन्त्रण  बोर्ड  की  विकास  समिति  ने  परियोजना  क्षेत्र  के  विकास

 के  लिये  कोई  प्रस्ताव  भेजा  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  सिचाई  वाले  क्षेत्रों  का  विकास  करने  के  लिये  रैयत  को  कुछ  वित्तीय

 सहायता दी  है  ?
 नन

 अंग्रेज़ी  में
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 site  विद्युत  उपमंत्री
 :  पौर  भारत  सरकार  को  ऐसा  न

 प्रस्ताव  नहीं  मिला  हैं  ।  कुछ  प्रस्ताव  नागार्जुनसागर  नियन्त्रण  बोर्डे  को  प्रस्तुत  किये  जा  चुके हैं  जो

 कार्यान्वित  किये  जाने  वाले  हैं  ।  इन  प्रस्तावों  की  विवाद
 रूप

 रेखा  बताने  के  लिये  एक  विवरण
 समा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 छोटी लाइन  को  बड़ो  लाइन में  बदलना

 '  FACS  श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मोकामा  घाट  पर

 गंगा  नदी  के  ऊपर  पुल  बनाने  की  दृष्टि  से  उस  स्थान  से  लेकर  लखनऊ  तक  छोटी  लाइन
 को

 बढ़ी  लाइन

 में  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन ह  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (ait Go Fo से०  व०७  राम स्वा पी  :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 राज्यों  के  सहकार  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 ६७७.  शो  सूरज  पांडे  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या
 २८

 कौर  २६  PELE  को  मैसूर  में  राज्यों  के  सहकार  मंत्रियों  का  एक

 सम्मेलन ड्रा

 यदि  तो  उसमें  क्या  निर्णय
 किये

 गये
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  जी  |

 ग  कक  स  ney  एक  atte  a | Tre  हा  सम  कल  वर  रो

 जायेगी  ।

 त्रिपुरा  में  सिचाई  की  छोटो  योजनायें

 1६७८  श्री  दीदार  देव  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ~
 त्रिपुरा  के  विभिन्न  डिवीजनों  में  इस  समय  सिचाई  की  कितनी  छोटी-छोटी  योजनायें

 की  जांच  त्रिपुरा  sara  द्वारा  की  जा  रही  हे  ;

 सिंचाई  सम्बन्धी  छोटे-छोटे  कार्यों  के  रूप  में  बांध  बनाने  के  काम  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 हैं  ;  कौर

 सिंचाई  की  छोटी  योजनाओं  को  शीघ्र  निष्पादित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  त्रिपुरा  के  विभिन्न  उप-डिवीजनों में

 निम्न  सिचाई  योजनाओं
 की

 फिलहाल  जांच  की  जा  रही  है  ;

 १.  सदर  उप-डिवीजन

 ह

 में  पानी  की  सतह  को  ऊंचा  करने  के  लिये  बांध  बनाने  की  योजना  |

 (२)
 देव दावा रा  पर  वानी  को  सतह

 सतह को  ऊंचा  करने  के  लिये  बांध  ।
 aoe ee  a

 मल  sit  में
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 च

 २.  उप-डिबोलन

 सत  रा  मिया  हाभोर  में  पानी  की  सत
 ऊंचा  करने  के  लिये  बांध  बनाना

 |

 उप-डिवीजन

 )  सरवनछारा  भांवस्यारा  पर  पानी  की  सतह  को  ऊंचा

 के  लिये  बांघ  बनाना ।

 )  उदोक  दास  वैष्णव  के  मकान  के  पास  एक  बांघ  बनाना  |

 कमलापुर  उप-डिवीजन
 ्

 लूत मो छारा  शौर  कु लाई छारा  में  पानी  की  सतह  ऊंचा  करने
 के

 लिये  बांध  बनाना
 ।

 उदयपुर  उप-डिवीजन
 क

 _  सिंगरी  er  ग्रोवर  कमरांगतली  के  ऊपर  सल

 लख
 नम्ब  का  कारण  अनुभवी  प्रशिक्षित  कामना  राय

 i
 पूरा

 उपयुक्त  टैक्निकल  व्यक्तियों सहित  एक  हो

 प्रस्ताव  विचारार्थ  ........

 थ
 स्टेट  कोआपरेटिव त्रिपुरा

 मात्र  की  कृपा

 oe

 श्री  are देव  :  क्या  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार
 wn

 coe

 \ # )  रा  के  स्टेट  कोआपरेटिव बक  द्वारा  सहकारी  समितियों  के  खेतिहर  हिस्सेदारों को

 फसल
 ऋण  लाल  Bear  REXE,  10  सोरी  रट  ही  क्या  ima  कर  दीदार  aT

 ह
 क्या  किसी  भेद-भावपूर्ण  नीति  का  पता  लगा  था

 )  यदि  तो  भेद-भावपूर्ण नीति  अपनाने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ao  Ao
 त्रिपुरा का

 स्टेट

 कोऑपरेटिव  सामान्य  ऋण  विवरण  के  श्राघार  जो  उसने  बनाया  &,  ऋण
 म

 र  करता  |

 सामान्य  ऋण  विवरण  तेयार  करने  में  कृषि  कार्यों  के  सदस्यों  की  आवश्यकताओं  वापस  लौटाने

 की  क्षमता  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  हैं  ।  वैयक्तिक  सदस्यों  को  सोसाइटी  के  पास  प्रीत  पंजी का

 अधिक  से  अधिक  १०  गना  ऋण  दिया  जाता  ह  |

 जी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 डाक  तथा  तार  जम्म  तथा
 ्

 दप्  श्री  प्र०  मु०  तारिक  :  कया  परिवहन तथा  संचार  मं  गाने  की  कृपा  करेंगे कि

 यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  जम्मू  तथा  काइमीर
 राज्य

 में  डाक  तथा  तार

 ने  का  है
 wie

 विभाग  ae  2  टेलीफोन  एक्सचेंज  के  लिये  एक  बहुमंजिली  इमा
 वि  वि

 q  न  ha  =
 थ

 ह

 मिल  भरक  ए
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 परिवहन तथा  संचार  मंत्रो  स०  का०  :  शोर  ग
 नी

 टेलीफ  न  एक्सचेंज  के  लिये  ७  spat  किय  ं  र

 पा  है  ।  यह  कार्य  चालू  वर्ष  के  निर्माण  कार्यक्रम  a  शामिल  है  कौर  इस  वर्ष  निर्माण
 क

 की  की  जाती  है  ।  फिलहाल  कोई  भी  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  हैं  |

 =

 -

 ्  राजस्थान  सरकार  पर  बकाया  रेशियो  लाइसेंस  डाक

 ६८१  हाज़िर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच
 है  कि  डाक  विभाग  ने  राज्य  सरकार  से  में  राजस्थान

 विकास  द्वारा  खरीदे  गये  रेडियो  सेट  का  लाइसेंस  शुल्क  का  भुगतान  कर
 देने  के  लिये  कहा

 है  ;

 क

 af  तो  क्या  डाक  विभाग  को  इन  सारे  सेटों  का  लाइसेंस  शुल्क  प्राप्त  हो  गया  है
 ;

 हे

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 थ

 ह  तथा  संचार  मंत्रो  स०  का०  को  extheence  ter

 ई  भी  रेडियो  सेट  नहीं  रेडियो  के  लाइसेंस  शुल्क
 का

 भुगतान  करने

 ह  बरकार  से  कहने  का  कोई  प्रदान  ही  उत्पन्न
 नह  ग  ता  |

 कौर  बदन  उत्पन्न नहीं  होते  ।  क

 पतन  मजदूर
 थ

 >

 1६५८२  श्री  कालिका सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने
 क

 पा  करेंगे  कि

 जहाज़ों  पर  चढ़ाने  कौर  उतारने  वाले  माल  के  लिये  तथा  स्टाक  के
 लिये  कलकत्ता

 ौर म  के  पत्तनों  में  जो  मज़दूर  काम  में  लगे  उन्हें  काम  में  लगाने  का  क्या
 rar  हैं

 :

 a  am  विभिन्न पत्तनों  में  काम  पर  लगे
 मजदूरों  के  लिये  एक  सी  वर्दी  निर्धारित

 क
 x

 गर  का  कोई  विचार है  ;  शर  थ

 क

 क्या  मद्रास  पत्तन  में  इन  का  कोई  मान्यताप्राप्त  संघ  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राज
 :

 क am

 और  मद्रास  पत्तनों  में  सामान  को  चढ़ाने  उतारने  का  काम  जहाज़  पर  काम  करने
 ताले  मजदूरों

 किया  जाता  है  ।  उन  के  नियोजन  का  विनियमन  संबंघित  संविहित  गोदी  कर्मचारी  जन

 ie प किया करन  etalon  जाता है  नो पत्तन  विहित रक् मचा री  icici  नियम

 9EV=  के  ails  बनाई  जाती  हें  ।
 ट

 ह

 समुद्र  तट  पर  सामान  को  उठाने
 बरन

 का  काम  तट  के  मजदूरों  द्वारा  किया  जाता
 ्

 ह

 र
 जिन  की  नियुक्ति  पत्तन  प्राधिकारियों  दवारा  प्रत्यक्ष  की  जाती  है

 ।

 किन्तु  घौर  बम्बई
 में  कुछ

 री  सामान  उठाने-वरन  का  काम
 ठेकेदार  करते  हैं  जबकि  aaa  में  निर्यात  कि  प्रे  जाने  वाले

 fC  —
 |  जाता  है ।  मद्रास  पत्तन  न्यास

 पद

 रखना
 भ

 पत  चंदी
 Bere  iS:
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 मारी  सामान  के  अलावा  निर्यात  किये  जाने  वाल  सामान  को  उठाने  करने  का  काम  प्यार  ऊपर  लेने  का

 निर्णय  कर  लिया  है  निर्णय
 घ्

 ही  लाग  किया  जाने  वाला  है  ।

 जी  नहीं

 मद्रास  न्यास  कर्मचारी  संघ  को  मद्रास  पत्तन  न्यास  से  मान्यता  मिली हुई  है  ।

 मीनापुर  म  पुल

 1६८३.  श्री  ल०  wat  सिह :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ः

 क्या
 यह

 सच  है
 कि

 मणिपुर  में  पुरानी  कछार  सड़क  के  लीमताक  ate  चिराग  नदियों

 पर  रस्से  के  पुलਂ  जून  REKE  में  बाढ़  के  पानी  में  बह  गये  हैं  ;  aire

 यदि  तो  परिवहन  तथा  संचार  व्यवस्था  की  स्थापना  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की
 मई  है

 !

 तथा  संसार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  धामपुर  )  :  तथा  (a)

 काल  में  लीमताक  नदी  का  एक  पुराना  रस्से  का  पुल  नष्ट  हो  गया  था  ।  तार  की  रस्सियों

 से  एक  स्थायी  फूल  बनाया  गया  था
 ।

 जून  Vays  में  तार  की  रस्सियां  भूमि  खिसकने  से  दब  गईं

 आजकल  गाड़िया
 पैदल  यात्रियों  को  पार  उतारने  के  लिये  बांस  के  बेड़े  का  प्रयोग  किया  जाता  है

 एक  WET  पुल  बनाने  का  भी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 इरांग  नदी  पर  एक  रस्सी  का  पुल  है  जिसे  जन  CEE  की  बाढ़  से  कोई  हानि  नहीं  पहुंची  ॥

 waged  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  श्रादिम  जातियों  क  लोगों  को  डाकियों  के  रूप  में  करना

 1६८४.  श्री  |" हैं *  ना०  बारूपाल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 Pee  में  दिल्ली  क्षेत्र  के  डाक  सेवा  निदेशक  ने  डाकियों  की  भर्ती  के  लिये  जो  परीक्षा

 ली  थी  उस  का  परिणाम  कब  तक  घोषित  होने  की  आशा  है  तथा  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं

 इस  परीक्षा  में  प्रनुसूचित  जातियों
 व

 अनुसूचित  sites  जातियों  के  कितने  परीक्षार्थी

 ate  वास्तव  में  रिक्त  स्थान  कितने  हैं  ;

 रक्षित  कोटा  का  विद्यमान  अन्तर  समाप्त  करने  के  लिये  प्रनुसुचित

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कोई  विशेष  कोटा  रक्षित  किया  गया  है  ;  atk

 इस  परीक्षा  के  आधार  पर  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  जातियों  के

 कितने  उम्मीदवारों  की  भर्ती  होने  की  ara  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रा  स०  का०

 yates
 REKE

 में  घोषित  किया  गया  था  ।  परीक्षा  में  ४५००  से  शरीक  परीक्षार्थी  श्र  इसी  कारण

 फल  की  घोषणा  में  कुछ  विलम्ब  gar  |

 अंग्रजी

 ‘Suspersion  Bridges,
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 ,  १८८१  लिखित  उत्तर  १०४३

 परीक्षा  में  ५६०  परीक्षार्थी  झ्रनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूुचित  भ्रादिम  जातियों  के

 थे  एवं  परीक्षा  १०५  रिक्त  स्थानों  को  भरने  के  लिये  की  गई  थी  ।

 ४२  रिक्त  स्थान  वर्षों  की  न
 भरी  गई  रक्षित  खाली  जगहों  उन

 लिये  रक्षित  थे  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के
 ३८  उम्मीदवार चुने  गये  हैं  ।

 गंगटोक  सड़क

 1६८५.  श्री  वि नेदा सिह  :
 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गंगटाक  सड़क  पर  सिलीगुड़ी  अर  रंगपो  के  बीच  भारी  मोटर

 ठेले नहीं  चल  सकते  जबकि  वे  रंगो  गंगटोक  के  बीच  चल  सकते  हैं  ;

 यदि
 तो

 इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  :  श्रीमान्  ।

 इस  भाग  में  कुछ  पुराने  पुल  व  पुलिया  हैँ  जो  कमज़ोर  हैं  ।

 त्रिपुरा में  बाढ़

 1६८५६.  श्री  बोगी  ठाकुर
 :

 कया  सिचाई  कौर  fae  मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  PELE  के  पहिले  त्रिपुरा  राज्य  में  aga  ही  कम  बढ़  जाती  थीं  ;.

 कया  यह  भी  सच  है  कि  तदोपरान्त  त्रिपुरा  में  बाढ़  का  जाना  सामान्य  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने
 इस

 मामले  की  जांच  की  है  कौर  कोई  निरोधात्मक

 किया है  ?

 सिंचाई कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :  तथा  उत्तर  नकारात्मक  है  ।:

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 प्र संकर  मकका
 '

 1६८७.  श्री
 क०  स०

 राम स्वामी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 कि

 उत्पादन  वृद्धि  के  लिये  प्रसंकर  मकका  का  प्रारम्भ  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 बाही की  है  ;

 यह  भ्रमण  किन-किन  राज्यों  में  उत्पन्न  होता है  ;  झर

 wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 yo  :  से  एक  विवरण  संलग्न  किया

 जाता है  ।  परिशिष्ट  २,
 अनुबन्ध  संख्या

 २२]
 न

 मिल  जी  में

 ‘Hybrid  Maize,
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 water  स्टेशन  के  केबिन  के  पास  स्थित  खम्भा

 ६८.  श्री  श्रीधर  :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बड़ौदा  स्टेशन  are  में  हे  केबिन  के  पास
 एक

 खम्भा  है

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  खम्भे  के  कारण  wa  तक  १७  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  चुकी

 नया

 यह

 सच  है  कि

 इस

 खम्भे

 को  हटाने  की  मांग  कई  स्थानीय  निकायों तथा

 द्वारा की  गई  है

 ey  ee

 दिया  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  हां  ।  बड़ौदा  डी०  केबिन  के  पास  सिगनल  के

 कई  खम्भे है  ।

 जी  यह  बात  सच  नहीं  है  कि  किसी  खम्भे  की  वजह  से  १७  मर  गये  ।  सच

 बात यह  है  कि  १७  दुर्घटनायें  हुई  हैं  जिन  में  कुछ  यात्री  किसी
 न

 किसी  खम्भे  से  टकरा  गये  हैं  ।  इन

 सब  दुर्घटनाओं  में  कुल  पांच  आदमी  मरे  ।

 जी  हां  ।

 हालांकि  कोई  सिंगनल  मानक  आयाम
 के

 प्रतिकूल  नहीं  फिर
 भी

 यह  सोच  कर
 कि  इस

 सैक्शन  ५१९.

 तने  तालों  age  दो  arte  के  Ca Tat ws  माह  की  भोर  ere  हु  ओर  बहुत  ते

 लोगों को

 फट  बोर्डे  पर  खड़े  होने  की  भौर  स्टेशन  पास  भराने  पर  बाहर  की  कौर  झांकने  की  आदत  इस  क्षेत्र

 के  सिगनल  के  ara  पीछे  हटा  दिये  गये  हैं  ताकि  वहां  अधिक  जगह  हो  जाय  ।

 रासायनिक  sic

 १६८६  थी  हेम  राज  :  कया  साध  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PERE  के  gate  में  भारत  में  कितना  रासायनिक  sates का  रायात  किया

 गया  ड

 इस  काल  में  देश  में  कितना  उर्वरक  बनाया  गया  कौर  उस  का  लागत  मलय  क्या  था

 आयात  किये  गये  उर्वरक  का  मूल्य  क्या  था  ;  कौर

 कृषकों  को  उवंरक  किस  मूल्य  पर  दिया  गया
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  से  विवरण  संलग्न  है  ।  दिखाये

 १,  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 विदेशों  के  लिये  डाक-शुल्क  में  वृद्धि

 1६९०.  श्री  श्राचर
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  ब बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  डाक  श्रभिसमय  के  अनुसार  १  RENE
 से  विदेशों  को  जाने  वाले

 sata  creat  के  शुल्क  में  पर्याप्त  वृद्धि  हो
 गई  ate

 ee  ne,  on

 मूर  ait  में
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 यदि  तो  क्या  इंगलिस्तान  कौर  अमरीका  जैसे  देशों  ने  भी  अपने  डाक-शुल्क  बढ़ा

 दिये हैं  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  स०
 का०  पत्र-डाक  की  वस्तु भ्र ों  पर

 अर्थात  TH,  पोस्टकार्ड ों  वर छपें  चांदी परे  शल्क  बढ़ाना  हमारे  लिये  ara  हो  गया था

 क्योंकि  शुल्क  विश्व  डाक  संघ  श्रोटावा  १६५७  द्वारा  संबोधित  fara  डाक
 अभिसमय

 में

 ग्राहक  न्यू  नतम  शल्क  से  भी  कम  थे  ।  पुनरीक्षण  के  व  उपरांत  भारत  में  इन  वस्त्रों  के  प्रचलित

 विदेशी डाक  शल्क  शनि  वाला  एक  विवरण  सं  लग्न  है  ।  जहां  तक  पासंल पर  डाक  शल्क  का  संबंध

 होवे  विभिन्न  देशों  में  विभिन्न हैं  श्र  पाल  डाक  अभिसमय  के  भ्रनुसार हूँ  तथा  प्र धि समय पर

 हस्ताक्षर न  करने  वाले  देशों  में  द्वि-पक्षीय  करारों  के  भ्र तूसा रह भत हैँ  ।  समस्त  विदेशों में  यह  ass

 नहीं  बढ़े  हे  ।  कुछ  देशों  के  शुल्क  का  पुनरीक्षण  दर्शाने  वाला  घिवरण  संलग्न

 कुछ  देशों  ने  पत्र-डाक  पर  डाक-शुल्क  बढ़ा  दिये  हूं  जब  कि  अन्य  देशों  ने  कोई

 परिवर्तन  नहीं  किया  है  ।  इसका  कारण  प्रत्यक्ष  है  कि  वे  शुल्क  पूरी  गीत  झ्र भि समय  में  ग्राहू  य  न्यूनतम

 मुल्कों  से  कम  न  थे  ।  एक  विवरण  जिसमें  Q—¥—2EUY H fge के  पहिले  बाद  के  कुछ  देशों में

 प्रचलित  पत्र-डाक  के  शल्क  दिये  हैं  नत्थी  हू  ।  पाल  डाक  शुल्क  कें  संबंध  पासंग डाक  करार

 पर  हस्ताक्षर  कर्त्ता  इंगलिस्तान  ने  भ्र पना  पासंग  डाके-शुल्क  बढ़ा  दिया  है  ।  waar  जिसने

 इस  पर  हस्ताक्षर नहीं  किये  पन  शुल्क  नहीं  बढ़ाया  है  ।  परिशिष्ट  २,  ध्रतुबग्ध  संख्या

 २४]

 जहाज  मालिकों द्वारा  हिन्दुस्तान  शिया  को  भुगतान  करने  में  विलम्ब

 TRE  श्री  मुरारका  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जहाजों  के  मालिक  प्रायः  किस्त का  भुगतान  करने में  विलम्ब

 कर  देते  हूँ  जिसके  कारण  हिन्दुस्तान  शिष्यों  को  वित्तीय  कठिनाई  होती  है

 आजकल  जहाज  मालिकों  से  कुल  कितना  धन  प्राच्य

 स्थिति के  समाधान  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sit  राज  नेहा

 कदाचित  कुछ  जहाज  मालिक  शिपयार्ड  को  देय  किस्तों  का  भुगतान  शीघ्र  कर  सकते  थे  ।

 ५८'२०  लाख सु

 शिपयाड  प्रत्येक  मामले  में  संबंधित  मालिकों  से  विलम्बित  भगतानों के  प्रश्न  पर

 जोरदार बात  करता  रहा  है  एवं  यह  निश्चित  करने  के  लिये  किं  किस्तों  के  भुगतान में  '  न्यूनतम

 विलम्ब  हो  जहाजरानी के  महानिदेशक  अर  परिवहन  मंत्रालय  की  सहायता  मांगता  रहा

 अ्रघिकतर  मामलों  में  इसका  फल  सन्तोषजनक  रहा  है  ।

 हिन्दुस्तान  शिया  में  चल  क्रेन  का  बन्द  होना

 FRE  श्री  मुरारका :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बर्थ  १  कौर २  के  बीच  बनी  vues  की  चले  रैन  के
 ब बन्द  होने

 a से  हिन्दुस्तान  शिपयाडे  के  उत्पादन  पर  भारी  प्रभाव  पडा  है  ;

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में

 167  (Ai)  1.80.--.
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 क्या  इसके  बन्द  होने  का  कारण  जानने  के  लिये  कोई  जांच  की  गई  है  ;

 )  यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  हां
 ।

 तथा
 (77)  क्त  के

 बंद
 होने  का  मुख्य  कारण  पाइवट  बेयरिंग  रोलां

 का
 टूट  जाना

 ने  अपने  व्यय
 जिसमें

 हालैंड  से  विमान  द्वारा
 gat  के  शि

 का  व्यय

 कौर  मरम्मत व  चालू  होने  के  लिये  भेजे  गये
 का  मूल्य  भी  सम्मिलित  टूटे  हुये

 पुज  बदल  दिय  हूँ
 ।

 हिन्दुस्तान

 fear.  श्री  मुरारका  :  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 क्या  हिन्दुस्तान  शिप या डे  ने  बी
 ०

 सी  १२०,  बी०  सी०  १२१  बी०  सी
 ०

 १३५
 कै  निर्माण  के  लिये  सरकार  से  CaS  २,३८६  रू०  की  सहायता मांगी  है  ;  कौर

 इस  सहायता की  गणना  कैसे
 की

 गई  है
 ?

 तथा  संघार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  ।

 शिप या डे  की  वर्तमान  नीति  यह  है  कि  वह  द  में  बने  जहाज  जहाजमालिकों  को

 उस  मूल्य पर  विक्रय  करता है  जो  जहाज मालिक यू  ०  Ho  शिया के  बने  वैसे  ही  जहाजों  के  लिये

 देते ।  यह  मूल्य  इंगलिस्तान  समा हूं ता  मूल्य  कहलाता  है
 ।

 जहाजों  के  निर्माण  पर  शिपयाड  का

 हुआ  वास्तविक व्यय  तथा  समानता  मूल्य  का  अन्तर  का  भुगतान  सरकार  सहायता

 रूप  में  करती  है  ।

 feet तार  सेधा

 TERY.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  देश  में  हिन्दी  तार  सेवा  के  विकास  के  लिये  कोई  एकक  स्थापित  fear

 गया है  ;  att

 यदि  तो  इसके  सदस्य  कौन  है
 ?

 परिवहन तथा संचार मंत्री तथा  संचार  मंत्री  (att  स०  का०  :  इस  ara  के
 लिये  कोई  पाक

 एकक  स्थापित  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  हिन्दी  तार  की  जानकारी  रखने  वाला  एक  कर्मचारी  डाक

 तथा  तार  निदेशालय में  कर  रहा  है  |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  बच्चों  के  लिये  नये  प्राथमिक  सकल

 1६८९४  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  १९४५९  में

 रेलवे  मंत्रालय  रेलवे  कर्मचारियों  व  मजदूरों  के  बच्चों
 के  लिये  कितने  प्राथमिक  स्कूल  खोलेगा

 ?

 मूल  wast  में

 न  Parity  Price
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां )
 :

 चालू  वर्ष  में  रेलों
 पर

 विभिन्न  स्थानों में  एक
 अध्यापक

 वाले  ५१०  नये  प्राथमिक स्कूल  खोलने  का  विचार है  ।
 इनमें  से  भ्रमित

 खुल  चुके ह
 चल

 रहे  हूँ
 ।

 दादरी  रहा

 1६९६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ~~
 क्या  सरकार  को  अनुमोदन  स्वीकृति  के  लिये  पंजाब  सरकार  से

 पंजाब  में

 परिश्रमी  यमुना  नहर  का  दादरी  रजवहा की  पूति  के  लिये  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  प्राप्त हुये  हैं  ;

 कौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गृहमंत्री site  विद्युत  उपमंत्री
 :  तथा  दादरी  रहा  के  पुनरीक्षित

 प्राक्कलन  हाल  में  ही  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  झ्रायोग  को  प्राप्त  हुय ेहै  उनकी  जांच  हो

 रही है  ।

 उच्च  स्नातकोत्तर चिकित्सा  पाठ्यक्रम

 १1६६७.  श्री  राम
 कृष्ण  गुप्त

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  उच्च  स्नातकोत्तर  चिकित्सा  पाठ्यक्रम  आरम्भ  करने  की  योजना को  अन्तिम

 निश्चय  हो  गया है  ;  शौर

 यदि  तो  इसका  व्यौरा क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 तथा  स्नातकोत्तर  चिकित्सा  पाठ्यक्रम

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  तथा  निम्न  वर्गोन्नत  चिकित्सा  संस्थापकों  में  प्रारम्भ हो

 चुका है

 (१)  इंस्टीट्यूट  श्राफ  श्राबस्टेट्रक्स एंड  सरकारी  महिला  तथा  बाल

 मद्रास  ॥

 (२)  इंस्टीट्यूट  ara  सरकारी  मद्रास
 ।

 (३)  शारीर  विज्ञान  स्टेनले  चिकित्सा  मद्रास

 (४)  ais  इंस्टीट्यूट श्राफ  सरकारी  मद्रास  ।

 (५)  श्रपग्रेडेड  डिपार्टमेंट  arn  मद्रास  चिकित्सा  मद्रास  |

 (६)  श्रपग्रेडेड  डिपार्टमेंट  ara  प्राप्त  चिकित्सा  विशाखापटनम  |

 (७)  चिकित्सा  नागपुर में  झपग्रेडेड  डिपार्टमेंट  ग्राफ  प्लास्टिक एंड

 फेशियल  सर्जरी  |

 (८)  are  इंडिया  इंस्टीट्यूट arm  मैंटल  बैंगलोर  |

 (&  )  भारतीय  केंसर  गवेषणा
 बम्बई

 ।

 मल  अंग्रेजी  में

 ‘Dadri  Distzibutary.



 लिखित  उत्तर tous  १२  gexe

 वल्लभभाई पटेल  वक्ष  दिल्ली (१०)

 (११)  फोरेसिक  सैलरी  सी ०  एम०  बेलौस
 |

 इनके  भ्र ति रिक्त  ३२  चिकित्सा  संस्थायें  राज्य  सरकारों  के  अधीन हैं  श्र  उनमें  भी  स्नातकोत्तर

 चिकित्सा  पाठ्यक्रम  हूं
 |

 सींग  कालिज

 1९६८  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय
 पंच

 वर्षीय  योजना  के  शेष  काल  में  (  कितने  नर्सिंग  कालिज  खोले  जायेंगे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  मध्य  प्रदेश  सरकार  का  विचार  इन्दौर  में  एक
 निसिंग

 कालिज  खोलने  का  है  |

 कालिज

 1६९९.  श्री  से०  wo  मेहदी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९४८  में
 कितने  चिकित्सा

 कालिज थे  ;

 हल  Re¥s
 में  इन  कालिजों  में  कितने  विद्यार्थी  थे  पौर

 कितने  विद्यार्थी
 उत्तीणं  हुये

 ;
 ड

 कौर

 exc  तक  भारत  में  कितने  कालिज  खोले गये  ate  चिकित्सा  कालिजों
 में  कितने

 विद्यार्थी  पढ़  रहे  है  ?

 स्वास्थ्य मंत्रो  कर मरकर  )

 eve
 मे  कुल  ११,०११  विद्यार्थी

 qa
 १६४८  में

 १,१७०  विद्यार्थी उत्तीर्ण  हुये
 ।

 e¥q H BGT, के  EUG HAT ITH के  पन्त  तक  २३  नयें  चिकित्सा कालिज  खोले  गये  १९५८
 में  इनके  विद्यार्थियों  को  ठोक  संख्या  उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  अनुमान  है  कि  उस  वर्ष  इन  कालिजों

 मैं

 लगभग  २०,०००  विद्यार्थी थे

 गोदावरी  पर  रेलवे  पुल  की  मरम्मत

 Tig00  थी  घ०  चे  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  झालर  प्रदेश  के  तटीय  क्षेत्र  में  विजयवाड़ा  कौर  वाल्टेयर
 के  बीच  हाल

 की  भारी

 वर्षा  के  कारण  राजामुन्दरी  के  समीप  गोदावरी  नदी  पर  रेलवे  पुल  को  मरम्मत  का  कोई  प्रस्ताव

 घौर

 यदि  तो  प्रस्तावित  योजना  का  ब्योरा  क्या
 है

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  aTATT 1 0 ।  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 नहीं है
 क्योंकि  हाल  की  बाढ़  से  पुलों  कों  कोई  हानि  नहीं  पहुंची  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  att  में



 लिखित  १०५१ २१  ct

 सामुदायिक विकास  ्य

 थी  प्र०  To  देख
 च e

 e
 |  श्री  से०  Yo  मेहदी

 902.0  <  श्री

 sit  सीरिया :

 j= [ si  हेम  राज
 2

 arr  ue  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार

 श्र  द

 क्या  FeuE  में  भ्रान्ति  सप्ताह  में  मंसूर  में  विभिन्न  राज्यों  के  विकास  अ्राय कतों

 कोई  कान्फ्रेंस  हई  थी  ;  ग्रोवर

 क्या  किये  गये  निश्चयों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 )  हाँ  |
 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०

 स०

 इस  कान्फ्रेंस  के  मुख्य  निश्चय  व  सिफारिशें  शीघ्र  ही  संसदीय  enn  में  उपलब्ध

 होंगी  ।

 रेल  डिब्बा  पराम्बर

 श्री  तंगामणि

 श्री  त०  ल् ०  विट्ठल राव
 1७०२

 क्य  रेलवे  मंत्रों  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 पेराम्बलूर  के  रेल  डिब्बा  गर खान  में  रेल  डिब्बा  का  उत्पादन  बढ़ाने के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है

 PEXE—KO  में  कितने  रेल-डिब्बे  बनाये  जायेंगे  ;

 क्या  PEXE—KO  में  कर्मचारियों  की  संध्या  में  सी  वृद्धि  होगी  ;  wk

 यदि  तो  प्रत्येक  an  में  कितनी  वृद्धि  होगी  ?

 रेलवे
 उपमंत्री

 शाहनवाज  at)

 (१)  दूसरी  पाली  आरम्भ  होना  \

 (  २)  कार्यानुसार  भुगतान  प्रणाली  का  लाग  होना  ।

 लगभग  '४४०  |

 (7)

 कुल  लगभग  ५८६  करें  प्रत्येक  वर्ग  में  लगभग  संख्या  निम्न  है

 देखभाल  करने  वाले  RE

 दक्ष  दस्तकार  RE

 अध-दक्ष  दस्तकार  X2

 दस्तकार  Ye

 विविध  £७

 —_o__emee

 कुल  ust

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 {ogo  लिखित  उत्तर  १२  १६५६

 दक्षिण  रेलवे  पर  ध्भ्द  |  1  लाइन से  उतरना

 toed
 भ  भ  ब०  राव  :

 क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  PEKE  को  दक्षिण  रेलवे  पर  तिर मन्ना मलाई  कौर

 के  बीच  एक  मालगाड़ी  लाइन  से  उतर  गई  ale  परिणामस्वरूप  ११  माल  डिब्बे  टूट

 गये

 यात्री  यातायात  कितने  समय  तक  रुक  गया  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  क्षेत्र  में  गाड़ियों  का  लाइन  से  उतरना  बड़ी  सामान्य  बात

 है  |  ज

 क्या  जून  में  भी  कोई  गाड़ी  लाइन  से  उतरो  थी  ;  कौर

 (=)  इस  क्षेत्र  में  गाड़ियों  के  लाइन  से  उतरने  को  रोकते  के  लिये  सरकार  क्या

 वाही  करेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  े ०  :  १  PEE Hl ATAT को  लगभग  २३.

 २  दे

 बजे  (३  PEKE  को  नहीं  )
 जब  कि  रेलगाड़ी  त०  २१२३  माल  दक्षिण  रेलवे  के

 तिरुवन्नामलई  लाइन  पर  श्रधिचचासुर  कौर  पिरुकोइलूर  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  ११  डिब्बे

 उलट  गये  are  ५  डिब्बे  लाइन  से  उतर  गये  ।

 सोधो  जाने  वाली  गाड़ियां  १८  घंटे  के  लिये  रुक

 नहीं  ।

 नहीं
 ।

 दुर्घेटनाश्रों  की  पुनरावृति  रोकने  के  लिये  सामान्य  उपयुक्त  निरोधात्मक  कार्यवाही

 हो  रही है  ।

 age  में  रेलगाड़ी  का  पटरी  से  उत्तर ना

 1७०४.
 {a

 त  ब०
 fage

 राव  ॥

 कया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  २६  PEXE  को  दक्षिण  रेलवे  पर
 गमदूर

 जंकशन  पर  मालगाड़ी  का  इंजन

 प्रौढ़  पांच  अरन्य  डिब्बे  लाइन  से  उतर  गये  ;

 क्या  इंजन  पूर्णतया  उतर
 गया  था  पौर  परिणामस्वरूप  उसे  कुछ  क्षति  पहुंची  ;

 धक्के  के  फलस्वरूप  कितने  माल डिब्बों  को  क्षति  पहुंची  ;

 दुर्घटना  का  कारण  क्या है है  ;

 कया  यह  सच  है  कि  एक  पाइन्ट मैन  ग्रोवर  तीन  रेलवे  कर्मचारियों  को  चोट  कौर

 (a)  रेलवे  जंकशन ों  पर  ऐसी  घटनाश्रों  को  पुनरावृति  रोकने  के  लिये  सरकार  का  विचार

 क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 wast  में



 लिखित  उत्तर २१  १८८१  १०६१

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  Fo  :  तथा  २६  PERE  को

 जब  कि  डिंडिगुल  से  मदुरै  के  सोच  चलने  वाली  रेलगाड़ी  नं  ०
 २६०५  डाउन  दैनिक  सड़क  गाड़ी  मालਂ

 भदर  जंकशन  के  मालया  में  प्रवेश  कर  रही  इंजन  कौर  अन्य  पांच  डिब्बे  लाइन  से  उतर  गये  ।

 इंजन  को  थोड़ी  क्षति  पहुंची  ।

 पांच  भरे  हुये  माल  डिब्बे  कौर  एक  ब्रेक  डिब्बा  |

 दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  हो  रही  है  ।

 (=)  पांच  रेलवे  कर्मचारियों  को  थोड़ी  चोट  are  ।

 जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर  यदि  आवश्यक  हुमा  प्रावश्यक  कार्यवाही

 की  जायेंगी  ।

 सिंचाई  की  बड़ी  परियोजनाओं  के  लिये  राज्यों  को  दिये  गये  केन्द्रीय  ऋणों  की  वसूली

 TWOY,  ait  ao  मेहदी  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 fears  at  बड़ी  परियोजनाम्रों  के  लिये  राज्यों  को  दिये  गये  केन्द्रीय  ऋणों की  वसूली

 में  क्या  प्रगति  हुई  ;

 कितना  ऋण  वसूल  किया  गया  ;

 क्या  कित  राज्य  ने  ब्याज  या  ऋण  को  परिहार  करने  या  घटाने  कीਂ  प्रार्थना  की  है  ;

 और

 यदि  तो  इसमें  कौन  कौन  परियोजनाओं  सम्मिलित  हैं  ?

 atc  विद्युत  उपमंत्री  :  ऋण  अभी  वसुली के  लिये  प्राप्य  नहीं

 eta  i  स्थिति  स्पष्ट  करने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  |  परिशिष्ट ९,  अनुबन्ध  संख्या

 २४]

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तथा  राजस्थान  कौर  मध्य  प्रदेश  की  सरकारों  ने  चम्बल  परियोजना  के  लिये

 दिये  गये  ऋणों  के  ब्याज  में  परिवर्तन  का  सुझाव  दिया है
 ।  उनकी  प्रार्थना  विचाराधीन  है  ।

 समुद्री  घास  से  खाद्य  उत्पादन

 1७०६.  श्री  सके  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  अ्रालग  समुद्री  घास  से  खाद्य  के  उत्पादन  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कोई  गवेषणा-कार्य  आरम्भ  करने  का

 विचार  है  ;  कौर

 इस  खाद्य  में  कार्बोहाइड्रेट  और  विटामिन  कितना  होगा  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  तथा  श्रीमान  ।  मन्दापमू ष्

 स्थित  केन्द्रीय  सागर  मौन  क्षेत्र  गवेषणा  केन्द्र  में  प्रारम्भिक  कार्य  हो
 तका >  sy
 ATI  Qa  रंग  गवेषणा  हो

 रही  है  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 स्थगन  प्रस्ताव  १२
 १६५६ (१०६२

 साधारणतया  समुद्री  घासों  में  प्रोटीन  कम  होता  है  क्योंकि  सूखी  होने  पर
 भी  इसका

 भार  कभी  ही  १५  प्रतिदिन से  श्रमिक  होता  कारबोहाइड्रेट  ५०  से  ६०  प्रतिशत  होता  है
 |

 fasra ayat
 घासों  में  अघिकतर  विटामिन  होते  हैं  ।  कुछ  समुद्री घासों  में  बी  १२  तथा

 सी  विटामिन  का  प्रतिशत

 बहुत  भ्रमित  होता  है  |

 लाहौल  घाटी  में  मेवा  श्रनुसंघान हेर

 +o.  थी  दलजीत सिंह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  संच  है
 कि  मेवा  उगाने  की  संभावना  का  अध्ययन  करने

 के
 लिये  कृषि  विभाग

 के  उद्यान  उपविभाग  ने  पंजाब  की  लाहौल  घाटी  में  कीलांग  में  एक  मेवा  अ्रतुसघान  केन्द्र  खोला  है

 क्या  यह  भी
 सच  है  कि  लाहौल

 घाटी  की  १०,०००  फुट  से  प्रतीक  होने  के  कारण

 वहां  वर्षा  बहुत  कम  होती  है
 तथा

 सिचाई  के  लिये  पानी  केवल
 गर्मियों

 में
 वर्फ

 के
 पिघलने  से

 प्राप्त  होता

 है

 यदि  तो  इस  प्रदेश  में  सूखा  फल  उद्योग  के  विकास  तथा  सिंचाई के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कितना  धन  मंजूर  किया  हे  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  श्रब तक  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुये  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  घ०  प्र०  :  पंजाब  की  लाहौल  घाटी  में  कीलांग

 में  एक  फल  पिता  वाटिका  स्थापित  की  गई  है  जहां  ्य  जांच  के  लिये  सूखे  फलों  के  पौदे  उगाये  जा

 रहे  हैं  ।

 लाहौल  घाटी  में  वर्षा  बहुत  थोड़ी  होती है  परन्तु  सिंचाई  के  लिये  पानी

 कलहों  से  प्राप्त  पिता है  जिनमें  गर्मियों  में  as  पिघलने  से  पानी  जाता है

 कीलांग  में  एक  फल  अनुसंधान केन्द्र  स्थापित  करने की  योजना  है  तथा  इसे  सारा

 वित्त  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  से  प्राप्त  भारतीय कृषि  wader  परिषद्  ने  यह

 पांच  वर्षों  के  लिये  स्वीकार  की  है  कौर  इस  पर  कुल  ८४,१८०  रू०  व्यय  होंगे  जिसमें से

 १९,८१० रु०  PEXE~Fo F में  यह  योजना  करने  के  लिये  दे  दिये गये

 क्योंकि इस  वह  अनुसन्धान  योजना  शुभारम्भ  हो  रही  प्रभी  कोई  परिणाम  नहीं

 बताया जा  सकता  |

 स्थगन  प्रस्ताव

 बंगाल  में  चावल  का  मूल्य

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  एक  स्थगन  प्रस्ताव  कीਂ  सुचना  मिली

 है  जिसका  विषय  है  :
 बंगाल  में  चावल  के  ऊंचे  बढ़ते  हुये  मूल्य  तथा  राशन  की  दुकानों पर

 सप्ताह में  तीन-चार  दिनों  चावल  न  जिसके  परिणाम  स्वरूप  जनता  को  कष्ट  व  कठिनाई पी
 वि

 मूल  wast  म
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 में  समझता हूं  कि  इस  विषय पर
 ala  ही  सभा  में  चर्चा  होने  वाली

 तथा  कृषि  मन्त्री  प्र०  :
 सभा के  १३  या  १४  सदस्यों  द्वारा  दी  गई

 एक  सूचना  जिसमें  माननीय  सदस्या  श्रीमती  रेणुचक्रवर्त्ती  का  भी  नाम  हमखाद्य  स्थिति  पर

 दौर  विशेषतया  पश्चिमी  बंगाल  की  खाद्य  स्थिति  पर  विचार  करने  के  लिये  सहमत  हो  चुके

 यह  चर्चा  २१  तारीख  को  होने  वाली  है  ।

 fot  मोहम्मद  इलियास  )  २१  तारीख  तो  कभी  काफी

 रेण
 चक्रबर्ती

 मेरे  स्थगन  प्रस्ताव का  मतलब  यह  है  कि

 हुगली  शादी में  चावल  ३२  रु०  मन  बिक  रहा  है  वह
 भी

 बहुत  थोड़ी  में  तथा  हफ्ते  में  ३

 या ४  दिन  तो  मिलता भी  नही ं।  सरकार ने  बताया  था  कि  वहां  चावल  पर्याप्त  मात्रा  म  श्र

 भग  रु०  मन  मिल  रहा  है  ।  यह  बहुत  अविलम्बनीय  विषय  sake  इस  पर  तुरन्त  चर्चा

 होनी  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  २१  तारीख से  पूर्व  चर्चा  हो  सकना  संभव  नहीं  है  ।  फिर

 यहां  केवल  चर्चा  करने  से  चावल  के  मूल्य  कम  नहीं  होंगे  ।  सरकार  का  ध्यान  इस  ate  दिला  हो

 दिया  गया  है  a  वह  समुचित  व्यवस्था करेगी  ।  जहां  तक  इस  स्थगन  प्रस्ताव का  सम्बन्ध

 मुझे  खेद  है  कि  में  इसके  लिये  भ्र नुम ति  नहीं  दे  सकता ।

 लंका  पुलिस  द्वारा  बेटन  चाज

 महोदय
 :  एक  झर  स्थगन  प्रस्ताव  जिस  की  सूचना  श्री  हेम  बरूआ  ने

 दी  है  ।

 में  भारतीय  उच्चायुक्त के  wert  के  भीतर  १०  QeYe Hl Hey को  कैरल

 सम्बन्धी  राष्ट्रपति की  उद्घोषणा  के  विरोध  में  प्रदर्शन  करने  वाले  मलयाली

 लोगों पर  लंका  की  पुलिस  द्वारा  बेटन  चाज से  उत्पन्न  गंभीर  स्थिति

 जिसमें  १४  व्यक्तियों को  भारी  चोटें  ae  पौर  ६  की  हालत  काफी  खराब  है
 12]

 |

 मैं  माननीय  सदस्य  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  केन्द्रीय  सरकार गा  उत्तरदायित्व

 जिसको  निभाने  में  ae  विफल  रही  है
 ?

 श्री हेम  went  )
 :

 जिन  लोगों  पर  बेटन  चार्ज  द्वारा  है  वे  मलायाली  हैं  ।  रव

 भारतीय  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमारे  लंका  स्थित  उच्चायुक्त ने  लंका  की  पुलिस की

 सहायता  मांगी  थी  बिना  सहायता  मांगे  ही  लंका  की  पुलिस  उच्चायुक्त  के  wet में  घुस

 ौर  उसने  उन  -  प्रदर्शनकारियों  पर  बेटन  चार्ज  किया  ॥  यदि  सहायता  वहां

 की  पुलिस  ने  ऐसा  किया  है
 तो

 क्या  यह  कृत्य  राजनयिक
 भझ्रधिकारों

 तथा
 विशेषाधिकारों

 के
 विरुद्ध

 नहीं
 है  ?

 महोदय
 :  इसी  विषय  पर

 श्री  साधन  श्री  श्री  नारायणन्

 छुट्टि  श्री  पुन्नू तथा  श्री  ईश्वर  अध्ययन  के  स्थगन  प्रस्ताव  श्री  साधन  गुप्त  भी  थोड़े

 में  शब्दों
 में  यह

 बतायें
 कि  केन्द्रीय  सरकार

 की  ज़िम्मेदारी  किस  हद  तक  है  ।  उसके  बाद  मैं
 अपना

 तबतक  स्गा्ल्एतएययएल्  ा
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  मंत्री  (at  जवाहरलाल
 :  इस  सम्बन्ध में  वहां

 के  उच्चायुक्त से  हमें  जो  कुछ  जानकारी मिली  उसे  में  बताना  चाहता  हूं
 ।  उच्चायुक्त  ने  हमें

 सूचित  किया  है  कि  भ्रमित  की  शाम  को  उन्हें  पता  लगा  कि  अगले  दिन  सुबह  उनके  कार्यालय

 के  सामने  एक  प्रदर्शन होने  वाला  है  ।  हमारे  उच्चायुक्त  ने  लंका  सरकार  के  वैदेशिक  मंत्रालय

 को  इसके  बारे  में  सूचना  दे  दी  कौर  यह  कहा  कि  उन्हें  नहीं  पता  कि  प्रदर्शन  रूप  धारण

 करेगा  प्रदर्शनकारी  उन्हें  कोई  ज्ञापन  दें  जिसे  वह  प्राप्त  करके  भ्र पनी  सरकार  को  भेज

 देंगे  |!

 बाद  डिप्टी  इन्सपेक्टर  जनरल  श्राफ  पुलिस  ने  हमारे  उच्चायुक्त  को  टेलीफोन

 प्राप्त  करने  के  लिये  ।  उच्चायुक्त  ने  सब  बातें  बता  दीं  कौर  यह  भी  कहा  कि  किसी

 गंभीर  बात  की  श्राशंका  नहीं है  ।  पुलिस  वगैरह  बुला  कर  बल  प्रदर्शन  की  भ्रावश्यकता  नहीं

 डी०  कराई  जी  ०
 पुलिस ने  कहा  कि  वह  दूतावास तथा

 की
 देखभाल  के  लिये  समुचित

 प्रबन्ध कर  देंगे  ।

 १०  को  लगभग  साढ़े १०  बजे  लगभग  २००  जो  ws  शादी लिये  हुये

 थे  कौर  नारे  लगा  रहे  के  एक  दरवाजे  से  घुसे  |  जैसी  कि  पहले  से  व्यवस्था थी

 उप उच्चायुक्त  तथा  प्रति  पदाधिकारी  चान्सरी  भवन  के  दरवाजे  पर  गये  कौर  प्रदान  कारियों  से  मिले

 ait  उन्होंने  कुछ  उपद्रवी  प्रदर्शनकारियों को  शान्त  करने  की  भी  की  ।  उपउच्चायक्त

 इस  बात  पर  भी  राजी  हो  गये  कि  वह  उनके  ४५  या  ६ प्रतिनिधियों को  उच्चायुक्त  से  मिलवा  देंग े।

 इसी  बीच  लगभग राधे  दर्जन  प्रदर्शनकारी भवन  के  दरवाजे  की  झपटे  ।  प्रदर्शन  कारियों  को

 करते  देख  कर  पुलिस  के  दूसरे  दरवाजे  से  भीतर  घुस  भाई  उसने  प्रदर्शनकारियों

 को  बेटनों  से  पीटना  शुरू  किया  ।  भीड़  तितर  बितर  हो  गयी  ate  जिस  दरवाजे  से  प्रदर्शनकारी

 धाये  उसी  दरवाजे से  बाहर  भागने  लगे  ।  एक  व्यक्ति  के  सिर  में  भारी  चोट  ्र  ४  AT

 ५  व्यक्तियों को  मामूली  चोटें  ।  पुलिस के  इस
 आकस्मिक  आक्रमण से  हमारे  उच्चायुक्त  को

 न  वह  तुरन्त  घटना  स्थल  पर  पहुंचे  जहां  उनके  अन्य  पदाधिकारी  पुलिस

 को  मना  कर  रह ेथे  कि  की  सीमा  के  भीतर  वे  प्रदर्शनकारियों  को  न  मारें  ।  घायल

 को  तुरन्त  अस्पताल  पहुंचा  दिया  गया  |

 उसके  बाद  उच्चायुक्त  ने  सात  प्रदर्शनकारियों  जो  चान्सलर के  wad  में  मौजूद

 जाकर  बात  करने  के  लिये  कहा  ।
 पर  उन्होंने कहा  कि  सब  से  पहले  वे  उच्चायुक्त  के  इस

 धर्माचरण का  विरोध  करते  हैं  कि  उसने  शान्ति  प्रिय  प्रद्शकारियों  को  पिटवाने  के  लिये  पुलिस  बुलवाई  ।

 उच्चायुक्त  ने  कहा  कि  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  हमारी  चान्सलर  की  सीमा  में  ऐसी  gear

 gel  उन्होंने  यह  भी  विश्वास  दिलाया  कि  उन्होंने  पुलिस  को  बुलाया  नहीं  था  क्योंकि  वह

 कारियों के  प्रतिनिधियो ंसे  बात  करने  को  तैयार  थे  ।

 उच्चायुक्त  ने  बार  बार  कहा  कि  यह  सोचना  बिल्कुल  गलत  है  कि  उन्होंने  या  उनके

 ने  पुलिस  को  बुलाया  था  कौर  यह  सब  नाटक  पहले  से  ही  सोच  लिया  गया  था  ।  उसके

 बाद  प्रदर्शनकारियों  के  प्रतिनिधियों  ने  उच्चायुक्त  को  एक  विरोध  दिया  जो  यहां  वैदेशिक-कार्य

 मंत्रालय  को  डाक  के  ज़रिये  भेजा जा  रहा

 उसके
 तुरन्त  बाद  हमारे  उच्चायुक्त ने  लंका  सरकार  के  स्थायी  सचिव  को  टेलीफोन  किया

 धौर  उन्हें सारी  बात  बताने  के  बाद  कहा  कि  यह  बड़े  दुख  की  बात  है  कि  पुलिस  ने  भीतर
 a  तर  घुस

 faa  अंग्रेजी  में



 २१  १८८१  १०६५

 मामले  में  हस्तक्षेप  किया  जब  कि  इसकी  बिल्कुल  जरूरत  नहीं थी  ।  स्थायी  सचिव  ने  कहा कि

 ag  घटना  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कौर  उन्हें इस  बात  का  खेद  है  कि  हमारे  दूतावास  में  ऐसी
 घटना  हुई ।

 उच्चायुक्त  ने  हमें  लिखा  है  कि  यह  बात  बिल्कुल  पक्की  है  कि  उनकी  तौर  से  किसने  भी  पुलिस

 नहीं  बलाई  थी  ।  ऐसा  मालम होता  है  कि  एक  पुलिस  इन्सपेक्टर  ने  चान्सलर  भवन  की  कुछ

 लोगों को  झपटते  हुये  देखकर  उसकी  रक्षा  के  लिये  ऐसी  कार्यवाही  की
 ।

 श्री  साधन  गुप्त
 )

 लंका  की  पुलिस  द्वारा  हमारे  उच्चायुक्त  की  आज्ञा  के  बिना

 चान्सरी
 की

 सीमा  के  भीतर  घुसना  राजनयिक  विशेषाधिकारों  उल्लंघन है  ।  हम  यह
 कसे

 मान  लें  कि  वहां  की  पुलिस  ने  सदाशयता  की  भावना  से  ऐसा  कार्य किया  है  ।  जाहिर  है  कि  यह

 काम  लंका  सरकार  ने  कम्यनिस्ट-विरोधी  भावनाओं  के  कारण  किया  है  |  लंका की  पुलिस

 भारतीय  कम्युनिस्टों  को  सबक  सिखाना चाहती  थी  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  जब  पुलिस

 कारियों को  पीट  रही  थी  क्या  उस  समय  हमारी  कौर  से  लंका  के  अ्रधिकारियों से  मांग  की  गई

 थी कि  वे  पुलिस वहां  से  हटा लें  ।  दूसर ेमें  पूछता  हूं  कि  क्या  हमारी  सरकार  ने  लंका  सरकार

 के  पास  विरोध  पत्र  भेज  दिया  है
 ?

 महोदय  :  सभी  तथ्य  हमारे  सामने  गये  हैं  ।  म॑  समझता हूं
 कि  सरकार

 वह  सब  करने  में  WAH  नहीं  रही है  जो  वह  कर  सकती थी  I  इस  स्थगन  प्रस्ताव म  मुझ  कुछ

 परस्पर-विरोधी  बातें  भी  दिखाई देती  हैं  यदि  सरकार  अपने  कत्तव्य  में  विफल  रही  है

 उस  कत्तव्य  के  पालन  का  समय  बीत  गया  तो  स्थगन  प्रस्ताव  की  ्य  देने  की  क्य

 है  ।  साथ  ही  यदि  wat  विरोध  पत्र  देने  का  समय  है  तो  कसे  कह  सकते  हैं

 कि  सरकार विफल  रही  है  में  नहीं  समझता कि  स्थगन  प्रस्ताव  की  ज  देना  श्रावक

 है  |

 fet  जवाहरलाल नेहरू
 चूंकि  एक  विदेशी  सरकार  का  प्रशन  कराया  यदि  प्राप

 आज्ञा  दें  तो  में  गलतफहमी  दर  करने  के  लिये  एक  दो  बातें  कहूं  ।  में  बता  चुका  हूं  कि  इस  दुर्घटना
 के

 बाद  तुरन्त  उच्चायुक्त  ने  लंका  सरकार  से  सम्पर्क  स्थापित किया  we  उसका  ध्यान  इस  घटना

 किस  करते  हुये  कहा  कि  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  ।  लंका  सरकार  के  प्रतिनिधि ने  उस  पर

 खेद  प्रकट  किया  ।  तथ्यों  से  पता  लगता  है  कि  यह  घटना  किसी  पूर्व  योजना  के  भ्राता पर  नहीं

 थी  |
 यह  किसी  छोटे-मोटे  पुलिस  पदाधिकारी  की  carat  थी  ।  चान्सलर  भवन  की

 ats  को  झपटते  देख  कर  उसने  सोचा  कि  हस  चान्सलर  भवन  की  रक्षा  करनी  चाहिमे  ।  यह  ऐसी

 बात  नहीं है  कि  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  पर  लंका  ने  भ्राक्रमण  कर  दिया  हो  ।  पुलिस  के  उस  झ्रादमी को

 ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  था  |  वैसे  उसने  चान्सलर  की  रक्षा  के  लिये  ही  यह  कदम  उठाया  AT  ।  एक

 माननीय  सदस्य ने  पुछा  कि  जब  यह  सब  हो  रहा  क्या  उस  समय  कोई  विरोध  किया  गया

 था  ?  इसका  उत्तर यह  है  कि  यह  सब  कुछ  लगभग  २  मिनट  में  हो  चुका  में  नहीं  समझता

 कि  हमारे  उच्चायुक्त  ऐसी  स्थिति में  कौर  क्या  करते  ग्रोवर  अरब  हम  क्या  कर  सकते  एक  छोटे

 पुलिस  कर्मचारी  के  ऐसे  कृत्य  को  लेकर  लंका  सरकार  को  मामले  में  घसीटना  ठीक  नहीं  होगा  जब  कि

 में
 समझता  हूं  कि  उसने  जो  कुछ  भी  किया  वह  weet  नीयत  से  ही  किया  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  स्थगन  प्रस्ताव की  भ्रामरी  देना  शझ्रावश्यक नहीं  समझता  |

 जीमें TE



 १०६६  १२  १९५६

 सभा-पटल  पर  रखें  गए  पद्

 दिल्ली  विकास  अधिनियम  के  भ्रमित  जारी  की  गयो  धरधघिसूचना

 स्वास्थ्य  में  दिल्ली  विकास  १९५७  की
 घारा  XS

 के  दिनांक  १  १९  ५६  की  अधिसूचना संख्या  एस  ०  को  १७०६ की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखता हूं  ।

 [ gecrerere  में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  श४१४५/५४९]

 भारतीय  कृषि  श्रनसंघान  परिषद्  का  arian  प्रतिवेदन

 fat  कर मरकर  :  श्री मो  ०  वे
 ०  कृष्णप्पा की  ग्रोर से  मैं  as  १९  Led &  के  लिये  भारतीय

 कृषि  अनुसंधान
 परिषद  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  Sa

 Tee
 पर  हूं  ।

 (qeaenrera  में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  gurv/ye]

 अत्यावश्यक  पण्य  अधिनियम  के  जारी  को  गयी  faa

 तथा  कृषि  उपमंत्री  ०  स०  :  मं  अ्रत्यावस्यक  पण्य  ERY.

 की  धारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  की  एक-एक  प्रति

 बटल  पर  रखता  हूं

 )  दिनांक १६  PeKE  का  जी०  एस०  प्यार  संख्या  ८३७

 दिनांक
 २३  PEXE  का  जी०  एंस०  कार  संख्या  sev

 )  दिनांक  २७  ENE  का  जी०  एस०  अर ०  संख्या  ८७७  जिस  में  चीनी

 नियन्त्रण  )  रादेश  RENE

 चावल  शरीर  घान  (  आसान  प्रदेश  )  दूसरे  मूल्य  नियंत्रण  PERE  में  कुछ

 कौर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १  PEXE  का  जी०  एस०  अस्रार ०  संख्या

 ८९३  |

 श्रन्तखंण्डीय  गेहूं  नियंत्रण  )  १९५७ में  कुछ  कौर  संशोधन

 करने  वाला  दिनांक  ८  भ्रमित  ,  १९४५९ का  जी०  एस०  करार  संख्या

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  elo  2UIE/HE]

 बनु दामों  को  मांगें  (7a)  के  ज्ञान  का  उसर

 उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी  में  भ्रनुदानों की  मांगों  ZEXEwGO

 के  संबंध
 में  एक  सदस्य  से  प्राप्त

 स्थापन
 के  उत्तर  के  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता

 हु
 ।

 ve]
 AN] में

 रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी०
 24 Li9/

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  १८८१  भारत  का  राज्य  बंक  विधेयक  १०६७

 धार  प्रदेश  ate  मद्रास  में  विधेयक

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री
 :

 मैँ  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 ute  grey  प्रदेश  are  दास  राज्यों  की  aa  में  परिवहन  करने  तथा  तत्सम्बन्धी

 मामलों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  प्रस्थापित  करने  की  झलकती  ती

 जायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 ae  प्रदेश  शौर  मद्रास  राज्य  की  सितारों  में  परिवर्तन करने  तथा  संकल्प
 तत्संबंधी

 मामलों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  क  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 दातार
 :  मे  विधेयक  को  पू  स्थापित  करता हूं

 ।

 भारत  का  राज्य  बंक  विधेयक

 महोदय
 :  सभा  श्री  डा०  बे

 ०
 गोपाल  रेड्डी  द्वारा  ११  PEXE

 को  प्रस्तुत
 किये  गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर  विचार  करेगी  :--

 भारत  के  राज्य  बेक  के  सहायक  बैकों
 के

 रूप  में  कुछ  सरकारी  अथवा  सरकार
 रसे

 सम्बद्ध

 बैंको ंके  निर्माण  तथा  इंस  प्रकार  बने  सहायक  बैंकों  की  प्रबन्ध A और  नियंत्रण

 की  तथा  तत्सम्बन्धी  aaa  झ्रानुषंगिक  मामलों  की
 व्यवस्था

 करने  वाले
 विधेयक

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रति  दित
 रूप  विचार  किया  जाय े'

 माननीय  मंत्री  यदि  कुछ  कहना  चाहें  तो  कह  सकते  हैं  ।

 राजस्व  धौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल
 :  सभा  ने  सामान्य

 रूप  से
 इस

 विधेयक  at  स्वागत
 किया  संयुक्त  समिति ने  इस  विधेयक

 पर
 विस्तार

 से
 विचार  किया थ

 यंह  ग्रा पत्ति  उठाई  गई  थी  कि  सहायक  बैक  बनाने  के  स्थान  पर  इनको  राज्य  बैक  में  क्यों  नहीं  मिला

 दिया
 जाता  इस प्रदान पर  संयुक्त  समिति ने  कौर

 कल  की  चर्चा
 में

 भी
 सदस्यों  ने  पर्याप्त  विचार

 किया |

 निसंदेह  ग्रामीण  ऋण  समिति  ने  कुछ  समय  पूर्व  इनके  विलियन  की  सिफारिश  की  थी  ।  तथापि

 सरकार  इस  निर्णय  पर  पहुंची  कि  इनके  विलयਂ  करने  से  alas  अच्छा  यह  हूं  कि  वे  इस  योजना
 को  स्वीकार  हमें  इस  बात  से  प्रसन्नता  है  कि  सौराष्ट्र  ,  पटियाला  प्रौढा

 है हैदराबाद
 को  छोड़कर

 थे  पांचों  बैकों  के  निदेशक  कौर  वंश  नारियों  ने  यह  araat  स्वीकार  कर  ली  है  ।  इनकी  दाँतों  तथा

 प्रतिकर  के  संबंध में  वार्ता  बाद में  की  जायेगी  ।  इस  प्रकार  केवल  बातचीत  द्वारा एक  बड़े  उद्देश्य  की

 पूर्ति  हुई हूँ
 |

 प्रारम्भ  मक्  राज्य  सरकारें  यह  चाहती  थीं  कि  वे  भी  इस  योजना  की  भागीदार  रहे  ।  मन

 सभा  को  पीले  भी  यह  बताया  था  कि  केरल  सरकार  श्र  पंजाब  सरकार  ने  यह  मांग  की  थी  कि  नकद

 प्रतिकर  देने  के  स्यान में  इन बैको ंमें  उनकी
 भ्रंशपूं

 जी
 रहने  दी

 इन  बैंकों  का  सीधे
 विलय  करने

 ——

 मूल  प्रंप्रेजी में



 १०६५  भारत का  राज्य  बैंक  बेक  )  विधेयक  १२  १६५९

 बे०  गोपाल

 से  यह  बात  संभव  नहीं हो  सकती  थी  ।  हमारा  भी  यह  मत  था  कि  बैंक  स्थानीय  हालातों  से  way

 तरह  वाकिफ़  हैं  ।  वहां  के  स्थानीय  व्यतीत  बैंक  के  निदेशक  इत्यादि  के  रूप  में  बैंकों  को  काफी  लाभ

 पहुंचा  सकते  हूँ  wie  यह  बात  विलय
 से  संभव  नहीं  हो  सकती  थी  ।  राज्य  बैंक  ales  भारतीय  बेक

 होने के  नाते  व्यापक बम रन  पर  ग्रसना  ध्यान  केन्द्रित  इस  के  साथ  हो  प्रबन्ध  में
 मितव्ययता

 wy  प्रतिशत  झ्रंशधारियों  के  गंदा  सहायक  बैकों  में  बने  श्रंशाधारियों  के  रूप  में  उनको

 उचित  लाभ  प्राप्त  होगा  लेकिन  यदि  अ्रकस्मात  प्रबन्ध  बहुत  श्रमिक  खर्चीला  हो  गया  हो  तो  उनके

 लाभांदा में  पर्याप्त  कमी  श्री  जायेंगी  ।  इन  सहायक  बैंकों  में  ७०००  कमेंचारी  काम  करतें हैं  प्रौढ़

 पिछने  वर्ष  वेतन  के  रूप  में  इनके  कर्मचारियों  को  १५०  लाख  रुपया दिया  जब  कि  उन्हें

 पिछले  वर्ष  ८५  लाख  का  लाभ  हुमा  ।  यदि  उन  कर्मचारियों  को  राज्य  बैंक  के  हिसाब  से  वेतन  दिया

 जाने  लगेगा तो  उसी  मात्रा में  उनका  लाभ  कम  हो  जायगा  |  फल  यह  होगा  fH  उन  ४५  प्रतिदिन  सदा

 धारियों को  वहां  पूंजी  लगाने  में  कोई  प्रोत्साहन नहीं  मिलेगा
 ।

 पेशगी  देने  के  संबंध में  राज्य  बे  क  में  कई  प्रतिबंध  लगाये  बदिन गय हू  |  बैंक  होने के  नाते  वह  कई

 मामलों  में  पेशगी  रुपया  नही ंदे  सकता  है  ।  जब  कि  एक  व्यवसायिक  बैंक  झ्र ौर  सहायक  बेक  किसी  विशेष

 मामले में  ऋण  दे  सकता  है  ।  राज्य  बैंक
 के  पत  नियम  क | ६10 ह  देने  के  मामले  में  बाधक  हो  जाते  हैं  ।

 इस  प्रकार ये  सहायक  अ  क  अधिक  पेशगी  रुपया  देने  में  समयं  होंगे  ।  इन  बातों  का  ध्यान  रख  कर

 सहायक  बे  कों  को  राज्य  बैंकों  में  विलय  करने  के  स्वान  पर  सहायक  बनाना  अधिक  बरच्छा  था  ।

 मुख्य  प्रबन्धक  तथा  प्रबन्ध  निदेशक  के  वेतन  का  प्रश्न  भी  उठाया  गया  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि

 उन्हें  काफी  ऊंचीਂ  तन्ख्वाहें  दी  जा  रही  हँ  ग्रोवर  सहायक  बंक  बनाने  के  कारण  उन्हें  ये  वेतन  दिये

 जाते  रहेंगे  ।  इस  अ्रधि  नियम  के  अधीन  .  एक  विशेष  दिन  उन  सबकी  पदावधि  समाप्त  हो  जायेगी  ।  वें

 ज्य  ब  क  की  सहम ति  से  ही  महाप्रबंधक  रह  सकेंगे  ।  उनकी  सेवायें  या  तो  जारी  रखी  जायें
 गीਂ

 अथवा

 कुछ  प्रतिक र  देकर  समाप्त  कार  दी  जायेंगी  ।  पौर  उनको  नये  वेतन  क्रम  से  वेतन  दिया  जायेगा  ।

 यह  प्रदान  भी  उठाया  गया  था  कि  किसी  विषेश  स्थान  पर  इन  सहायक  बेक  तथा  राज्य  बैक  दोनों

 की  शाखायें हो
 सकती  हूँ  कौर  इस  प्रकार  एक  ही  कार्य  को  दो  बैंकों  द्वारा  किया  इस  प्रश्न

 पर  राज्य  बैक  विचार  करेगा  ।  अधिकांश  ये  बैंक  राज्यों  के  पिछड़े  क्षेत्रों में  काय

 कर  रहे  ह  ।  एक  दो  विशेष  स्थानों  में  राज्य  बंक  की  शाखायें  भी  रह  सकती  हैं  लेकिन  प्रतिकाश  स्थानों

 में  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  वि  एक  ही  कार्य  को  दोनों  बैंक  न  करें  ।  यदि  राज्य  बैंक  चाहे  तो

 अपनी  शाखा  बन्द  करਂ  सहायक  अंक  को  शाखा  खोलने  को  कह  सकता है  ।  मेरे  विचार  से  यह  एक

 ates  विस्तृत  प्रश्न  है  तथापि  राज्य  बैक  सहायक  बैंक  के  निदेशकों  के  परामशं  से  एक  नीति  बना  कर

 ऐसा  काम  कर  सकता है  कि  जिस  से  यह  कार्य  दोनों  बैंकों  को  न  करना  पड़े  ।

 निसंदेह  राजस्थान  ब  क  की  वर्तमान  अवस्था  श्रद्वा  दिनों  तक  नहीं  चल  सकती  ज्यों  ज्यों

 नई  शाखायें  खुलती  जायेंगी  राजस्थान  बैक  की  शाखाओं  से  सरक रीਂ  कार्य  ले  लिया  जायेगा  ।  वह  राज्य

 संबद्ध  बैक
 नहीं  तथापि  इस  में  कुछ  समय  ain  ;  क्योंकि  जहां  वह  काम कर  रहा  है  वहां

 जयपुर  बक  या  बीकानेर  बैक  की  शाखायें  खोली  जायेंगी  ।  महाराजा  साहिब  ने  यह  कहा  कि

 आपसी  झगड़े  के  कारण  कभी  कभीਂ  स्थानीय  व्यक्तियों  को  सेवा  से  हटा  दिया  जाता  क्या  इस  से

 कोई  व्यक्ति  राज्य  बैक  का  निदेशक  होने  से  भ्रनहूत  हो  जायेगा  ।  यह  प्रश्न  संयुत  समिति में  भी

 उठाया  TAT  था  ।  जहां  हमारा  यह  विचार  है  कि  जो  व्यतीत  नगर  पालिका  और  जिला  बोले

 को  सदस्य  होने  योग्य  नही ंहूँ  वह  सहायता  बैंक  का  निदेशक  नहीं  बन  सकता है  ।  हमारे  देश  में  सुयोग्य
 ~~  ५, ६

 व्यक्तियों  की  कमी  नहीं हूँ  ।  हम  एस  व्य  शक्तियों  को  इन  सहायक  बैंकों  में  स्थान  नहीं  देना  चा  लिये



 २१  १८८१  भारत  का  राज्य  बैंक  विधेयक  YoRE

 जिनके  चरित्र के  संबंध  में  संदेह  ati  यदि  कोई  व्यतीत  कछ  समय  पहले  भ्रष्टाचार  था  किसी

 व्यवस्था  के  कारण  किसी  पद  से  हटा  दिया  गया  था  तो  नए  व्यक्ति  को  सहायक  बैंकों  के  निदेशक

 ats  में  स्थान  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 न्यायाधिकरण  के  प्रश्न  पर  यह  कहा  गया  है  कि  उसमें  उच्च न्यायालय  व  उच्चत्तम  न्यायालय

 के  न्यायाधीश  नियुक्त  कर  रहे  हैँ  लेकिन  उन्हें  सभी  मस्जिदों  को  देखने  का
 श्री  कार  नहीं  दिया  गया

 है  ।  यह  दिये  जाने  वालें  प्रतिकर  का  हिसाब  लगायेंगी  ।  यदि  प्रबन्धक  लोग  अपने

 गोपनीय  धन  की  सत्यता  के  संबंध  में  न्यायाधिकरण  को  विश्वास  नहीं  दिला  सकेंगे  तो  उन्हें  हानि

 उठानी  पड़ेगी  |  इससे  श्रंदाधारियों  व  निदेशकों  दोनों  को  ही  नुकसान  होगा  |  यह  उनके  हित

 में  है किवे  न्यायाधिकरण  के  aga  अधिक  से  अधिक  पत्र  प्रस्तुत  करें  जिस  से  न्यायाधिकरण  उनके

 प्रतिकर  का  सही  हिसाब  लगा  सके  |

 यदि  कोई  कागज-पत्र  न्यायाधिकरण  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  जायेगा  तो  न्यायाधिकरण  को

 उसका  जिक्र  अपने  निणंय  में  करना  होगा  जिस  से  वह  जनता  की  सम्पति  बन  जाता हैं  ।  इसलिये  यदि

 वह  किसी  विशेष  पत्र  को  नहीं  दिखाते  हूँ  तो  उसके  परिणामों  का  दायित्व  उन  पर  होगा  |  मत  यह  बात

 हम  उनकी  इच्छा  पर  छोड़  देते  हूँ  यदि  वे  अधिक  प्रतिकर  चाहते है  तो  उन्हें  प्रतीक  पत्र  दिखाने  होंगे  ।

 हमें  इस  गोपनीयता  संबंधी  खंड  पर  आपत्ति
 त्ति  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 श्री  नथवानी  ने  यह  आपत्ति  की  कि  राज्य  बैंक  के  अ्रघिनियम  तथा  इस  अधिनियम  में  प्रतिकर

 के  सभी  सिद्धान्तों  की  व्यवस्था  नही ंहै  ।  प्रतिकर  के  सिद्धान्तों को  विस्तार  से  देने  की  ग्रा वश्य कता

 तब  होती है ंजब  बात  विलयन  किंया  जा  रहा  यहां  हम  बात  चीत  इत्यादि  करने  के  उपरांत  एक

 समझौते  पर  पहुंचे  इस  लिये  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  सिद्धान्तों  को  विस्तार  से  न  लिखने

 पर  हमने  कोई  संविधान  के  विरुद्ध  कार्य  किया  है  ।

 महोदय  यदि  संविधान  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  है  तो  प्रतिकर  क  सिद्धांतों  का

 उल्लेख  अवश्य  किया  जाना  चाहिये  |

 fait  नथवानी (  सोरठ  )  मेरे  विचार  से  भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  atta  किसी  भी

 उपक्रम  की  श्रास्तियां  महासमिति  की  बैठक  में  निश्चय  हो  जाने के
 उपरांत  हस्तान्तरित  की  जा

 सकती  भले  ही  ग्रंबधारियों  को  उस  पर  आपत्ति  इस  प्रकार  वर्तमान  व्यवस्था  के

 बलपूर्वक  ऐसा  किया  जा  सकता हैं  तथापि  कोई  सिद्धान्त  स्थिर  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 डा०  बे०
 गोपाल  रेड्डी

 :
 हम  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  है  प्रौढ़  हम  इस  निश्चय  पर  पहुंचे

 @  कि वस्तुत  सिद्धांत  स्थिर  करने  को  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  जहां  तक  पटियाला  बैंक  का  re

 है  वह  पंजाब  सरकार  का  एक  विभागीय  बैंक  हैं  इसलिये  यह  मामला  राज्य  बैंक  कौर  पंजाब  सरकार

 के  बीच
 का

 यदि  वे  चाहे तो  प्रतिकर  का  मामला  न्यायाधिकरण  के  सुपुर्द  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  मोरारका  का  कहना है
 कि  संतुलन  पत्र  इत्यादि  मांगने  की  बातें  व्यथा  हैँ  ।  वास्तव  में  इस

 अधिनियम  का  अ्राधार  बेकिंग  समवाय  अधिनियम  है  इस  अ्रधिनियम  के  उपबंध  बेकिंग  समवाय  के

 उपबंधों  के  ग्रा घार  पर  बनायें  गये  इस  अधिनियम  को  rae  बेकार  नहीं  कहा  जा  सकता

 है  ।  Meat  झरने  खंड  ६३  कौर  तीसरी  aga  के  बीच  विरोधात्मक  भास  का  आरोप  लगाया

 हैं  ।  मरेविचार  में  इस  में  कोई  पारस्परिक  विरोध  नहीं  हैं
 ।  तीसरी  अनुसूची  विवादों  के  निपटारे  के

 लिये  ait  खंड  ६३  सेवा  भले  ही  वे  विवादास्पद  के  भ्रघ्यापित  करन ेके  लिये

 हूं  ।  वे  इस  बात  से  राजी हो  गये  यह  हमारे  लिये  बड़े  श्रेय  की  बात  हैँ  ।

 मल  अंग्रेजी  में



 १०७०  भारत
 का

 राज्य
 बैंक  विधेयक  १२  TERE

 to  गोपाल

 निदेशक  तथा  अंसारी  भी  इस  योजना  से  सहमत  हो  गये  हैं  सनौर  राज्य  अपन  ८" 1 ह  पूंजी  रख  सकेंगे

 प्लोर  इनके  सहायक  बक  बने  रहने  से  स्थानीय  हितों  को  भी  रक्षा  हो  सकेगी  |

 सहायक  बेक  बनने  के  मेसू र  तथा  अरन्य  स्थानों में कुछ  राशि  इधर  उधर  कर  दी  गई  |  इस

 लिये  वे  सहायक  ब  कों  के  बताने  से  सहमत  नहीं  थे  ।  तथापि  उन्हें  श्रंशघा  रियों  का  सहयोग  प्राप्त  नहीं

 ga  फलतः  उन्हें  ग्र पतो  बात  त्याग  देनी  पड़ी  गर्त  मंशा  निदेशक  राज्य  बके  और  रक्षित

 बैंक  तथा  सरकार  सभो  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  वर्तमान  समय  में  यहाँ  सब  से  ग्रो  व्यवस्था

 है  |  कौर  हमें  राज्य  बक  के  वेतन  नहीं  देवे  चाहियें  ।  वे  सहायक  बेक  रहेंगे  शौर  उनके  विलय  को

 कोई  ATH  वे  लोग  इस  बात  से  प्रसत्र  है  कि  बैकों  का  स्थानीय  रूप  बनो

 रहेगा ।  ये  अक  सभी  वर  के  इन  सभो  करें  वासियों  को  ae  के  वेतन  मिलेंगे  ।  इनको

 एकदम  वर्ग  का
 वेतन  देने

 से  इनके  लाभ  को  मात्रा  बहुत  कम  हो  जायेगी  इससे  उनके  विकास

 कार्य में  बाघा  पहुंचेगी  |  स्वान ोय  व्यक्तियों  के  हित  की  दृष्टि से  भी  यह  अच्छा नहीं  होगा  कि  बिना

 लाभ  उठाने  हो  उनका  बतन  बढ़ाया  जाय  उनकी  पूंजी  बढ़ने  पर  उन्हें  स्वयं  वग  मिल  जायेगा  ।

 मर  विचार  से  निकट  भविष्य  में  उनकी  पति शोर  तब  उन्हें  राज्य  बके  का  वेतन  क्रम  मिलेगा  |

 उनको  प्रतिष्ठा  बढ़ेगी  ग्रौर इसे  प्रकार  स्वयं  उनका  वेतन  क्रम  बढ़ेगा  मेरे  विचार  से  इन  बैंकों

 को  राज्य  नगरों  में  प्रनावश्यक  रूप  में  विलंब
 करने  के

 स्यान  पर  इस  प्रकार की  योजना  बनाना  सब

 से
 प्रति  हैं

 ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 भारत  के  राज्य  बेक  के  सहायक  बेकों के रूप में के  रूप  में  कछ  सरकारी  अथवा  सरकार  से  सम्बद्ध

 बैको ंके  निर्माण  तथा  इस  प्रकार  बने  सहायक  बैंकों  की  प्रबन्ध  कौर

 नियंत्रण  को  तथा  तटबंधों  waar  आन  पंथिक  मामलों की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 पर,संपवत  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाय

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ]  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम
 खंडवार  विचार

 करेंगे  :  प्रदान  यह  हैं
 ्

 २  विधेयक  का  रंग बने
 8.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  ४  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  ५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :
 a} ]

 ६  विधेयक का  अंग  बन

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड
 ६

 विधेयक  में  जोड़ें  दिया  गया

 खंड  ७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  a  से  १०  विधेयक  में  जोड़  दिय

 मूल  अंग्रेजी  में
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 खंड  -वर्तमान  ae  के  कर्मचारियों  की  सेवाओं  का

 श्री  राम  कृष्ण
 :

 मैं  झपना  संशोधन  संख्या  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।  इलाज ११

 के  लिये  जो  मैंने  यह  श्रमेंडमेंट  दिया  है  उसके  बारे  में  मैंने  कल  ही  काफी  कह  दिया  था
 ।

 तो  मैं
 NAN

 fo  माननीय  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  से  फिर  कपिल  करता  हूं  कि  वह  इस  श्रमेंडमेंट  को  जरूर  मान

 लें  ।  जैसाकि  मैंने  कल  ऐसा  करने  से  जो  बैंक  सबसिडियरी  बैंक  बनायें  जा  रहे  हैं  उनके  इम्पलाईज

 का  भी  स्टेट्स  कौर  उनकी  सर्विस  की  कंडीशनर  वही  होंगी  जो  कि  स्टेट  बैंक  श्राफ  इंडिया  की  हैं  ।

 इसके  मुताल्लिक  भी  कल  काफी  कह  चुका  हुं
 ।

 मेरी  फिर  कपिल  है  कि  इस  रेजीमेंट  को  कबूल
 कर

 लिया  जायें  ।

 में  भ्र पना  पं दो धन  संख्या  २७ tat  कौडियाल  जातिया ं)

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।  इस  भ्र धि नियम  के  द्वारा  कुछ  बैंक  राज्य  बैंक  के  सहायक  बंक  बन  जायेंगे  उक्त

 बैंक के  नियंत्रण  में  ar  जायेंगे ।  मेरा  निवेदन  है  कि  विलय  के  उपरांत  उक्त  बैंकों  के  कर्मचारियों

 को  वही  वेतन क्रम  इत्यादि  दिये  जायें  जोकि  राज्य  बैंक  के  कर्मचारियों  को  दिया  जाता  है  ।

 मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  सहायक  बैंक  योजना  के  प्रधान  ट्रावनकोर  राज्य  बैंक भी  सहायक

 बैंक  बन  जायेगा  इस  बैंक  में  इंडो-मर्कन्टाइल  बैंक  विलय  उस  बैंक  के  कर्मचारियों  को

 छंटनी  के  नोटिस  दिये  गये  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  उन  कर्म  चारियों

 के  मामले  पर  राज्य  सरकार  सहानूभूति  विचार  करे  उन्हें  ट्रावनकोर  राज्य  बैंक  की

 शाखाओं में  खपा  लिया  जाय  |

 श्री  शंकरेया
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  विभिन्न  बैंक जो  इस  योजना के

 द  सहकारी  बैंक  बन  रहे  हैं  उनमें  कर्मचारियों  के  वेतन  क्रम  पहिले  के  अनुसार  ही  पृथक  पृथक

 रहेंगे  या  एकरूप  हो  जायेंग े?

 Fo  गोपाल  शेट्टी
 :

 नये  सेवा  नियम  बनने  तक  पुराने वेतन  क्रम  जारी  रहेंगे  ।  उन्हें  ५

 वेतन  are  विशेषाधिकार मिलते  रहेंगे  ।  वे  एकीकृत बैंक  बनने  जा  रहे  हैं  ।  तत्काल  कोई

 वर्तन  नहीं  किया  जायेगा  ।  जहां  तक  अन्य  सुविचारों  का  प्रदान  है  राज्य  सरकार  उन  पर  सहानुभूति

 पूर्वक  विचार  करेगी  तथा  कर्मचारियों  को  प्रकार  असुविधा  नहीं  होने  देगी  ।  अधिकांश

 सुविधायें  जारी  ब," #*  |  इस  संबंध  प अझशव  करने  का  कोई  कारण  नहीं  होना  चाहिये ।  जहां  तक

 इंडो-मकन्टाइल  में  छंटनी  होने  का  पन है  इस  प्रश्न  पर  सहानुभूति  विचार  किया  जायेगा  ।

 सभा  द्वारा  विधेयक  स्वीकार  किये  जाने  के  चात  राज्य  बैंक  इस  योजना  में  महत्वपूर्ण  भाग  लेगा  |

 इस  समय  जो  कुछ  स्थिति  है  उस  पर  निःसन्देह  विचार  किया  जायेगा  ।  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे

 कि  किसी  प्रकार की  कठिनाई  न  पैदा  हो  ।
 तत्पश्चात्  कोई  ऐसी  बात  नहीं  होने  पायेगी  ।  में  यह

 संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  कौर  २७  मतदान  के  लिये  रखे  गये  कौर  स्वीकृत  ge  ।

 1  उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  कि
 :  खण्ड  ११  विधेयक का  अंग  बनेंਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  ११  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खंण्ड  १२  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड  १३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 ।

 मूल  प्रंग्रेजो  में
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 महोदय  :  प्रदान यह  है

 खंड  १४  शर  १५  विधेयक का  अंग  बनें  क

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  १४  mite  १४  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १६  क  न्यायालय  जेसे  अघिकार

 fet  कौडियाल  :  म  भ्र पना  संशोधन  संख्या  २४  प्रस्तुत  नहीं  करना  चाहता  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खंड  १६  विधेयक  का  अंग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ee  १६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  १७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  १८  विधायक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  ।

 are  २०  से  २४  विधेयक  में  जोड  दिये  गये  ।

 खण्ड  २४५  बोर्ड  का

 श्री  कौडियाल
 :  में

 अपना
 संशोधन  संख्या  ३१  प्रस्तुत करता  हूं

 ।
 इस  खंड  में  कहा  गया  है

 कि

 सहकारी  बेक  के  निदेशक  बोर्ड में  भारत  के  राज्य  बंक  द्वारा  ५  सदस्य  नियुक्त

 किये  जिसमे से  तीन  से  wafers  सदस्य  बेक
 के  पदाधिकारी  होंगे

 ।  मेरा  निवेदन  है  कि  से  श्रनधिक” के के

 से  कम  सदस्य  उस  बेक  के  नहीं  होंगेਂ  शब्द  कर  दिये  जायें  ।  इस  प्रकार
 स्थानीय  लोगों  को

 पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  मिल  जो  कि  काफी  जरूरी  है  ।

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी  :  कहा  गया  है  कि  भारत  के  राज्य  बेक  ५  सदस्य  नियुक्त  करेगा  जिसमे

 तीन  से  अधिक  सदस्य  बंक  के  पदाधिकारी  इस  प्रकार  हम  चाहते  हैं  कि  कम-ते-कम  दो

 सरकारी सदस्य  हों  ।  में  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 प्रत्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३१  मैदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  हुआ
 &

 उपाध्यक्ष  :  यह  है

 खंड  २५  विधेयक  का  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 खण्ड  २५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 से  ३६  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 मल  भ्रंप्रेजी  में
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 खण्ड
 ४०

 का  :

 श्री  कोडियान
 :
 में  अरपना  संशोधन  संख्या  ३३  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  खंड

 ४०
 में  लाभ  के  निबटारे

 का  उपबन्ध है  ।  लाभांश  की  घोषणा  का  उपबन्ध  है  पर  लाभांदा  की  घोषणा  के  पूर्व  कर्मचारियों

 को  बोनस  देने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया गया  है  ।  मुझे  आशा  है  कि  कर्मचारियों  को  बोनस

 देने  के  लिये  माननीय  मंत्री मेरा  संशोधन  स्वीकार  करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 संशोधन  सभा  के  सामने  है  ।

 Fo  गोपाल  खंड  में  कहा  गया  है  कि  4 ६,  सभी  मामलों  में  जिनके  लिये  उपबन्ध

 आवश्यक  में  समझता  हूं  कि  बोनस  का  अलग  से  उल्लेख  किया
 जाना

 आवश्यक  नहीं

 है  |
 |

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३३  मतदान के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत FAT  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  vo  विधेयक  का  बने  4.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ४०  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ४१  से  ४८  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 खण्ड  ४€  पदाधिकारियों तथा  कर्मचारियों  के  लिये  विद्वेष

 श्री
 कौडियाल

 :
 में

 ०५  संशोधन  संख्या
 ३४  शौर

 ३५  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 यदि  बैंकों  ने  खंड  ४€,  उपखंड  (  १)  में  उल्लिखित  तिथि  से  पहले  ऐसा  कोई  करार  किया

 जिससे  कर्मचारियों  को  लाभ  हो  सकता  तो  अब  इस  खंड  के  पारित  हो  जाने ंके  बाद  वह  लाभ

 नहीं  होगा
 |

 मेरा  निवेदन  है  कि  Yoo रु०  से  कम  वेतन  पाने  वालों  पर  यह  खंड  लागू न  हो  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 संशोधन  सभा  के  सामने  है  ।

 Fo  गोपाल :  यहां  ५००  से  कम  या  भ्रमित  वेतन  पाने  वालों  में  भेद  करना  ठीक

 नहीं
 ।

 जो  भी  नियम  वे  सबके  लिये  है  ।  में  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता ।

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३४  ३५  मतदान  के  लिये
 रखे  गये

 कौर  स्वीकृत

 हुये  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 खंड  ve  विधेयक  का  at  बने  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ४£  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  ५०  से  ६२  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खण्ड  ६३.  बनाने  के  लिये  राज्य  बैंक  को

 ली  भात  कार
 र्म

 संशोधन  संख्या  ४२  प्रस्तुत
 करता  हूं  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री

 खंड  ६३  के  उपखंड (२)  में  कहा  गया  है  कि  कर्मचारियों  के  नियुक्ति  तथा  सेवा  की

 दातों  के  बारे  में  राज्य  बैंक  को  विनियम  बनाने  का  अधिकार  होगा  |  क्या  इसका  मतलब  यह  है  कि

 सहायक  बैंकों  के  कर्मचारी जो  औद्योगिक विवाद  अघिनियम  के  अधीन  oe  वे  wea  मामलों

 का  न्याय  निर्णयन नहीं  करा  सकेंगे  ?

 महोदय  पीठासीन

 ब्र ०
 गोपाल  रेड्डी  :  कल  यही  प्रश्न  श्री  ईश्वर  ने  भी  उठाया  था  ।  मेरा  निवेदन  है

 कि  प्रसूति  तथा  खंड  ६३  में  कोई  विरोधाभास नहीं  है  ।  बहुत  से  मामले  प्रसूति  के  प्रधान  जायेंगे

 शर  बहुत  से  औद्योगिक विवाद  भ्र धि नियम  के  अधीन  ।  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  कर्मचारियों  के

 कार  छीन  लिये  जायें  ।

 महोदय  :  में  समझता  हुं  कि  माननीय  सदस्य  अपने  संशोधन  पर  नहीं  कर  रहे

 a

 fart  प्रभात  कार  :  जी  नही ं।

 | अघ्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 खंड  ६३  विधेयक का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ६३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ६४  तथा  ६५  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 दूसरी  तथा  तीसरी  खण्ड  १,  श्रघिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम

 विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 डा०
 बे०  गोपाल  रेड्डी  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 कि

 संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ी

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  न्गा
 ।

 fat  प्रभात  कार  :  में  इस  समय  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कमंचारियों  ने  बैंकों  के  इस  संयोजन

 के  लिये  बड़ी  महत्वपूर्ण  सेवा  की  है  ।  बीकानेर  के  बेक  के  कर्मचारियों  ने  इस  मामले  में  बड़ा  इलाघनीय

 परिश्रम किया  है  माननीय  मंत्री  को  चाहिये  कि  वे  कमी  चोरियों के  काम  ak  उनकी  सेवायों

 को  श्रव्य

 उनका  विचार  यह  था  किं  यदि  बैंकों  को  राज्य बंक  के  वाधीन  लाया  जाता  है  तो  झा धिक

 स्थिति की  युक्तियुक्त  प्रगति  जारी  रह  सकती  है  ।  इसी  के  साथ  उन्हें  यह  भी  थी  कि

 के  उपरांत  उनकी  सेवा  की  शर्तें  भी  अच्छी
 हो  जायेंगी

 |
 किन्तु  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यही

 संभव

 नहीं है  ।  हमें  यह  तो  विश्वास  कि  इन  बैंकों  के  संयोजक  से  इनका
 काम  बढ़ेगा  |  इनकी

 स्थिति
 अच्छी  होगी  और  फिर  यह  लोग  भ्र पने  कर्मचारियों  को  ज्यादा  वेतन  शादी देने  में  समर्थ  हो

 ee  Se

 मूल  अंग्रजी
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 अब  में  यह  बात  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  कुछ  कर्मचारियों को  कुछेक

 विशेषाधिकार  प्राप्त  हे  ।  सरकार  को  यह  देखना  चाहिये  कि  संयोजन  के  फलस्वरूप  किसी  भी

 कर्मचारी को  कोई  हानि  न  पहुंचे  ।

 इसके  पश्चात  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन करता  हूं  कौर  मुझे  है  कि  कर्मचारी भी

 सरकार  के  साथ  पुरा  पूरा  सहयोग  करेंगे  ।

 श्री  दांकरेय्या
 :

 यद्यपि  यह  विधेयक  लाभदायक  है  तथापि  में  एक  बात
 तो

 अवद्य  कहना

 चाहता
 हूँ  कौर  वह  यह  कि  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  कर्मचारियों

 पर
 कोई

 वजा घात न  हो  ।  ज्यादा  अफसरशाही  न  चलने  जो  सुविधायें  लोगों  aaa  कर्मचारियों

 को  इस  समय  प्राप्त  वे  भविष्य  में  भी  रहनी  चाहियें  ।

 बन  गोपाल  राज्य  बैंक  के  कार्य  के  अनुभव  से  किसी  को  भी  ऐसी  घबराहट

 मन  में  न  लानी  चाहिये  कि  यहां  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  कसर  उठा  रखी

 जायगी  |  राज्य  बंक  तथा  सहायक  लोगों  से  जितना  गहरा  संबंध  बनायंगे  ही  उनके  लिय

 लाभदायक होगा  ।  यह  तो  ठीक  है  मगर  शायद  भविष्य  में  कुछ  विवेकहीन  लोगों  को  सहायता  न

 मिल  सके--पहले  तो  ऐसे  लोग  बैंकों  से  स्वार्थ  के  ऋण  ले  लिया  करते  थे  ।

 पहले  तो  व्यापारियों  शहरों  निदेशकों की  बात  होती  थी  ate  कुछ  व्यापारियों का  प्रभाव

 निदेशकों पर  भी  होता  था  ।  किन्तु  अब  यह  संभव  न  हो  सके  ।  अरब  तो  वे  सब  लोग  जनता के  साथ

 सहयोग  करके
 ही

 चलेंगे
 गर-सरकारी  यह  जरूरी  राज्य बेक  के  लोगों  का  ही  पक्ष

 लें
 ।  गैर-सरकारी  सदस्य  तो  बहुत  से  हैं  कौर  उनमें  से  सब  के  सब  राज्य  बैंक  का  पक्ष

 तो
 नहीं  ले  रहे

 ।

 वें  जनता  के  हितों  को
 देख  इसके  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  समिति  की  सिफारिशों

 के  प्रकाशन से  जो  श्रनिश्चितता  उत्पन्न  हो  गयी  थी
 वह

 भी
 दूर  हो  ययी  है

 ।
 यह  सारे  क्षेत्र

 अविकसित हूँ  ak  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि  इस  विधेयक  के  पारित  होने  के  पश्चात्  तुरन्त ही  नया

 काम  कराने  ह स  ।  मुझे  भी  पूर्ण  विश्वास  है  कि  इससे  बैंकों  की  साख  बढ़ेगी  ज्यादा  प्रगति

 होगी  ।
 इससे  भ्र विकसित  क्षेत्रों  की  स्थिति  में  भ्रत्याघिक  सुधार  हो  जायेगा  ।  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि

 सभा  के  सदस्यों  ने  इस  महत्वपूर्ण  विधेयक  का  समान किया  है  |

 इसी  के  साथ  मे  कर्मचारियों  के  कार्य  की  भी  सराहना  करता  हूं  ।  मुझे  बताया  गया  है  कि  बीकानेर

 बैंक  के  कर्मचारियों  ने  संयोजन के  पक्ष
 में  नैतिक  दबाव  डाला

 ।
 यदि  यह  ठीक

 है
 तो  उन

 चोरियों  को
 मैं  धन्यवाद

 देत

 ैं  ।

 राशा  है  कि  वे  सब  भविष्य  में

 भी
 सरकार  के  साथ  सहयोग  करेंगे

 और  व्यथ  के
 विवाद  खड़े  नहीं  करेंगे

 श्रिया  महोदय  :  yar  यह  है  कि

 संबोधित  रूप  पारित  किया  जाय  2.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बैंकिग  समवाय  ( garter ) )  विधेयक

 धौर  सैनिक  व्यय
 मंत्री  न्०  गोपाल  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं

 बैंकिंग  समवाय  PEE  में  ह ज  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 सयुक्त ०  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाये  |

 संयुक्त  समिति  ने  विधेयक  में  कोई  विशेष  परिवर्तन  नहीं  किये  हें
 ।

 भ्रम
 मैं

 उन  सब  बातों  को

 दोहराना  नहीं  जो  मैँने  विधेयक
 को

 मूल  रूप  में  प्रस्तुत  करते  समय  कही  थीं  ।  मैं  केवल

 उन  दो  तीन  परिवर्तनों  के  संबंध  में  ही  कुछ  जो  कि  समिति
 ने

 किये  ah  जिन  के  लिये  कुछ

 कारण  देने  की  जरूरत  है  ।

 इस  अधिनियम  की  दृष्टि  से  समिति  ने  ब्रांच  की  परिभाषा  में  कुछ  तबदीली  की

 हमने इसे  मूल  विधेयक  में  सम्मिलित कर  लिया  हालांकि  भारतीय  बक  संघ  ने  इसका  विरोध

 किया  था  ।  फिर  भी  हमने इस  परिवर्तन  को  सम्मिलित  कर  लिया  है  ।  अपने  विचार  को  स्पष्ट  करने

 के  उद्देश्य  से  कि  किसी भी  बेकिंग  समवाय  के
 कार्यालय

 का  निरीक्षण किया  जा  सकता  पर  नये

 कार्यालय  स्थापित  करने  के  लिये  रन  मति  प्राप्त  करने  में  समय  लगता  उसे  हटा  दिया  जाये  ।

 परन्तु  इसमें  शर्त  यह  है  कि  किसी  स्थान  पर  रुपये  का
 वास्तविक

 लेन  देन
 न  होना हो  ।

 इसके  बाद  मैं  मूल  भ्र धि नियम  की  धारा १०  के  एक  संशोधन  का  उल्लेख  करूंगा  |  माननीय

 सदस्य  जानते  ही  हैं  कि  समवाय  भझ्रधघिनियम  में  कुछ  ता  उपबन्ध  है  ।  इनके

 इस  अ्रधिनियम के  श्रन्तगंत  at  वालों  निकायों  में  कुछ  विद्वेष  व्यक्तियों को  नहीं  रखा  जा

 सकता |  इन  उपबन्धों  को  किन  परिस्थितियों  में  लागू  किया  जायेगा  इसका  बिल्कुल  नपातुला

 उल्लेख  किया  गया  है  फिर  भी  जेसे  वित्तीय  निकायों  को  देखते  औद्योगिक are  व्यापारिक

 समवायों के  संबंध  में  ये  उपबन्ध  सन्तोषजनक नहीं  बैंकों  का  काम  लोगों  का  रुपया

 mot  पास  जमा  रखना  होता  है  ।  कुव्यवस्था  अथवा  कुव्यवस्था  के  भय  से  कठिनाइयां  पेदा

 होने  की  भझ्राशंका  हमेशा  बनी  रहती  है  |

 हमने  उचित  समझा  कि  एक  नया  उपबन्ध  इसमें  जोड़  दिया  जिसके  अ्रनसार  रक्षित

 बैंक  को  यह  भ्र धि कार  दे  दिया  जायें  कि  वह  उस  व्यक्ति  को  पद  से  हटा  दे  जो  कि  किसी  बैंकिंग  समवाय

 के  अथव  प्रमुख  कार्यकारी  अधिकारी  इत्यादि  पदों  पर  झा सीन  होते

 हुये  इस  अधिनियम  के
 उपबन्धों

 को  भंग  करता  हुन  पाया  जाये
 ।

 उस
 अवस्था

 में  भी  उसे  हटा

 देना  चाहिये  जबकि  रक्षित  बैंक  को  इस  बात का  पुरा  विश्वास  हो  जाये  कि  उस  व्यक्ति  का  बैंकिंग

 समवाय के  साथ  संबंध  रहना  बैंक  अथवा  उसके  निवेशकों  के  हितों के  विरुद्ध  होगा या  wear

 भ्रनुचित होगा  ।  इस  बात  .  का  पुरा  ध्यान  रखा  गया  है  कि  इस  प्रकार  के  अधिकारों  का  मनमाना

 उपयोग  न  हो  ।  रक्षित  बैंक  को  कोई  कार्यवाही  करने  से  पूर्वे  तथ्यों  के  धार  पर  पूरी  छानबीन  करके

 अपना  समाधान  करना  आवश्यक होगा  ।  जहां भी  संभव  संबद्ध  व्यक्ति  को  अ्रपनी  स्थिति

 स्पष्ट  करने  का  भी  अवसर दिया  जायेगा  ।  मुझे  विश्वास है  कि  बैंक  उद्योग  के  महान  हितों  को  दृष्टि

 में  रखते  हुये  सभा  इस  उपबन्ध  का  स्वागत  करेगा

 दूसरा  मुख्य  परिवहन  जो  कि  समिति  द्वारा  किया  गया  मूल  अधिनियम की  धारा  gy  के

 संबंध  में  है  |
 यह  धारा  लाभांश  घोषित

 करने के  बारे  मे ंहै
 |

 इस  संबंध  में  में  एक  बार  पहले
 भी  बता

 चुका  हुं  कि  सरकार  को  इच्छा  कि  प्रत्येक
 बेकिंग  सरकार  को

 लाभांश
 oid

 करने  पुत्र  कार्य

 गऊ  में
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 दायित्व  पूरे  करने  चाहियें  ।  यहां  हमने  इन  दायित्वों को  विस्तार  a  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।  बैंक  द्वारा

 सरकारी  प्रतिभूतियों  को  लेने  के  फलस्वरूप  जो  कुछ  अवमूल्यन  होता  उसके  संबंध  में  विधेयक

 में  उपबन्ध  कर  दिया गया  था  ।  बैंक  सरकारी  विनियोजनों  के  अंशों की  खरीद  में  उतना धन  नहीं

 लगाते  जितना  सरकारी  प्रतिभूतियों  की  खरीद  में  ।  यदि  बेक  की  व्यवस्था ठीक  तो  बैंक

 की  किसी  रकम  को  कोई  खतरा  नहीं  होता  |  परन्तु यदि  या  अग्रिम  घनों  में  लगाई  गई  राशियों

 के  कारण  कुछ  घाटा  हो  तो  इस  बात  की  व्यवस्था  की  गई  है  कि
 ट्रक

 उस  घाट  को  पुरा  करने  के  बाद

 ही  लाभांश की  घोषणा  कर  सकेगा  |  लेखा  परीक्षक  इस  बात  को  देखेंगे कि  इन  उपबन्धों  को  ठीक

 प्रकार  से  सन्तोषजनक  ढंग  से  कार्यान्वित किया  जायें  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  जो  ara  परिवर्तन dae  समिति  ने  किये  वे  सब  प्रारूप की  अदला-बदली

 संबंधी  हैं  ।  हम  उनका  स्वागत  करते  हैं  क्योंकि  उनका  उद्देश्य  कई  एक  मामलों  को  स्पष्ट  करना है  |

 अब  विनती-टिप्पण का  उल्लेख  करना  चाहता  हं  ।  ठ  बैंकरों  को  समवायों  का

 निदेशक  fared  करने  सम्बंधी  श्रीमती  टिप्पण के  सम्बन्ध  म  मेरा  निवेदन  हैं  कि  ये  मामले  बहुत  महत्व

 के  नहीं  हैं  प्रशासनिक  सुविधा  की  दृष्टि  से  हमने  इस  संबंध  में  आवश्यक  उपबन्ध  किये  हैं  ।

 aa  कोई  सिद्धांत  की  बात  नहीं  है  इसमें  परिवर्तन की  कोई  आवश्यकता  दिखाई  नहीं

 देती

 अन्य  बात  यह  है  कि  बेक  के  कर्मचारियों  को  भूतलक्षी अवधि  से  PEXR  तक  के  समय का

 लाभांश  दिया  जाय  |  जब  इस  प्रकार  के  लाभांश देनें  संबंधी  स्पष्टीकरण करनें  वाले  संशोधन

 अ्रधिनियम में  सम्मिलित  किया  गया  तो  कहा  गया  था  कि  लाभांशों  से  alert  जाना  बन्द

 र  दिया  जाये  |  बेकिंग  समवायों  पर  al.  प्रीतम  सीमा  की  रोक  लगानी  चाहिये  ।

 इसके  लिये  सं विहित उपबन्ध  की  व्यवस्था  की  जाये  उसका  प्रयोग  आम  होना  चाहिये  ताकि  बेकिंग

 समवाय  दिवालिया होने  के  बजाय  विलय  कर  लें  ।  सरकार  के  लिये  इनमें  से  किसी  भी  प्रस्थापना को

 स्वीकार  करना  संभव  नहीं  है  ।

 अधिनियम
 की  धारा १०  के  भूतलक्षी  संशोधन  के  सुझाव  के  संबंध  में  मेरा  निवेदन  है  कि

 पिछले  वर्षों  का  लाभांश देने  वाली  बात  के  संबंध में  उच्चतम  न्यायालय का  एक  निणंय  हो  चका  है  ।

 यह  मांग  न्यायालय के  निर्णय  को  निष्प्रभावी कर  देगी  ।  पुराने  विवादों  को  पुनर्जी वित  करना  में
 ठीक

 नहीं  समझता  .  |

 अन्य  सुझावों  पर  सरकार  द्वारा  अतिरिक्त  अधिकार  प्राप्त  करने  की  बात  कही  गयी

 परन्तु  सरकार  बेकिंग  उद्योग  की  दृष्टि  से  इसे  उचित  waar  आवश्यक  नहीं  समझती ।  इसके

 इस  प्रकार के  दूरलक्ष्यी  अधिकार  इस  विधेयक  के  श्रन्तगंत  नहीं ग्रा

 इस
 विधेयक  के  समक्ष  सीमित  लक्ष्य  ह  ।  चतंमान  नियंत्रण योजना  में  इसका  काम

 स्पष्टीकरण  करना  मात्र  है
 ।

 व्यापक  रूप
 से

 यह  नियंत्रण  योजना  कुछ  झअसन्तोषजनक  नहीं  है  यह
 विधेयक  इस  दृष्टिकोण से  बड़ा  लाभदायक  इससे  बैंकिग  सेवायों  निरीक्षण  तौर  नियंत्रण
 की

 दृष्टि  से  श्रथिनियम  का  प्रशासन  सुविधा  पूर्ण  ढंग  से  हो  सकेगा
 |

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 ।

 व०  Yo  नायर
 मैं  इस  श्रवसर  पर  केवल  कुछ  सामान्य  बातों  की  चर्चा  ही

 करेंगा  |
 सरकार  नें  समस्या  ofa free, TH TAHTC

 REVE  में  झ्र भी  तक  कोई  विशेष  संशोधन  नहीं

 हमारी  यह  है  कि  जिस  प्रकार  सरकार  को  इस  विधेयक  द्वारा  जो
 संशोधन  प्रस्तुत

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 oes  बंकिम  समवाय  )  विधेयक  बधवार
 भुनाया  रन  ce Cx

 व०  पृ०

 चाहिये  वह  नहीं  गया  ।  १९४९  में जो  हालात  वे  राज  काफी  बदल

 गये  हं
 ।  जो

 कुछ  हमने  अब  विनती-टिप्पण में  कहां  लगभग  वहाँ  बातें  Reve  में  कुछ  प्रमुख

 सदस्यों  ने  इसी  सभा  में  कहीं  थीं
 ।

 हमने  कुछ  ऐसी  बातें  भी  aaa  विनती-टिप्पण
 में

 कहीं  हें
 जो  १९४९

 में  ग्राम  के  प्रत्यक्ष  महोदय  द्वारा  कही  गयी  थीं  |

 ZEWE  म  सरकार  के  समक्ष  समाजवादी  लक्ष्य  नहीं  था  अर  ग्राम  उस  लक्ष्य  को  समक्ष  रखते

 ga  भी  PEXE  में  हम  अधिनियम  में  विशेष  परिवर्तन  नहीं  कर  रहे  जब  कि  पूंजीवादी  समाज  कौर

 समाजवादी  समाज  की  बैंकिंग  व्यवस्था  में  प्रकाश  पाताल  का  अन्तर  है  ।  इस  fea  में  सरकार  ने

 अपने  कत  व्य  को  पुरा  नहीं  किया  है  ।  जो  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  उसके  विभिन्न  उपबन्धों

 समाजवादी  समाज  के  निर्माण  को  अर  बढ़ने  की  कोई  गुंजाइश  दृष्टिगोचर  नहों  होती  ।

 १९४६  में  विवाद  बड़ा  मनोरंजक  श्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  तथा  श्री  ्र०  चं०  गृह  ने

 कि 2 समय  वे  मंत्रो  नहीं  थे  )  उस  समय  वहाँ  बातें  नट  जो  में  कह  रहा  हूं  ।
 परन्तु  मंत्रिमंडल  में

 सम्मिलित  होने  पर  वे  बात  को  कार्यान्वित  न  कर  मंत्री  महोदय ने  कहा  है  कि  विम  ति-टिप्पण

 में  कोई  महत्व की  बत  नहीं  गर्त  हम  उनकी  इस  बात  से  सहमत  नहीं  |  उदाहरण  के  तौर

 पर  ग्राम  बंका  १४,  १५  अथवा  १६  प्रतिशत  तक  लाभांश  की  घोषणा  करते  हें  परन्तु  मूल  रूप  में

 जब  हमने  ReVET में  इस  विधेयक  पर  चर्चा  को  थ  तो  अ्रवस्या यह  नहीं  परन्त फिर भीਂ फिर  भी  श्री

 यानी  अय्यार  श्री  कृष्णमाचारी  शौर  श्री  के०  cto ०  शाह  प्रभुता  महानुभावों  ने  आवाज  उठाई

 थी  कि  सरकार  का  यह  कर्तव्य  है  कि  antia  की  सीमा  निर्धारित  की  जाये  ।  म्रध्यक्ष  महोदय

 ma  स्वयं  यह  बात  उस  सम  कही  थी  वि  ६  से  ८  प्रतिशत  ही  मुनासिब  समझा  जा  सकता है

 अरब  उपबन्धों  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  परन्तु  लाभांश  पर  रोक  लगाने  के  लिये  कोई  बात  नह

 को  जा  रही
 है  !  ध्यान  रहे  लाभांशों  की  अ्रघिकतम  सीमा  हमारे  भावी  दायित्वों  की  दृष्टि  से  परम

 aaa  बात है  |

 सरकार  चाहे  कितना  रोकती  ara ही  एक  दिन  एसा  अलग  जब  THT  का  राष्ट्रीयकरण  करना

 होगा  |  उस  समय  यह  रोक  बहुत  ही  लाभदायक  fag  होगी  ।  wed  इस  विधेयक  द्वारा  तो  बका

 के  इस  अधिकार  को  मान्यता  दी  जा  रही  है  कि  वे  लाभांश  से  wa  खरीद  सकें  ।  ऐसा  करने  से

 बेक  aga  पास  केवल  दो  तीन  प्रतिशत  पंजी  ही  लगाता  है  कौर  बाकी  सारा  काम  निवेशकों  की

 पंजी  से  ही  चलाया  जाता  फिर  भी  दो  तीन  प्रतिशत  धन  देने  वालों  को  लाभांश  दिया  जाता

 श्रीमती  टिप्पण  में  यही  बात  कही  गई  है  सरकार  स्थिति  की  ग्रोवर  ध्यान  देना  नहीं  चाहती  ।

 हमने  इसी  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  सरकार  को  दो  बातों  का  ध्यान  रखकर  ही  इस  समस्या  पर  विचार

 करना  चाहिये  |  प्रथम  यह  कि  हमारा  अन्तिम  लक्ष्य  समाजवादी  समाज  की  रचना  है  शरीर  दूसरा

 यह  कि  निकट  भविष्य  में  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  की  आवश्यकता  है  ।  समय  बदल  गया  है  लोग

 बदल  गये  हं  परन्तु  इस  मामले  में  सरकार  वा  दृष्टिकोण  नहीं  बदला  ।  उसे  बदलना  चाहिये  |

 बेकिंग  पद्धति  के  नियंत्रण  के  लिये  जो  बातें  अपेक्षित  उन्हें  करके  सरकार  को  दूरदर्शिता  अवश्य

 प्रकट  करनी  चाहिये  ।  देश  की  बैकिंग  पद्धति  का  भविष्य
 इसी

 पर  निर्भर  करता  है  ।

 इस  संशोधन  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों  पर  सदन  को  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 wa  कि
 खंड  २

 है
 ।

 इसमें
 जो

 व्यवस्था  को  गई  वह  नितान्त  अनावश्यक  है  ।  हमने  इस
 पर

 संपत  समिति में  काफी  चर्चा  को  है  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि  कुछ  परिवर्तन  बड़े  aaa

 कर्मचारियों  को  कुछ  देने  की  बात  जाती  तो  मंत्री  महोदय  यह  कह  कर  बात  समाप्त  कर  देते



 २१  १८८१  (  )  बैंकिग  समवाय  विधेयक  Rowe

 हूं  कि  हाल  ही  में  उच्चतम  न्यायालय  इस  बारे  में  अरपना  निर्णय  दे  चुका  हम  उसके  विपरीत

 नहीं  जा  सकते  ।  परन्तु  सभा  के  पास  तो  सब  प्रकार  के  अधिकार  हैं  ।  मंत्री  महोदय  इस

 विषय  पर  बिचार  करना  भी  आवश्यक  नहीं  समझते  ।  में  चाहता  हूं
 कि  वह  यह  बात  समझें  कि

 बैंकों  को  निदेशक  saad  ही  चलाते  लाभांश  में  उनका  भाग
 भी  होना  चाहिये

 परन्तु  सरकार  उनके  प्रति  बड़ा  उपेक्षापूर्ण  व्यवहार  कर  रही  है  ।

 महोदय
 :  माननीय  सदस्य  यदि  केवल  कर्मचा रियों  के  हित  की  दृष्टि  से  ही  बात

 न  इस  दृष्टि  से  बात  करें
 कि

 यदि  लाभांश  कम  हो  जाने  पर  सभी  प्रकार  के  लोगों  को  कम

 दर  में  रुपया  उपलब्ध  हो  तो  उन्हें  व्यापक  सेन  प्राप्त  होगा  |

 fait  qo  नायर  :  ग्राहकी  बात  बिलकुल  ठीक है
 ।  कहा  जाता  रहा है  कि  कर्मचारियों

 को  अघिक  देने  के  लिये  sat  को  ब्याज  दर  बढ़ाना  पड़ेगा  ।  परन्तु  यह  बात  गलत  है  वे  करें

 चारियों को  दे  कर  भी  ब्याज  दर  कम  रख  सकते हूं  ।  परन्तु हम  तो  उन  अंशदानों को  बहुत  लाभ

 जिनकी  पूंजी  का  विनियोजन  दो  नौन  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  है  ।  इसी  प्रकार  खण्ड  ६

 द्वारा  धारा  १०  के  संशोधन  के  बारे  में  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि  इसमें  कोई  सिद्धान्त  का  प्रदान

 नहीं  परन्तु  मेरा  मत  संस्था  इसके  विपरीत  है  ।  इसमें  निश्चित  रूप  से  सिद्धान्त  का  प्रदान  है  ।

 १९४९  में  यह  अवश्यक  माना  गया  था  कि  एक  व्यक्ति  को  दो  समवायों  का  निदेशक  नहीं

 बनने  देना  चाहिये  ।  इसमें  भी  तो  कोई  सिद्धान्त  था  ।  उस  समय  बेकिंग  उद्योग  पर  जो  संकट  था

 उसको  दृष्टि  में  रखते  ga  ऐसा  करना  परम  आवश्यक  था  ।  इसके  साथ  समवाय  म्रघिनियम  के

 अनसार  कोई  समवाय  केवल  इसलिये  ही  निर्माण  नहीं  किया  जा  सकता  कि  वह  लाभांश  वितरण

 करेगा  |  लाभांश  वितरण  होगा  reed  साहित्य  ग्रीवा  संस्कृति  को  प्रोत्साहन  देना  होता

 इसमें  सिंद्धान्त  का  प्रश्न  है  कौर  माननीय  मंत्री  को  यह  खंड  छोड़  देना  चाहिये  ।  इसी

 प्रकार  उप-खंड  (३)  के  अनुसार  यदि  कोई  दंडित  व्यक्ति  पुनः  किसी  समवाय  '  में  श्री  तो  उसे

 रोकने  की  इसमें  कोई  व्यवस्था  नहीं  |  प्रभी  हाल  ही में  एक  व्यक्ति  पर  विदेशी
 विनिमय

 के  गलत

 उपयोग  का  आरोप  परन्तु  वह ूत्यागपत्र  दे  कर  चला  गया  |  श्री  यदि  वह  इसी  उद्योग
 में

 प्रवेश  करे  तो  उसे  रोकने  के  लिये  कोई  अ्रनहूंता  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 अ्रखिल  भारतीय  बैक  कर्मचारी  संघ  ने  aged  समिति  के  सामने  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया

 था  कौर  उसमें  यह  सुझाव  दिया  था  कि  अधिक  लाभांश  पर  नियंत्रण  किया  जाये  मन  भी  कुछ  समय

 gal  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  ।  क्या  माननीयਂ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  ae  इसे  क्यों

 अ्रावव्यक  नहीं  समझते  |

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  कारण  भूतलक्षी  काल  से  कुछ  देना

 सम्भव  नहीं  परन्तु  अवस्था  यह  है  कि  खण्ड  २५ में  यह व्यवस्था है  कि  उच्च  न्यायालय  इसे  मामले

 म  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  संख्या  १३  पर  मामला  बिलकुल

 स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  ।  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  बात  पर  भी  विचार  करे  कि  क्या  हम  लोग

 अपनी  विधायिनी  शक्तियों  का  प्रयोग  करके  उच्च  न्यायालय  को  यह  alee  दें  कि  यदि  रक्षित  बैंक

 अपके  पास  आवेदन  पत्र  प्रीत  त  तो  वह  कोई  न  दे  ।  उस  हालत में  जब  कि  मंत्री  महोदय

 व्यक्तिगत  रूप  में  इस  बात  के  विरुद्ध  हों  कि  कर्मचारियों  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से  कोई  लाभ  न  दिया

 जाय
 |  म॑  चाहता हूं  कि  सभा  सारी  हाथों  की  तलना  करके  इस  मामले  में  अपना  निर्णय  दे

 ।

 भ्रंग्रेजी  में



 १०८५०  बैंकिंग  समवाय  विधेयक

 [at  व्०  प्०

 इसके  अतिरिक्त  छोटे-छोटे  बैंकों  को  कुछ  सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध  में  भी  विधेयक  में  कुछ

 उपबन्ध  ग्रपेक्षित  थे  ।  नपे  बैंकों  के  खोलते  पर  भी  कुछ  रोक  लगाते  की  ग्रा वश्य कता  थी  ।  छोटे-छोटे

 झोंके  paras  में  बड़े  अ  कों  को  दिखायें  नहीं  खोली  जानी  चाहियें  प्रौढ़  सरकार  को  छोटे  बैंकों

 के  हिं को  रा  करती  चाहिये  ।  बड  सका  को  एकाधिकार  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  छोटे  बको

 का  जो  इनसे  मुकाबला  रोकने  का  तकनीक  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  एसा  न

 ि
 ग्रा  गया  तो  छोटे-छोटे बेक  समाप्त  हो  जायेंगे  |

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  (  महेन्द्रगढ़ )  भ्रध्यक्ष  महोदय  ,  इस  मौजूदा बिल  के
 जरिये

 जो
 कि

 वायंट  कमेटी  से  मज  मुद्रा है  कौर  जिसके  कि  जरिए  १९४९  के  बेकिंग  कम्पनी  एक्ट  को  एमेंड

 किया  जा  रहा  है  यह  बिल  बहुत  एम्पाटंट  कौर  नौन  कंट्रोवर्सी है  क्योंकि में  यह  महसूस
 ट्र

 कि  इस  एक्ट  को  छ्  करन  की  बहुत  ज्यादा  जरूरत  थी  |

 जहां तक  में  समझता हुं  बैंकिंग  कम्पनी एक्ट  जो  कि  सन्  YeveT में  बनाया  गया  था

 उसको  प्रेक्टिकल  शेप देनें के  एड मिनिस्टर  करने  में  जो  डिफिकलटीज  are  उनको  इस

 mater बिल  के  जरिये  दूर  किया  जा  हा  है
 att  मुझे  पूरा  विश्वास  है

 कि  इस  बिल
 फे  पास  होने

 के  बाद  वह  डि  फिकलैटीज़  काफ़ी  से  ज्यादा  दूर  हो  जायेंगी ।

 दूसरे  मझ  सबसे  ज्यादा  खुशी  इस  बात  की  है  कि  जो  श्रोरीजनल  बिल  था  ag  इतना

 फेस्टिव  नहीं था
 जितना

 यह  श्रमेंडिंग बिल  जो  कि  मौजूदा  ज्वायंट  कमेटी  से  मज  gut  है

 इफेक्टिव है  ।  इसके  में  तीन  मिसालें  भी  पेश  करना  चाहता  हूं  ।

 महोदय  पीठासीन

 जब  शभ्रोरीजनल  बिल  पेश  FAT था  उसक  wat  कोई  इस  किस्म  का  इलाज  नहीं  था  जिससे

 कि  बेकस  के  डाइरेक्टर्स  चेयरमन  या  जो  दूसरे  श्राफिसस ंहू  उनके  बारे  में  रिजवें  बैंक  कोई

 एक् दान  ले  सकें  लेकिन  इस  भ्रमेंडमेंट  बिल  के  अन्दर एक  नया  इलाज  शामिल किया  गया  है  जिसको  कि

 में  बहुत  ज्यादा  अ्रहमियत देता  हुं  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  किस्म  के  कंट्रोल  की  खास  तौर  पर  ज्यादा  जरूरत  थी  ।

 कल  हम  क्या  देखत ेहूँ  कि  इस  किस्म  की  बहुत  सी  शिकायत  होती है  feast  बेकस  बन  जाते हैं

 उनके जो  हं  अमन  वगैरह  ag  कितनी  ही  इस  किस्म  की  इररंगलरटीज़  या  एक्टिविटीज

 करते है  जिनसे
 कि

 बेकिंग  बिजनस  को  ate  तमाम  देश  को  बहुत  ज्यादा  किसान  होता  मुझ

 पूरा  विश्वास  है  कि  इस  क्लोज़ से  ag  चीजें काफी  हद  तक  दूर  हो  जायेंगी ग्रोवर

 उन  अहसास  के
 खिलाफ़  जो  कि

 इस
 किस्म

 की
 कार्यवाही  हम  उनके  खिलाफ़  इफेक्टिव  एक्शन  ले  सकेंगे

 इसके  अलावा बिल  के  पेज  १६  पर  जो  क्लोज  है  वह  भी  बहुत  ज्यादा  aaa  है  ।

 ३३  श्रोरीजनल  बिल के  भ्रमर इस  ऐक्ट  के  तहत  जो  प्राविजंस हू  उनको  कंट्रावीन करने  के  लिये

 जो
 सजा  मुक़र्रर-की गई  थी  वह  बहुत  कम

 थी
 सिलेक्ट  कमेटी  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  wie

 उसको  कौर  ज्यादा  सख्त  कर  दिया  |
 यह  बड़ा  अच्छा  कदम  था  कौर  इसका  रिजल्ट यह  होगा

 बेकिंग  कम्पनियों  पर  गवर्नमेंट  का  काटोल  भी  ज्यादा  बढ़  जायेंगी  ।  यह  जो  क्लास  WAS

 किया  गया है  उसमें यह  कहा  गया  है

 AVS  पचास  1.0  के  स्थान पर
 पांच  सौ  रुपये

 के
 स्थान  पर

 दो
 हज़ार  रुपय

 सौ  रुपये एक  TU  ONG  क वि  रख  जाय  ॥
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 मेरी  इस  बारे  में  थोड़ी  सी  इतनी  राय  जरूर  है  कि
 are  इसक  साथ  साथ  थोड़ी बहुत  सजा  भी

 मुकर
 कर  दी

 जाती  तो  भी  ज्यादा  अच्छा  होता  क्योंकि  बहुत  से
 abbas  इस

 किस्म
 के  हैं

 जिनके  कि  लियें  सजा  का  होना
 भी

 बहुत  ज्यादा  जरूरी
 इसके  लिये  मैंने  छोटी  सा  श्रमेंडमेंट  भी

 येश  किया  है  रोक  इ  सके  अलावा  जो  उसके  नीचे  नया  सेक्शन  ऐंड  किया  गया है  वह  भी  जरूरी है

 मैं  समझता  हूं  कि
 इस

 बिल  के  इन्दर  सबसे  ज्यादा  एम् पा टट  सैक्शन  यही  है
 ।

 में  महसूस  करता  हूं

 कि  इस  सैक्शन  के  जरिये  ब्रेकिंग  कम्पनी  पर  गवर्नमेंट  कंट्रोल  बहुत  ज्यादा  हो जायगा |

 मैं  महसूस  करता हु  कि  ज्वायंट  कमेटी ने  जो  यह  इलाज  इसके  इन्दर ऐड  किया  है  यह  बहुत

 ge  काम  किया है  क्योंकि  इससे  गवर्नमेंट  का  किंग  वेंकम्पनीज़  पर  कंट्रोल  बहुत  ज्यादा  बढ़  जायेगा

 और वह  उन  मेंलब्रैक्ट्सिज  को  रोकने
 में

 कामयाब  होंगे ं।

 इसक  waar मैं  तीन  बातें  जरूरी  समझता  हुंकार  गवर्नमेंट  का  ध्यान तरफ

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस  बिल  के  अन्दर  उन  चीजों  का  कोई  जिक्र  नहीं है  ।
 में  इस  बात  की  बहुत

 जरूरत  महसूस  करता  हू  कि  इन  तीन  बातों को  भी  इस  बिल  में  लान ेके  बहुत  -  ज्यादा

 जरूरत  थी  ।  इसलिए मै  तीन  तस्वीरें  हाउस  क  सामने रखना  चाहता हूं  |

 इस  बारे में  मेरी  सबसे  पहली  तजवीज  यह  है  कि  इस  बिल  के  अन्दर  एक  २५  है  |

 इलाज  २५  में  साफ  तौर  पर  प्रोसीज्योर  का  जिक्र  किया  गया  है  जिसके  कि  जरिये  बेक  को  वाइंड

 ga  किया  जायगा  या  लिक्विडेट  किया  जायगा  ॥  में  महसूस  करता  हुं
 कि  लीक्विडेशन  कौर  वाइंडि

 की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  क्योंकि  ऐसा  करनें से  सबसे  ज्यादा  नक्सली  किस  का

 होता है  ?  जो  बैंक को  कंट्रोल  करता  है  जो  बो  श्राफ  डाइरेक्ट सं  है  उनका  उतना  नुक्सान  नहीं

 होता  जितना  ज्यादा  नकसान  कि  छोटे  छोटे  शयरहोल्डस  अर  अल्टीमेट ली  डिपाजिट का  होता

 इसके  बारे  में  मेरी  अपनी  राय  यह  है  कि  भरकर  इस  किस्म  का  कोई  बैंक  हो  जो  कि  रिज  ं

 बैंक  ग्राफ  इंडिया या  स्टेट  बैंक  प्राण  इंडिया की  राय  में  ठीक  काम  नहीं  करता  wie  जिनका

 क  इंतजाम  खराब  तो  बजाय  इस+  कि  हम  ऐसे बैंकों  को  वाइंड aq  करें  या  लीक्विडेशन करें

 उनको  स्टेट  बैंक  प्राण  इंडिया  में  मज  कर  दिया  जाय  तो  ज्यादा  बरच्छा  होगा  |  ऐसा  करने  से

 उन  डिपाजिट र्स  का  फायदा  होगा  जिनका  कि  €०  फीसदी या  ७०,  ८०  फीसदी के  करीब  रुपया  उन

 बैंकों  में  होता है  प्रौर  इससे  भ्रल्टीमेटली पबलिक  को  फायदा  होगा  |  इसलिये मैं  चाहता  था

 कि  इस  तरफ  भी  ध्यान  दिया  जाता  शर  इस  वा इं डिग  प्रोसेस को  ate  ज्यादा  wef  नहीं  दी  जाती  |

 ग्राम  सबसे  ज्यादा  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  छोटे  छोटे  बैंकों  को  बड़े  बड़े  बैंकों  में  मज॑  कर  दिया

 जाय  ar  बेकिंग  की  पिछली  हिस्ट्री थी  में  आपके  सामन  रक्ख  तो  इस  बात  को  महसूस

 करेंगे  कि  इस  बात  की  सबसे  ज्यादा  जरूरत  है  |  बहुत  से  बेकस  फेल  हो  गये  उनको  लिक्विड

 किया  गया  |
 उसका  क्या  नतीजा  हज़ारों लोग  जो  कि  गरीब थे  जिन्होंने कि  एक  एक

 पाई  इकट्ठा  करक  बैंकों  में  जमा  किया  था  उनकी  वह  तमाम  रकम  खतरे  में  पड़  गई  ।

 इसके  लियें  में  सिफ एक  ही  मिसाल  रखना  चाहता  हूं  जो  कि  बहुत  were  गोकि  पुरानी

 जरुर है  ।  लाहौर क  पीपुल  बैंक  का  मामला  झ्रापको  पता  ही  होगा कि  उसके  फेल  हो  जाने  से

 पंजाब
 %

 कितने  ज्यादा  लोग  बर्बाद  हो  गये
 wh

 कितना  अधिक  उनको  नुकसान  हुआ
 ।

 इसलिये
 मेरी  यह  अपील  है  कि  हमें  लीक्विडेशन के  बजाय  मजेर  की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  देना

 चाहिये  ।

 इसके  भ्र लावा  दूसरी  मेरी  यह  राय  है  कि  इस  बिल  के  wea  कोई  इस  किस्म का  भी  इलाज

 नहीं  जिससे  कि  बैंक्स  क  रेकाड़ेस  या  एकाउंट्स  वगैरह  को  अच्छे  तरीक ेसे  किसी  इनक्वायरी

 के  देखा  जा  सके या  frag  बैंक  उनको  ससे  चाहे  देख  सक ।

 एकाउ  दस  वगैरह  को  सीक्रेट  समझा  जाता  है  ।
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 रामकृष्ण

 में समझता  हूं  कि  इस  बात  की  भी  सबसे  ज्यादा  जरूरत  कौर  इस  किस्म  का  श्रस्तियार

 बैंक  को  दिया  गया  तो  ort  जो  मैल  प्रेक्टिसिज़  होती  एकाउंट  वगैरह  जो  फेबरिकेट  किये

 जाते  हैं  कौर  जो  इस  तरह  से  रूल्स  को  वायलेट  किया  जाता  है  यह  चीज़  बन्द  हो  जायगी  |

 उनके  खिलाफ  पर गर  कोई  इन्क्वायरी  होती  है  तो  वह  इसलिये  कामयाब  नहीं  होती  कि  िक गवनमट क
 के

 पास  कोई  एसी  पावर  नहीं  है  जिससे  कि  वह  उनक  तमाम  इनर  एकाउंट्स को  देख  सके  कौर  नतीजा

 यह  होता है  कि  इनक्वायरी फेल  हो  जाती  है  इसलिये  मेरी  यह  शेरगिल  है  कि  इस  बिल  में  एक

 ऐसा  भी प्रावीजन  होना  चाहिये  था  जिससे  एकाउंट्स aye  को  आसानी  से  देखा  जा  सकता  कौर

 कब्जे में  किया  इससे  दूसरा  फायदा  आपको  भी  होगा  इनकम  टेक्स  वगैरह

 जो  वेड  किया  जाता  है  उसकी  चोरी  भी  कम  होगी ।  arg  कहेंगे  कि  यह  कसे  |  इसके  लिये

 मैं  सिर्फ  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों  से  टेक्स  वसूल  करना  है  या  इनवेस्टिगेशन

 कमीशन के  तहत  जितने  भी  केसेज  हैं  उनमें  ज्यादातर  वह  लोग  इनवाल्व होते  हैं  जो  कि  इन

 बड़े  बड़े  को  कंट्रोल  करते  अगर  कानून में  कोई  ऐसा  लाज  होता  या  ऐसी  पावर  होती

 तो  उनके  एकाउंट  गई  को  आसानी  से  देखा  जा  सकता था  |  इससे  वह  era  की  चोरी जो  कि

 काफी  होती  है  बन्द  हो  जायगी  बहुत से  लोग  बड़े बड़े  बैंकों  में
 अरपना  रुपया  रखते  हैं  ।

 ऐसा भी  सुनने  में  ora  है  कि  डबल  एकाउंट  रखते  हैं  |  कानून  में  गवर्नमेंट को  उनका

 एकाउंट  देखने  की  पावर  होगी  तो  इस  चीज़  को  कम  करने  भी  भी  बहुत  मदद  मिलेगी  |

 अमरीका  जो  कि  एक  कं पीट लिस्ट मुल्क  बैंकिग  सिस्टम में  ऐसा  कानून  है  जिसके

 जरिये  इनकम  टैक्स  या  किसी  भी  काम  के  लिये  इनक्वायरी  हो  तो  उनके  एकांउंट  को  आसानी  से

 चैक  किया  जा  सकता  देखा  जा  सकता है  |

 इसलि  मैं
 माननीय  मंत्री जी  का  ध्यान  इन्हीं  दो

 तजवीज़ों  की
 तरफ  दिलवाना चाहता  हूं  ।

 जसा
 कि

 मैंने
 सबसे  पहली  मेरी  जतवीज  यह  है

 कि  लीक्विडेशन कम  होना  चाहिये  :

 मरजर को  तरफ  ज्यादा  ध्यान  होना  चाहिय े।  दूसरे  उनके  एकाउंट्स  वगेरह  को  कंट्रोल  करने

 के  लिये भी  गवर्नमेंट को  पावर  अपने  हाथ  में  लेनी  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  wax  इन

 दोनों  बातों  की  तरफ  ध्यान  दिया  गया  तो  यह  बिल  जो  पास  किया जा  रहा  हं  इसका  मतलब  बहुत

 ज्यादा  पुरा  होगा  बैंकिंग  बिजनेस को  जो  हमने  राज  नहीं  कल  परसों  किसी  न  किसी  स्टेज  पर

 नेशनलाइज
 जरूर  करना  उसमें  हमें  बहुत  ज्यादा  मदद  मिलेगी

 ।

 मुझे  इस  सिलसिले  में  इतना ही  कहना  हूँ  कौर  इतना  कहने के  बाद  मैं  इस  बिल  को  फिर

 वैलकम  करता  हूं  क्योंकि  में  समझता  हूं  कि  गो  इसमें थोड़ी  बहुत  कमी  जरूर है  लेकिन  फिर  भी

 यह  एक  प्रोग्रेसिव  बिल  है  कौर  इसके  पास  होने  से  बैंकिंग  बिजनेस  पर  गवर्नमेंट  का  कंट्रोल  काफी  से
 ज्यादा  बढ़  जायगा  जो  कि  देश  क॑  मफाद  के  लिय  बहुत  जरूरी  है

 ।

 fat  नौशीर  भरुचा  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  संयुक्त  समिति  ने  बैंकिंग

 समवाय  )  विधेयक में  कुछ  अच्छे  परिवर्तन  किये  किन्तु  उसकी  कुछ  aa  सिफ़ारिशों

 से  मैं  सहमत  नहीं हूं
 ।

 हम  ——

 मिल  wait
 म
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 शाखाओं  की  परिभाषा  बहुत  सीमित  की  जा  रही  यह  ब्यवस्था  की  जा  रही है  कि

 कार्यालय  अथवा  उप-कार्यालय  जिसमें रुपया  जमा  होता  अथवा जो  चैक  भुनाता  अथवा

 रुपया  उधार  देता  है  केवल  वही  शाखा  कार्यालय हो  सकता है  |  मेरा  निवेदन है  कि  शब  वह

 समय  झरा  गया  जबकि  प्रत्येक  चाहे वह
 लिमिटेड  निगम है  अथवा  नही ं;

 जो  चाहेकिसी भी  प्रकार  का  बैकिंग  ब्यापार  करता  हो  बैकिंग  समवाय  अधिनियम  के  क्षेत्र  वें  ac

 भराना  चाहिये  |  कुछ  भागीदार  संस्थानों  केवल  इसी
 दृष्टि

 से
 कि

 विधि  की  निगाह  में  वे  भागी

 दार  संस्थान  इसक  क्षेत्र के  अधीन  नहीं  रखा  गया  है
 ।

 हालांकि  ये  बं  किस  का  कार्य  करती  हैं  ।

 wg  समय  झरा  गया  है  कि  जब  इनके  बारे  में  भी  नीति  निर्धारित  कर  लेनी  चाहिय े|  यह  कहा जा

 सकता  है  इस  प्रकार  की  साथ  बहुत  होंगी  ate  उनपर  नियंत्रण  करना  कठिन  हो  जायगा

 उसका  उपाय  तो  यह  है  कि  यह  सीमा  निश्चित  कर  दी  जाय  इतनी  राशी  का  कार्य  करने  वाली  साधें

 इसके  अंतगर्त  करायेंगी ।

 एक  नया  तथा  वांछनीय  सिद्धान्त  निर्धारित  किया  गया  है  जिसके  अनसार  aaa  समिति  ने

 रिज़वी  बैंक  ग्राफ  इंडिया  को  अ्रवांछनीय  संचालकों  अथवा  मुख्य  प्रबन्धकों को  निकालने  का

 कार  दिया  है  ।  इसके  waar  यदि  किसी  अथवा  प्रबन्धक ने  विधि  के  उपबन्धों  के

 विरुद्ध  ara  किया  है  अथवा  उसका  उस  साथ में  रहना  ठीक  नही ंहै  तो  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही

 करने के  लिये  अधिकार  दिये  जायें  मेरा  निवेदन  है  कि  उपखंड  (४)  नैतिक  दुष्टता

 की  बात  रख  देनी  चाहिये  ।  चाहे  निर्णय  फौजदारी  अदालत  का  हो  अथवा  अन्य  किसी  अदालत

 की  |

 wa  में  खंड  १०  का  उल्लेख  करता  हूं  जिसक  अनुसार धारा  १५  में  संशोधन  किया  गया  है  |

 धारा १५  के  स्वस्थ  उपबन्धों को  संयुक्त  समिति  ने  मिला  दिया  है
 ।  समिति  का  कहना  है  कि  कुछ

 मामलों  में  लाभांश  की  घोषणा  की  जा  सकती है  aq  प्रदान  यह  उठता  है  कि  वे  परिस्थितियां

 कौन  सी  हैं  जिनके  झ्रन्तगंत  यह  लाभांश  घोषित  किया  जा  सकतीं  है
 ।  अवक्षयण को को  रह  करने

 का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  है
 ।

 जो  इंस  बात  पर  निभर  करता  है  कि  उस  ह  विशेष  में

 किस  प्रकार  के  अवक्षयण को  रह  करने  की  श्रावक्यकता  है  ।  परिवहन  सेवायों

 म॑  भ्रवक्षयण बहुत  अधिक  मात्रा  में  होता  है  ।  इस  परिस्थिति  विशेष में  भी  जब  कि

 अ्रवक्षयण  धीरे-धीरे न  हो  कर  भ्र चानक  ही  होता  स्टॉक  एक्सचेंज Mara  होने  पर  जो  अ्रधिक

 समय  तक  नहीं  चलता इस  बात  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  कि  लाभांश  की  घोषणा  करने

 qe  को  wer  से  निकाल देना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन है  कि  यह  प्रतिगामी  संशोधन

 TUE  ऋणों के  बारे  में  भी  इसी  प्रकार की  व्यवस्था  की  गई  इस  सम्बन्ध  में  संयुक्त

 समिति
 ने  केवल यह  उपबन्ध  किया  है  कि  ऐसे  मामलों

 में
 प्रवीण  उस  बैकिंग  समवाय  के

 लेखा  निरीक्षक  को  एक  स्वतन्त्र निरीक्षक  को  सन्तुष्ट  करने  की  सीमा  तक  होना  चाहिये
 ।

 प्राधिकारी  माना  गया  है  किन्तु  वह  भी  एक  मानव है  ae  उसकी
 स्वतन्त्रता

 की
 भी

 एक  सीमा

 होती है  वह  इतना  स्वतंत्र नहीं  हो  सकता  कि  यह  कह  सके  कि
 संचालक  मंडल  भूल  कर  रहा  है

 ।

 यह  सुरक्षात्मक  उपबन्ध  भ्रान्तिजतक है  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  यह  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये

 कि  कोई  लाभांश  घोषित  नहीं  किया  जायेगा
 !  इंस  पर  विचार करने  की  श्रावस्यकता

 है  ।
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 ari  |

 संयुक्त  समिति ने  यह  पग  ठीक  ही  उठाया है  कि  निवेशकों  के  हितों को  ध्यान  में  रख  कर

 बैकों  द्वारा  काय  करने  तथा  कार्य  जारी  रखने  में  कठोरता से  कार्य लिया  जाये  |

 सभी  प्रकार
 की

 बेकिंग  चाहे  वह  भारत  में  हें  अथवा भारत  से  की  जांच

 की  व्यवस्था  करना भी  एक  सही  कदम  यह  स्पष्ट देना  चाहिये कि  अ्रधिनियम

 की
 धारा

 ३४५  में  जिस
 निरीक्षण

 की  व्यवस्था की  गई  है  वह  सामान्य  प्रकार  का  है  ग्रीवा  ऐसी
 स्थिति

 में  ही  यह  निरीक्षण  किया  जायेगा  जब
 कि  इस  बात  का  संदेह  हो  जाये  कि  समवाय का  प्रबन्ध  ठी

 से  नहीं हो  रहा  है  |  प्रशासकीय  दृष्टि  से  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  कि  चाहे  समवाय का  प्रबन्ध

 wear  है  अथवा  बुरा  निरीक्षण  किया  जायगा  |  इस  प्रकार  सभी  बैंक  सचेत  रहेंगे  ।

 संचालकों  की  भूलों  के
 लिये

 दंड  की  जो  व्यवस्था की  गई  है  उसका भी  स्वागत

 भ्रांत  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  fata  का  seem  न  तो  बैकिंग  समवायों  के  लाभांश  की

 प्रधिकतम  सीमा  निर्धारित  करना  है  wie  न  बेकिंग  समवायों का  राष्ट्रीयकरण  करना ।  मेरे

 विचार  से  यह  विधेयक  काफ़ी  स्वस्थ  परिवर्तन  करने  वाला  है  ait  सही  मागं की  भ्रांत  ले  जाने

 वाला है  ।  ग्रोवर  हमारा  कर्तव्य यह  है  कि  हम  इस  बात  को  देखें  कि  ये  समवाय  सही  ढंग  से  कायें

 कर  रहे  €  ।  मेरा
 विचार  है

 कि
 यह  विधेयक  इस  उद्देश्य  की  पूति  करता  है  ।

 do  बचो  सिंह  यह  विधेयक  बेकिंग  समवाय  अधिनियम

 EVE  का  दूसरा  संशोधन  विधेयक  है  ।  संयु  क्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  पढ़ने  के  पश्चात  ज्ञात  होता  है

 किंग्स  में  बहुत  से  विवादास्पद खंड  ह  हांलाकि यह  विधेयक  बेकिंग  समवायों  पर  विस्तृत  अ्रथवा

 व्यापक  नियंत्रण  करने  के  लिये  ford  बैंक  को  काफ़ी  अधिकार  देना  है  फिर  भी  यह  विधेयक

 mater हैं  और  देश  में  बैंकिंग  उद्योग  को  नियंत्रित करने  तथा  विनियमित  करने  के  लिये  काफ़ी

 प्रभावी  नहीं  हैं  ।

 इस  संशोधन  विधेयक  के  द्वारा  रिजर्व  बैंक  को  न  केवल  भारतीय  समवायों  की  विदेशी  शाखा ग्र ों

 की  जांच  करने  का  भ्र धि कार दिया  गया  है  अपितु  बल्कि  यह  भी  अ्रधघिकार  दिया  गया  है  कि  यदि

 भारतीय  समवाय  विदेशों  में  अपनी  सहायक  शाखायें  खोलना  चाहती  हे  तो  वे  अनुज्ञप्ति  लें  ।

 सामान्य तथा  खाली  समय  में  काम  करने  वाले  बेक  के  संचालकों के  पारिश्रमिक को  नियंत्रित

 करने  की  व्यवस्था की  गई  है  |

 पहला  उपबन्ध  अत्यन्त  प्रावश्यक  है  क्योंकि  इस  से  सरकार  तथा  रिज  बैंक  को  इस  बात  का

 पता  चल  जायेगा कि  कौन-कौन  व्यक्त  अनधिकृत रूप  से  विदेशों  में  धन  जमा  कर  रहे  हैं  तथा

 हमारे  विदेशी  विनिमय की  स्थिति  सुधारने  से  भी  इस  से  सहायता  मिलेगी  ।

 एक  संशोधन  किया  गया  है  कि  जिस  के  द्वारा  बेकिंग  समवायों  को  बंद  करने  की  व्यवस्था  की

 गई  है  ।  विधेयक  के  खंड  २६  के  द्वारा  forage को  यह  भअ्रधिकार दिया  गया  है  कि  इस  प्रकार  के

 सेवायों  को  बंद  करने  के  मामले  को  वह  अदालत  तक  ले  जायें
 ।

 लेकिन  इस  प्रयोजन के  लिये  यह

 व्यवस्था  भ्र पर्याप्त  रिजर्व  बैंक  द्वारा  waar  वापस ले  लेने पर  बेक  अवश्य ही  बंद  हो  जायेगा

 श्रीमती  टिप्पणी  में  यह
 सुझाव  दिया  गया  है  कि  संतोषजनक  रूप  से  कार्य  करने  वाले  बैंको  को  श्रनिवायं

 मिल  झंप्रेजी  में
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 हमें  रूप  से  मिलाने  के  लिये  रिजवी  बैंक  को  संविहित  अधिकार  दिये  जाने  चाहिये
 ।

 इस  में
 यह

 भी
 कहा

 गया  है  कि
 बैंकों

 की
 स्थिति

 कौर  नहीं  गिरने देना  चाहिये  ताकि  इनको  बंद  करने  की
 स्थिति

 न
 उत्पन्न

 हो  ।  यह  बहुत  weal  सुझाव  हूँ  ग्र  इसी  के  द्वारा  बैंकों  की  असफलता  को  हम  रोक  सकते  हैं
 ।

 विधेयक  का  खंड  १० भ्र पले खन किये  बिना
 लाभांश

 की  घोषणा करने  के  बारे  में
 मेरा

 निवेदन  है  कि  यह  उपबंध प्रतिगामी है  ।  यह  उपबंध  बैंकिग  समवायों  को  लाभांश  तथा  बोनस  शेयर

 बांटने  के  लिये  कौर  भी  व्यापक  क्षेत्र  देता  है  ।  यह  बात  भी  ठीक  नहीं  है  ।  खंड  ६  के  ग्रनुसार बैंक  के

 मुख्य  प्रबंधक  पदाधिकारी को  अ्रथवा उस व्यभित उस  व्यक्ति  को  जो  बैंक  के  कार्य  की
 देखभाल  करता हो

 बैंक
 का

 संचालक  बनने  का  शझ्रधिकार दिया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन यह  है  कि  इस  से  तो  बैंकों  की  स्थिति  atk

 भी  जटिल
 हो  जायेगी

 ।  इसलिये  इस
 उपबंध  को  निकाल  देना  चाहिये

 |

 इस  विधेयक  में  नई  शाखाएं  खोलने  के  लिए  उचित  नियम  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  हमारे

 यहां  अधिक  महत्व  शहरों को  दिया  जाता  हैं  ।  लेकिन  जब  तक  सारे  देश  में  शाखाएं  नहीं  खोली  जायेंगी

 तब  तक  बैंकिग  व्यवसाय  की  उन्नति  नहीं  हो  सकती  |  ऐसे  स्थानों  पर  जहां  बैंको  की  शाखाएं  नहीं
 ह

 गोलाई  खोलने  के  लिये  प्राथमिकता देनी  चाहिये  ।

 अ्रविकसित  क्षेत्रों  में  बड़े-बड़े  बैंकों  तथा  छोटे-छोटे  बैंकों  की  शाखाओं  में  अनुचित  प्रतिस्पर्धा  चलती  :

 है  ।  इस  से  छोटे  छोटे  बैंको  को  बड़ा  श्राघात  पहुंचता  इसलिये  इन  छोटे  बैंकों  को  सं  रक्षण  देना  चाहिये  t

 मेरा  निवेदन है  कि  बड़े बड़े  शहरों  में  ही  बैंक  खोलने  पर  अधिक  ध्यान  देना  अब  बंद  कर

 चाहिये  ।  अस्वास्थ्यकर  प्रतिस्पर्धा  तथा  छोटी-छोटी  संस्थाओं को  अ्रवांछनीय  ढंग से  हटाने को

 चाहिये  |

 शर  प्रभात  कार  :
 बैंकिंग  समवाय

 अधिनियम
 की  धारा  १४  में

 छूट  देने  की  क्या

 थी  ।  पिछले  १०  वर्षो ंमें  किसी  भी  बैंक  के  सामने  ऐसी  स्थिति  नहीं  me  कि  उसका

 कार्य  करना  कठिन  हो  गया  हो  ।
 इस  दौरान  में  बैंक  लाभांश  भी

 अ्रधिक से
 से  दे  रहे  थे

 ३. ”+

 देखा  जाय  तो  लाभांश  का  बैंक  के  स्थायित्व  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  लाभांश बैंक  के  विकास  का

 योजक  नहीं  हें
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  वे  व्यावहारिक  कठिनाइयां  क्यां  थी  जिनके  कारण

 संशोधन  की  श्रावस्यकता पड़ी

 इस  विधेयक  के  अनुसार  मूल  अधिनियम  की  धारा  १७  तथा  १८  के  स्थान  पर  नई  धाराएं  रख
 दी  गई  अधिनियम  के  उपबंधों  की  अवहेलना करने  के  लिये  दंड  देने  की
 की  जाती है

 लेकिन
 श्राप  राज  ऐसा  नियम  बनाते  हैं  कि  जिस  के  द्वारा  भूतकाल  में  दिये  गये

 अपराधों  को  नियमित  किया  जा  रहा  है
 ।

 कुछ  धाराओं को  भूतलक्षी  प्रभाव  नहीं  देना  चाहते  ।

 aa
 कि  वे  कमंच।रियों को  कुछ  धन  पाने  में  सहायता  इस  अधिनियम  के  द्वारा  यदि

 काल
 में  कुछ  अनियमितताएं  हुई  हैँ  तो  are  उन्हें  भी  नियमित बना  रहे  उपबन्ध

 पिछले  दस  वर्षों  से  चले  रहे  हैं  ।  बैंकिग  समदायों  के  सामने  ऐसी  कौन  सी  कठिनाई as  है  जिस  के

 लियें
 सरकार  ने  इस  संशोधन  की  झ्रावश्यकता  समझी  है  ।

 विदेशी  arent  के  निरीक्षण  तथा  अ्रध्यक्ष  अथवा  संचालक  शादी  के  विरुद्ध जांच  करने  के

 उपबंधों  का  में  स्वागत  करता  हूं  ।

 धारा  १०  के
 अधीन  जहां तक  कि  खजांची--ठेकेंदार  का  प्रश्न  है  यह  कभी  भावी  व्यवस्था  नहीं

 हैं
 ।

 यह  किसी  भी  प्रकार  से  उद्योग  को
 सहायक

 यह  न  तो  रोकड़  विभाग  को  किसी  प्रकार

 मूत  stash  में
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 भात

 सहायता  पहुंचाता  है  कौर
 न

 किसी  प्रकार  कम  खर्चीला  ही
 उपखंड

 ठेकेदार  समाशोधन  तथा  ०५ ग्रग्रषघण  श्रभिकर्ताश्रों  की  दलाली के  बारे  में  है  ।  ये  लोग  बैंक के  कर्मचारी

 नहीं हो  सकते  |  खजांची  ठेकेदार  की  दलाली  भी  नियमित  कर  देनी  चाहिये  |  यह  पुरानी प्रथा  है  |

 sane  बैंकों  में  रोकड़  विभाग  बैंकों  द्वारा  ही  चलाया  जाता  है  ।  खजांची

 ठेकेदार  को  फिर  से  जारी  करना  एक  नया  सुझाव है  |

 श्री  लाचार  )  :
 ऐसा  लगता  है  कि  मानो  लाभांश  संबंधी  वाद-विवाद  बड़े-बड़े

 वाणिज्यिक  बैंकों  की  दृष्टि  से  ही  किया  गया  हो  ।  भ्रगर  are  बैंकों  का  पिछला  इतिहास  देखें  जब  कि  ये

 सन  eRe
 या

 १९३०  में  छोटी-छोटी  से  चलाये गयें  थे  ।  तो
 लाभांश  का  वाद-विवाद न  न

 होता  ।  शुरू  में  ये  बैंक  थोड़ी
 सी  राशि  एवं  छोटे  छोटे  व्यक्तियों  द्वारा  चलाये  गये  थे

 ।
 उन्होंने  बड़े

 त्याग  से  कार्य  किया  था  ।  उन्हें  लाभांश  की  इच्छा  नहीं  थी  ।  ऐसी  स्थिति  में  लाभांश
 की  चर्चा

 करना कि  उन्हें  लाभांश नहीं  दिया  था  अथवा  लाभांश  पांच  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिये  अच्छी

 बात  नहीं  हैं
 ।

 लेकिन  यह  बात  व्यावसायिक  बड़े  बैंकों  के  साथ  लागू  नहीं  होती  जो  बड़ा  लाभ

 कमा  हैं  |  में  यह  नहीं  कहता  कि  सरकार  उन  के  बारें  में  हस्तक्षेप  न  करे  ।  उन  पर  नियंत्रण  होना

 चाहिये  |  लेकिन  सभी  बैंकों  के  साथ  एक  सा  बर्ताव  करना  न्याय  होगा
 ।  बहुत से

 जिलों
 में

 बैंकों

 ने  त्याग  कर  के  भ्रातृत्व  बनाया  है  उनके  भागीदारों  को  बहुत  से  वर्षों  तक  कोई  लाभांश  नहीं

 मिला  ।
 फिर  श्रब  क्यों  अ्रधिक  लाभांश  मिले

 ।
 वाद-विवाद  पर  दृष्टि  पात  करने  से  यह  प्रकट  होता  है

 कि  यह  वाद-विवाद  बड़े-बड़े  बैंकों  की  दृष्टि  से  हो  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन तो  है
 लाभांश  पर

 प्रतिबंध  लगाने  से  पूर्व  इन  पुराने  बैंकों  का  जो  १९२०  भ्रथवा  Rezo  में  चालू  किये  थे  जिनका

 झा घार  त्याग  भी  ध्यान रखा  जाये  |

 मैं  देखता  हं  कि  कृषि  के  लिये  उधार  देने  के  मामले  में  भी  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।

 सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  अधिक  से  अधिक  ara

 खोली  जाएं  प्रौर  कृषि  को  शरीक  से  शरीक  उधार  देने  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  स्टेट  बैंक  भी

 इस  दिशा  में  कुछ  अधिक  नहीं  कर  सका  है  ।  अन्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  क्षेत्र  में  सरकार  अधिक

 काय  करे  |

 गंगा  रणवीर  fag  (  रोहतक )
 :

 उपाध्यक्ष  इस  सिलेक्ट  कमेटी  की  रिपोर्ट के

 ज़रिये  सरकार  बेकिंग  व्यवसाय  के  लिए  एक  नई  नीति  निर्धारित कर  रही  ख़ास  तौर पर  उन

 झरादमियों के  जो  बैंकों  को  चलाते  उन  का  इन्तजाम  करते  जो  कदम  उठाया  जा  रहा

 वह  एक  सराहनीय कदम  से  कुछ  दिन  पहले  इस  सदन  के  सामने  माननीय  वित्त  मंत्री  महोदय

 ने  कहा  था  कि  हमारे  पास  या  ह. 3. ७ रज़्व बैंक के पास बैंक  के  पास  ऐसा  कोई  Meare नहीं  है  कि  अगर  कोई  बेक  का

 इन्तज़ाम  करने  वाला  कोई  गलती  तो  हम  किस  तरह  से  उसको  ठीक  रास्ते  पर  ला  सकें  या  उस

 को
 हटा  सकें

 |
 उस  कमी को  पुरा  करने  के  लिये  यह  बिल  खासा  आगे  में  यह  कहे  वगैर  नहीं

 रह  सकता कि  गरब  भी  हम  इस  कानून  के  ज़रिये  रिज़ा  बैंक  को  जो  aha  दे  रहे  हैं  ,  वह  बड़ी  झिझक

 के  साथ  दे  रहे  हैं  ।  मेरे  साथी  ने  ज़िक्र  किया  बैंकों  के  चलाने  वालों  के  बारे  में  शेयर-हो  लहजे  की

 सिम्पथी के  सम्बन्ध  में  ,  लेकिन  कौन  नहीं  जानता  कि  कोई  भी  चाहे वह  कितना  ही  बड़ा  बैंक  कयों

 न  चल
 नहीं  सकता  ,  fers  बैंक  उस  को  जरूरत  के  पुरा  सहारा  दूसरे  मायनों

 में
 हम  कह  सकते  हैं  कि  जबसे  हमारे  देश  के  रिज़र्व  बेक  ने  पुख्ता  तौर पर  यह  नीति  निर्धारित की  कि

 जितने  भी  बैंक  इस  देश
 में  चलते

 जब  भी  बुरा  हम  उनको  सहारा  तब
 से  बहुत

 ~

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 कम  बेक  फ़ेल  होते  हम  कह  सकते  हैं  कि  उनके  ने  उन  के  मुनाफ़े में  रिज़र्व बैंक  का  त

 र बड़ा  हिस्सा  है  feared  बैंक  चन्द
 आदमियों

 का

 बैंक

 नहीं  है--वह  सारे  हिन्दुस्तान का  बैंक  है

 चालीस  करोड़  भ्रांतियों का  बैंक  वह  जिस  में  चालीस  करोड़  झ्रादमियों  का  साझा  हो  ,  झगर

 उन  बैंकों  को  सहारा  जो  कि  कुछ  आदमियों
 के  मफ़ाद  के  लिए  तो  हम  को  सोचना होगा

 कि
 रिज़वी  बैक

 के
 पास

 पूरी  रोक-थाम  करने  ai  यह  देखने  का  पुरा  भ्रस्तियार है  या  नहीं  कि  वे
 बेक  ठीक  रास्ते  पर  ,  देवा  के  लिए  चल  रहे  हैं  या  नहीं

 इसमें  जिक्र  गया  है  कि  भ्रमर  ट्रिब्यूनल  फ़ैसला  दे  कि  किसी  मैंने  मैनेजिंग

 डाइरेक्टर  या  feat  पौर
 काम  चलाने  वाले  ने  ग़लती  की  है  ate  रिज  बैंक  को  तसल्ली  हो  कि

 उसको  वहां  से  हटाना  जरूरी  तो  उसको  हटाया  जा  सकता  है  तौर  बगैर  जवाब  लिये  हटाया  जा

 सकता  में  समझता हुं  कि  यह  भी  कम
 देश  के  arse  के  हालत  को देखते हुये  यह

 यार  कम  है  ।  अप  जानते हैं  कि  इस  सदन  में  बहुत  सारे  साथी  यह  चाहते  हैं  कि  देश  के  तमाम  बैंक

 नेशन ला इज  किये  जायें  ।  हो  सकता  है  कि  देश  के  बैंकों  को  नैशनलाइज  करने  के  लिये  तभी  कुछ  वक्त

 चाहिये  ।  कुछ  मुश्किलात  हो  सकत  9.0  लेकिन  इसमें  तो  दो  रायें  नहीं  gi  सकतीं  कि  उनके  काम

 को  ठोक  तौर  पर  चलाने  के  लिये  रिवेंज  अक  के  पास  पुरा  अख्तियार  होना  चाहिये  ate  जब  हम  सब

 को  यह  राय  तो  में  जरूरी  नहीं  समझता  कि  हम  किसी  ट्रीव्यूनल  के  फ़ैसले का  इन्तजार  करें

 झगर  रिवेंज  बेक  को  राय  हो  कि  फलां  डायरेक्टर  या  मैनेजिंग  डायरेक्टर  ने  बैक  को  ऐसे  तरीके  से

 चलाया  जिससे  कि  समाज  का  नुकसान  तो  उसको  हटाने  का  रिज  बैक  को  अख्तियार  होना

 चाहिये  |

 इस  सिलसिले  मे  मैं  यह  कहे  बगर  नहीं  रह  सकता  कि  यह  अजीब  दुख  की  कथा  है  कि  ये  बैक

 फिर  उनके  हिस्सेदार  राज  तक  वह  मुनाफा  कमाते  रहे  हूँ  कौर  वह  कमाते रहे  हैं  रिजर्व  बैंक  के

 सहारे  पर  त्योरस  feats  TH  चालीस  करोड़  इन्सानों  का  बैंक  इत  बैकों  ने  चालीस  करोड़  के  अस्सी

 फ़ीसदी  हिस्से  के  लिये  जो  पसो  वह  एक  फ़ीसदीਂ  है  ।  इसलिये  जिस  cee  के  नुक्ता-ए-निगाह

 में  अस्सी  फ़ीसदी  ग्रा बादी  के  हित  सामने  वह  यह  कहे  बगर  नहीं  रह  सकता  कि  ये  बैंक  देश  कै

 मफ़ाद के  लिपे  नहीं  चले  ।  चन्द  झ्रादमियों  के  मफ़ाद  के  लिये  चले  ।  में  समझता हूं  कि  चन्द
 ५७

 के  मवाद  के  लिये  ford  बैंक  का  इमदाद  करना  सही  न  होगा  ।.

 अराज  हमारे  देश  में  करोड़ों  रुपये  Be  अनाज  बाहर  से  मंगाया  जा  रहा  है  कौर  देश

 का  हर  प्लानर  यह  मानता  है  कि  इस  देश  को  अनाज  की  पैदावार  बढ़ाना  जरूरी  है  ।  इसलिये

 खेतो  की  तरक्की  के  लिये  रुपया  देना  बहुत  जरूरी  है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  रिज  बेक  यह

 अख्तियार  होना  चाहिये  कि  ag  मुकर्रर  कर  दे  कि  फ़लां  बैंक  कम  से  कम  बीस  या  पन्द्रह

 फ़ीसदी  या  दस  फ़ीसदी  शुरू  में-प्रौढ़  आखिर  में  यह  हद  बढ़ती  जाय-खेतो  में  रुपया  लगायेगा

 ait  जो  इस  दात  को  इसके  डायरेक्टर  को  हटाने  का  पूरा  अख्तियार  रिजर्व  बैंक  को  होना

 |

 प्रभी  मेरे  साथी  पूर्ववर्ती  ने  इस  बात  की  दलील  दी  किं  क्यों न  उनको  ज्यादा  मुनाफ़ा  दिया

 art  में  पुछना  चाहता हु  कि  झ्र गर  कल  यह  हाउस  फ़ैसला करे  कि  इन  बैंक्स  को  नैश नला इज  करना

 तो  क्या  हम  उनको  AY  कम्पेन्सेशन  वह  ह्यए  की  फ़ेस  वैल्यू  के  हिसाब  से  देंगे  ?  हम  उनको

 मार्केट  वैल्यू के  हिसाब  से  देंगे  ।  उन्होंने  RRo  की  किस्सा-कहानी  सुनाई  कि  १९२०  में  जिस  हिस्से

 की  कीमत  सौ  रुपये  वह  ग्राम  बहुत  बढ़  गई  है  ।  कल  जरगर  हमने  नेकलाइन  तो  हम

 उस  हिस्से  की  कीमत  तीन  सौ  या  चार  सौ  अदा  करेंगे  क्या  उनके  लिये  यह  मुनाफा  नहीं  है  ?  जब  वे

 सौ  रुपये  के  बदले  फोन  चार  सौ  ले  तो  उनको  क्या  अघिकार  है  कि  वे  हद  से  बाहर  मुनाफ़े  की

 तरक्की  करें  ।  श्राप  जानते  है  कि  हिन्दुस्तान  के  प्राइम  मिनिस्टर  ने  एलान  किया  है  कि  ag

 167  (Ai)
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 रणवीर

 बापरे  टीजी  को  पालिसी  खेती  में  ही  नहीं  बल्कि  हम  उसको  बढ़ाना  चाहते  हैं  कौर  हम  इसको

 इंडस्ट्री में  ले  जाना  चाह  राज  के  दिन  ay  बिल  भराये  ग्रोवर  इसमें  यह  धारा  हो  कि  हम  उनके

 मुनाफ़े  की  तादार्द  को  बढ़ाने  की  इ  जाजत  देना  चाहते  तो  मैं  समझता  हुं
 कि

 यह  हमारे  देश  की
 नीति

 के  खिलाफ़ है  ।  भ्रमर  सरकार  सब  बेकस  को  कुछ  मजबूरियों की  वजह  से  कोआपरेटिव नहीं
 बनाना

 या  नैशनलाइज नहीं  कर  सकता  तो  मैं  चाहुंगा कि  कम  से  कम  उस  प्रिसीपल  को  इन  बैंकों  में

 भी  लाग  किया  जाये  ,  जो  किं  कोआपरेटिव  बैंक्स  में
 लागू  होता

 यानी  कुछ  परसेंटेज  से  ज्यादा  मुनाफ़ा

 हिस्सेदारों को  नहीं  मिल  सकता  है
 ।

 में  यह  मानने  के
 लिये  तैयार हूं

 कि  जो  मुनाफ़ा  कोआपरेटिव

 बैंक  में  नगर  वह  पांच  परसेंट  तो  वह  छः  परसेंट हो  जाये  ।  १  या  १/२  परसेंट  ज्यादा  बेशक  दे

 लेकिन  यह  कसे  उनको  छूट
 मिली  कि  वह  मुनाफ़ा  इससे  ज्यादा  बांट  सकें  ।  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि

 इतना  फर्क  पत्रों  के  डिविडेंड  में  नहों  होना  चाहिये  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  हद  हटानी  नहीं  चाहिये

 दूसर  दादों  मे  कोई  न  कोई हद  मुक़र्रर  करनीं  चाहिये  भ्रौर  मंत्री  महोदय  इस  श्रमेडमेंट  को

 वापिस लें  ।

 इसके  भ्र लावा  में  यह  भी  मानता  हुं  किं  राज के  दिन  जब  हम  इस  बात  की  तैयारी  में  हैं  कि  हम

 तमाम  बैंकों  को  सरकारी  बना  लेंगे  तब  हमें  इस  बात  की  इजाजत  नहीं  देनी  चाहिये  कि  कोई  भी  बेक

 फल  हो  i  हमको  at  इस  बात  की  पूरी  जिम्मेवारी  ले  लेनी  चाहिये  वि  किसी  बेक  को

 हम  फेल  नहीं  होने  देंगे  क्योंकि  ara तो  रिज  बैक  के  पास  श्रछ्तियार है  ।  वह  क्यों  ae  सोचे  कि

 काई  शक  फेल  होगा  तो  कसे  उसका  हिज़्ब-किताब  चुकायेंगे  ate  किस  तरह  से  उसका  हिसाब

 निपटायेंगे  ?  हमारे  दिल  के  weet  यह  ची  ज  रहनी  ही  नहीं  चाहिये  कि  कोई  बैंक  फेल  होगा  क्यों कि

 ort  रिज  बेक  को  aferare  है  कि  जो  किसी  बैंक  को  चलाने  वाले  हैं  अगर  वह  गलत  काम  करें  तो

 उनको  हटा  दे  उस  बैंक  को  ले  ले  ।  हमें  देश  के  लोगों  के  दिल  में  से  इस  बात का  डर  निकाल

 देना  चाहिये कि  कोई  भी  बैंक  इस  देश  के  oe  फेल  हो  सकता  मगर  कोई  बैंक  गलत  काम  करता

 किसी  खास  के  मुनाफ़  के  लिये  चलता  है  तो  उसको  हम  लोग  कानून  के  ata  बैंक  को

 ले  सकते  हैं  उसके  चलाने  वाले  को  हटा  सकत  हैं  ।

 sit  creat  टाटिया  उपाध्यक्ष  मेंने  जो  स्टेट  बैंक  श्राफ  इं डिया  करमें

 बिल  पर  बहस  हो  रहो  उसको  सुना
 ।  सरकार जो  ज्यादा  पावर  मांगती  वह  जरूरो  हो  सकती

 है  क्योंकि  बैंकों  में  भारतवर्ष  के  हर  साधारण  आदमी  मजदूर  का  भी  रुपये  वालों  का  भी

 रुपया
 जमा  रहता  है  कौर

 वह
 रुपया  सुरक्षित  यह  हम  सभी  चाहेंगे

 |  इसमें कोई  दो  मत  नहीं  हैं
 ।

 में यह  जरूर  कहूंगा कि  हमारे  बैंकों  ने
 इन  २०,

 २४५
 वर्षों

 में  देश  को  जो
 सेवा

 की  है

 ae  इतनी  उन्नति की  वह  एक  उदाहरणस्वरूप  है  |  मुझे  ग्रा इच यें  gat  जब

 श्री  प्रभात  कार  ने  कहा  कि  बेक  १४  परसेंट  १६  परसेंट  डिविडेंड  कयों  देते

 ताज्जुब  को  बात  है  कि  are  कोई  संस्था  काफी  रुपया  कमाता  गवर्नमेंट  को  भी  टैक्स

 देदी  रिज  में  भी  रुपया  ले  जातों  है  तो  वह  शेयरहोल्डरों  उन  शेयरहोल्डरों  को  जो  गरीब

 aaa  साधारण  श्रादमों  ज्यादा  डिविडेंड  न  दें  ।  पिछले  साल  सर्वे  द्र  था  तो  कई  बैंक्स  के

 ऐसे  ऐसे  शेयरहोल्डर निकले  जिनके  पास  १०  रु०  का शेयर २००  Fo  STAM है  ५००

 रु०
 का  TAIAT  है  |  अगर  उनको  मुनाफा  अच्छा  मिलता  गवर्नमेंट  को  टैक्स  भी  देत  जो  आपकी

 क्या  हानि  अगर  वह  ०  शे  प्र होल्डरों  को  ज्यादा  डिविडेंड  दें  ।  अगर  कोई  कम्पनी  सामने  जमेंट

 करतो  Tasos  को  डिविडेंड  नहीं  दे  सकती  इनकम  नहीं  दे  सकती  तब  अप  कह  सकते

 हूं  कि  गलत  खोज  लेकिन  यह  सवाल  कसे  gor  कि  वह  इनकम  टैक्स  रिज  में  भी  रुपया

 फिर  भी  tae  होल्डरों को  कम  रुपया दे
 ?

 में आ्रापके  सामने  कुछ  बैंकों  के  उदाहरण  देता हूं  ।  बैंक
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 इंडिया  का  ३  करोड़ रु०  का कैपिटल है  ३  करोड़  १०  लाख  Go  उनके  पास  रिज  है  कौर
 ८

 वर्षों

 में  उन्होंने  इनकम  टैक्स  दिया  शेयरहोल्डरों को  उन्होंने  १६  परसेंट  डिविडेंड  फ्री  श्राफ  टैक्स

 दिया है  ।  इसी  तरह  से  सेंट्रल  बैक  उसका  ३  करोड़  १४  लाख रु०
 का  कैपिटल  ३  करोड़

 ५८  लाख  रु०  रिजवी  में  लगाया गया
 ८  सालों में  करीब  ५  करोड़ रु०  इनकम  टेक्स  दिया  कौर

 देत्ररहोल्डरों  को  बराबर  डिविडेंड  दे  रहा  है  ।  एक  नया  बैंक  यूनाइटेड  कौशल  जिसके

 बारे  में  कार  साहब  ने  कहा  कि  शेयरहोल्डरों  को  ७  ‘le  परसेंट  डिविडेंड  देता  उन्होंने  थोड़े  ही

 दिनो ंमें  रिवेंज  १  करोड़  ३४  लाख  कर  लिया  ।  यह  पालिसी  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राई

 कि  बैकों  में  रुपया  जमा  हो  फिर  भी  वह  शेयरहोल्डरों  को  डिविडेंड  न  दें  ।  चौ०  रणवीर  सिंह  ने  भी

 कहा  कि  गवर्नमेंट  उनको  नेशन ला इज  करेगी  तो  उसको  दाम  ज्यादा  देना  पड़ेगा  ।  कम्पनी

 साउंड  उसके  पास  रुपया  है  तो  इसमें  गवर्नमेंट  को  कोई  हज  नहीं  होना  चाहिये  मार्केट  के  हिसाब  से

 देने  मेरा  तो  यह  कहना  है  कि  जो  बैंक  बहुत  अच्छी  तरह चल  रहे  जिन्होंने  अच्छा  काम  किया

 उन  पर  इतनों  ज्यादा  कड़ाई  नहीं  होनी  चाहिये  ।  कानून  संग्राम  पावर  लेना  चाहें  तो  यह  बात

 ठीक  हो  सकती  हें  लेकिन  इस  पावर  का  इस  तरह्  से  इस्तेमाल  नहीं  होना  चाहिये  कि  बैकों  की

 उन्नति  में  कोई  बाघा  हि  ।

 साथ  मे  मुझे  यह  भी  निवेदन  करना  है  कि  कुछ  बैक  ऐसे  हू  जो  अबतक  न  तो  डिविडेंड  दे  पाये  हैं

 भोर  उनके  शेश्नरों के दाम के  दाम  यद्यपि  ५०  Fo  थे  लेकिन  अब  VY  Bos  प्रौढ़  बाजार  में  उनका  दाम  सफ

 १०  रु०  उन्होंने  कुछ  र्स  कायदा  बना  लिया  है  कि  १००  रु०  के  शेर  वेल्यू  के  का  दाम

 पेड  कीमत पर  ५०  रु०  कर  दिया गया  है  |  जब  मर्जी  as  कप  इसको  काल  करके  देख  सकते

 हैं  पीर  बाजार  में  लोग  उनको  लेते  नहीं
 ।

 ऐसे  बैंकों के  लिये  मैं  वित्त  मंत्री  महोदय  से  निवेदन

 करूंगा  कि  उनकी  जांच  की  जाय  ।  श्रगर  कोई  बैंक  ऐसे  है  जिन्होंने  art  तक  डिविडेंड  नहीं  दिया

 १५  वर्षों से  वे  बैंक  एक  फेर  पर  उन्होंने  ५०  रु०  दाम  रखा  है  लेकिन  उनकी  कीमत  १०

 या  १२०  या  तो  ऐसे  बैंकों को  खत्म  किया  जाय  या  दूसरे  बैंकों  में  मिला  दिया  जाय  ताकि  उनके

 दोग्ररहोत्डरों को को  १०  रु०  की  जगह २५  Go  या  ४०  स०  मिल  सके  |  उदहरण के  लिये  मैं  ग्रा पके

 सामने  बतलाना  चाहता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  weed  बैंक  सन्  eX  में  शुरू  ड्  |  उसने  खाली

 १  करोड़  रुपये  का  डिविडेंड  दिया  ।  उसके  बाद  कभी  भी  डिविडेंड  नहीं  दिया  ।  उसका  Yo  रु०  का

 दायर  लेकिन  बाजार  में  उसका  दाम  १०  रु०  उसके  पास  कुल  १  करोड़  ५०  लाख  का केपिटल

 इसी  तरह  से  हिन्दुस्तान कौशल  बेक  है  जो  कि  सन्  १९४३  में  शुरू  हुमा  ।  उसका  दाम  अज

 १३  रु०  है  जब  कि  उसका  ५०  रु०  का  शेर  में  कहुंगा कि  जब  गवर्नमेंट  नराज  पावर  ले  रही

 बे  किंग  अ्रमेंडमेंट  बिल  के  जरिये  से  तो  ऐसे  बैंकों  के  बारे  में  जरूर  सोचे  जो  न  तो  डिविडेंड  देते  हैं  कौर  न

 जिनकी  कोई  साख है  कि  लोग  उनमें  रुपया  लगा  सकें  ।  ऐसे  बैंकों  का  रखना  या  चलने  देना  मेरो

 समझ में  ठीक  नहीं है  ।  या  तो  श्राप  उनको  बड़े  बैंकों  में  मिला  दीजिये  या  जैसे  भ्रापने  दूसरे  बैकों  को

 लिया  है  उसी  तरह  से  कोई  कानून  बना  कर  इन  बैंकों  को  ले  लें  क्योंकि  यह  न  तो  दोभ्नरहोल्डरों  के  हक

 में  ही  है ग्न ौर न  गवरमेंट  के  हक  में  ही  है  कि  इस  तरह  के  बैक  चलते  रहे  उनकी  कोई  जांच न  हो

 माता  कार  साहब  से  कहुंगा  कि  वह  बैंक  इम्प्लायीज  यू  नियन  से  सम्बन्धित  उनको  उन  बैंकों  के  लिये

 सिर  दें  नहीं  मोल  लेना  चाहिये  जो  कि  बहुत  काफी  कमाते  जो  गवर्नमेंट को  टैक्स  देत  हैं  कौर

 काफी  डिविडेंड देते  हूँ  ।  इसके  बदले  वें  उन  बैंकों  के  बारे  में  सोचें  जो  कि  अच्छे  नहीं  चलते  तो  ज्यादा

 अच्छा  होगया  ।

 डा०  बे०  गोपाल रेड्डी  :  यह  संशोधन  विधेयक  बड़े  सोच  विचार  के  बाद  तथा

 बेकिंग  समवायों  के  गत  कुछ  वर्षों  के  अनुभव  के  झ्राघार  पर  यहां  प्रस्तुत  किया  गया  है  इस  कारण

 मूल  अ्रंग्रेजी  में



 १०६०  समवाय  fees  १२  REKE

 बे०  गोपाल

 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  इस  संशोधन  विधेयक  पर  पुरी  तरह  विचार  कर  लिया  गया  इस

 यक  में  रखी  गई  सभी  बातों  पर  पूरी  तरह  से  बैंकिंग  एक्सचेंज बैंक

 भारत  के  ford  बैंक  भारत  सरकार  तथा  संयुक्त  समिति  ने  विचार  किया  था  कौर  तब  इसको  यह

 रूप  दिया  गया  है  ।

 पहला  बेकिंग  समवाय  अधिनियम  दस  वर्ष  पुर्व  लागू  किया  गया  था  भर  इन  दस  वर्षों  के  कार्य

 को  देखने  पर  पता  लगंता  है  कि  बैंक  का  इन  बैंकिंग  समवायों  पर  बड़ा  प्रभाव  रहा  है  ।  इनका

 काम  भी  बढ़ा  है  कौर  देश  के  औद्योगीकरण की  वृद्धि  में  भी  इन्होंने सहायता  दी  रिज बैंक  किसानों

 की  सहायता  के  लिये  भूमि  बंधक  बैंकों  की  अंश  पूंजी  में  भी  घन  दे  रहा  है  कौर  इस  wear  से  भी  ऋण

 रहा  है  जिससे  किसानों  को  सहकारी  संस्थाओं  से  धन  की  सहायता  मिल  सके ।  इस  प्रकार  इस

 संशोधन  विधेयक  को  बड़े  सोच  विचार  कर  यहां  पर  लाया  गया  है  ।

 श्री  नायर  ने  जो  तीन  प्रश्न  उठाये  हैं  ।  उन  पर  aaa  समिति  में  तथा  प्रस्थापना के  समय

 सभा  में  विचार  किया  जा  चुका  है  ।  REE  में  भी  इन  कुछ  seat  पर  विचार किया  गया  था

 तथा  सरकार  ने  उस  समय  भी  इनको  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।  सदस्यों के  व्यक्तिगत  विचारों में

 धनन्तर  सकता  है  संभव  है  कि  प्रो०  रंगा  के  उस  समय  जो  कुछ  विचार  रहे  वह  विचार

 at न  हों  ।  परन्तु  सरकार  अपने  विचार  नहीं  बदला  करती  कौर  इसीलिये  , ews  में  सरकार  ने

 जो  ....)  अपनाया था उसका था  उसका  Pex R में  राज भी  वही  रवैया  यद्यपि  सरकार  ने  समाजवादी

 ढंग  के  समाज की  स्थापना  का  निर्णय  कर  लिया  है  ।  हम  अपने  उस  ्  के  प्रति  जागरूक  हैं

 जिसे  हमने  अपने  सामने  रखा  है  ।

 माननीय  सदस्य  यह  प्रश्न  इस  समय  किस  प्रकार  उत्पन्न  हो

 डा०  |: है ५
 गोपाल  रेड्डी  :  उन्होंने  इस  को  उठाया  था

 ।  परन्तु  Reve H Te Geet के  बाद  पहली

 तथा  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  बनाई  गई  हम  तीसरी  योजना  पर  भी  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 हम  जानते  &  कि  हमें  हजारों  करोड़  रुपये  चाहिये  इसी  कारण  हमने  इस  प्रशन  पर  विचार  किया

 था  कि  क्या  sat  के  राष्ट्रीयकरण से  हमारे  संसाधन  बढ़  जायेंगे  ।  निस्संदेह  तीसरी  योजना  के

 लिये  हमें  संसाधन  चाहिये  ।  यह  एक  बहुत  बड़ा काम  है  ।  हमें  विदेशी  मुद्रा  तथा  विदेशों  से  ऋण

 भी  चाहिये  ।  हम  अपने  ग्रान्तरिक साधनों  का  भी  अ्रधिकतम  उपयोग  करना  चाहते  हें  ।  योजना

 आयोग  ने  भी  इस  पर  विचार  किया  है  कि  क्या  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  से  हमारे  संसाधन  बढ़  जायेंगे  |

 परन्तु विचार  के  यही  ठीक  पाया  गया  कि  इन  बैंकों  का  राष्ट्रीकरण  करना  ठीक  नहीं

 श्री  नायर  के  समान  कुछ  व्यक्तियों  के  भी  विचार  के  राष्ट्रीयकरण  के  पक्ष  में  हो  सकते  हैं  |

 संभव  है  कांग्रेस  पार्टी  के  भी  कुछ  लोग  ऐसे  हों  जिनकी  ऐसी  राय  हो  ।  परन्तु  सरकार  तीसरी  चौथी

 अथवा  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजनाओं  तक  के  विकास के  लिये  बैंकों  के  राष्ट्रीकरण को  ठीक  नहीं

 समझती है  ।

 इस  संबंध  में  दूसरी  बात  यह  उठायी  गई  कि  लाभांशों  की  अधिकतम सीमा  निर्धारित की

 जाय  ar  अधिलाभांश  )
 सेशेल्स  खरीदने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाय

 ।
 यह  दोनों

 बातें  भी

 बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  से  ही  संबंधित हँ  ।  सरकार  रिजर्व  बैंकिंग  समवाय  उनके  संगठनों

 ने  इस  प्रश्न  पर भी  विचार किया  था  कि  क्या  हमारे  विकास  की  वर्तमान  अवस्था  में  लाभांशों  की

 मूल  अंग्रजी में म
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 प्रधिकतम सीमा  निर्धारित  तथा  म्रधिलाभांश से  शेयर  खरीदने  पर  प्रतिबन्ध लगाना  ग्रावश्यक

 है  ।  लेकिन  उन्होंने  इसको  झनावद्यक  समझा  |

 अधिक  लाभांश  पर  तथा  श्रधिलाभांदा  शेयरों  के  जारी  होने  पर  क्राथ-कर  अधिनियम  वे

 उपबन्ध  लाग  हो  जाते  ।  जब  भी  कभी  अघिक  लाभांश  की  घोषणा  होती है  तभी  ग्रसित

 आयकर  देना  होता  है  ।  उसी  प्रकार  जब  अधिलाभांश  दायर  जारी  किये  जाति  हैं  तभी  विशेष  उपबन्ध

 के  अनसार  लगभग  ३०  प्रतिशत  तक  ग्राम-कर  लिया  जाता  हम  नहीं  चाहते  कि  इससे  ग्रसित

 प्रौढ़  कुछ  कठिनाई  उत्पन्न  की  जाय  ।  यह  सभी  मामले  विवादस्पद हू  शौर  हम  नहीं  चाहते
 कि

 लाभांशों  की  अधिकतम  सीमा  आदि  के  बारे  में  हम  अनावश्यक  विवाद  म॑  पड़  ।  रिज  बे

 भी  हमें  राष्ट्रीयकरण  आदि  की  सलाह  नहीं  देता  है  |

 श्री  नायर  ने  पुनः  यह  प्रशन  उठाया कि  क्या एक  बंक  का
 जनरल  किसी  न्य

 समवाय

 का  निदेशक  हो  सकता है  ।  इस  प्रश्न  पर  भी  बहुत  विचार  किया  गया  ।  हमारा  यह

 निचार  नहीं  है  जो  काम  उसे  पुरा  मन  लगा  कर  करना  चाहिये  उससे  उसका  ध्यान  हटायें |  जब  एक

 व्यक्ति  बैंकिंग  संस्था  को  अरपना  पुरा  समयਂ  दे  रहा  है  तब  अन्य  समवाय  के
 निदेशक  पद  को  स्वीकार

 कराके  उसका  समयਂ  उसमें  क्यों  लगायें
 ?

 इसी  कारण  हमने  कुछ  नियंत्रण  लगाये  ह  ।  रिजर्व बैंक  को

 इस  संबंध  में  सन्तुष्ट  किया  जाना  चाहिये मेरे  विचार से  दो  देशों  में  ही  एक  जनरल  नज़र

 समवाय  का  निदेशक  हो  सकता  है  ।  एक  तो  तब  जब  बेक  के  हितों  की  रक्षा  की  जानी  हो  ।

 किसी  समवाय के निदेशकों के  निदेशकों  की  बैठक  में  उसकी  उपस्थिति  इसलिये  आवश्यक  हो  कि  वह  अपने

 बैंक  की  ae  से  अपने  हितों  का  ध्यान  रखने  वहां  जाय  ।  एक  चीज  यह  हुई  ।  दूसरी  चीज  सरकारी

 निगमों के  बारे  में  है  ।  यदि  हम  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  रख  देंगे  कि  वह  किसी  अन्य  समवाय  का  निदेशक

 नहीं बन  सकता  है  तो  किसी  wea  यहां  तक  कि  सरकारी  संस्था  में  भी  हम  उसके  अ्रनभवों

 का  लाभ  नहीं  उठा  पायेंगे  |  संभव  है  कि  एक  छोटी  जगह  पर  एक  छोटा  समवाय  स्थापित  किया  हों

 रहा  हो  जिसमें  उसके  अ्रनुभवों  का  aly  उठाया  जा  सके  ।  इसीलिये  हम  ऐसी व्यवस्था  कर  रह ेहें  कि

 मामलों  में  थी
 बैंक

 का
 जनरल  मैनजर  अन्य  समवाय

 का
 निदेशक  बन  सके

 ।
 इसलिये

 इस
 संबंध

 में  किसी  प्रकार  का  सन्देह  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 AT  प्रभात कार  ने  बार  बार  धारा  १०  के  बारे  में  कहा  है  ।
 उनका|  कहना  है  कि  इस  धारा  को

 रखना  आवश्यक  नहीं है  तथा  जब  हानि हो  तब  लाभांश  की  घोषणा  से  पुर्व  उस  हानि  को  पुरा  क्यों

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  धारा  १०  से  सरकार  का  विचार  स्पष्ट  हो  जाता है  |  धारा

 १०  मं  रखा गया  है  कि
 एक  बेकिंग  समवाय  स्वीकृत  प्रतिभूतियों  में  विनियोजन ों के  भ्रवमूल्यन  को

 एसे  मिलों  में  जिनमें ऐसे  अवमूल्यन को  पंजीकृत  नहीं  कर  लिया  गया  हो  अथवा  हानि में  शामिल

 नहीं  कर  लिया  गया  बट्टे  खाते  डाले  बिना  लाभांश  दे  सकता  जब  बिक्री  नहीं  होगी  तब  हानि

 नहीं  होगी  ।
 पहले  इस  संबंध  में  कुछ  शंका  थी  कि  क्या  इस  प्रकार  की  धारणा  संबंधी  हानि  के  लिय

 वह  कोई  व्यवस्था  कर  सकते  जब  वास्तव  में  कोई  बिक्री  नहीं  हुई  हो  ।  परन्तु  हम  यह  स्पष्ट

 कर  रहे  हैँ  कि  जहां  स्वीकृत  प्रतिभूति  की  बिक्री
 न

 हो  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  करने  की  जरूरत

 नहीं  यदि  वहू  स्वाइन
 प्रतिभूति नहीं

 और  ऋण-पत्रों
 बन्ध  पत्रों  शादी में

 योजन है
 तो  उन्हं  अपने  लेखापरीक्षकों  की  संतुष्टि  करते  हुये  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी

 समझता  हूं
 कि  लेखापरीक्षक  कोई

 गे  र  जिम्मेदा  राना  बात  नहीं  कहेगा  क्योंकि  उसको  झपना  खतरा  होगा  |  हम  ऐसा

 प्रयत्न  कर  रहेगे  कि  विंमान  व्यवस्था  का  विनियमन  हो  जाय॑  तथा  श्रनिदिचितता  की  स्थिति  समाप्त

 हो  जायं  ।  इसके  अतिरिक्त  हम  कोई  नई  बात  नहीं  कर  रहे  |
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 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  ने  बड़े  जोरदार  शब्दों  में  कहा  कि  जहां  तक  संभव  हो  eat  को
 दिवालिया

 घोषित  नहीं  किया  जाना  बल्कि  बैंकों  का  विलीनीकरण कर  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि

 बैंकों  को  दिवालिया  घोषित  करने से  पैसा  जमा  करने  अंशधारियों प्राणी  को  बहुत  aria

 होती  हम  इस  सिद्धांत  से  सहमत  हैं  कि  सा  कारण  रूप  में  दिवालिया  घोषित  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  i  रिज  बैंक  भी  भ्रमण  बैंकों  को  यह  परामर्श देने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  कठिनाई

 होने  पर  उन्हें  बैंकों  के  साथ  विलीन  हो  जाना  चाहिये  ।  विलीनीकरण  alfa  के  बारे में  fora

 बेक ने  झपने  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  में  पुरे  ब्यौरे  दिये  ह  ।
 वर्ष  में

 भारत
 में

 प्रगतिਂ  नामक

 पुस्तिका के  पृष्ठ  १५  के
 पैरा  ४१  में  उन्होंने  लिखा है

 ढ, गत दो दो  वर्षों  में  बेकिंग  पद्धति  में  जो  विशेष  विकास  gare  ae  बैंकों का  श्रापस  में

 विलीनीकरण है  ।  इस  वर्ष  रिजर्व  बेक  ने  साउथ  इंडियन  नेशनल बक  )

 के  बंक  फ  न्यू  इंडिया  )
 में  मिल  जान  हिन्द  बैंक  )

 के  अक  श्राफ  मदुरा  )  में  सिल  जाने  योजना  को  स्वीकार  किया

 दिसम्बर  geXs  में  मद्रास  सिटी  बंक  ने  अपनी  शझ्रास्तियों  तथा

 दायित्वों  को  कोचीन  कमर्शियल  बेक  को  हस्तांतरित  किया  ।  इसके

 भ्र ति रिक्त  दक्षिण  क्षेत्र  में  तीन  भ्रननुसचित  एक  श्रननुसूचित  बेक  में  मिलने

 का  विचार कर  रहे  हें
 ।

 वर्ष  के  अन्त  में  दक्षिण  क्षेत्र
 को

 एक  भ्र तु सूचित  बैंक  के  दूसरे

 भ्रनुसूचित  ब ेक  में  विलीनीकरण  के  प्रस्ताव  पर  भी  विचार  क्या  जा  रहा  था  1.0

 इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  रिजवी  बक  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  बेकों  का  विलीनीकरण हो
 जाय

 ate  वह  दिवालिया घोषित  न  हों  ।
 यह  एक  बड़ी ही  अच्छी

 बत  है  तथा  में  चा  हता  हूं  कि  जब  भी

 किसी
 बैंक  को  कोई  कठिनाई  तो  उस  बेक को  दिवालिया  घोषित  होने  के  बजाय  किसी  बैंक  में

 विलीन  होने  को  सहमत  हो  जाना  चाहिये  ।

 श्री  भरुचा
 ने

 gar  कि  झापने  इतने  अधिक  अधिकार  क्यों  ले  रखे  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि

 जब  भी  दोषसिद्धि में  नैतिक  पतन  का  मामला तो  पद  से  हटाये  जाने  अथवा  श्रीलता का  उपबन्ध

 लागू  होना  चाहिये
 ।  हमने ने  तिक  पतन  की  परिभाषा जानने  क॑  कोशिश की  है  ।  जब  भी

 कारी
 सला  देते  हूं  उस  समय  वह  यह  नहीं  कहते  हें  कि  सजा  नैतिक  पत्तन  के  कारण  दी  गई

 बड़े  व्यापक  कौर  स्पष्ट  शब्द  हमने  जानबूझकर  इस  धारा  को  इस  प्रकार

 रखा है  ।

 नारायणन कुट्टी  मेनन
 :  सरकारी  कर्मचारी  alate  नियमों  के  अधीन

 नैतिक  पत्तन  के  अपराध  से  कर्मचारी  की  पदच्युति  हो  सकती  है  ।

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी
 :  अप  उचित  at  अपना  सकते  इसमें  हम  एसे  अधिकार

 दे  रहे  हँ  जिससे  इस  श्रषिनियम  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  को  रोका  जा  सके  ।  मान  लीजिये  एक  व्यक्ति
 ने  रेडियो  लाइसेंस  नहीं  लिया  तो  उस  पर  जुर्माना  हो  सकता  लेकिन  क्या  इस  जुर्माने  के  कारण

 उसे  भविष्यਂ  में
 रेडियो

 रखने  के  लिये  मना  कर  दिया  जाय
 ?  इसीलिये  हमने  यह  कहा  है  कि

 यह  कोई
 ऐसा  काम  होना  चाहिये  जो  रिजर्व  बैंक  की  राय  में  निवेशकों के  लिये  अनुचित  हो  ।  इसलिये  रिज

 बेक  को
 श्र  अधिकार  दिये  जाने  चाहिये  |  रिजर्व  बेक  wed  श्रधघिकारों  का  प्रयोग  यों ही  बिना

 feat
 कारण  तो  नहीं  करेगा  ।

 मूल  wait में



 १  १८८१  बेकिंग  समवाय  विधेयक  ०९ ह

 बेक  की  परिभाषा  के  बारे  में  श्री  पहुचा  ने  कहा  कि  इसको  नीचे  are से  सम्बद्ध

 wat  न  कर  दिया  जाये  ।  बेक  के  पुराने  अर्थ  को  लेते  गये  बंक  उनको  माना  जाता  है  जिनमें  से  धन  चैक

 से  निकाला जाता  है  लेकिन  हमने  जरा  यहां  फर्क  रखा  है  क्योंकि  हो  सकता
 है  कि

 किन्हीं  बैंकों  में  सिर्फ
 रुपया  जमा  करवाया  जाता  हो  ।  जिन  बैंकों  में  सभीਂ  प्रकार  के  बंक  सब धी  अदिन  प्रदान  न  होते  हों

 हम  उन्हें  बेकिंग  ग्र धि नियम  कैटरीना  नहीं  लाना  चाहते ह
 ।

 हमन  इन  सभी  बातों पर  विचार

 किया है  ।

 निरीक्षण  के  लिये  बहुत  अघिकार दिय  गये  ह
 ।  प्राय कर

 की
 धारा  ३७

 से  ३६  के  भ्रमित  प्राणी

 कारी  ग्र भि लेखों  को  मंगा  सकता है  तथा  उनका  परीक्षण  कर  सकता है  ।  इसलिये  कर  अपवचन के

 लिय  पर्याप्त  उपबन्ध ह  ।

 उच्च  न्यायालयों  के  प्रतिष्टम्भ  के  बारे  हमन  पुरान  बुकिंग  समवाय  अ्रघिनियम की  धारा

 38  तथा  ४०  में  २ सी  प्रकार  के  उपबन्ध  रखे  हं  ।  हम  कोई  नई  बात  नहीं  कर  रहे  |  जब  रिजर्व बेक

 ने  जांच  प्रारम्भ  करनी  हो  तो  उच्च  न्याय  लय  बीच  मं  नहीं  प्रा  सकता  है  ।  रिज  बेक  द्वारा  शीघ्रता

 से  काम  कराने  के  लिय  आवश्यक  है  कि  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  रखा  जाये

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सभा  इन  प्रस्तावों  का  स्वागत  कर  रही  है  तथा  रिजर्व  बेक  को  अधिक

 अधिकार  दिये  जा we  ।  निश्चित  है  कि  ford  बेक  इन  अधिकारों  का  उपयोग  देशहित  में  ही  करेगा

 तथा  व्यक्ति  विद्वेष  के  लिये  नहीं  करेगा
 ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  बेकिंग  समवाय  तथा  सभासदों सभी  नें

 इसका  समर्थन किया  है

 श्री  दें
 प०

 क्या  माननीय  मंत्री
 का

 विचार  है  कि  खंड  २७,  मूल  अधिनियम की

 ३६  तथा  ४०
 के  समान ही  हे

 ?

 डा०  बे०  गोपाल  लगभग  समान हें
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 बेकिंग  समवाय  प्रीमियम  gave
 में  अरत  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह  है

 खंड  २  से  ४५  विधेयक  का  अंग  बनें  बै

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  २  से  ४५  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 खण्ड  ६  से  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रहन यह है यह  है

 खंड  १०  विधेयक  का  ग्रेग  बने  पप

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 as  १०  विधेयक  में  site  दिया  गया  ।

 मूल  wat  में



 Ro8V  बैंकिंग  समवाय  )  विधेयक  १२  १६५९.

 खण्ड ११  १७  तथा  १८  के  स्थान  पर  नई  धारियों  का  रखा

 fat  प्रभात  कार  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  १०  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 मैं  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  इस  में  सरकारी  बैक  भ्रमणा  डाक  बचत  बैंक  के  निक्षेप  को
 भी

 शामिल  कर  लिया  जाये
 ।

 ब०  गोपाल te
 :

 इस  संशोधन  के  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद
 भी

 इस  मामले  पर  विचार

 किया  गया  ।  मेरे  विचार  से  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भ्र धि सूचित  wea  कोई  शब्द  पर्याप्त  हैं
 ।

 बैंक  लेखाਂ  शब्द  रखे  जाने  पर  इस  भ्र धि नियम  में  रखे  गये  उपबन्धों  के  विपरीत  बात  हो  जाती

 सहकारी  बैंक  के  सम्बन्ध  में  एक  कठिनाई  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  भारत  के  सभी  सहकारी

 बैंक  इस  वर्ग  के  अधीन  श्री  जायें
 |

 इसलिये  में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १०  मतदान के  लिये  रखा  गया  तथा  ध्रंस्वीकृत

 1  उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  ११  विधेयक  का  WT.  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 wy  ११  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड १२  से  ३६  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खण्ड  १,  झधिनियमम  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  न  ।

 शी  oqo
 में  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  कृपया  मेरे  wea  का

 करण कर  दें  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  उच्च  न्यायालय  उस  प्रगति  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  रादेश

 नहीं  जिस  अवधि  के  लिये  उस  उपधारा  के  site  समवाय  के  विरुद्ध  समस्त  कार्यवाही  का

 शुरू  किया  जाना  ar  जारी  रखना  रोक  दिया  गया  था  ।  में  समझता  हूं  कि  हमें  ऐसे  शब्द  नहीं  रखने

 चाहियें  जिन  के  कारण  उच्च  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार  का  स्पष्टतया  उल्लंघन  होता हो  |  उन्हों ने

 मूल  भ्रधिनिय्रम  की  धारा
 ४०

 का  जिक्र  किया  ।  उस  में  दिया  है  कि  उच्च  न्यायालय  यदि  संतुष्ट  हो

 तो
 ऐसा  प्रबन्ध  किया  जा  सकता  है  कि  समवाय  निवेशकों

 को
 पुरी  धनरादि  दें

 ।
 परन्तु  इस  अधिनियम

 में  ग्रुप  ने  संतुष्ट  शब्द  न  रख  कर  एक  दम  यह  दाऊद  रख  दिये  हैं  कि  उच्च  न्यायालय  रिजर्व  बैंक  के

 कार्यों  के  सम्बन्ध  में  अवधि  नहीं  बढ़ायेगा  |  यह  बात  हम  बिकुल  नहीं  समझ  पाये  हैं  श्र  करते

 हैं  कि  मंत्री  महोदय  इस  को  पूर्णतया  स्पष्ट  कर  देंगे
 ।

 श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन  (  )  श्रीमान  ,  में  माननीय  मित्र  श्री  नायर  की

 बात  स्पष्ट  करना  चाहता
 |
 पुराने  अधिनियम  की  धारा  ३४  में  दिया  है  कि  उच्च  त्यायालय  द्वारा

 बर्किंग  समवाय  के  समाप्त  किये  जाने
 के  बारे

 में  आवेदन पत्र
 देने

 पर
 रिज़र्व

 बैंक  भारत
 का  राज्य

 tet  अंग्रजी  में



 Roky २१  १८८१  तेल  तथा  प्राकृतिक गस  आयोग  विधेयक

 बैंक  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ्र घि सूचित  wear  कोई  बैंक  बैंकिग  aaa  का  परिसमापक

 घिकारी  बना  दिया  जायेगा  |  इस  प्रकार  उच्च  न्यायालय  का  काम  इसमें  कोई  होता  ही  नहीं  है  |

 धारा
 ४०

 मुकदमे  को  रोकने  के  बारे  में  है
 ।

 हम  ने  खण्ड
 २५

 में  यही  व्यवस्था  रखी  है
 ।

 श्री  | ह  पू०  नायर
 :  इस  खण्ड  के  शब्द  ठीक  नहीं  हैं  ।

 श्री  नारायणनकुट्टि मेनन  :  शब्दों  पर  आपत्ति है  ।

 डा०  बे०  गोपाल  दादों  से  भावना  अधिक  महत्वपूर्ण  होती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  TT  यह  है  :

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 याण

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेंस  अ्रायोग  विधेयक

 fae  कौर  खान  मंत्री  फै ०  दे०  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 पेट्रोलियम  संसाधनों  के  विकास  कौर  पेट्रोलियम  तथा  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  उत्पादन

 व  बिक्री  के  लिये  एक  की  स्थापना  का  झर  तत्सम्बन्धी  बातों का  उपबन्ध

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पी

 इस  भ्र वस् था  इस  विधेयक  के  कुछ  खण्डों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं
 प्लोर

 वर्तमान  तेल

 तथा  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  को  एक  संविहित  झ्रायोग  में  बदलने  के  लिये  इस  विधेयक  को  यहां  रखने

 के  कारणों  का  स्पष्टीकरण करना  चाहता  हूं  ।

 वर्तमान  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  अयोग  की  स्थापना  १९४६  में  एक  सरकारी  संकल्प  set  की

 गई  थी  ।  प्रभी  भी  वह  एक  सरकारी  विभाग  है  ।  PERK  के  मंत्रालय  ने  उसे  कुछ  दावितयां

 प्रदान  कर  दी  थीं  ।  लेकिन  आयोग  की  कार्यक्षमता  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  वे  शक्तियां  बहुत  अपर्याप्त

 थीं  ।  इसलिये  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  का  काम  सरकारी  व्यवस्था  के  ढांचे  में

 मंत्रालयीय  नियंत्रण  के  नित्य-प्रति  के  तरीक़ों  से  ही  चलता  रहा  ।  लेकिन  अनुभव  से  ag  पता  चला  कि

 तेल  की  खोज  के  कार्यक्रम  की  कुछ  ऐसी  खास  पेचीदगियां  we  उस  के  संगठन
 का  आकार  तथा

 काम  का  फैलाव  इतना  बढ़ता  जा  रहा  है  कि  वर्तमान  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग के  ढांचे में  उसे

 पूरा  भ्रंजाम  नहीं  दिया  जा  सकता  |  फिर  ae  सीमित  शक्तियों  से  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस

 आयोग  ने  निर्धारित  लक्ष्यों  को  पुरा  करने  के  लिये  जी-तोड़  प्रयास  किया  ।  उस  के  निर्धारित

 लक्ष्य  सभी  सुलभ  विशेषज्ञों  के  परामर्श  से  तय  किये  गये  थे  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  उनको

 पुरा  नहीं  किया  जा  सका
 ।

 उस  के  भी  कई  बड़े  सही  उचित  कारण  हें  सब  से  महत्वपूर्ण  कारण

 तो  ag  है  कि  हम  एक  ऐसी  अवस्था  पर  पहुंच  गये  जहां  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  की  पपनी

 सितारों  में  रहते  हुए  तेल  की  खोज  के  कार्यक्रम  में  इतनी  शी  करता  नहीं  लाई  जा  सकती  जो  कि  उस

 के  लिये  परम  झ्रावश्यक थी  ।  हमने  दिसम्बर  ys  में  इस  काम  को  बिलकुल  ही  नया  श्रारम्भ

 किया  था  |  उस  से  पहले  सरकार  तेल  च्च्  या  इस  तेल  के  व्यापार  के  बारे  में  कुछ  जानती ही  नहीं

 थी  ।
 उस  समय  हमारी  नीति  भी  राज  से  बिल्कुल  भिन्न  थी  ।  सरकार  के  पास  कोई  भी  तेल  संबंधी

 भू-तत्वीय  विशेषज्ञ  नहीं  था  प्र  न  कोई  तेल  सम्बन्धी  टेक्नीशियन  ही  ।  हमें  बिल्कुल  ही  नया  काम

 शुरू  करना  पड़ा
 था  ।

 उस  के  बाद  ही  सरकार  ने  अपनी  नीति  निरूपित  की  थी
 ।

 सरकार  ने  सरकारी

 मूल  अंग्रेजी  में



 तल  तथा  प्राकृतिक  गेस  orate  दि  जाये 2o&*K  १२  TELE

 श्र  के ०  दे  ०

 क्षेत्र  में  उसे  शुरू  करने  के  सारे  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  का  सारा  दायित्व  मंत्रालय  को  सौंपा

 था  ।  हम  ने  तुरन्त  ही  विदेशी  ate  खास  तौर  से  सोवियत  रूस  कौर
 रूमानिया

 के  तेल
 के

 भू-तस्वीर  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  प्रशिक्षण  इकाइयां  बना  दीं  कार्यकर्ताश्रों
 का

 एक  दल  संगठित

 कर  के  एक  छोटे  पैमाने  पर  काम  शुरू  कर  दिया  था  |  लेकिन  जल्दी  हम  ने  भ्रनुभव  किया  कि  हम

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  matt  के  दायित्वों  को  बहुत  कम  कर  के  झ्रांक  रहे  थे
 ।

 हम  नें

 सरकारी  नियमों  ak  विनियमों  तथा  श्रन्तर-मंत्रालय-नियंत्रण  सितारो ंमें  रहते  हुए

 को  जल्द  ही  शक्तियां  प्रदान  कर  दीं  ।  हमें  राशा  थी  कि  आयोग  उन  के  बल  पर  अपने

 लक्ष्य  पूरे  कर  लेगा  |  लेकिन  बहुत  जल्द  हम  ने  महसूस  किर  लिया  कि  वह  सम्भव  नहीं  था  |

 तेल  की  खोज  का  कार्यक्रम  कुछ  इस  प्रकार  का  होता  है  किਂ  उस  में  निश्चयात्मकता  नहीं  AT

 पाती  |  वर्ष  भर  के  लिये  बनाये  गये  राय-व्यस्क  या  प्राक्कलनों  में  बसर  घटा-बढ़ी  होती  रहती  है  |

 इस  के  तेल  के  के  कार्यक्रम  में  उस  की  योजना  में  भी  समय-समय  पर  रूपभेद

 होते  रहते  &  |
 जब  तब  किये  जाने  वाले  प्रविधिक  मूल्यांकन  के  फलस्वरूप  उस  की

 योजना
 में

 वर्तन  होते  रहते  हैं  ।  हम  एक  किसी  मूल्यांकन  को  ara  मान  कर  कुछ  प्राविधिक  प्राकलन  करते

 लेकिन  अमल  में  देखते  हैं  कि  सैद्धान्तिक  प्राविधिक  आधार  पर  किये  गये  पहले  के  सभी  प्राक्कलन  ग़लत

 थे  ।  तब  हमें  उस  की  पूरी  तसवीर  ही  बदल  देनी  पड़ती  है  ।  इसी  श्रनिश्चयात्मकता को  देखते

 हम  ने  महसूस  किया  है  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  प्रश्न  कार्यक्रम  बनाने  कौर  उसे

 कार्यान्वित  करने  के  मानते  में  कुछ  अधिक  स्वतन्त्रता  रहनी  उसे  कछ  श्रमिक

 स्वतन्त्रता  दी  जानी  चाहिये  ate  उस  नियंत्रण  भो  कुछ  कम  ही  रखना  चाहिये  ।

 सरकारी  विभाग  के  रूप  में  काम  करने  पर  रह  सब  मुमकिन  नहीं  था  ।

 श्राप  खुद  देखिये  कि  ग्रा योग  के  काम  का  फैला ग्रो  कितना  बढ़  गया  PENS  नया-नया

 काम  शुरू  करते  हमारे  पास  तेल  संबंधी  भू-तत्वीय  विशेषज्ञ  एक-दो  ही
 थ

 जो  भारत  केਂ

 सर्वेक्षण  से  हमन  ले  लिये  थे
 ।

 रब  उसकी  संख्या  बढ़कर  भारतीय  विशेषज्ञों  की  १६९  विदेशी

 भौतिक  विशषज्ञों की  दो  तक  पहुंच  गई  है  |  इस  योजना  की  समाप्ति  हमारा  प्रस्ताव है  कि  हम

 ५४५
 भू-तत्वीय  वि  पषज्ञों  को  प्रशिक्षित  कर  लेंगे  झ्र  काम  दे  देंगे

 ।
 इसकी  योजनायें  बन  चुकी  हैं  ।

 यदि  हम
 1

 साफ
 fei

 हुये  तेल  की  निर्धारित  मात्रा
 तक

 उत्पादन  करन  के  कार्यक्रम  को  पूरा

 करना  चाहते  हैं  तो  हमें  इस  योजना  की  समाप्ति  तक  ५४५  भू-तत्वीय  ।  को  प्रशिक्षित  कर  ही
 लेना  चाहिये  |  यदि  हमारी  योजनायें  पूरी  होती  ता  इर  योजना  की  समाप्ति  तक  हमारे

 पास  कुल
 ८९०

 तेल  संबंधी  भू-तत्वीय  विशषज्ञ  हो  जायेंगे  ।  wit  हमारे  पास  लगभग  १७६

 तल  संबंधी  भू-भौतिकी विशेषज्ञ  हम  चाहते  कि  तीसरी  योजना  की  समाप्ति  तक  उनकी  संख्या  ८००

 लौटाये  ।  अभी  हमारे  पास  छिद्रक-विशेषज्ञ  और  wa  टेकनीशियनों  में  9G  भारतीय  ak

 लगभग  ६०
 विदेशी  मौजूद  हूं

 ।  छ्द्रिण की  नयी  टेक्नीक  के  कारण  इस  संगठन  का  सबसे  मुश्किल
 काम  यही  है

 ।
 इस  योजना  की  समाप्ति  उनकी  संख्या  ३७८  से  Q,05K  हो  जायेंगी  भर

 तीसरी  योजना  की  समाप्ति  तक  हमारे पास  ६,०००  छिद्र  विशेषज्ञ  हो  जायेंगे  |

 तेल  संबंधी
 टेक्निशियनों

 को
 ak

 में  पश्चिम  में  उत्तर  में

 होशियारपुर काज़मी  र  तथा  दक्षिण  में  गोदावरी
 ale  तिरुचिरापल्ली तक  फैले  हुये  इस  विशाल

 भू-भाग में  काम  करना--यह सारी  समस्या  इतनी  भीमकाय कि  इसको  हल  करने  के  लिये

 आयोग को  कुछ  श्रमिक  स्वायतता दी  ही  जानी  यह  तो  हम  सभी  समझ  संकते  ह  ।

 का
 श्र०  चं० गृह

 :
 यह  अधिनियम काश्मीर  पर  लागू  नहों

 होता



 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  वि  पेय  १०६७ २१  १८८१

 fet  कि०  Jo  मालवीय  :  लेकिन  उनकी  सहमति  हमें  वहां  तेल  खोजने में  कोई  कठिनाई

 इन  तीन  वर्षों  में  हमने  कुछ  थोड़ा  कार्ये  किया  है  हम  अधिक कुछ  नहीं  कर  इस  के  दो

 मुख्य  कारण  हैं  |  एक  तो  यह  कि  हमारे  पास  पर्याप्त  शक्तियां  नहीं  मैं  पर्याप्त  शक्तियों  की

 प्रा वश्य कता  के  उदाहरण  सामने  रख  सकता  हूं  ।  वास्तव  ग्राम  से  ग्यारह  महीने  १९५८

 जब  खम्भात  में  तेल का  पता  चला  था  तभी  हमने  महसुस  कर  लिया  था  fe  aa  इस  अवस्था पर

 भी  यदि  हमें  पर्याप्त  शक्तियां  प्रदान  न  की  गई  तो  हमारी  सारी  प्रगति  रूक  जायेगी  ।  उस  समय

 हमने  किसी  तरह  कु  छ  अधिक  शक्तियां ले  ली  थीं  कौर  हमारा  ख्याल  था  कि  उनसे  कुछ  समय  तक  तो

 काम  चल  जायेगा ।  लेकिन  निराशा  यह  देखकर  हुई  कि  उनके  कारण  कोई  उत्साहजनक  प्रगति

 नहीं हो  सकी  ।  तभी  हमरे  वर्तमान  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  एक  संहित  आयोग  का  रूप

 देन  के  प्रइन  पर  विचार  करना  शुरू  किया  एसा  संविहित  झ्रायोग  जिसके  पास  शक्तियां भी

 अधिक  व्यापक  हों  पर  सरकारी  नियंत्रण  भी  इतना  न  हो  ।

 वित्तीय  दृष्टि  से  हमारे  कार्यक्रम  का  आकार  देखिये
 |  आयोग

 पर  में  लगभग  ८०

 १९  YIU FT YoY AST में  २०५  लाख  शर  १९  Yo—Ve F RVG में  २७८  लाख  रुपये  व्यय  किया  गया  ।  अरब  इस

 वर्ष  FEXE—Ho  में  हम  ६५०  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  कर  ही  चुके  हैं  कौर  हमारा  बयान है  कि

 वर्ष  के  अन्त तक  पूजी  विस्तारों  के  लिये  ६००  लाख  रुपय की  कौर  जरूरत  पड़ेगी  |  इस  वर्ष

 कै  तरन्त  तक  आयोग  पर  लगभग  १२  करोड़  रुपये  व्यय  हो  जायेंग े|

 इस  पिछले  तीन  वर्षों  वित्तीय  दृष्टि हमारा  कायें  १२  गुना  बढ़  चुका  है
 ।  प्राविधिक

 पर  होने  वाला  व्यय
 ८

 गुना  बढ़  चुका

 जब  हमने  काम  शुरू  किया  तब  हमारे  पास  केवल  तीन  गहरे  छिद्र  थे
 ।

 हमारे
 ७  गहरे

 छिद्र  सारे  देश  में  फैले  हुए  aa  छिद्रक-दल  के  संगठन  का  कार्य  बहुत  ही  पेचीदा  ढंग  का  हो
 गया  है

 aa  fae  दल  को  कई  तरह  के  टेक्निकल  कार्यक्रमों  को  चलाना  पड़ता  थोपो  यदि  श्रधिकाश्यों

 को  समय  समय  पर  अपने  पहले  के  areal  तथा  निर्देशों  को  बदलने  अनूठे  पों  में  रूपभेद  करने  का

 प्राधिकार न  दिया  जाये  तो  काम  प्रशासन  से  art  नहीं  बढ़  सकता  |  कभी-कभी  तो  सारे  द्धारा  कार्य

 में  ही  परिवर्तन  कर  देना  पड़ता  है  ।

 उदाहरण के  तौर  मैं  झ्रापको  ज्वालामुखी  कुभा  संख्या १  का  मामला  बताता हूं  ।  हमने

 जब  उसके  छिद्र का  कार्य  आरम्भ  किया था  तब  हमारा  अतमान था भ् था  उसके  पूरा  होने  में  ११  महीने

 लगेंगे
 ।  इसीलिये  हमने  अपने  राय-व्यस्क में  ज्वालामुखी  eat  संख्या  २  के  लिये  एक  करोड़  रुपये

 की
 राशि

 रवी
 थी

 ।
 यह  दूसरा  पहले  के  परिणाम  देखने  के  बाद  ही  शुरू  किया  जाना

 लेकिन  पहले  में  २८  महीने  लग  गये  ।  जाहिर है  कि  तब  एक  करोड़  रुपये  का  उपयोग न  हो  सका

 उसे  वापस  कर  देना  पड़ा  ।  इस  हमारे  ऊपर  यह  दोष  लगाया  गया  कि  हमने  जरूरत  से  ज्यादा

 राशि  लेਂ  ली  थी  मेरे  वित्त  मंत्री  न  कहा था  कि  मैंने  दूसरों  का  हिस्सा  छीन  लिया था  ।

 इस  तरह की  बातों  से  तभी  बचा  जा  सकता  हैं  जबकि  हमें  एक  निश्चित  राशि  दे  दी  जाये

 उसी  में  अरपना  काम  चलाने  का  प्राधिकार  दिया  जिससे  कि  हम  काम  की  जरूरत के

 काम  की
 देखते

 उस
 राशि  को  व्यय  कर  सकें  ।  हम  विभिन्न मदों  पर  काम  की  असानी

 के  मुताबिक  राशियां  व्यय  कर  सकें  जरूरत  पड़ने  पर  एक  मद  के  लिये  रखी  गई  पाद

 दूसरी मद  पर  व्यय  कर  सकें  ।  इन  सभी  चीजों  पर  गौर  किया  जाना  चाहिये  |  वित्त  मंत्रालय  के

 सामने  एक  ऐसा  राय-व्यस्क रखा  जाना  चाहिये  जिसमें  जरूरत  के  मुताबिक  रूपभेद  ae
 कटौती

 की  जा  सके

 मूल  अंग्रेजी  में



 १०९८  तल  तथा  प्राकृतिक  गैस  अयोग  विधेयक  १२  LENE

 श्री  क े०  द०७

 हालांकि  ज्वालामुखी  कुंजों  संख्या  १  से
 हमें  काफी  झ्राशायें बन्ध  गई  हैं  ,  फिर  भी  हम  at  तक

 पह  तय  नहीं  कर  पाये  हैं  कि  संख्या  २  बनाया  या  नहीं  ।

 एक  कौर  उदाहरण लीजिये  ।  PEYR—UY  में  काम  शुरू  कश्ते  समय  सोवियत  विशेषज्ञों  ने

 हमसे एक  कार्यक्रम  को  की  सिफारिश की  थी  ।  वह  सिफारिश  में  भारत  में

 गैस  के  श्रतुसंघान कीे  संबंधी  सोवियत  विशेषज्ञों के  प्रतिवेदन  में  की  गई  थी
 ।  उसमें  १९५६-६१  के

 लिये  कार्यक्रम  की  जो  सामान्य रूप  रेखा  पेश की  गई  थी  उसकी  चार-पांच  पंक्तियां  पढ़

 कर  सुनाता हुं  ।  यह  प्रतिवेदन से  ६  वर्ष  पहले  तैयार  किया  गया  था
 |  |

 fait  हेम  weer
 :  उन्होंने  द्वितीय  योजना  काल  के  लिये  कार्यक्रम  तैयार  किया

 था |

 श्री  Bo  द  ०  मालवीय :  मैं  सिफ  यही  बता  रहा  हूं  किताब  क्या  हो  रहा  था  ।  प्रतिवेदन  में

 कहा  गया
 था  :--

 पांच  वर्षों  में  पंजाब  कौर  राजस्थान  इन  दो  राज्यों पर  ही

 सारा  ध्यान  लगाना  अच्छा  रहेंगा  क्योंकि  इनका  ही  सबसे  ज्यादा  भ्रध्ययन  किया

 गया  है  कौर  इनमें  सं  भावनायें  भी  काफी  उत्साहप्रद  साथ  गंगा  घाटी

 feat  बंगाल  में  भू-तत्वीय  ate  भू-भौतिकीय  खोजबीन  तथा  परीक्षण  के  तौर

 पर  गहरे  fae  का  कार्य  खम्भात  क्षेत्र  में  भू-तस्वीर  श्र  भू-भौतिकीय

 सर्वेक्षण  तथा  छिद्र  कार्य  और  मद्रास  तट  पर  भू-भौतिकीय

 तथा  भू-तत्वीय  खोजबीन  करना  अत्यावश्यक  है  ।  बाद  के  वर्षों  अनुसंधान

 कार्य  के  प्रसार  के  लिये  बाद  के  इन  प्रदेशों को  संरक्षित  रखा  जा  सकता

 यदि  पहले  दो  प्रदेशों  में  सफलता  न  मिले  तो  इन  से  उसकी  पूर्ति  की  जा  सकती है

 के  दौरान  तेल  तथा
 गैस की  खोज  का  मुख्य  निर्माण  कार्य  यहं

 १९५६-५७  के  fad,  ज्यादा  जोर  पंजाब  कौर  जैसलमेर  क्षेत्र  पर  दिया  गया

 लेकिन  ग्रा  ?  पंजाब  में  छिद्रक-कार्य  प्रारम्भ  करते  समय  हमें  बड़ी-बड़ी  झाशायें

 थीं  कि  वहां  हमारा  तेल  स्त्रेण  कार्यक्रम  काफी  जागें  बढ़ेगा  लेकिन  भी  कुछ  ही  दिन  पहले

 होशियारपुर  में  चलने  वाला  छिद्रक-दायें  समाप्त  है ब्र ौर  वहां  तेल  या  गस  का  कोई  पता  ही  नहीं

 चला  है  |  पिछले  दो  वर्षों  में  हमे  अपने  पुरे  मूल्यांकन  को  ही  बदल  देना  पड़ा  पंजाब  बेसिन  में

 ही  हम  काम  केन्द्रित  दिये  हुये  उसी  की  सिफारिश  की  गई
 थी  ।  लेकिन  हमें  पंजाब  बेसिन

 के
 सारे  भू-तत्वीय  मूल्यांकन  को  हीं  बदल  देना  पड़ा  वैसे  पंजाब  बेसिन  के  समूचे  क्षेत्र  से

 हमें  प्रभी  भी  ated  हू प्र ौर  fear  दिन  वहां  श्रव्य  ही  तेल  कौर  गैस  फिर

 विशेषज्ञों  ने  पांच-छ  वर्षों  पुर्व  जिस  क्षेत्र  की  सिफारिश  की  उसे  तो  इस  समय  करीब

 करीब  छोड़  इसी  ह  ।  इसी  ae  से  वर्षों  पूर्व  हमें  जैसलमेर  क्षेत्र

 से  भी  बड़ी-बड़ी  mend  लेकिन  अमी  तक  वहां  कोई  ज्यादा  प्रगति  नहीं  हो

 पाई  है  |  हम  वहां  प्रयास  करते  रहेंगे  यदि  हमें  कोई  नई  संभावनायें  दिखती  रहीं  ।  इस

 बीच  खम्भात  में  तेल  का  पता  चला  लेकन  उसका  प्रविधिक  मूल्यांकन  श्री  पहले  से  बिल्कुल

 ही  बदल  गया  है  |  उस  समय  कुल  मिला  कर  खम्भात  से  इतनी  ५९  नहीं  वह  AT  बाद

 में  PEXG—YS  में  ही  भौमकम्पीय  खोज-बीन  के  फलस्वरूप  हीਂ  खम्भात  से  अधिया  झ्राद्यायें  बंध

 अंग्रेजी  में



 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  अ्रायोग  विधेयक  2oks

 गई  हूँ  कौर  तेल  तथा  प्राकृतिक  गे  स  warty  ने  इस  क्षेत्र  विद्वेष  में  छिद्र  करने  का  निर्णय  किया  ।

 इस  हमें  विशेषज्ञों  को  सिफारिशों  से  कु  faa  दिशा में  at  बढ़ना  पड़ा  यह  भी

 उन  विशेषज्ञो ंके  साथ  पुरी  तीर  से  पराग्वे  करके  ही  किया  गया  है  ।  यह  मामला  gs  ऐसा

 कि  कोई  भो  बिल्कुल  fara cA  रूप  से  किवी  क्षेत्र  विशेष  के  बारे में  पहले  से  नहीं  बता  सकता  t

 जब  भौकन्पोय  खोज बोत  से  झ्रापकों  कपों  क्षेत्र  से  कुछ  आदा  हो  पाती  तब  कोई  भो  विशेषज्ञ

 नहीं  कह  सकता  कि  उस  क्षेत्र  विशेष  से  कुछ  नहीं  मिलेगा  ।  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग

 इसी  के  आधार  पर  विशेषज्ञों  को  सिफारिश  से  इतना  हटकर  भी  काम  शुरु  करने  का  निर्णय  किया

 उसमें  सफलता  भी  मिली  |  तब  अयोग  का  सारा  ध्यान  खम्भात  क्षेत्र  पर  लग  गया  ।

 at  यह  सब  यही  दिखाने  के  लिये  बताया है  कि  तेल  के  श्रनुपंघान-का्ये  को  सबसे  बड़ी  विशेषता  उसकी

 अ्रनिश्चयत्मकता  ही  है  ।  इस  आयोग  के  काम  का  मूल्यांकन  करते  समय  हमें

 इस  बात  को  नहीं  भुलाना  चाहिये  कि  इस  कार्य  में  हर  हर
 तीन  महीने  के  बाद  पूरा  मूल्यांकन

 एक  नय  आधार  पर  करना  पड़  सकत  है  |  dat  को  खोज  करने  वाले  अ्रायोंग  इसी

 पुरी  दाक्तियां  प्रदान  की  जानी  चाहिये  जिससे  कि  वह  तेल  या  गैस  की  खोज  के  कार्य  में  शी  घनता  करने

 की  दृष्टि  स ेसमय-समय  पर  अपने  कार्यक्रम  में  अपेक्षित  परिवर्तन  कौर  रूप  भेद  कर  सके  ।  सरकारी

 विभाग  को  सामानों  मे  रहत  et  यह  संभव  नहीं है
 |  एसे  कार्य  को  कारगर  बनाने  कौर  उसका

 दायित्व  संभालने  के  लिये  हमें  इस  झ्रायोग  को
 स्वायत  आयोग

 में  बदलना  हो  पड़ेगा  ।

 इस  बात  पर  भो  सभा  को  विचार  करना  पड़ेगा  कि  हमें  प्रतियोगिता  के  वातावरण  में

 काम  करना  पड़ता  कुछ  महीने  कुछ  समाचारपत्रों  ने हमारी  भ्रालोचना  की  थी  कि

 हमारा  काम  बड़े  धीरे-धीरे  चलता  है  ओर  हमारी  व्यय  दिन-दिन  बढ़ता  चला  जा  रहा  जब  कि

 व्यवसायिक  संस्थायें  उसी  काम  को  कहीं  कम  खर्च  में  करती  हैं  ।  इस  सिलसिले

 बढ़ते  gt  व्यय  को  जांच  करने  ate  mat
 से  कुछ  लोगों  को  हटा  देने  को  मांगें  को  गई

 आयोग  को  श्रकार्षक्षमता  के  लिये  मुझे  दोषी  ठहराया  गया  था  |  यह  सही  है  th  हमने

 उतनी  तेजी  से  ate  उतनी  मितव्ययता  के  साथ  काम  नहीं  किया  जितना  कि  हमें  चाहिये  औरमैं

 स्पष्ट  कहता  हूं  कि  यदि  हमें  इसी  ढांचे  इन्ही  drama में  रहकर  काम  जारी  रखना

 तो  व्यय  भी  अधिक  होगा  ब्रोकर  समय  भी  अघिक  लगेगा  |  लेविस  यदि  हमें  कुछ  खतरे  उठाने

 aire  वर्तमान  नियमों  तथा  विनियमों  के  मौजूदा  ढंग  से  कुछ  हटकर  काम  करने  क  अवसर  दिया

 Tt  निसंदेह  ही  इम  मितव्ययता  भी  कर  सकेंगे  कौर  अधिक  कार्यक्षमता  के  साथ  कौर

 भ्रच्छे  परिणाम  भो  दिखा  सकेंगे  ।

 हाल  खम्भात  क्षेत्र  में  हमारा  छिद्रक-काम  बन्द  हो  गया  था  ।  इससे  पहले
 भी

 एक-दो  बार

 कुछ  काम  बन्द  रह  चुका  हमें  सरकार  से  काफी  बड़े  पैमाने  पर  खरीदों  के  लिये  वित्तीय  मंजूरी

 मांगनी  पड़ी  थी  ।  स्वाभाविक  ही  कि  वित्त  मंत्री  द्वारा  हमारी  मांग  के  सम्बन्ध  में  सोच-विचार

 करने  में  कुछ  समय  लग  ही  जाता  है  ।  वित्त  मंत्री  को  सहमत  करना  हमेशा  नहीं  होता
 ।  शायद

 नियमों  att  विनियमों  सम्बन्धी  कुछ  भूलें  मुझ  से  सामान्यतया  हुई  हैं
 ।

 इसलिये  इस  सब  में  काफी

 समय  लग  जाता है  इसके  बाद  क्रय  विभाग  कौर  फिर  निर्माण  विभाग  से  भी  परामर्श  होता  होता

 यह  है  कि  बंगाल  में  स्टैण्ड डे  वैकुण्ठ  ट्रायल  कम्पनीਂ  जिस  काम  को  दस  पन्द्रह  दिन  में  पूरा  कर  लेती

 हमें  उसमें  तीन-चार  महीनें  लग  जाते  हैं  ।  हमें  ५०,०००  रुपये  की  छोटी  सी  राशि  की  मंजूरी  के

 लिये  भी
 दस-बीस

 दिन  रुकना  पड़ता  है  ।  नियमों  को  देखते  यह  अनिवार्य  है
 ।

 इसीलिये  प्रतियोगिता  प्रौढ़  मितव्ययता
 की

 दृष्टि  यह  अत्यावश्यक  है  कि  आयोग
 को

 अधिक  प्राधिकार दिये  जायें  |  इस  भ्र वस् था  पर  यह  भ्रत्यावद्यक  हो  गया  है  क्योंकि  हमें

 से
 अधिक  तेल  का  पता  है  कौर  ज्वालामुखी  क्षेत्र  में  गैस  का

 भी
 पता  चला  है

 ।  मैंने यह  चार



 ११००  तेन  त्या  प्राकृतिक  ta  ग्रा योग  विधेयक  १२  PEUE

 श्री  के०  द्०

 महीने  पहले  ही  महसुस  क  र  लिया  था  ।  मैं  इस  विधेयक को  पिछले  सत्र  में  ही  पेदा  करना  चाहता

 लेकिन  कुछ  कारणों  से  वह  नहीं  किया  जा  सका  था  ।  उस  समय  कुछ  चीजों  की  जांच  चल  रही

 थी  ।  मेंने  स्वयं  इस  विधेयक  के  सभी  geal  को  बड़े  गौर  से  देखा  है  ।  हमें  वैसे  ही  इसमें

 चार  महीने  का  विलम्ब  हो  चुका  है
 ।

 इसलिये  मुझे  सब  से  बड़ी  चिनता  यही  है  कि  इस  आयोग
 को

 तुरन्त  ही  संविहित  रूप  दे  दिया  जाये
 ।

 हमारे  कार्यक्रम  की  यह  अत्यन्त  ही  महत्वपूर्ण  है  ।  हमने  उपकरणों की  खरीद  के  लिये

 प्रभी-प्रभी  एक  करार  किया  जिसमें  हमें  सात-पाठ महीने  लग  गये  हैं  ।  हम  बहुत जल्द  ही  खरीद

 कर  लेना  चाहते हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  इसमें  कम  से  कम  विलम्ब हो  एक  कुएं  के  छिदा  में  लगने

 वाले  समय  की  बचत  करने  के  हम  कुछ  चीजों  का  निर्माण  भी  कराना  चाहते  हैं  |  हम  इस  सारे

 कार्यक्रम  को  इस  वर्ष  के  तरन्त  तक  पुरा  कर  देना  चाहते  हैं  ।  इसलिये  कि  मैंने  कुछ  समय  पहले  वादा

 किया  था  कि  खम्भात  में  बनाये  जाने  वाले  कुएं  के  सम्बन्ध  में  जनवरी  REGO  तक  कुछ  ठोस  परिणामों

 की  घोषणा कर  दूंगा  |  संख्या  २  पूरा  किया  जा  चुका  कौर  यदि  हमें  पर्याप्त  शक्ति

 प्राधिकार  न  दिया  गया  तो  हम  उस  क्षेत्र  में  श्र  सुरत  तथा  ज्वालामुखी क्षेत्र  में  कुछ  छिद्र नहीं

 कर  पायेंगे  ।  हमें  अधिक  बड़े  क्षेत्र  में  काय॑  करना  है  यदि  देश  में  तेल  है  तो  भ्रमित  परिणाम

 निकाल कर  दिखाने  हैं  ।  इस  दृष्टि  से  यह  अत्यन्त  झावश्यक  है  कि  सभा  तुरन्त  ही  इस  विधेयक  की

 स्वीकृति दे  दे  ।

 हमारी  मौजूदा  कठिनाइयां  भी  बहुत  ज्यादा  हें
 ।

 यहां  उनका  उल्लेख  करने  की  आवश्यकता

 नहीं  |  ore  यही  है  कि  दन  शक्तियों  के  मिलते  उनमें  से  ग्रधिकांश दूर  हो  जायेंगी  ।  एक  मोटे

 तौर  पर  इस  प्रस्तावों  की  मुख्य  मुख्य  बातें  यही  हैं  कि  खनिज  तेल  के  अनुसंधान  के  लिये  भू-भौतिकीय

 कौर  भू-तस्वीर  सर्वेक्षण  कराये  खनिज  तेल  के  संसाधनों  का  अनुमान  लगाने  उनकी

 दगी  को  साबित  करने  के  लिये  छिद्र  कौर  श्रनुसंघान  कार्य  किया  इन  संसाधनों से  तेल

 प्राकृतिक  गेस  का  उत्पादन  किया  जाय  ;  उसे  परिष्कृत  किया  जाये  ate  यदि  शभ्रावव्यक  हो  तो

 तेल  att  प्राकृतिक  गैस  के  उपयोग  में  वृद्धि  की  जाये  ।  अधिनियम के  अंतगर्त  उल्लिखित

 कृत्यों  को  निभाने  के  समय  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  fea  गये  निदेशों  का  पालन

 भी  करेगा  ।

 art  है  कि  सभा  इस  विधेयक  को  स्वीकृति  दे  देगी  ake  हम  जल्द  ही  इन  प्रस्तावों  के  अनुसार

 काय  कर  सकेंगे

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 नल दुरग कर
 :

 मैं  इस  विधेयक  की  पुर:स्थापना  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण विधेयक  इस  संगठन का  कार्य  कौर  झा कार बहुत  काफो  बढ़  गया

 इसलिये  इस  झ्र धि नियमन  का  पारित  किया  जाना  अत्यावश्यक  हो  गया  लेकिन इस  विधेयक  के

 कुछ  खण्ड  त्रुटिपूर्ण  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  ay  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  तो  पहले  उसे  प्रस्तुत

 करें ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 बाजार  २  EXE  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  विधेयक  LYok ह

 नसबुभकर  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जिसमें  स्वामी  रा  मानिन्द

 श्री  श्री  हरिश्चन्द्र  श्री  श्री  डा०  दे०  ना०

 श्री  श्री  श्री
 के ०  दे ०

 श्री  मती  मफीदा  अर  हमद

 और  श्री  नलदुर्गकर  प्रौढ़  इसे  १  QEYe AH ATA तक  अपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  दिया  जाये
 ।”

 उपमंत्री  हज़र नवीस )  क्या  इन  माननीय  सदस्यों  से  सहमति

 प्राप्त  कर  ली  गई  है
 ?

 शो  नलवुगंकर  :  तराशा  है  कि  वे  सहमत  हो  जायेंगे
 ।

 कुछ  से  परामदों कर लि कर  लिया  गया है  ।

 शायद  '  दूसरे  सदस्य  भी  सहमत  नहीं  होंगे
 |

 इस  विधेयक के  कुछ  खण्डों  का  स्पष्टीकरण जरूरी  आशा है  माननीय  मंत्री  इस  पर

 विचार  करेंगे  ।  मैं  सभा  में  दो-तीन  बार  कह  चुका  हुं  कि  विधान  बनाते  समय  हमें  सावधानी  रखनी

 चाहिये  ax  विधान-निर्मात्री  शक्तियों  की  सीमाओं  का  अतिक्रमण  नहीं  करना  चाहिये  ।  कभी-कभी

 हमारे  अघिनियम  सभा  की  शाक्ति  से  परे  घोषित  कर  दिये  जाते  हैं
 ।

 इसकी  गुंजाइश  नहीं  रहने  देनीः

 चाहिये  ।

 खण्ड  २६  के  साथ  खण्ड  ३  को  रख  कर  पढ़ने  से  यही  पदा  होती  है  ।

 खण्ड  ३  में  तो  का  गठन  करने  की  शक्ति  केन्द्रीय  सरकार  को  दी  गई  लेकिन  खण्ड  २६

 की  व्यवस्था  के  years  वही  दोस्तियाँ  भ्रायोग  में  प्रत्यायोजित  कर  दी  गयी  हैं
 ।

 प्रत्यायोजित  विधान

 के  इस  सिद्धान्त  को  न्यायालयों  ने  उचित  नहीं  माना  है  ।

 बसु  ने  का  संविधानਂ  नामक
 अपनी  पुस्तक  में  कहा  है  कि  कोई

 विधान

 मण्डलीय  area  किसी  भी  अन्य  सरकारी  विभाग  को  या  किसी  भी  wea  प्राधिकार  को  सामान्य

 भा  विशेष  तौर  पर  विधियां  अधिनियमित करने  की  शक्तियां  प्रत्यायोजित नहीं  कर  सकता  ॥

 बह  शक्ति  परस्तार  होगा
 ।

 इसलिये  खंड  २६  की  व्यवस्था  के  अनुसार  तेल  तथा  प्राकृतिक
 गैस

 झायोग  को  एक  दूसरे  आयोग  के  निर्माण  की  शक्ति  प्रत्यायोजित  सभा  की  शिति से  परे  होगा

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 इसके  लोक-सभा  १३  PERE/R 2 VTA, २  १०८१  )  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 मूल  नन् अग्रेजी  में
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 उसक  ऊच  मूल्य  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
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 (२)  लंका
 पुलिस  द्वारा

 कोलम्बो  स्थित

 भारत के  उच्चायुक्त  के  ग्रसते में
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 के  अ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अ्रधिसुचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  १६  2EXE FT Glo का  जी०  एस०  कार  संख्या
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 rEXE  में  कुछ  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १
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 कुछ  शर  संशोधन  करने  दिनांक  ८
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 द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा
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 प्रस्ताव  किया  कि  बैंकिग  समवाय  REYNE

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
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 खंडवार  विचार  के  बाद  संबोधित
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 द्०
 प्रस्ताव  किया  कि  तेल  तथा

 प्राकृतिक गैस  आयोग  १९४५९  पर  विचार  किया  जायें  ।  चर्चा

 समाप्त नहीं  हुई  ।
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 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ara  विधेयक  पर  ५  विचार  तथा  उसे  पारित
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